
  

 

 

Carpeta 

Informativa 
 
 

1 de febrero de 2023 
 

 



  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 



 

Hoja 1 de 15 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Síntesis Informativa  
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SECRETARIO 
 
(B-046) Entrega de fertilizante gratuito, primer paso en el proceso para incrementar 
rendimiento de cultivos prioritarios en México: Agricultura 

La entrega de más de un millón de toneladas de fertilizante gratuito representa el primer paso 
en el proceso para incrementar el rendimiento de los cultivos prioritarios, estrategia a la que 
se suma la capacitación y acompañamiento técnico en el uso adecuado del insumo, además 
del manejo de suelos, destacó el Titular de Agricultura, Víctor Villalobos. Excélsior 24 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023004011nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/negocios/entregara-sader-millon-toneladas-fertilizante-gratuito-primer-
semestre-ano-515808 
https://www.tallapolitica.com.mx/entrega-de-fertilizante-gratuito-primer-paso-en-el-proceso-para-
incrementar-rendimiento-de-cultivos-prioritarios-en-mexico-agricultura/ 
https://hojaderutadigital.mx/entrega-de-fertilizante-gratuito-primer-paso-en-el-proceso-para-incrementar-
rendimiento-de-cultivos-prioritarios-en-mexico-agricultura/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/entrega-de-fertilizante-gratuito-primer-paso-en-el-proceso-para-
incrementar-rendimiento-de-cultivos-prioritarios-en-mexico-agricultura/ 
https://www.mexicoinforma.mx/negocios/fertilizante-gratuito-para-incrementar-rendimiento-de-cultivos-
en-mexico/ 
https://www.tierrafuerte.mx/entrega-de-fertilizante-gratuito-primer-paso-en-el-proceso-para-incrementar-
rendimiento-de-cultivos-prioritarios-en-mexico-agricultura/ 
https://acustiknoticias.com/2023/01/entrega-de-fertilizante-gratuito-primer-paso-en-el-proceso-para-
incrementar-rendimiento-de-cultivos-prioritarios-en-mexico-sader/ 
https://masclaro.mx/nota.php?d=8729 
https://acustiknoticias-com.cdn.ampproject.org/v/s/acustiknoticias.com/amp/2023/01/entrega-de-
fertilizante-gratuito-primer-paso-en-el-proceso-para-incrementar-rendimiento-de-cultivos-prioritarios-en-
mexico-
sader/?amp_gsa=1&amp_js_v=a9&usqp=mq331AQKKAFQArABIIACAw%3D%3D#amp_tf=De%20%251%
24s&aoh=16752235379744&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&ampshare=https%3A%2F%2Fa
custiknoticias.com%2F2023%2F01%2Fentrega-de-fertilizante-gratuito-primer-paso-en-el-proceso-para-
incrementar-rendimiento-de-cultivos-prioritarios-en-mexico-sader%2F 
https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=711448257066107&substory_index=7&id=10004602818500
4&mibextid=Nif5oz  
https://youtu.be/FW4St9bjdKg  
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(B-045) Aplica México las medidas necesarias para garantizar el derecho a la 
alimentación de los mexicanos: Villalobos Arámbula 

Ciudad de México. Ante el efecto inflacionario mundial, propiciado por la pandemia, fenómenos 
climáticos adversos y el conflicto en Europa del Este que impactó los costos de la energía, 
fertilizantes y otros insumos agrícolas, el Gobierno de México no ha dudado en implementar, 
con el concurso de diversos sectores sociales, las medidas necesarias para garantizar el 
derecho constitucional a la alimentación, protegiendo a los más vulnerables, afirmó el Titular 
de Agricultura, Víctor Villalobos. 
https://www.vertigopolitico.com/nacional/politica/notas/se-aplica-medidas-para-garantizar-derecho-a-la-
alimentacion-sader 
https://www.angulo7.com.mx/2023/01/31/gobierno-aplica-medidas-para-garantizar-alimentos-agricultura/ 
https://mexico.quadratin.com.mx/aplica-mexico-medidas-para-garantizar-derecho-a-alimentacion-
villalobos/#:~:text=Villalobos%20Arámbula%20apuntó%20que%20el,la%20demanda%20nacional%20de
%20esos 
https://ntcd.mx/noticias-aplica-mexico-medidas-necesarias-garantizar-derecho-alimentacion-mexicanos-
villalobos-arambula 
https://hojaderutadigital.mx/aplica-mexico-las-medidas-necesarias-para-garantizar-el-derecho-a-la-
alimentacion-de-los-mexicanos-villalobos-arambula/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/aplica-mexico-las-medidas-necesarias-para-garantizar-el-derecho-a-la-
alimentacion-de-los-mexicanos-villalobos-arambula/ 
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/?p=316469 
https://www.notimx.mx/2023/01/aplica-mexico-las-medidas-necesarias.html 
http://agroregion.com/articulo?id=1689 
https://www.voragine.com.mx/2023/01/31/aplica-mexico-medidas-necesarias-para-garantizar-derecho-a-
alimentacion-de-los-mexicanos-villalobos-arambula/ 
https://www.proyeccioneconomica2020.com/blog/busca-mexico-garantizar-el-derecho-a-la-alimentacion/ 
https://www.sectorprimario.mx/2023/01/31/afirman-autoridades-de-mexico-que-se-aplican-las-medidas-
para-garantizar-el-derecho-a-la-alimentacion/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/aplica-mexico-las-medidas-necesarias-para-garantizar-el-derecho-
a-la-alimentacion-de-los-mexicanos-villalobos-arambula/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/aplica-mexico-las-medidas-necesarias-para-garantizar-el-derecho-
a-la-alimentacion-de-los-mexicanos-villalobos-arambula/ 
https://www.tierrafuerte.mx/entrega-de-fertilizante-gratuito-primer-paso-en-el-proceso-para-incrementar-
rendimiento-de-cultivos-prioritarios-en-mexico-agricultura/ 
https://laverdadnoticias.com/politica/Pide-Villalobos-garantizar-seguridad-alimentaria-en-2023-20230131-
0276.html 
https://laverdadnoticias.com/politica/Pide-Villalobos-garantizar-seguridad-alimentaria-en-2023-20230131-
0276.html 
https://www.vertigopolitico.com/nacional/politica/notas/se-aplica-medidas-para-garantizar-derecho-a-la-
alimentacion-sader 
https://www.periodicomitierra.mx/aplica-mexico-las-medidas-necesarias-para-garantizar-el-derecho-a-la-
alimentacion/ 
https://mexico.quadratin.com.mx/aplica-mexico-medidas-para-garantizar-derecho-a-alimentacion-
villalobos/ 
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https://www.buroperiodistico.com.mx/aplica-mexico-las-medidas-necesarias-para-garantizar-el-derecho-a-la-alimentacion-de-los-mexicanos-villalobos-arambula/
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México no quiere por burocracia exportar sargazo / Gente detrás del dinero  
El serio problema ambiental y económico que representa el sargazo podría ser resuelto al ser 
aprovechado y generar divisas al país, pues China está interesada en importar esta macroalga 
para diversas aplicaciones médicas e industriales pero ese interés se ha visto frustrado por la 
burocracia dentro de los organismos adscritos a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural a cargo de Víctor Villalobos, burocracia que asegura que bajo su interpretación de las 

leyes ambientales, es incapaz de certificar el carácter inofensivo de sargazo seco para su 
comercio pues el sargazo no es vegetal sino un animal. Eje Central, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023001356nc.pdf 
 
Bienestar impulsa a productores al propósito del programa de sanidad 2023 

El presupuesto de este año del Senasica, que supera los cinco mil millones de pesos, se 
orientará a cumplir el mandato de proteger la sanidad agroalimentaria del país, impulsar 
acciones que incidan en el bienestar de los productores de pequeña y mediana escala, así 
como a facilitar el comercio internacional de productos alimentarios para fortalecer el abasto 
nacional y contribuir a disminuir los niveles de inflación. Al asistir a la presentación del Plan de 
Trabajo del organismo para 2023, el titular de la Secretaría de Agricultura (Sader), Víctor 
Villalobos Arámbula, destacó la importancia de mantener y reforzar las medidas de sanidad 
e inocuidad y, con ello, contribuir a fortalecer el abasto nacional y el desarrollo de las cadenas 
productivas. 
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/bienestar-impulsa-a-productores-al-proposito-del-
programa-de-sanidad-2023/ 
 
Capitanes / Invitado especial 
El Consejo Mexicano de la Carne, que preside Ernesto Hermosülo Seyffert, ya está listo para 
su Expo Carnes y Lácteos 2023, aunque todavía no se confirma la asistencia de un personaje 
clave para el sector. El evento, que se realizará en menos de 20 días y reunirá a más de 8 mil 
visitantes, tiene una larga lista de invitados, entre los que destacan Víctor Villalobos, titular 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, y Jonathan Heath, subgobernador del Banco 
de México. Reforma 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023004242nc.pdf 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Este esfuerzo, además, fomentará al menos 3 millones de empleos directos en la producción 
de alimentos, más de 30 mil en las plantas y centros de distribución y más de 100 mil jornales 
para transporte y descarga del insumo. #ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/vmva1950/status/1620531503729086464?cxt=HHwWgMDQsaK0pP0sAAAA 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023001356nc.pdf
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/bienestar-impulsa-a-productores-al-proposito-del-programa-de-sanidad-2023/
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/bienestar-impulsa-a-productores-al-proposito-del-programa-de-sanidad-2023/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023004242nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1620531503729086464?cxt=HHwWgMDQsaK0pP0sAAAA
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@vmva1950 

Con el trabajo en equipo y el compromiso con quienes más lo necesitan, estaremos 
contribuyendo al bienestar de las familias. La entrega del fertilizante estará acompañada de 
capacitación, seguimiento y monitoreo de siembra para lograr un buen resultado en el campo. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1620531500193292288?cxt=HHwWgIDRhYi0pP0sAAAA 

 
@vmva1950 
En la 46º Conferencia de Autosuficiencia Alimentaria: “Fertilizantes y Producción para el 
Bienestar”, destacamos la importancia de la coordinación interinstitucional para entregar este 
insumo de forma directa, oportuna y gratuita a 2 millones de productores de todo el país. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1620531492454797315?cxt=HHwWhsDQsc6zpP0sAAAA 

 
Víctor Villalobos Arámbula retwitteó 
@Agricultura_mex 
El ganado Cebú llegó a México en el año 1923, en un barco al puerto de Tampico, Tamaulipas; 
actualmente la producción de ganado cebuino predomina alrededor del 60% de la ganadería 
nacional. Conoce más: http://bit.ly/40frxRs 
#ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1620557668967391236?cxt=HHwWiICxzaSnsP0sAAAA 

 
Víctor Villalobos Arámbula retwitteó 
@lopezobrador_ 

Representante gubernamental de México 
Conversé con Yanis Varoufakis, economista griego con visión social, no conservadora ni 
hegemónica. Es un hombre honesto e inteligente. Coincidimos en varios temas de interés para 
nuestros pueblos. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1620502787477114881?cxt=HHwWgsDU0eGsl_0sAAAA 

 
 

SECRETARÍA 
 
Están 12 municipios de Sinaloa libres de la mosca de la fruta; solo Elota, en el sur: Sader 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural declaró como zona libre de dos especies de 
moscas de la fruta a municipios de 17 estados del país, entre ellos 12 de Sinaloa, con lo cual 
los productores locales continúan con ventajas competitivas para abastecer el mercado interno 
de productos hortofrutícolas. 
https://www.noroeste.com.mx/hubnegocios/estan-12-municipios-de-sinaloa-libres-de-la-mosca-de-la-
fruta-solo-elota-en-el-sur-sader-EB3333125 

 

https://twitter.com/vmva1950/status/1620531500193292288?cxt=HHwWgIDRhYi0pP0sAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1620531492454797315?cxt=HHwWhsDQsc6zpP0sAAAA
http://bit.ly/40frxRs
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1620557668967391236?cxt=HHwWiICxzaSnsP0sAAAA
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1620502787477114881?cxt=HHwWgsDU0eGsl_0sAAAA
https://www.noroeste.com.mx/hubnegocios/estan-12-municipios-de-sinaloa-libres-de-la-mosca-de-la-fruta-solo-elota-en-el-sur-sader-EB3333125
https://www.noroeste.com.mx/hubnegocios/estan-12-municipios-de-sinaloa-libres-de-la-mosca-de-la-fruta-solo-elota-en-el-sur-sader-EB3333125
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Invita Cecilia Rodríguez a participar en el “Primer Encuentro Nacional de Productores 
de Agave” 

En conferencia de prensa, la titular de la Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo 
(SDEyT), Ana Cecilia Rodríguez González, anunció el “Primer Encuentro Nacional de 
Productores de Agave”, el cual se llevará a cabo del 02 al 05 de febrero de 2023, teniendo 
como anfitriones a los municipios de Tepalcingo y Tepoztlán. Es importante detallar que de 
acuerdo a cifras del “Panorama Agroalimentario 2022”, emitido por la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), el territorio se encuentra en el sitio siete a nivel 

nacional en la producción de Agave Tequilero con una cantidad de seis mil 765 toneladas 
anuales. 
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/invita-cecilia-rodriguez-participar-en-el-primer-encuentro-
nacional-de-productores-de 

 
Producción agroalimentaria, ¿nuevo motor económico de México? 
De acuerdo con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), el Tratado entre 
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) ha resultado un factor clave para el sector primario. 
A dos años de su implementación, las exportaciones agroalimentarias han acumulado 78 mil 
261 mil millones de dólares (mdd), un incremento del 24% respecto a los dos años previos de 
la entrada en vigor del tratado. Si se toma de referencia la última década, las exportaciones 
agroalimentarias reportan un crecimiento exponencial de 95.9% entre 2012 y 2021.   
https://www.liderempresarial.com/produccion-agroalimentaria-nuevo-motor-economico-de-mexico/ 

 
Pemex quiere duplicar producción de fertilizantes químicos al 2024 

Con una inversión de 15 mil 500 millones de pesos (mdp) el gobierno federal pretende 
aumentar producción de 1.6 millones de toneladas (t) de fertilizantes a casi 3 millones de t 
hacia el 2024 y cubrir, al término de ese mismo año, 100% de la demanda nacional del 
Programa de Fertilizantes de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), que 

se enfoca a pequeños productores. 
https://imagenagropecuaria.com/2023/pemex-quiere-duplicar-produccion-de-fertilizantes-quimicos-al-
2024/ 

 
El origen de los tamales se remonta a la época prehispánica 
De acuerdo a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, la palabra “tamal” proviene 
del vocablo náhuatl “tamalli”, cuya traducción equivale a “envuelto”. Se tiene registro de este 
platillo desde la época de los aztecas, periodo histórico comprendido entre los años de 1325 a 
1521. En aquel entonces, los ingredientes principales eran el maíz, la calabaza, el chile y los 
quelites. Los tamales se solían servir durante las fiestas más importantes, como tributo a los 
dioses por las buenas cosechas y como ofrenda para los muertos. 
https://www.elsoldetampico.com.mx/doble-via/por-que-comemos-tamales-el-dia-de-la-candelaria-
9551786.html 

https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/invita-cecilia-rodriguez-participar-en-el-primer-encuentro-nacional-de-productores-de
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/invita-cecilia-rodriguez-participar-en-el-primer-encuentro-nacional-de-productores-de
https://www.liderempresarial.com/produccion-agroalimentaria-nuevo-motor-economico-de-mexico/
https://imagenagropecuaria.com/2023/pemex-quiere-duplicar-produccion-de-fertilizantes-quimicos-al-2024/
https://imagenagropecuaria.com/2023/pemex-quiere-duplicar-produccion-de-fertilizantes-quimicos-al-2024/
https://www.elsoldetampico.com.mx/doble-via/por-que-comemos-tamales-el-dia-de-la-candelaria-9551786.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/doble-via/por-que-comemos-tamales-el-dia-de-la-candelaria-9551786.html
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México busca fortalecer las exportaciones a Brasil 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) de México informó en un 
comunicado que los Gobiernos de México y Brasil buscan fortalecer el intercambio comercial 
de alimentos y hacer más ágil su importación y exportación. Por ello, la Sader y la Embajada 
brasileña en el país acordaron el viernes pasado una estrategia de trabajo para tal fin. 
https://www.freshplaza.es/article/9499540/mexico-busca-fortalecer-las-exportaciones-a-brasil/ 

 
Ganaderos de cebú en Tampico celebrarán su centenario con sorteo de la Lotería 
Nacional 
La Lotería Nacional lanzó un billete conmemorativo por el centenario de establecerse el 
ganado cebú en Tamaulipas, previo al sorteo que se realizará este viernes 3 de febrero, para 
unirse a los festejos en una de las actividades más importantes que tiene esta región cercana 
a Tampico. Junto con productores ganaderos, autoridades estatales y municipales, así como 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, se unieron a la efeméride referente a 

esta raza, considerada elemental para el consumo de carne, así como para la exportación de 
cabezas a pie hacia otros mercados del mundo. 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/ganaderos-de-ceb%C3%BA-en-tampico-celebrar%C3%A1n-
su-centenario-con-sorteo-de-la-loter%C3%ADa-nacional/ar-AA16YvnM 

 
Michoacán crece producción de durazno con más de 31 mil toneladas, el volumen más 
alto del último lustro 
El estado de Michoacán cerró el 2022 como segundo lugar nacional en cuanto a producción 
de durazno, con una cosecha anual que rebasó las 31 mil toneladas, de acuerdo con los datos 
proporcionados por el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/michoacan-crece-produccion-de-durazno-con-mas-
de-31-mil-toneladas-el-volumen-mas-alto-del-ultimo-lustro/ 

 
Han entregado más de 4 mil toneladas de fertilizante en la Montaña y Sierra de Guerrero  
En el cuarto día de la puesta en operación del abasto del Programa de Fertilizantes para el 
Bienestar 2023 en Guerrero, se dio a conocer que se han transportado en total 4 mil 933 
toneladas, de los cuales 3,319 son de DAP y  1,614 de Urea, mismas que mayormente se han 
dirigido a la región de la Montaña y la Sierra. Durante una reunión se informó que la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural (SAGADEGRO), en coordinación con 
Seguridad Alimentaria Mexicana (SEGALMEX), la Guardia Nacional y Policía del estado, 
trabajan en conjunto para la entrega de fertilizantes en las zonas de mayor marginación en el 
estado. 
https://bajopalabra.com.mx/han-entregado-mas-de-4-mil-toneladas-de-fertilizante-en-la-montana-y-
sierra-de-guerrero 

 

https://www.freshplaza.es/article/9499540/mexico-busca-fortalecer-las-exportaciones-a-brasil/
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/ganaderos-de-ceb%C3%BA-en-tampico-celebrar%C3%A1n-su-centenario-con-sorteo-de-la-loter%C3%ADa-nacional/ar-AA16YvnM
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/ganaderos-de-ceb%C3%BA-en-tampico-celebrar%C3%A1n-su-centenario-con-sorteo-de-la-loter%C3%ADa-nacional/ar-AA16YvnM
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/michoacan-crece-produccion-de-durazno-con-mas-de-31-mil-toneladas-el-volumen-mas-alto-del-ultimo-lustro/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/michoacan-crece-produccion-de-durazno-con-mas-de-31-mil-toneladas-el-volumen-mas-alto-del-ultimo-lustro/
https://bajopalabra.com.mx/han-entregado-mas-de-4-mil-toneladas-de-fertilizante-en-la-montana-y-sierra-de-guerrero
https://bajopalabra.com.mx/han-entregado-mas-de-4-mil-toneladas-de-fertilizante-en-la-montana-y-sierra-de-guerrero
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Con más de 5,000 mdp. el Senasica anuncia su operación para 2023 enfocada en 
Influenza Aviar, Fiebre Porcina Africana, brucelosis y más… 
Funcionarios del Senasica explicaron que además de reforzar las campañas contra 
enfermedades endémicas y exóticas, se busca impulsar el comercio internacional, a través de 
la simplificación de los procesos para importar cárnicos de Canadá, Estados Unidos y ocho 
destinos más. El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica), comunicó que este año contará con un presupuesto de 5,042 millones de pesos, 
el cual estará enfocado en proteger el país de enfermedades animales y facilitar el comercio 
internacional.  
https://www.porcicultura.com/destacado/con-mas-de-5-000-mdp-el-senasica-anuncia-su-operacion-para-
2023-enfocada-en-influenza-aviar-fiebre-porcina-africana-brucelosis-y-mas 
https://www.3tres3.com/es-mx/ultima-hora/mexico-programa-de-sanidad-agroalimentaria-2023_14500/ 
 
Intentan contrabandear diariamente casi 400 huevos de gallina desde México a Estados 
Unidos 

La Unión Nacional de Avicultores (UNA), dio a conocer que entre el 1 de noviembre del 2022 
y el 17 de enero del 2023, se han decomisado un total de 390 huevos de gallina a diario en la 
frontera entre México y Estados Unidos, específicamente en la de Tijuana con San Diego y 
Nuevo Laredo con Laredo Texas. Finalmente, la Unión Nacional de Avicultores, rescató que 
la aplicación de vacunas en conjunto con el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasica), permitió aplicar 150 millones de dosis, lo que se tradujo 

en consecuencias menores por el virus de origen asiático  
https://ciudadanospormexico.org/intentan-contrabandear-diariamente-casi-400-huevos-de-gallina-
desde-mexico-a-estados-unidos/ 
 
Empresa mexicana de alimentos visita Argentina para iniciar exportaciones bovinas 
El Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria (Senasa), Rodolfo Acerbi, 
encabezó una reunión final con una delegación de la empresa mexicana de alimentos SIGMA, 
donde se abordó la puesta a punto para iniciar las exportaciones de carne bovina de la 
Argentina a ese país. La delegación de SIGMA, una de las principales empresas del rubro 
alimentos en México, recorrió durante la semana pasada frigoríficos de carne bovina 
habilitados por el Senasa para exportar a México y mantuvo reuniones comerciales con 
representantes de la industria con el fin de ajustar los detalles del inicio de envíos de este tipo 
de carne al país del Norte de América.  
https://www.puentenet.com/contenido/noticias/carnes-empresa-mexicana-de-alimentos-visita-argentina 
 
 
 
 
 

https://www.porcicultura.com/destacado/con-mas-de-5-000-mdp-el-senasica-anuncia-su-operacion-para-2023-enfocada-en-influenza-aviar-fiebre-porcina-africana-brucelosis-y-mas
https://www.porcicultura.com/destacado/con-mas-de-5-000-mdp-el-senasica-anuncia-su-operacion-para-2023-enfocada-en-influenza-aviar-fiebre-porcina-africana-brucelosis-y-mas
https://www.3tres3.com/es-mx/ultima-hora/mexico-programa-de-sanidad-agroalimentaria-2023_14500/
https://ciudadanospormexico.org/intentan-contrabandear-diariamente-casi-400-huevos-de-gallina-desde-mexico-a-estados-unidos/
https://ciudadanospormexico.org/intentan-contrabandear-diariamente-casi-400-huevos-de-gallina-desde-mexico-a-estados-unidos/
https://www.puentenet.com/contenido/noticias/carnes-empresa-mexicana-de-alimentos-visita-argentina


 

Hoja 8 de 15 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

AGRICULTURA 
 
Creció al 3.0% el PIB de México en el 2022 de acuerdo al INEGI 
El Producto Interno Bruto (PIB) creció 3% anual en 2022 impulsado por todos los sectores y 
dentro de las expectativas del Gobierno, reveló ayer el dato preliminar del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI). La economía mexicana registró este avance gracias al 
incremento de la industria (3.2%), el sector agropecuario (3%) y los servicios (2.7%), según 
cifras originales. El Día, 5 / Contra Réplica, 1/ El Financiero, 1/ El Heraldo de México, 16 / Publimetro, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023001700nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023002214nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003586nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023002645nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023001989nc.pdf 
 
La economía del país registró un crecimiento de 3 % al cierre del 2022 
El director para América Latina en la consultoría Moody's Analytics, Alfredo Coutiño, explicó 
que el flujo de remesas con sus máximos históricos, más las transferencias monetarias del 
gobierno ayudaron a sostener el consumo familiar y por ende la demanda de servicios. 
Finalmente las actividades primarias, donde se encuentran la agricultura, ganadería y pesca, 
completaron un avance trimestral de 2% en el periodo octubre-diciembre. El cálculo preliminar 
para el último trimestre evidencia un desempeño similar al registrado en el cuarto previo de 
julio a septiembre, que es explicada por el experto de Goldman Sachs por el hecho de que son 
productos de primera necesidad para la población. El Economista, 1/ La Razón de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003350nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003175nc.pdf 
 
Pesos y Contrapesos / Tres por ciento  
En 2022, año del agotamiento del efecto rebote, el crecimiento fue 3.00%, por arriba del 
promedio registrado entre 1982 (año en el que perdimos el crecimiento elevado y sostenido: 
entre 1935 y 1981 el crecimiento promedio anual de la economía mexicana fue 6.17%; entre 
1982 y 2021 fue 2.07 %) y 2021 (año en el cual ni remotamente lo habíamos recuperado), y 
que fue 2.07%. Las actividades primarias (agricultura, ganadería, silvicultura, pesca, 
aprovechamiento forestal), que aportan el 3.8% del PIB, crecieron 2.8%. La Razón de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003256nc.pdf 
 
Invitan a productores agropecuarios a participar en Agrobaja 

Con el propósito de impulsar a micro, pequeños y medianos agroempresarios de Baja 
California, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADERBC) los invita a participar en 
AgroBaja 2023.  

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023001700nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023002214nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003586nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023002645nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023001989nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003350nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003175nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003256nc.pdf
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El titular de la SADERBC, Juan Meléndez Espinoza, mencionó que, a través de un registro, se 
les brindará la oportunidad de contar con un espacio en la principal exposición agropecuaria y 
de pesca del país. 
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=70644&&SearchQuery= 

 
Sequía e inseguridad fuerzan desplazamiento 
La sequía e inseguridad en la zona norte de Nuevo León han provocado el desplazamiento de 
habitantes de municipios como Los Herreras, donde según el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi) entre 2010 y 2020 la población decreció 3.5%. Teníamos bastantes 
empleados que se dedicaban a venir a trabajar acá de varias partes, esta región siempre se 
ha dedicado al ganado y a la agricultura, el cabrito es lo más importante acá, pero sí tenemos 
una reducción bastante significativa. "Se ha reducido bastante el número de cabezas de 
ganado, la última sequía nos dio un golpe tan tremendo que la ganadería estaba cerca de 
desaparecer. Reporte Índigo Cinco Días, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003411nc.pdf 
 
Identifican temas que definirán el futuro climático del mundo en 2023 
El presidente ejecutivo de WRI resaltó que se necesita de un enfoque regional para proteger 
el Amazonas, pues es un vasto bioma que abarca 9 países. En este sentido, destacó que otro 
líder prometedor es Gustavo Petro, en Colombia, pues entre otras cosas prometió restringir la 
exploración petrolera y la expansión de la agricultura en áreas forestales. La Crónica, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_31012023/31012023016512nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
SADERMA da seguimiento a Programa de Mejoramiento Genético en bovinos 2023 
Con la finalidad de dar cumplimiento a la encomienda del presidente municipal de Morelia, 
Michoacán, Alfonso Martínez Alcázar de brindar apoyo a la zona rural, la Secretaría de 
Agricultura, Desarrollo Rural y Medio Ambiente (SADERMA), a través de la Dirección de 
Desarrollo Agropecuario y el departamento de Fomento Ganadero, da seguimiento a Programa 
de Mejoramiento Genético. Lo anterior tal y como se ha hecho desde el inicio de la presente 
administración municipal, al apoyar a productores ganaderos de diversas comunidades, con 
los servicios gratuitos de inseminación artificial en bovinos. 
https://www.morelia.gob.mx/saderma-da-seguimiento-a-programa-de-mejoramiento-genetico-en-
bovinos-2023/ 
 
 
 

https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=70644&&SearchQuery
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003411nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_31012023/31012023016512nc.pdf
https://www.morelia.gob.mx/saderma-da-seguimiento-a-programa-de-mejoramiento-genetico-en-bovinos-2023/
https://www.morelia.gob.mx/saderma-da-seguimiento-a-programa-de-mejoramiento-genetico-en-bovinos-2023/
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Necesario que micro ganaderos accedan al registro de Unidades de Producción 
Pecuaria: Omar Bazán 

Este trámite se realiza ante el gobierno federal y permite grandes beneficios para que los 
productores puedan competir en el mercado. Toda vez que muchos de los pequeños 
productores de ganado en el estado de Chihuahua, algunas de las veces no cuentan con la 
suficiente documentación necesaria para documentar el ganado para su venta y tienden a 
venderlo más barato. Por lo que expone que esto es una preocupación que afecta a muchos 
de los productores, no solo los afecta económicamente ya que también pierden la ventaja que 
se les presenta en darlo a buen precio. 
http://www.lavozdeldesierto.mx/necesario-que-micro-ganaderos-accedan-al-registro-de-unidades-de-
produccion-pecuaria-omar-bazan/01/02/12/ 
 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Refuerzan vigilancia para proteger a la vaquita marina en el Mar de Cortés 
A principios de enero de 2022, la organización Sea Shepherd y la Armada de México 
comenzaron un protocolo de información y respuesta en la Zona de Tolerancia Cero (ZTC), un 
espacio prioritario por ser el refugio de la Vaquita Marina. Ahora este protocolo se fortalece 
con la llegada del buque Seahorse, que en pocos días ha llevado a una reducción sustancial 
del número de barcos de pesca en la zona del Mar de Cortés. El Economista, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003587nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
TMEC: EU activa nuevo panel contra Canadá por lácteos 
En respuesta a las conclusiones adversas del panel, Canadá introdujo cambios en sus 
medidas de asignación de cupos arancelarios, pero estas nuevas políticas siguen siendo 
incompatibles con las obligaciones de Canadá en virtud del T-MEC, según la USTR. "Canadá 
es un socio comercial valioso e importante, pero continúan incumpliendo sus obligaciones del 
T-MEC al negar a los productores y exportadores de lácteos estadounidenses un acceso justo 
al mercado canadiense", dijo el secretario de Agricultura estadounidense, Tom Vilsack. En 
mayo de 2022, Estados Unidos solicitó consultas con Canadá para abordar sus medidas 
actualizadas de asignación de contingentes arancelarios de productos lácteos. El Economista, 
27/ La Razón de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003481nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003301nc.pdf 
 

http://www.lavozdeldesierto.mx/necesario-que-micro-ganaderos-accedan-al-registro-de-unidades-de-produccion-pecuaria-omar-bazan/01/02/12/
http://www.lavozdeldesierto.mx/necesario-que-micro-ganaderos-accedan-al-registro-de-unidades-de-produccion-pecuaria-omar-bazan/01/02/12/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003587nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003481nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003301nc.pdf
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Primer Foro Económico Emiratos Árabes UnidosMéxico / El Contador 
Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, hace todo lo posible 
para que sea reelegido como líder de la máxima cúpula privada. Por ello, no pierde oportunidad 
de crear lazos con empresarios del extranjero. Así, participó en el Primer Foro Económico 
Emiratos Árabes Unidos-México 2023, donde tuvo un encuentro con S.E. Ahmed Bin Ali Al 
Sayegh, ministro de Estado de los Emiratos Árabes Unidos y S.E Ahmed Almenhali, embajador 
en México, a quienes les compartió el interés de profundizar la relación bilateral en sectores 
como agroalimentación, tecnología, energías renovables, investigación, infraestructura e 
inversión productiva. Excélsior, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003904nc.pdf 
 
Exportaciones de carne cerraron 2022 con caídas 
Las exportaciones mexicanas de productos cárnicos cerraron 2022 con caídas tanto en valor 
como en volumen, esto pese a los altos precios internacionales del cerdo y el pollo por mayor 
consumo y menor producción, revelaron datos del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 
(GCMA). Según cifras del organismo privado, con base en información de la Agencia Nacional 
de Aduanas de México, el año pasado nuestro país vendió a otras naciones un total de 569.7 
mil toneladas de carne, una disminución de 2.7 % respecto a los 585.8 mil toneladas 
registrados en 2021. Dichas exportaciones del año pasado representaron un valor de 3 mil 180 
millones de dólares, cantidad que quedó por debajo de los 3 mil 325 millones de dólares del 
año previo. La Jornada, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003765nc.pdf 
 
Tenemos un restaurante y se dispararon los precios 

Familias en EU explican por qué se arriesgan a cruzar huevos desde México. "Nosotros no 
sólo necesitamos huevo para la casa, tenemos un restaurante y se nos han disparado los 
precios de los desayunos", dice a EL UNIVERSAL una ama de casa en la frontera de El Paso, 
Texas, con Ciudad Juárez, Chihuahua, al explicar por qué cruza del lado mexicano. El cruce 
de huevo crudo mexicano hacia EU a través de la frontera terrestre no es nuevo, aunque se 
trata de una actividad clandestina, porque la prohíbe el Departamento de Agricultura de 
Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) desde 2012. El Universal, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023004140nc.pdf 
 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003904nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003765nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023004140nc.pdf
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ABASTO/PRECIOS 
 
¿Hay riesgo de escasez de huevo en México por la crisis de precios en EU? Esto dicen 
expertos 

México es autosuficiente en huevo, lo quiere decir que la producción nacional alcanza para 
satisfacer la demanda interna, pero a raíz de la crisis de precios en Estados Unidos se ha 
comenzado a especular, lo que ha provocado abusos por parte de distribuidores.  "En el caso 
de México, hemos visto márgenes muy altos entre el precio al productor y el precio al 
consumidor. El precio al productor ahorita anda sobre 29-30 pesos, un diferencial de 20 pesos 
entre productor al consumidor", refirió el director general del GCMA. 
https://www.milenio.com/negocios/escasez-huevo-mexico-crisis-eu-experto 
 
El precio de los alimentos básicos sigue por las nubes 

El conjunto de los 33 productos considerados mínimos indispensables en la dieta de las 
familias mexicanas por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
acumuló un alza de 1.0 % durante enero.  
De acuerdo con el levantamiento de precios que mes a mes realiza Excélsior, en diciembre de 
2022 se necesitaron mil 996 pesos con 40 centavos para adquirir la canasta alimentaria, 
cantidad que llegó a dos mil 16 pesos con 70 centavos un mes después. Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003897nc.pdf 
 
Asistentes al Super Bowl 2023 quedaron con la boca seca por alza en bebida muy 
consumida 

Según una infografía compartida por CNN en Español, a través de Instagram, la cerveza está 
entre los productos que más incrementaron su precio, ya que subió cerca de 20 centavos de 
dólar, con referencia a febrero de 2022. Otros de los alimentos que, normalmente, hacen parte 
de la cultura americana para ver la final del fútbol americano también están por las nubes, por 
ejemplo, las papas fritas tuvieron un alza de más de 1.10 dólares, mientras que las sodas valen 
más de 40 centavos al precio presentado en 2022. Si de hablar sobre los alimentos que hacen 
que el bolsillo sonría se trata, las alitas de pollo podrían costar casi 70 centavos menos, así 
como el aguacate, que bajó su precio cerca de 30 centavos. 
https://www.pulzo.com/economia/super-bowl-2023-alza-precios-cerveza-coca-cola-ee-uu-PP2615542 
 
Tamaleros enfrentan escalada de precios en plena Candelaria 

Los tamales de hoja de maíz en el canal tradicional pasaron de un precio promedio a nivel 
nacional de 14 a 17 pesos; en las franquicias de 18 a 24 pesos. A horas de la celebración del 
Día de la Candelaria, donde México celebra con los famosos tamales, comerciantes advierten 
incrementos de doble y hasta triple dígito en precios de varias materias primas, entre los que 
destacan la manteca vegetal, la harina, el chile serrano, el mole y hasta la sal.  

https://www.milenio.com/negocios/escasez-huevo-mexico-crisis-eu-experto
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003897nc.pdf
https://www.pulzo.com/economia/super-bowl-2023-alza-precios-cerveza-coca-cola-ee-uu-PP2615542
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El kilo de harina para tamal se elevó de 7 a 12 pesos, una diferencia de 5 pesos que representó 
un alza de 71.42%. Mientras que la sal, uno de los ingredientes que el señor recuerda que era 
de los más económicos, pasó de 10 a peso hasta los 20 duplicando su precio. 
https://www.24-horas.mx/2023/01/31/tamaleros-enfrentan-escalada-de-precios-en-plena-candelaria/amp/ 

 
La inflación de la eurozona se modera al 8,5% en enero, pero la subyacente sigue en 
niveles récord 

En enero, el alza de los precios de la energía se ha moderado al 17,2% desde el 25,5% de 
diciembre, mientras que el encarecimiento de los alimentos frescos ha sido del 11,6%, frente 
al 12% del mes pasado. Asimismo, los servicios han subido un 4,2% interanual, dos décimas 
menos que en diciembre, y los bienes industriales no energéticos se han encarecido un 6,9%, 
medio punto porcentual más que en el mes anterior. 
https://www.teleprensa.com/articulo/nacional-3/inflacion-eurozona-modera-85-enero-subyacente-sigue-
niveles-record/202302011120121394447.html 
 
 

ALIMENTACIÓN  
 
En 4 alcaldías, tamales al pastor, de suadero 
Con motivo de la celebración del Día de la Candelaria, cuatro alcaldías de la Ciudad de México 
alistan ferias del tamal, para que este jueves, miles de capitalinos puedan disfrutar de este 
típico alimento a costos accesibles y en compañía de sus familias, ya sin el temor de los últimos 
años por el cierre de actividades. Este 2 de febrero habrá oferta de tamales de cochinita pibil, 
mole, suadero y gran variedad de atoles en la explanada de la alcaldía Venustiano Carranza, 
desde las 10:30 a las 21:00 horas. La Razón de México, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003209nc.pdf 
 
 

CONTINGENCIA  
 
Previo a estiaje sigue bajo nivel en presas del país 
La Comisión Nacional del Agua (Conagua) informó que, hasta el 30 de enero del 2023, el 
almacenamiento de las 210 presas que monitorea es del 64 por ciento, lo que expertos 
consideran como niveles bajos ante la próxima llegada del estiaje. En entrevista con La Razón, 
el extitular de Conagua, José Luis Luege Tamargo, señaló que el porcentaje de los embalses 
es bajo, a unas semanas de que la sequía comience a aumentar, lo que puede poner en riesgo 
mayormente a los estados del norte, que son los que históricamente dependen más del 
recurso. 
https://www.razon.com.mx/mexico/previo-estiaje-sigue-nivel-presas-pais-515897 

https://www.24-horas.mx/2023/01/31/tamaleros-enfrentan-escalada-de-precios-en-plena-candelaria/amp/
https://www.teleprensa.com/articulo/nacional-3/inflacion-eurozona-modera-85-enero-subyacente-sigue-niveles-record/202302011120121394447.html
https://www.teleprensa.com/articulo/nacional-3/inflacion-eurozona-modera-85-enero-subyacente-sigue-niveles-record/202302011120121394447.html
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003209nc.pdf
https://www.razon.com.mx/mexico/previo-estiaje-sigue-nivel-presas-pais-515897
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
El PIB sorprendió en 2002: repuntó 3.0% 
El Producto Interno Bruto (PIB) de México habría crecido 3.0% en 2022, de acuerdo con 
información del Inegi. Si bien esta cifra superó el promedio histórico anual del país en cuatro 
décadas, cercano al 2.3%, fue insuficiente para que se recuperara el nivel observado en 2019, 
antes de la pandemia de covid. Para Alfredo Coutiño, director de Moody's Analytics, la 
economía no desilusionó en 2022, pues el 3.0% se debe a que las actividades esenciales se 
normalizaron tras el fin de las restricciones sanitarias. Excélsior PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003912nc.pdf 
 
El plan B sólo toca a la burocracia dorada del INE: Morena 
Ante la advertencia del Instituto Nacional Electoral (INE) de que el plan B de reforma en la 
materia suprime 84.6 por ciento de la plantilla del Servicio Profesional Electoral Nacional 
(SPEN), Morena respondió que la eliminación es de 27 por ciento de directivos y conserva al 
personal administrativo, así como la operación "normal" de los módulos de atención ciudadana. 
"La reforma aprobada sólo tocaría a la burocracia clorada del INE, que corresponde a 27 por 
ciento del personal en las entidades y distritos, toda vez que se elimina la duplicidad de labores. 
La Jornada PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003457nc.pdf 
 
AMLO llama adversario Cárdenas que pinta su raya 

El presidente Andrés Manuel López consideró "adversario" a Cuauhtémoc Cárdenas y recordó 
que en política hay que tomar partido y las opciones son estar de lado del pueblo o de la 
oligarquía. El mandatario dijo lo anterior en su conferencia matutina en torno a la supuesta 
participación del ingeniero en el movimiento Punto de Partida, que fue presentado este fin de 
semana por Dante Delgado y José Narro. Milenio PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003157nc.pdf 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003912nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003457nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003157nc.pdf
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PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Legisladores de Morena / Trascendió 
Que satisfechos quedaron los legisladores de Morena en el Senado luego de la pasarela de 
corcholatas presidenciables, aunque no tuvieron oportunidad de hacer preguntas por otros 
compromisos de los invitados, quienes por cierto estuvieron de acuerdo todos en el método de 
encuesta para elegir candidato 2024, salvo Ricardo Monreal, quien parece haber cedido a la 
consulta, sí, pero demanda que haya ejercicios espejo. Después de los trabajos, la agenda 
quedó definida con temas como cannabis, salud, agua, apoyo al campo y nombramientos 
pendientes. Milenio Diario, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003239nc.pdf 
 
Finanzas 24 / nuevo presidente del CNA en Yucatán / Alfredo Huerta 

Ali Charruf Álvarez fue ratificado como presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) 
en Yucatán para el periodo 2023-2025, durante la Asamblea General Ordinaria realizada en 
Mérida. El empresario yucateco de ascendencia libanesa, es miembro del Consejo de 
Administración del Grupo La Anita, conocido por su diversidad de salsas, sazonadores, 
especias y vinagres. 24 Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003618nc.pdf 
 
Desde el Piso de Remates/ Canacintra saldrá hoy del CCE por adeudos/ Maricarmen 
Cortés 
Hay que recordar que el CCE está integrado por siete asociados que tienen voz y voto: 
Concamin, Concanaco, Coparmex, AMIS, CMN, CNA y ABM; cinco afiliados permanentes: 
Canaco, Canacintra. AMIB,; Comee y Antad, y 2 afiliados especiales: Caintra y Amafore. 
Excélsior, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003916nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003239nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003618nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_01022023/01022023003916nc.pdf
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Planta aledaña y vuelos
Tesla y Aeroméxico hacen 
planes en el Felipe Ángeles
REUTERS Y YESHUA ORDAZ - PAG. 17
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EN EL CAPÍTULO d£ hoy de la telenovela "Conmigo
o contra mí" que se transmite de lunes a viernes a
las 7:00 horas en cadena nacional, Andrés Manuel
López Obrador le puso las peras a 20 al mismísimo
Cuauhtémoc Cárdenas

A PESAR de su historia en común desde hace más

de 40 años, el Presidente de plano lo ubicó del lado
de sus adversarios por participar en la iniciativa
Mexicolectivo.

Y, CON TODO y que el "Inge" ha sido crítico de varias
decisiones de la actual administración, ayer salió
rápidamente a decir que ya no forma parte de ese grupo.
DE AHÍ que los sospechosistas se preguntan qué tanto
influyó en ese deslinde público el hecho de que su
hijo Lázaro Cárdenas Batel forme parte del primer
círculo de Palacio Nacional, en donde funge como
coordinador de asesores.

• • •

MÁS TRISTE que Enrique Peña Nieto tras su
rompimiento con la modelo Tania Ruiz debe
andar Alejandro "Alito Moreno" después de que
el coordinador de los senadores del PRI, Miguel
Ángel Osorio Chong, prefirió terminar la plenaria
de su bancada antes que dejarlo participar en ella.
MALA RACHA trae el campechano después de que el 23
de enero fue abucheado e insultado cuando acudió
a la sede de la Corte a la presentación de acciones
de inconstitucionalidad en contra del Plan B electoral.

VAYA que en su caso resultó muy cierto aquello de que:
el que siembra vientos cosecha tempestades... y hasta

mentadas.

• • •

TODAVÍA no logran amarrar la construcción
de la gigaplanta de Tesla en Nuevo León y el vocero
presidencial Jesús Ramírez ya anda de acelerado
diciendo que la empresa automotriz de Elon Musk
podría instalar otra ensambladora cerca del AIFA.
CÓMO SE NOTA que les uuurge encontrar a alguien
que le haga caso al semiabandonado aeropuerto
producto del capricho presidencial, a ver si eso
les ayuda a justificar la multimillonaria inversión
hecha para construirlo y la megamillonaria
pérdida que significaron los pagos a empresas
por la cancelación del NAIM en Texcoco.

• • •

MUY COMPLICADO se ve que la secretaria
de Energía, Rocío Nahle, consiga la candidatura
al gobierno de Veracruz en 2024 después de que
la Suprema Corte invalidó la reforma electoral
que le abría la puerta a la zacatecana.
LA ÚNICA opción que le queda es demostrar
una residencia de 5 años en territorio veracruzano

y nomás no se ve cómo pueda lograrlo dado que,
como titular de la Sener, ha pasado la mayor parte
del sexenio en la CDMX.

ADEMÁS, se supone que su dirección oficial debería
estar en Tabasco, a donde se decidió mudar las oficinas
de la dependencia a su cargo por orden presidencial
desde 2018... ¿o no?
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Reconocer errores
T después de todo, ¿qué es
una mentira? No es otra cosa

que la verdad con máscara".

Lord Byron

Tiene usted razón, señor Presi
dente: en el programa de Tercer
Grado del 25 de enero afirmé

que un millón de dólares no caben en
una maleta Me equivoqué. Si un bille
te pesa un gramo, como usted afirmó,
un millón de dólares sumarían 10 ki
los y cabrían en una maleta. Siempre
he reconocido mis errores, hoy lo hago
nuevamente.

Me pregunto, sin embargo, ¿cuán
do aceptará usted los suyos? Según la
firma Spin de Luis Estrada usted ha
expresado un promedio de 94 men
tiras al día, por lo que ha acumulado
más de 100 mil en su gobierno. Mien
tras usted me criticaba el 30 de enero,
por ejemplo, afirmó que yo, con otros
periodistas, he "estado siempre en
contra de nosotros". Esto es un error
o una mentira.

Sí, muchas veces he cuestionado
las políticas del Presidente, pero siem
pre aportando argumentos y datos,
nunca descalificaciones. He señalado
también sus puntos positivos. He de
fendido la idea, por ejemplo, que usted
es honesto en lo personal. He dicho
también que en el manejo de las finan
zas públicas ha sido prudente. Cuando
fui despedido de Grupo Radio Centro
tras 34 años de trabajo, con el argu
mento de que la empresa necesitaba

conductores "progresistas", cercanos
al Presidente, declaré públicamente
que no había sido una instrucción su
ya, pese a que lo contrario circulaba
en redes. Si bien critiqué la construc
ción de Dos Bocas, aplaudí la compra
de Deer Park Cuando los medios se
lanzaron contra su hijo, José Ramón
López Beltrán, estudié el informe del
despacho R. McConnell Group y escri
bí: "No encuentro ningún acto indebi
do en el alquiler de la casa de Conroe
ni relación alguna entre este acto y las
actividades de Baker Hughes en Méxi
co. Quizá no sea una conclusión políti
camente correcta, pero es lo que dice
la información disponible".

En cambio, señor Presidente, usted
ha mentido sobre mí. El lo. de noviem
bre de 2022, por ejemplo, afirmó en su
mañanera que yo he sostenido que us
ted tiene "un acuerdo con el narco... Pe
ro si hubiese una prueba de un acuerdo,
si Sarmiento presentara una prueba,
renuncio a la Presidencia, porque lo
que estimo más importante en mi vi
da es mi honestidad. Pero él está acos
tumbrado a mentir, miente como res
pira y se fue creando la aureola de una
gente seria, objetiva, profesional, enga
ñando a muchos". Solo que nunca he
afirmado que usted tiene un acuerdo
con el narco.

Sí he señalado errores en sus políti
cas y me pregunto: ¿cuándo veremos un
reconocimiento de sus equivocaciones?
¿Cuándo aceptará, por ejemplo, que
cometió un error al cancelar el Segu
ro Popular y las compras consolidadas

de medicamentos del IMSS, o que se
equivocó al decir que en diciembre de
2020 tendríamos un sistema de salud
como el de Dinamarca? ¿Cuándo acep
tará que el AIFA no ha solucionado
el problema de saturación del AICM?
¿Cuándo reconocerá que sus políti
cas han resultado en un estancamien
to económico en los cuatro primeros
años de su gobierno? ¿Cuándo acepta
rá que se equivocó al presupuestar una
inversión de 8 mil millones de dólares
para la refinería de Dos Bocas?

Usted ha dicho que le daría "mucha
flojera tener una conversación" conmi
go. Lo lamento, pero usted no pensaba
así las decenas de veces que lo entrevis
té en radio y televisión, cuando decía
que sufría un cerco informativo. Hoy
reitero que lo respeto como persona,
como político y como Presidente, pero
no estoy dispuesto a expresar solamen
te loas sobre su persona. Sé que usted
piensa que quien no está de acuerdo 100
por ciento con usted es un adversario y
un corrupto. No es mi caso. Yo puedo
coincidir en algunos puntos, pero no ser
uno más de sus incondicionales.

• CUAUHTÉMOC
López Obrador dijo ayer que con
sidera a Cuauhtémoc Cárdenas co
mo un adversario más en su ya larga
lista. "Lo respeto mucho, pero esta
mos en tiempos de definiciones... Es
estar con el pueblo o con la oligar
quía. No hay más, no hay justo medio".
Es una posición extremista y peligrosa.
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LA DIPUTADA
morenista Marcela

Fuente presentó ayer
una propuesta para
tipificar las agresiones
químicas contra
mujeres.
LLEGÓ acompañada
de la saxofonista
María Elena Ríos,
quien padeció un
ataque con ácido en
Oaxaca y por quien
la iniciativa fue
bautizada como

Ley Malena.

CON la crispación
actual, es probable que
la congresista esperara
críticas, pero lo que
seguramente no veía
venir es quién las haría.

ANA Elena Saldaña,
quien padeció este
tipo de violencia
en la CDMX, lamentó
la superficialidad
del proyecto.

Y PARA demostrar que
su causa suena más

a oportunidad que a
convicción, aseguró
que la legisladora no

pudo nombrarle ni a 3
de las 36 víctimas que
hay en el País.

• • •

SON ADULTOS

mayores o llevan
niños para aparentar
ir en familia y generar
una falsa sensación
de inocencia. Piden

ayuda a gente con
celular para ubicar
una dirección y no
pierden detalle del
código de acceso.
SI LO OBSERVAN

bien, se roban el

teléfono y cuanta
pertenencia les queda
a mano.

UN MODUS común,
lo curioso es que
los ladrones lo

están aplicando en
los alrededores de

Palacio Nacional y
que trabajadores de
una dependencia
capitalina han sido
¡las víctimas más
frecuentes!

circuitointerior ureforma.com
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Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan

La tarde en fuga pinta de rojo y gualda
la comente del Guadalquivir.

La vida en fuga de Don Juan le pinta
de púrpura y oro los recuerdos.
Todas sus memorias son de amor. Las
otras las tiene ya olvidadas. Cada una tiene
nombre de mujer. Ésta se llama Laura. Ésta
otra, Elvira. Aquéllas son Inés, Lucía o Sol.
Don Juan evoca ahora un abrazo. Es el más

bello que en su vida recibió. Hacía tiempo
que no veía a esa hermosísima señora
con ojos de gitana que una vez muchas
veces  fue su dueña. Cuando volvieron
a encontrarse se abrazaron estrechamente
antes de decir palabra. Ella rompió el silencio
sin romper el abrazo. Le dijo emocionada:
Siento tus latidos.

Sigue latiendo el corazón del caballero,
pero ya no como antes. Ahora su latido
es tan lento como su caminar. Va Don Juan
a la ventana, y a la luz de los últimos rayos
del sol ve a una moza y un doncel que
se besan apasionadamente. En la lejanía
se escucha una canción, y suenan risas
infantiles. Don Juan le dice a la vida:

Siento tus latidos.

¡Hasta mañana!...
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Actuar por México
Aplaudo, y con ambas manos,

para mayor efecto, la creación
del grupo plural tan singular

llamado Colectivo por México. Es un
conjunto de ciudadanos y ciudadanas
a quienes preocupan el presente y el
futuro del país, y que no quieren ver
lo destruido por el autoritarismo y la
demagogia populista Pese a mi entu
siasmo, sin embargo, no puedo evitar
el pensamiento de que una agrupación
así, formada por personas de diversas
ideologías y con filiaciones partidistas
diferentes, corre el riesgo de quedar
sólo en la categoría de denunciante,
sin pasar de la teoría a la práctica En
la circunstancia actual de México to
do ente político y este movimiento lo
es ha de desembocar por íúerza en el
terreno de lo electoral. Las llamadas
de atención son útiles, pero no pueden
quedar únicamente en eso. Las batallas
deben librarse en el campo de batalla
De la labor de ese grupo de valiosos
mexicanos y mexicanas tiene que salir
una acción concreta tendiente a evitar
que el país siga en manos de quienes lo
están destazando: el monarca de la 4T y
sus cortesanos. Desde luego no sugiero
en modo alguno la creación de un par
tido bastantes tenemos ya, y muy ca
ros, pero sí esperaría la propuesta de

un candidato o candidata presidencial
viable para hacer frente con posibilida
des de éxito a la corcholata que el Cau
dillo destape, y a través de la cual segui
rá ejerciendo el poder a la manera del
maximato callista La aparición en la
escena pública del Colectivo por Méxi
co es un acontecimiento de gran impor
tancia, plausible y meritorio. Constituye
por sí mismo un aporte de considera
ción al bien de este país. Sus integran
tes merecen nuestro reconocimiento y
apoyo. Pero ya sabemos que a López las
palabras le entran por un oído y le salen
por la boca Son las acciones democrá
ticas las que eventualmente servirán
de freno y contrapeso a su ansia des
bocada de poder, a su mesiánico afán
por perpetuar su dominio personal, a
los continuos yerros que tan graves da
ños causan a la nación. Debemos ha
blar por México, sí, pero debemos, so
bre todo, actuar por México. Mientras
tanto hago llegar mi efusivo aplauso a
ese movimiento ciudadano y a quienes
forman parte de él. La prepotencia, el
insulto pedestre y el desprecio por las
instituciones y las leyes tienen ahora
una respuesta nacida de la inteligencia,
de la razón y del amor a México... Don
Algón fue a pasar un fin de semana en
un hotel de playa con una espléndida

rubia de azules ojos y prominentes y
sinuosas curvas. Tan pronto se vieron a
solas en la habitación, el salaz ejecutivo
puso en práctica la expeditiva máxima
que se enuncia con la culterana frase:
"A lo que te truje Chencha", y aun an
tes de desempacar fue hacia la atracti
va fémina Ella lo detuvo y procedió a
hacer algo que desconcertó al maduro
galán. Por principio de cuentas mostró
que no era rubia se despojó la blonda
peluca que llevaba, estilo Lauren Bacall,
y quedó bastante pelona por decirlo
de alguna manera En seguida se quitó
los pupilentes: sus ojos no eran azules,
sino de un color desvaído sin registro
en el disco de Newton. No sólo eso: en
sus formas, como en las de la chiquita
que iba por Madero y Gante, relleno
tan sólo había Su opulento busto y su
magnifícente caderamen eran almo
haditas. Sin ellas quedó enjuta y esmi
rriada Don Algón no necesitó hablar:
su expresión dejó ver su desencanto.
Advirtió eso la engañadora y le dijo:
"Usted también dio un nombre falso al
registrarse en el hotel". (En ocasión si
milar un cierto amigo mío declaró que
se llamaba Miguel de Cervantes Saa
vedra Le dijo el hotelero: "Me pare
ce haber oído su nombre. ¿Sale usted
en la televisión?")... FIN.
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de altura
Podríamos decir que ya
inició la carrera rumbo

a las elecciones presidenciales
del 2024, aunque Morena
ya tiene tiempo promoviendo
a sus corcholatas.

Ojalá salgan candidatos
de altura, con preparación
y sobre todo con sentido
social y honestos.

Esta última cualidad muy
escasa en nuestros políticos.
Luis Borrego
Tlajomulco, Jalisco
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Hasta a los más leales
a AMLO los vence el sueño
::::: Nos comentan que muchas veces aguantar
las conferencias de prensa matutinas del pre
sidente López Obrador es una tarea muy can
sada, pues implica levantarse muy temprano
y pueden extenderse más de tres horas. Las

conferencias son duras has

ta para los youtubers simpa
tizantes del presidenta Ayer
una oonocida youtuber no
resistió y, pese a estar trente
al mandatario, no pudo más
y se le vio, de plano, dur
miendo. Nos hacen ver que
no es la primera vez, pues a

Andrés Manuel otra youtuber se le vio hace
López Obrador tiempo no solo durmiendo,

sino roncando Hacer perio
dismo profesional, critico e imparcial, sin du
da, es una tarea extenuante, pero, al parecer la
de algunos militantes en redes la es aún más.

Priístas se dan patadas
por arriba de la mesa
::::: Ayer le hablábamos de las diferencias en
tre el dirigente del PRI Alejandro Moreno y
el coordinador parlamentario priista, Miguel
Angel Osorio, que amenazan con provocar
una fractura en la bancada trioolor en el Se

nado, pero, al parecer, nos quedamos cortos.
Ayer mismo, la llegada de Moreno a la plena
ria de los priistas tomó por sorpresa a Osorio
Chong, quien abandonó el recinto y dio por
concluido el cónclave antes que compartir el
espacio con el presidente de su partido. Don
Miguel Ángel fue seguido por Claudia Ruiz
Massieu, quien también dejó la plenaria.
Otros legisladores críticos de Moreno, como
Beatriz Paredes, se quedaran a escuchar a
su dirigente, a quien saludaron con civilidad.
Nos hacen ver que mientras los morenistas
conviven de manera civilizada en sus plena
rias, y mantienen las patadas por debajo de la
mesa, los priistas pelean en público.
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Monreal dio amor a corcholatas
::::: Y a propósito de la buena conducta de los
morenistas durante la pasarela de aspirantes a
la candidatura presidencial, nos hacen ver que
quien ya cumplió con la instruotión de la diri
gencia de su partido es el senador Ricardo
Monreal, quien logró que cada uno de los
contendientes se sintiera acogido por toda la
bancada. Nos hacen ver que el zacatecano, que
ha venido pidiendo piso parejo y que haya un
proyecto de reconciliación, empezó por su casa.
Ahora, nos dioen, esperan que la máxima de la
autollamada Cuarta Trasformación, que sostie
ne que amor con amor se paga, se cumpla, y
que en las siguientes invitaciones de gobiernos
e instituciones el suelo siga parejo para todos

Cárdenas y la angosta ancheta"
::::: Luego de haber recibido la metralla en la
mañanera, en la que se le otorgó el estatus de
adversario, el tres veces excandidalo presiden
cial, Cuauhtémoc Cárdenas, informó que no
participara en Me»colectivo por "considera
ciones de carácter polítioo". El ingeniero Cár
denas explicó que observó el desarrollo del
documento del colectivo, pero que en ningún
momento fue convocante ni ha participado en
su formulación El caso es que a muchos de
los asistentes a la presentación de Mexicolecti
vo se les convocó, precisamente, diciendo que
don Cuauhtémoc estaría en el acto y que for
maba parte del colectiva La honestidad moral
y congruencia política del ingeniero atrajeron
a muchos, que ahora quién sabe si se man
tendrán y que a más de uno hace pensar so
bre la viabilidad y subsistencia del proyecta
En tanto, el Presidente dejó claro que él y Cár
denas ya no caben en la misma "ancheta".
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¿Habrá la primera revocación
üe mandato para un alcalde?
::::: Aquí le damos detalles de lo que está pa
sando en la alcaldía de Xochimilco, donde
grupos de vecinos han acudido al Instituto
Electoral de la Ciudad de México para pedir

información de cómo lograr
I. un proceso de revocación

? del mandato del morenista
José Carlos Acosta. Nos

.. ^ afirman que estos vecinos
~ r í están muy interesados en

llevar a cabo este mecanis

mo de participación ciuda
dana, pero, nos hacen ver

José Carlos que no será tan fácil pues
Acosta deben reunir 33 mil firmas

y todo debe ser antes de
septiembre, cuando empiece el año electoral.
Por el otro lado, ven esta intención como gol
peteo político. Pero lo que es un hecho es que
estos grupos no dejarán de intentarla

Dan largas a programas sociales
::::: Nos dicen que causa extrañeza que se esté
retrasando la aprobación de las reglas de ope
ración de programas sociales en el Comité de
Planeación para el Desarrollo (Coplade), cuya

cabeza es la Secretaria de
Inclusión y Bienestar de la
Ciudad de México, a cargo
de Rigobcrto Salgado, pe
ro en lo que corresponde a
los de las alcaldías de oposi
ción que se agrupan en la
Unión de Alcaldes (UNA) de
la CDMX. Nos afirman que
cada año dicha instanciaRlgoberto
debe avalar los mecanismosSalgado
de los programas sociales de

las demarcaciones y esta vez sí están saliendo,
pero las de los morenistas y muy poco o casi
nada las de oposición. Tal vez están en puerta
de darles luz, pero eso les causa a varios sos
pechosismo porque no pueden arrancar con
las acciones en las demarcaciones.

Llueve sobre mojado
a morenistas
::::: Nos cuentan que a quien le llovieron criti
cas fue al exregidor perredista y hoy simpati
zante de Morena Gabriel Medina Peralta

—nr . .«m t por jugar golf en las calles
llenas de baches. Y es que,
en redes sociales vecinos lo

criticaron porque ahora evi
dencia esta problemática,
pero cuando fue regidor no
hizo muchas acciones para
poder revertir esa situación

 — que hoy priva en las calles
Gabriel ^e i^iuca, incluso las crí
MedJna ticas se ampliaron hasta

su hermano Mario, quien
también ha ocupado espacios en dicho
ayuntamiento. Así que, afirman, no ayu
den a los compadres de Morena.
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KIOSKO

Ante violencia imparadle,
cambian üe titular üe Seguridad
::::: Desde Zacatecas nos adelantan que hoy
"saldrá humo blanoo" en la Secretaria de Se

guridad Pública estatal, pues el gobernador
David Monreal Ávila (Morena) anunciará el

cambio en la dependencia,
donde sale el general Adol
fo Marín Marín y llega el
general Arturo Medina
Mayoral. Nos detallan que
desde el pasado fin de se
mana, don Arturo se "andu
vo fogueando" con los 58 al
caldes del estado, en la Reu
nión Pienaria Municipalista
(encabezada por el gobema
dor), para definir los presu

puestos en varios rubros, entre esos el de se
guridad, y donde don Adolfo le estuvo pre
sentando a su relevo a los ediles de los muni

cipios con focos rojos en violencia, un tanto
urgido de pasarle la papa caliente de este te
rruño ¡Qué tal!

Adolfo Marín

Marín

A jalar con "melón y con sandía"
::::: El que anda en pleno "ooqueteo" con Mo
rena en Veractuz, nos cuentan, es el exdiputa
do y secretario del Comité Ejecutivo Nacional
del PVEM, Javier Herrera Borunda, hijo del

exgobemador Fidel Herrera
Beltrán (PRI). Nos dicen
que el joven Javier anda pi
cando piedra oon todos los
liderazgos morenistas para
asegurar su futuro en las
próximas elecciones de
2024, y no ha desaprovecha
do jalar oon unos y con
otros, pues un día se le ve
muy sonriente con el secre
tario de Gobernación, Adán

Javier Herrera
Borunda

Augusto López Hernández (Morena), y en
otro momento anda igual de alegre oon la jefa
de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum Pardo (Morena). A ver si no se
queda "como el peno de las dos tortas". ¡Ouch!
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Dejan a don Adán con el antojo
::::: En Chihuahua nos comentan que el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández (Morena), tuvo que "resistir la
tentación", en su visita a Ciudad Juárez, don
de acudió a la Cumbre de Alcaldes de la

Frontera Norte. Nos relatan

que en la reunión, las auto
ridades municipales juaren
ses de turismo presumieron
que entre los atractivos de
la localidad ofrecen a los vi
sitantes "la ruta del burrito"

y "los lonches de colita de
pavo" (torta de pavo) e invi
taron a don Adán a visitar

la, pero, aunque más de
uno salivó, el funcionario

federa] se disculpó por no poder pasar a de
gustar estas delicias, por el tiempo, pero pro
metió acudir en su próxima visita, aunque
más de uno asegura que se fue con el antojo.

Adán Augusto
López
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El Centro scor a la
espera del siguiente
terremoto
::::: El tiempo sigue corriendo y
del Centro SCOP no se sabe na
da Fue en noviembre cuando

el Presidente nombró a Jorge
Ñuño Lara como secretario de
Infraestructura, Comunicación
y Transporte. "Va a hacerse car
go de la reconstrucción del
Centro SCOP", afirmó Andrés
Manuel López Obrador. Han
pasado tres meses y no sólo no
hay novedad sobre qué hará la
SICT. Hemos intentado conver
sar con el secretario o el encar

gado del Centro SCOP para co
nocer las acciones que espera
mos ya están realizando, pero
tampoco hemos tenido éxito
tras insistir por más de un mes.
En fin, esperemos que esta de
pendencia se ponga las pilas
porque, quizás está de más re
cordarlo, la estructura, dañada
por los terremotos de 1985 y
2017, pende de un hilo y el se
xenio está por comenzar su rec
ta final: el 2024 ya sólo es casi
para la entrega y recepción.

En Chichén Itzá no
paran los incidentes

::::: Ya hemos informado de las
diferentes problemáticas que
ocurren con frecuencia en Chi

chén Itzá, que van de las mani
festaciones de los vendedores

que reclaman el despido del di
rector de la zona arqueológica,
hasta turistas nacionales y ex
tranjeros que suben a las pirá
mides para tomarse una foto.
En medio de todos los conflic

tos, el Instituto Nacional de An
tropología e Historia (INAH) in
tenta poner orden, sin embargo
parece que la situación de
pronto rebasa a las autoridades.
Tal fue el caso del sábado pasa
do, cuando un turista de origen
polaoo se subió a las escalinatas
del Castillo de Kukulcán y, para
sorpresa de muchos, fue gol
peado con un palo por otros tu
ristas. ¿Y la guardia nacional,
apá? Pues nada, que cuando se
le necesita en serio, ni sus lu
ces, según los videos que circu
laron. Por fortuna, el asunto
terminó en un golpe y no en el
linchamiento de un turista po
laco ofrendado a Kukulcán.

Escribanos a columnacrimeny
castigo@gmail.com
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AMLO le corta
las alas al alacrán
Si vemos las variables

económicas de Méxi
co, llama la atención

lo bien que están tomando
en cuenta el panorama po
lítico nacional polarizado, el
ataque desde el poder a la
democracia y la visión esta
tista del gobierno actual an
clada en los 70.

Aun asi, el tipo de cambio
no solo ha estado estable, sino
que el peso se ha fortalecido
frente al dólar. Las reservas
internacionales están en más
de 200 mil millones de dóla

res gracias a un crecimiento
acumulado a lo laigo de 2022
El crecimiento reportado pa
ra el año que acaba de con
cluir fue mejorde loesperado.
Las finanzas públicas se vie
ron favorecidas por un precio
elevado del petróleo y ni qué
decir de las carretadas de di

nero que entran al país pro
ducto de las remesas.
En el mundo la situación

ha sido menos grave de lo que
las estimaciones económicas

apuntaban. Ahora que estuve
en el Foro Económico Mun
dial de Davos, no puedo decir
que hubo optimismo per se,
pero si una visión mucho me
nos pesimista de la que espe
raba. La palabra temida, rece
sión, fue abordada con mejo
res ojos de los que anticipé.
Los datos de inflación, sobre
todoen Estados Unidos, mos
traron desde diciembre seña

les de mejoría. El desempleo

no se disparó. Con ello la vi
sión de los economistas pre
sentes en los Alpes Suizos fue
mucho mejor de lo previsto.
Estamos, pues, ante un pa

norama menos pesimista en
las principales economías del
mundo y en especial en Es
tados Unidos. Esto en un mo

mento en que el comercio con
países amigos se ha vuelto
primordial. De ahila constan
te referencia al 'fnendsho

ring" y 'nearshoring' del cual
el principal beneficiado po
dría ser nuestro país. Hay una
oportunidad magnífica para
México. Además, si voltea
mos a ver las economías de
otros países latinoamerica
nos, nuestro país se ve como
la mejor opción para el capital
y la inversión. ¿Van a preferir
Perú y su inestabilidad polí
tica? ¿Brasil que quiere una
moneda común con ¡Argen
tina"? ¿Venezuela, El Salva
dor, Nicaragua? México brilla
si lo comparamos con cual
quiera de estas opciones.
México podría ser en este

momento un alacrán con
alas. Tenemos todas las

oportunidades posibles ju
gando a nuestro favor. Pero...
como dice el dicho: "Dios no

da alas a los alacranes".
Y las alas se las está cortan 

do a México el presidente Ló
pez Obrador con sus decisio
nes estatistas y erradas. Una
vez más, se desaprovecha es
ta oportunidad de crecimien
to que traería enormes bene
ficios para los mexicanos.
La mejor apuesta que po

dríamos hacer como país es
asociamos en materia eneigé 
tica con nuestros vecinos del

TMEC para que ellos arries
guen su dinero en México y to
dos ganemos en los proyectos
que resulten productivos.
México ha sido una poten

cia en la producción de autos.
El mercado está girando ha
cia los vehículos eléctricos.
Justo ahora es cuando Méxi
co debería subirse en esa ola.

Pero tenemos un presidente
que prefiere legalizar los au
tos chocolate.

López Obrador presume
constantemente los ríos de re

mesas que entran al país. ¿Por
qué no piensa en un progra
ma gubernamental para que
éstas puedan invertirse en
proyectos productivos? En
tran y entran remesas y ¿a
dónde se van? Hoy solamente
tenemos al presidente aplau
diendo las remesas, pero de
saprovechando la oportuni
dad de que éstas se traduzcan
en proyectos que sumen al
presente y futuro de México.
México podría ser un ala

crán con alas, pero es simple
mente un alacrán.
Apostilla; AMLO es un po

pulista sin un plan. Esta fue la
mejor descripción que escu
ché sobre el presidente de
México en Davos. •

www.anapaulaordortca.com
@AnaPOrdortca

Se las está cortando a México el presi
dente López Obrador con sus decisio
nes estatistas y erradas.
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AMLO celoso
Cuando fueron a la toma

de protesta de López
Obrador como presi

dente de México, el ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas y su hijo
Lázaro se quedaran asombra
dos. En todo el discurso, no hubo
una sola referencia a la lucha de

mocrática del ingeniero en la dé
cada de los ochenta, ni una men
ción al considerado "líder mo

ral" de la izquierda mexicana.
"Mi papá y yo tuvimos que ver

el discurso otra vez porque no

podíamos creer que ni siquiera
io hubiera mencionado", dijo Lá
zaro Cárdenas Batel a sus allega
dos. Recordó que hasta Vicente
Fox siendo panista, cuando to
mó posesión, se ubicó como
quien recibió la estafeta de Cár
denas para romper con 80 años
del PR1Y contó que le había pre
guntado a su padre qué pensaba
del desdén y que le respondió
que no le sorprendía, que Andrés
Manuel no es un hombre leal, no
es un hombre agradecido, no es

una buena persona.
No había sido el único des

plante de López Obrador ante la
dinastía cardenista tras su triun
fo en 2018: durante toda la tran

sición, el presidente electo ali
mentó la idea de que encomen
daría Pemex a Lázaro, al grado
que él tuvo reuniones con el
equipo saliente del gobierno de
Peña Nieto. Qué mejor queenco
mendar Pemex al nieto del gene
ral que nacionalizó el petróleo.
Pero no sucedió. Al final, Cárde
nas Batel resultó arrumbado en

una cuasi inexistente y descafei
nada coordinación de asesores,
en donde lleva cuatro años pe
sando poco y pintando menos.
Ayer, el presidente AMLO fue

más allá y dedaró al ingeniero
Cárdenas un adversario polítioo,

un conservador moderado. Todo,
a consecuencia de la participa
ción del ingeniero en el frente
opositor "Méxicolectivo" oigani
zado por Dante Delgado, dirigen
te de MC. Quizá cuidando la
chamba de su hijo Lázaro, Cuau
htémoc Cárdenas emitió un co

municado posterior admitiendo
que participó en la gestación del
colectivo, pero que luego se sepa
ró. A ver si AMLO recula hoy.
Porque lo que hizo ayer fue

una especie de parricidio políti
oo. Cuando López Obrador era
solo un destacado dirigente so
cial tabasqueño, Cárdenas lo res
paldó y lo volvió figura en todo
el país. AMLO no hubiera sido
dirigente nacional del PRDsinel
impulso de Cárdenas. AMLO no
hubierasido jefe de Gobierno sin
la bendición y hasta el cabildeo
de Cárdenas para sacudir los
impedimentos incluso legales
para que contendiera. AMLO
no hubiera sido el candidato a la
Presidencia en 2006 si Cárde
nas no hubiera tenido el gesto
de cederle el paso.
Pero hay algo que siempre ha

pesado más en López Obrador: le
tiene celos al ingeniero. No tolera
que se coloque a Cárdenas como
"líder moral de la izquierda". Para
AMLO sólo hay un lugar en la his
toria y es el propia Para AMLO só
lo existe AMLO. Lo de descalificar

al ingeniero es sólo una muestra
de lo que los mexicanos hemos
atestiguado en cuatro años de go
bierno: la triste descomposición
de un luchador social de fonmi

dable cercanía al pueblo a un po
lítico sobeibio, carcomido por el
odio y la sed de venganza, y que
tiene con quienes lo ayudaron la
gratitud de un miserable. •

Nstor1asrepartero@gmaU.com
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Rayuela
¿Eso de ir con todo contra
el gobierno, incluye a la
mentira como arma

principal, señores
delINE?
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BAJO LA LUPA

El consultor del Pentágono James Rickards
pregunta: "¿empezó la terceraguerra mundial?"

ALFREDO JALIFERAHME

JAMES RICKARDS PASO de abo
gado a connotado geofinanciero, y ha
sido consultor del Pentágono y la Co
munidad de Espionaje de EU (https://
bit.ly/3Jm9GCg) cobró relevancia

mundial con su libro Guerras de divisas: la con
figuración de laproxima crisis global (https://
amzn.to/3kOCgC3). Hace poco Rickards
inquirió: "¿Ha empezado la tercera guerra
mundial (https://bit.ly/40bUcql)?" Teme que la
guerra en Ucrania "pueda escalar a una guerra
nuclear con el despliegue de armas tácticas
nucleares". Luego desecha la peregrina idea
de la mayoría de los multimedia de Occiden
te que califica de "expendio de propaganda
para Ucrania" que "Rusia lanzaría un ataque
nuclear en desesperación por su campaña
fallida en Ucrania" cuando "lo contrario (¡me
gasic!) es verdad". A su juicio "el primero más
probablemente en utilizar armas nucleares es
EU (¡megasic!)" con "el fin de salvar las apa
riencias y desestabilizar a Rusia una vez que
Ucrania se encuentre al borde del colapso".

SUENA CÓMICO QUE los relevantes pensa
dores del planeta ya no tomen en serio a los
propagandísticos multimedia de Occidente.

EN SU RUBRO "El caso para el inicio de la
tercera guerra mundial (TGM)" señala "el
número de países directamente (sic) implica
dos" mediante el "abasto de armas, espionaje
Sigint (signáis intelligence) y Humint (human
intelligence), financiamiento, municiones y
soldados en los campos de batalla" como es el
caso de "tropas de Polonia que operan como
mercenarios (sic) con uniformes ucranios".

MÁS: "OPERADORES ESPECIALES de EU
y Gran Bretaña(GB) se encuentran en Ucrania
proveyendo espionaje, entrenamiento de armas
y ayuda logística". Tales "operadores especiales"
son "alquilados como contratistas por la CIA y
el MI6". Como si lo anterior fuera poco, Polonia
(¡otra vez!) y Lituania "abastecen con tanques
sofisticados Leopard a Ucrania", mientras GB
prepara "abastecer con su tanque más sofisti
cado Challenger IT', y EU provee vehículos de
combate Bradley y vehículos aunados Stryker,
Expone, en particular, el abasto por EU de
artillería misilística guiada de largo alcance (Hi
mars) y las baterías antimisiles Patriot.

INDICA QUE RUSIA no se queda atrás con el
ejército privado The Wagner Group, el uso de
drones abastecidos por Irán y combatientes
de Siria, además de que "China provee apoyo
financiero y ofrece su tecnología".

ENUMERA UNA INTERMINABLE lista de
"países hoy directamente implicados en la
guerra de Ucrania" que se encuentran en cua
tro continentes, mientras las "ramificaciones
económicas son globales", lo que lo lleva a de
finir que se trata de una "guerra mundial": "La
TGM está aquí. Puede encontrarse en el esta
dio de 1937": amplia invasión de Japón a China
y "horribles violaciones en Nanjing".

RESULTARÍA QUE, AL contrario del israelí
anglocentrismo hollywoodense con Pearl
Harbor (ataque de Japón en 1941: cuatro años
después), la Segunda Guerra Mundial (SGM)
habría iniciado con la invasión de Japón a Chi
na, "más que en el estadio de 1941". Incluso,
Rickards se remonta a 1931 como inicio de la
SGM con la invasión de Japón a Manchuria.
Admite que para Occidente la SGM "empezó"
con la invasión de Alemania a Polonia en 1939
cuando dos días después GB y Francia decla
raron la guerra a Alemania. Concluye que "es
más probable que se expanda (¡megasic!) en
términos de países afectados, sanciones finan
cieras y guerra cinética" y sentencia en forma
ominosa que "el peligro de una escalada a un
intercambio nuclear es real y creciente".

EL EX CONSEJERO de Seguridad Nacional de
Alemania general de brigada Erich Vad criticó
que un solo partido, el Verde, está empujando a
Berlín a la guerra y advirtió que el abasto con
tinuo de ai'mas a Ucrania puede desembocar
en una TGM de carácter nuclear (https://bit.
ly/3XN5Pm5). Suenakafkianamente surrea
lista que un partido ambientalista busque la
TGM. El Boletín de los Científicos Atómicos
publicó que el Reloj del Juicio del Día Final se
encuentra a 90 segundos (¡megasic!) de media
noche, entre cuyas causales brilla intensamen
te la guerra en Ucrania (https://bit.ly/40ml47o).

http://alfredojalife.com • https://www.facehook.
com/AlfredoJalife • https://vk.com/alfredo
jalifeoficial • https://t.me/AJalife • https://
www.youtube.eom/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber • https://
vm. tiktok. com/ZM8KnkKQn/ • https://twitter.
com/AlfredoJalife
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ASTILLERO

Cárdenas supo, pero ya no siguió
//Deslinde, luego de la mañanera > Xa lile
puede ir en Yeraeruz Alito y OChong, ni verse

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ACUAUHTEMOC CARDENAS LE
fallaron el sentido del tiempo políti
co y la claridad narrativa. No se des
marcó con oportunidad y certeza
de la treta de Dante Delgado y Mo

vimiento Ciudadano llamada Punto de Partida y
Mexicolectivo, anunciada este lunes en el Word
Trade Center de la capital del país. Lo hizo ho
ras después que Andrés Manuel López Obrador
traspasó por primera vez los linderos de respeto
declarativo que había mantenido, a pesar de la
evidente distancia política entre ambos.

EN UN COMUNICADO público, el tres veces
candidato presidencial de la izquierda electoral
privilegió factores secundarios y no entró al fon
do del asunto, que no es su inasistencia al acto
mencionado, o el haber convocado o no a otras
personas para participar en la estrategia del
Punto DelgadoMC, sino su participación en la
elaboración de un documento centrado en des
calificar a la llamada 4T y la instrumentación de
esa estratagema como presunto acto ciudadano
para habilitar una candidatura presidencial úni
ca contra el obradorismo y su continuidad.

ELABORACIÓN, DESCALIFICACIÓN E
instrumentación que son plenamente válidas
en términos políticos, pero deben asumirse
o rechazarse públicamente en los momentos
anteriores a su materialización, no después y
ante una adversativa declaratoria mañanera.

EL EX GOBERNADOR de Michoacán y ex
jefe del Gobierno capitalino reconoció haber
"venido conociendo a lo largo del tiempo"
el "desenvolvimiento como documento" de
lo que sería llamado Punto de Partida. Pero,
¿desde cuando vino conociéndolo? y ¿cuál fue
su aportación a ese "desenvolvimiento"? Dice
que no convocó a nadie para participar en la
formulación ni "en el ulterior desarrollo", lo
cual no disminuye la responsabilidad personal.
Y asegura que, "en su momento", informó a
quienes lo invitaron a ese proyecto "que a par
tir de consideraciones de carácter político, no
seguiría participando más". ¿Cuándo informó
que ya "no seguiría"? ¿Cuáles fueron las "consi
deraciones políticas" de un deslinde político ?

UNA RESOLUCION DE la Suprema Corte de
Justicia de la Nación provocó revuelo al decla
rar inconstitucional una reforma del Congre
so local que buscaba reconocer la condición
de veracruzano o veracruzana a quienes
hubieran nacido en otro lugar, pero tuvieran
hijos nacidos en la entidad cuya capital es
Xalapa. Dado que Rocío Nahle García, actual
secretaria de Energía, nacida en Río Grande,
Zacatecas, podría beneficiarse de tal modifi
cación que parecería hecha a modo para ella
(por lo cual se denominó a esa reforma ley
Nahle), ayer fluyó la interpretación de que con
la decisión cancelatoria de la Corte quedaría
dicha secretaria fuera de la batalla por la can
didatura a la sucesión del también morenista
Cuitláhuac García.

SIN EMBARGO, NAHLE cumple con ampli
tud con los requisitos constitucionales para
aspirar a un cargo de elección popular en esa
entidad (actualmente es senadora con licen
cia), pues se necesitan cinco años de residencia
en Veracruz y Nahle tiene 36 años en tal condi
ción. Lo que la Corte declaró inconstitucional
fue la porción normativa relativa a los "hijos
veracruzanos" como forma de acceso de los
padres a la condición veracruzana.

EN OTROS LUGARES y en otros momentos
ha habido candidatos y gobernadores que
no nacieron en la entidad correspondiente,
pero demostraron la residencia habilitadora.
Por ejemplo, el panista Mauricio Kuri, actual
gobernador de Querétaro, quien nació en Ori
zaba, Veracruz. O incluso nacidos en otro país,
como el también panista Ernesto Ruffo Appel,
nacido en San Diego, California, quien gobernó
Baja California.

Y, MIENTRAS ALITO Moreno sigue produ
ciendo escándalos, esta vez al interior de su
propio partido, al presentarse a una reunión
plenaria de senadores a la que, según ver
sión del coordinador, Miguel Ángel Osorio
Chong, estaba convenido que no asistiría,
sino hasta cierta hora posterior, para no
generar lo que el presidente nacional tricolor
provocó, la protestante salida del salón de
reunión del citado Osorio Chong, adversario
declarado áe Alito, y otros senadores... ¡has
ta mañana!
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Que si alguien maneja con
rigor su cuenta de Twitter es
Cuauhtémoc Cárdenas, cuyos
últimos mensajes para sus 187
mil 41 seguidores habían sido
una invitación a la presenta
ción de su libro Poruña demo
cracia progresista, el deslinde
del "auspicio moral" aun nuevo
partido, una felicitación a Lula
da Silva por su victoria en Bra
sil y condolencias por la muerte
de Miguel Concha. Sin embar
go, ayer debió salir por esa vía
a pintar su raya con Punto de
Partida, después de que el Pre
sidente y sus repetidoras lo de
clararon "adversario".

Que satisfechos quedaron
los legisladores de Morena en
el Senado luego de la pasarela
de corciioiataspresidenciables,
aunque no tuvieron oportu

nidad de hacer preguntas por
otros compromisos de los invi
tados, quienes por cierto estu
vieron de acuerdo todos en el

método de encuesta para elegir
candidato 2024, salvo Ricardo
Monreal, quien parece haber
cedido a la consulta, sí, pero de
manda que haya ejercicios es
pejo. Después de los trabajos,
la agenda quedó definida con
temas como cannabis, salud,
agua, apoyo al campo y nombra
mientos pendientes.

Que casualmente o no, el
secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, canceló
de última hora su asistencia a

la pasarela de corcholatas con el
PVEM en San Lázaro, justo un
día después de que 17 de los 41
diputados de ese partido mani
festaron su respaldo a Marcelo

Ebrard. Quien sí estuvo fue Ri
cardo Monreal, que entre bro
ma y en serio reclamó con un
"¿y yo qué?", confiando en con
tar al menos con el respaldo de
su compadre Manuel Velasco.

Que entre los senadores del
PRI encabezados por Miguel
Ángel Osorio Chong no cayó
nada bien lo que llamaron "ma
druguete" y "acción porril" del
dirigente nacional de su parti
do, Alejandro Moreno Cárde
nas, cuya irrupción acabó re
ventando la plenaria. Sin em
bargo, el grupo parlamentario
tricolor en la Cámara de Dipu
tados cerró filas con el campe
chano y en voz de Rubén Mo
reira hizo un llamado "a la uni

dad y a la no confrontación para
trabajar por un México mej or".
El priismo en su jugo. ^
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La batalla por el INE
II

oy inicia el periodo de sesiones del
Congreso. Morena y sus aliados

 aprobarán en el Senado la reforma
electoral. Con el pretexto de la austeridad (las elec
ciones cuestan muy caras) y la corrupción (el INE
habría permitido fraudes electorales) se iniciará el
proceso de desmantelamiento de
las instituciones y procedimien
tos electorales que permitieron
la transición mexicana.
El INE publicó un minucioso

informe de las implicaciones del
"Plan B" que demuestra los pro
blemas técnicos y operativos de
una reforma diseñada unilateral

mente, sin consultar ni consen
sar. Las 11 consej eras y consej eros electorales, uná
nimemente, se pronunciaron sobre sus deficiencias
y advirtieron que "produciría un efecto regresivo".
En apretada síntesis, el "Plan B" desmantela la

estructura operativa del INE —y despide a cientos
de miembros del servicio profesional electoral des
truyendo un valioso capital humano—, reduce los
instrumentos de fiscalización de partidos y campa
ñas y, en breve, plantea un diseño electoral que es
contrario a las reglas y principios establecidos en la
Constitución, mismo que en buena medida fue el

resultado de las demandas de la entonces oposición.
¿Qué sigue? La reforma conlleva tal compleji

dad que su implementación enfrentará enormes
dificultades. Además, el asunto será mucho más
enm arañado, pues desencadenará una pléyade de
litigios impulsados por diferentes actores y con di
versas implicaciones. Las minorías parlamenta
rias, los partidos políticos y quizá el INAJ iniciarán
sendas acciones de inconstitucionalidad. El INE

y los Oples interpondrán controversias constitu
cionales. Contra los actos de aplicación de la re
forma diversos actores podrán presentar recursos
ante el Tribunal Electoral. Y finalmente, las per
sonas afectadas —directa o indirectamente— po
drán presentar amparos en diferentes momentos.
El resultado agregado generará un caos jurídico y
operativo.
Digámoslo claramente. La reforma implica cam

biar las reglas de acceso al podery el rostro del ré
gimen político. El Poder Judi
cial tendrá que decidir sobre
la constitucionalidad de esta

propuesta y enfrentar la enor
me presión —quizá la mayor
de toda su historia— que ello
implica. Justo en el momento
que tiene una nueva presiden
tay en medio del escándalo del
plagio. En sus decisiones se ju

gará el futuro de la democracia en este país.
Por otro lado, el proceso electoral de 2024estáen

riesgo. Si Morena está tan segura de su triunfo y si
los dos consejeros acusados de serlos opositores del
régimen ya no estarán en el INE (su encargo con
cluye en abril) ¿por qué necesita, en este momen
to, arriesgar su legitimidad electoral? ¿O será que el
propósito es justamente ese, descarrilarlas "insti
tuciones neoliberales" para dar paso, como sea, al
nuevo populismo democrático imaginado por la
cuarta transformación?

Fecha: 01/02/2023

Página: 9

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Políticas

Sergio López Ayllón

Costo: 30,343

Página 20 de 197



Algo huele mal en Dinamarca
Después de leer la propuesta del Plan de Saludpara personas sin seguridad social
a través del IMSSBienestar, Gil se dio un manazo en la frente: ¿que no el Seguro
Popular era protección para mexicanos pobres con enfermedades catastróficas?

La lectora y el lector lo saben:
empresarios, políticos y ac
tivistas llamaron a construir

un México plural en el cual
el diálogo, la democracia y

el Estado de derecho sean la bases del
país. Gil afirma que nadie estaría en des
acuerdo con una plataforma como ésta,
bien hecha, seria. Ahora mal sin bien, y
sin anestesia: el ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas apareció durante varios días
como uno de quienes convocaban a es
ta reunión. Unos más, ciertamente, pero
no uno menos. Hablemos del ingeniero
Cárdenas en estos días. Desde luego Cár
denas no asistió al acto. No sólo eso, a la
mañana siguiente, se deslindó en una
carta de cajas destempladas: que no, que
yo no, que ni se les ocurra, que olvídenlo.
Ay, ingeniero. Durante varios días se di
jo que usted era uno de quienes convoca
rían al Colectivo y no dijo nada. Hasta la
mañana siguiente de la reunión, cartota
a los medios: yo ni los conozco, fuera de
mi vista, ¡largo!
Por la misma ladera, Dante Delgado

sí asistió al encuentro. Por favor, traigan
los chupones y las sonajas. ¿Por qué no
decir que se trata de un acto de Movi
miento Ciudadano? Habría sido mucho

más efectivo y poderoso, pero no, vamos
a jugar al ratón viejo. Gil no comprende.
No, de que tenemos que atraer a muchos
personajes, como por ejemplo, Juanito.
Y todo para que en el mes de julio Dan
te diga: esa plataforma nos gusta y Mo
vimiento Ciudadano la hará suya. ¿Y el
ingeniero? Nada, grillando, que nadie se
olvide de que hay una voz en Palacio Na
cional, y no es la del Presidente. En fon.

Alfonso Durazo
La verdad de las verdades, a Gil no deja de
llamarle la atención, la suerte del goberna
dor de Sonora Alfonso Durazo: vay viene,

el Presidente le aplaude, le encarga asuntos
graves de Morenay le dice que se haga cargo
del litio. Un tonto con suerte, ni se diga más.
Lo que se dice menos, mucho menos, es

que en Sonora, el estado que gobierna Du
razo (es un decir), se encuentran el mayor
número de fosas clandestinas. Gil lo leyó
en su periódico La Razón en una nota de
Cristina Cej a: "de acuerdo con un recuen
to de la organización Causa en Común,
durante 2022 Sonora se convirtió en la
entidad federativa donde se encontraron

mayores fosas clandestinas". ¿Y el gober
nador qué hace? Exactamente lo mismo
que hizo cuando fue secretario de Segu
ridad Federal: nada. Las fosas se acompa

ñan de las desapariciones, pero eso tiene
sin cuidado a Alfonso Durazo. ¿Díganme
que es el litio y para qué sirve? Total, pilas
ya tenemos y son de la mej or marca. Dura
zo, gobernador, Dios de bondad.

Dinamarca de nuevo
Su periódico La Jornada ha puesto en lo
que se llamaban las ocho columnas, ahora
son cuatro, un gran titular: "ElIMSSBien
estar, con modelo similar al de Dinamar
ca". Gamés sufrió un desmayo acompaña
do de tremendas carcajadas.
La llamada en primera plana afirma en

una nota de Ángel Cruz y Néstor Jimenez
que "el organismo funcionará al menos en
veinte estados", que "el seguro popular fue
un desastre". Zoé Robledo, director del IM
SS dice: "tener un sistema de salud como el
de Dinamarca consiste en que sea ciento
por ciento público, con una organización y
administración centralizada, un solo mo
delo de atencióny con enfoque preventivo.
Eso es lo que existe en aquel país nórdico y
es la propuesta del Plan de Salud para per
sonas sin seguridad social en México a tra
vés del IMSSBienestar".
Mechachis, Gil se dio un manazo en la

frente. ¿Y qué otra cosa era el Seguro Po
pular sino la protección para mexicanos
pobres con enfermedades catastróficas?
En una de las escenas que se desarrolla

en el palacio de Elsingore, Hamlet escucha
a su centinela Marcelo pronunciar la famo
safrase: "algo huele mal en Dinamarca. Es
to ocurre antes de que el fantasma del pa
dre de Hamlet, rey de Dinamarca, le revele
a su hijo que ha sido asesinado. Sí, Gil ya sa
be que esto no viene a cuento, pero, me cae:
algo huele mal en Dinamarca
Todo es muy raro, caracho, como diría

Kennedy: "Jamás negociemos con miedo,
pero jamás temamos negociar".

Gils'enva
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Thriller; thriller;
cardenista
Y que suena el clásico"Cause this is thriller, thriller

niglit" y que empieza la coreografía zombie en
cabezada por Pepito Narro, Chertorívski Kinski
y Labastida en la presentación de un nuevo gru
po político de esos que tanto hacen falta, llama

do México Colectivo, que girará como debe ser alrededor de
la órbita anticuatroté de Claudio XXX. (Acá entre nos, de
be ser requetedificilísimo ser opository andar en todos los

Fecha: 01/02/2023

Página: 31

Area cm2: 217

1 / 2

Columnas Políticas

Política Cero / Jairo Calixto

Jairo Calixto

Costo: 29,006

Página 22 de 197



aquelarres: en la mañana desayuno con los de Va X Méxi
co, a mediodía un café con los Sí por México, comida con los
de PRIANChu, bajativos con los del Yunque y cena con los
#E]INEnoSeToca, #Todos somos Loretylos de #GarcíaLu
naHazmeUnHijoSinElHijo, siempre enelmismolugary con
lamismagente. Como eralógico, todos es
perábamos la entrada triunfal de Catémoc
Cárdenas haciendo el moon waMngy qué
creen, que no aparece. En el último mo
mento, el hijo de mi general se dio cuen
ta de que don Lázaro le iba a j alar las patas
por estar rodeado de puro vivales ultrade
rechosos y voxistas, y mej or emprendió la
graciosahuidaalritmode "Beatit".

Ganó la pradenci a, pe ro eso no q uita que
el ingeniero le volvió a jugar al monrealismo fársico. Yes que
con Morenay ala Cuatroté, ni un gesto solidario, ni un apoyo
y, en cambio, siempre anda en conciliábulos oscuros con Por
FiÉrio Muñoz Ledo y demás impresentables de esperpénti
co y reaccionario abolengo.
Es que jugar a la monrealiña es perjudicial, hasta para

Monreal. Allí tienen a Little Puchará tomándose muy ufano
su fotota con Claudia Sheinbaum, sin pensar que va a ser la
ocasión de que Sandra Baticuevas, que casi ni es tóxica, le ha
ga un pancho mayestático. Pobre cito; le va a ir peor que a mi
lic.Peñacuyarubiadecategoríalodejócuando—cuentan—le

espetó un; "No te preocupes, mi Tania".
Lo que se necesita es gente de una pie

za como los comentócratas que defien
den aGarcía Luna Productíons, haciendo
el trabajo que ni Calderón quiere hacer.
Ahí los ves operando para que don Gena
ro tenga su monumento junto ala Estafa
de luz. Bueno, hasta aseguran que es im
posible que a García Luna lo corrompie
ran con un millón de dólares en billetes

pues no pudo haber cargado la tonelada que pesan (no se rían).
0 sea, aunque pesara más que diez matrimonios, el compadre
de Calderón se los cargaba en el lomo, cómo chingados no.
Al inge Cárdenas, le va a pasar lo que a muchos izquier

distas que se pasaron ala ultradcrecha, se va a convertir en el
ChiMIiQuadri.
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Una montaña

navegando...

La Alón taña e s una p elícu
la estrenada esta sema
na en el International

Film Festival Rotterdam, la cual rea
lizamos tras la invitación del EZLN
para que, como periodista y docu
mentalista, atestiguáramos y contá
ramos el histórico viaje marítimo de
una delegación suya de México a Eu
ropa abordo de unviejobarco cente
nario que cruzó el océano Atlántico
en plena pandemia.

Cada uno de los siete indígenas de
diversas generaciones que forman
parte del "Escuadrón 421" (Cuatro
mujeres, dos hombres y una persona
no binaria) fueron elegidos por sus
respectivos pueblos de raíz maya pa
ra participar en esta travesía a más de
500 años del inicio de la invasión eu
ropea al continente americano.
Con el periplo del "Escuadrón 42

1", los zapatistas desafían no solo la
perspectiva colonial al plantear un
itinerario en sentido inverso al histó

rico, sino también la
lógica política vigen
te que pregona con
fusión, individua
lismo, virtualidad,
aislamiento y vora
cidad; por el contra
rio, La Montaña es una cabeza de pla
ya de las culturas originarias rebeldes
que busca el encuentro directo con la
resistencia europea, conocer sus geo
grafías y compartir experiencias que
permitan organizarse en colectivo
para rehacer un mundo enfermo no
solo de covid.

Junto ala cinefotógrafa María Secco,

subimos al velero alemán de manufac

tura holandesa que navegó las agitadas
aguas transatlánticas durante medio
centenar de días, en los cuales filma
mos en condiciones técnicas peculia
res la vida cotidiana de la embarcación,
así como también conversaciones y
charlas grupales entre la tripulación
del Stahlratte y los montañistas marí
timos del Escuadrón 421.
Con la documentación de esta ex

pedición náutica en la que se habla
ban ocho idiomas distintos, una de

las cosas que intenta
mos reflej ar es el afán
zapatista por romper
la inercia contempo
ránea a partir de su
propia experiencia
de lucha, su interés

y respeto por lo diferente y la idea
de que para cambiar al mundo ac
tual hay que elegir antes el destino de
nuestra mirada.

La Montaña relata un navegar colec
tivo con el que da inicio la travesía más
amplia anunciada por el EZLN a lo lar
go de los cinco continentes, con el fin de
compartir su semilla de rebeldía.

Fecha: 01/02/2023

Página: 2

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Detective/ Diego Enrique Osorno

Diego Enrique Osorno

Costo: 22,692

Página 24 de 197



El estilo 4T: dispara,
luego averiguamos

En lugar de comprar la fábrica de
Vitacilina, quecompren lademedicinas

para los niños con cáncer.
Florestán

/ estas alturas, el presidente López
/—Obrador es más de arrebatos que de

sosiegos.
Se va con la primera versión, sin comprobar,

reaccionay luego virigiia, en lo que arrastra a sus
feligreses que lo citan con poca gracia y menor
efectividad.

Eso le sucede con preocupante frecuencia
en las mañaneras, como ayer cuando, ignoran
do, y eso que los presidentes sabían todo, que
Cuauhtémoc Cárdenas no había asistido al lan
zamiento de la nueva plataforma Colectivo por
México<, el lunes, lo declaró su adversario políti
co, con todo lo que eso implica para él que hace de
ese calificativo sinónimo de enemigo.
Y estamos hablando de un hombre sin el que

López Obrador no existiría, a cuya luz creció y
siempre dijo venerar hasta ayer por la mañana,
al responder una pregunta. No pidió confirma
ción, no preguntó si era verdad, no le constaba,
no le importaba: primero dispara (o mata) y lue
go averigua, sentencia de Pancho Villa que retra
taba en parte su personalidad y el momento que
vivía el país.
—¿Considera a Cárdenas adversario por for

mar parte de ese grupo ?—le preguntó la reportera.
—En política, sí—disparó sin más—. Sí, si él

asume una postura de ese tipo. (...) Pero estamos
viviendo un momento de definiciones y esta an
cheta está muy angosta, no hay para dónde ha

cerse. Es estar con el pueblo o con la oligarquía,
no hay más. No hay justo medio.
Y enseguida vino el eco cotidiano de Claudia

Sheinbaum: yo coincido (con el Presidente, todos
los días coincide). Hay momentos de definición
políticayuno decide donde quiere estar y en esta
definición, con todo respeto al ingeniero, pues él
toma esa decisión de donde quiere estar.
Al mediodía, Cuauhtémoc Cárdenas se des

lindó de esa plataformay dejó al Presidente y a
Sheinbaum viriguando, después de haber dis
parado.
Es la revolución de las conciencias en los tiem

pos estelares de la 4T: primero dispara y luego
averigua.

RETALES

1. REVES. Ayer el pleno le dio otro reves conla lla
mada Ley Nahle, y ocho de los once ministros vo
taron en su contra, a favor solo tres, de ellos dos de
los suyos: el ponente Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena,
Juan Luis González Alcántaray Yasmín Esquive!
Ni siquiera Loretta Ortiz. Mañana, más;
2. IRRUPCION. Alejandro Moreno irrumpió sin
estar invitado en la plenaria de los senadores del
PPJyMiguelOsorio la suspendióyreiteró su recha
zo al presidente del PRI y a su proyecto de seguir al
frente delpartídoyque se iráenagosto;y
3. RUTA. Aeroméxico anunció en plena degra
dación de la autoridad aeronáutica una nueva ruta
AIFAHouston El secretario Jorge Ñuño dijo que
consiguió la autorización de los departamentos de
TransporteyEstadoydelaFAApara inaugurar esa
ruta única. Y que recuperará la categoría uno en
abril a más tardar, tras casi dos años de rebaja—

Nos vemos mañana, pero en privado
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Noticias del
empleo en México

Las cifras del empleo publi
cadas por Inegi al cuarto
trimestre de 2022 son muy

prometedoras para México, acusan
do un desempleo muy baj o y un creci
miento de la formalidad.

Nuestro periodo base fue el último
trimestre de 2017ylo comparamos con
el último trimestre de 2022.
La tasa de crecimiento real anual

de la ocupación, es decir, descontan
do el crecimiento demográfico, fue
de 8% durante el periodo.

La población no económicamente
activa no disponible para trabajar au
mentó también en términos reales un
8%, reflejando la entrada de personas a
edad de no trabajar que pudieron reti
rarse, ya que la tasa neta de matricula
ción se ha mantenido estable.
La tasa de desempleo cae de 3.3% a

2.8%, su menor nivel en 16 años.
Lo que más sorprende en el periodo

es que los trabajadores subordinados
remunerados no agropecuarios cre
cen de 28 a 48 millones. El verdadero
cambio es el sector

de micronegocios,
que crece de 8 a 23
millones de trabaja
dores; no se observan
cambios importantes
en el sector de me

dianas y grandes empresas, aunque el
empleo gubernamental crece de 2 a 5
millones, crecimiento que se debe al
programa de Jóvenes Construyendo
el Futuro, que suma 2.4 millones de
trabajadores.
Algo que también retó mi increduli

dad y que corroboré una y otra vez en
los datos del Inegi es que la población

formal crece un 84% y la tasa de infor
malidad disminuye un 44%, ya que el
número de trabajadores ocupados en
el sector formal pasa de 22,500,000 a
41,300,000, mientras que los informa
les pasan de 29,700,000 a16,500,000.
El Inegi adopta la definición de in

formalidad de la Organización Inter
nacional del Trabajo donde añade la
del sector informal que son las unida
des que no cuentan con registros bási
cos para operar sino también otras mo
dalidades de la informalidad, como son

formas informales de

organización, y pe
queña escala de ope
raciones. Ya el Inegi
había en otro reporte
acusado una dismi

nución de la partici
pación de este sector de 22.6% a 21.9%
respecto del PIB de 2017 a 2020.
Si las cifras reales reflejan cambios

sustanciales de carácter estructural,
debemos celebrar la formalidad de los

micronegocios, pero también es un re
to dotarlos de infraestructura digital y
oportunidades de financiamiento para
elevar su productividad. ¡=^i
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El fantasma
de Cuauhtémoc

Debe ser cosa del metaver

so, de la realidad que no es
realidad, de las redes, del

otro mundo donde habita tanta gente.
De esa manera de informarse en estos

tiempos donde muchos no eligen qué
ver, qué leer, qué escuchar sino que todo
lo decide un algoritmo conbase en darles
lo que ya creemos, aunque no sea cierto.
Después de la presentación del do

cumento Punto de Partida de la nueva

organización Mexicolectivo el lunes en
Ciudad de México, las primeras pre

guntas y buena parte de la mañanera se
dedicó a Cuauhtémoc Cárdenas. Sí, a él.
El ingeniero Cárdenas no estuvo, no

mandó video, no firmó.
Solo Patricia Mercado lo mencionó

al contar que fue a partir del libro de
Cuauhtémoc publicado en noviembre
del 2021, Poruña democracia progre
sista, que algunos de los que el lunes sí
estaban en el evento se empezaron a re
unir con la idea de crear la organización
y el documento.
En columnas se había dicho que Cár

denas estaría en su presentación. El lu
nes no apareció, insisto, ni mandó vi
deo, ni firma, ni nada.
En la mañanera le dieron con todo:
—¿Considera a Cárdenas adversario,

Presidente?

—En política sí, si él asume una postu
ra de este tipo. Lo estimo mucho, lo res
peto, lo considero precursor de este mo
vimiento, pero estamos viviendo un mo
mento de definicionesyesta ancheta está
muy angosta, no hay para dónde hacerse.
—¿Se equivocó, Presidente?
—Es estar con el pueblo o con la oli

garquía, no hay más, no hayjusto medio.

Unas horas después, Claudia
Sheinbaum, quien evidentemente tie
ne un equipo que graba todo lo que dice
el Presidente para transcribirlo y que
ella lo repita exactamente igual, tam
bién le dio con todo al Ingeniero.
Después de la mañanera, Cárde

nas por fin informó: "En el caso parti
cular de Punto de Partida, cuyo desen
volvimiento como documento he veni

do conociendo a lo largo del tiempo, en
ningún momento he sido convocante
de nadie para que participe en su for
mulación y en el ulterior desarrollo. En
su momento informé a quienes me in
vitaron a conocer de este proyecto y a
dar seguimiento a su proceso de elabo
ración que a partir de consideraciones
de carácter político no seguiría partici
pando más".
Eso sucedió hace meses, por cierto.
Aunque, así estos tiempos, hay varios

que sí lo vieron el lunes y hasta firman
doy todo. Cosas del metaverso, supongo.
O tal vez, a partir de la reacción del

Presidente, el nombre de Cuauhtémoc
Cárdenas importa mucho más de lo
que muchos imaginaban,
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LAS ALAS DE MERCURIO*
Los estados cuentan con libertad legislativa para procurar un perfil ideal o más elevado desús servidores públicos con
el objetivo de crear mecanismos que restrinjan el acceso a cargos a aquellas personas que son violentas contra las mujeres

Sin respeto no hay candidatura
RÍOS^RJ™

El primer semestre
de 2022, los congre
sos de Nuevo León y
de Yucatán aproba
ron sendas reformas

electorales, pero cuyo impacto
trasciende a esa materia y se ins
cribe en el tipo de sociedades que
aspiran a ser.
En marzo del año pasado, en

Nuevo León se determinó que es
elegible para diputaciones, ayun
tamientos y gubernatura, la pe r
sona que, entre otras cosas, "no
haya sido sentenciado por el de
lito de violencia política contra
las mujeres en razón de género,
de violencia familiar; delitos se
xuales y por delitos que atenten
contra la obligación alimentaria".
La Comisión Nacional de los

Derechos Humanos promovió una
acción de inconstitucionalidad (la
55/2022, que es acumulada de la
50/2022) porque consideró que
estanormanodistinguíaentre per
sonas privadas de la libertad cum
pliendo una condena y quienes ya
la concluyeron, y porque además
resultaba estigmatizante.
La Suprema Corte de Justicia

ya había resuelto, en un asunto de
Tamaulipas en 2020, que el requi
sito, para lograr una candidatura,
de "no estar condenado por vio
lencia política contra las muje
res" era constitucional siempre y
cuando se interpretara en el sen

tido de que la condena impuesta
estuviera firme y que la persona
debía estar efectivamente cum

pliendo la pena (es decir, ya no po
día restringirlos derechos políti
cos de quienes hubieran termina
do de cumplir la pe na).

Siguiendo ese precedente es
que propusimos la constituciona
lidad del resto de los requisitos de
Nuevo León: el de no haber sido
sentenciado porviolenciafamiliar,
por delitos sexuales ni por delitos
que atenten contra la obligación
alimentaria; y el pleno de la Corte
los avaló con nueve votos. Misma
suerte corrió después el que ana
lizamos de Yucatán, que contenía
una provisión similar sobre deu
dores alimentarios morosos.

Por cierto, este último requi
sito ya lo habíamos validado en
otro asunto de Hidalgo en 2022,
pero era para cargos burocráti
cos, y Nuevo León y Yucatán lo
llevaron a los de elección popular.
Es un requisito interesante por

que, para algunos, no es válido ya
que no erradica la falta de respon
sabilidad de los progenitores que
dejan en el desamparo económi
co a sus hijos, y porque limita el
acceso a una fuente de ingresos
que podría tener la persona in
cumplida si gana una elección.
Sin embargo, no debe per

derse de vista que los cargos pú
blicos, por definición, están a la
vista de todos y por eso, en cierta
forma, quienes los detentan re
presentan modelos a seguir. En
este sentido, los estados cuentan
con libre configuración legislati
va para procurar un perfil ideal o
más elevado de servidores públi
cos, y lograr una sociedad más cí
vica, cumpliday respetuosa por la
vía de restringir el acceso a cargos
públicos de personas violentas en
contra de las mujeres o de su pro
pia familia
Si bien la restricción no erradi

ca por sí misma esa violencia (ni
es su objetivo), sí tiene una clara
incidencia en la educación cívi

ca necesaria para acabar con esas
conductas antisociales y procurar
una mayor armonía social, pre
cisamente fincada en el respeto
a la familia y a las muj eres. En es
tas situaciones, son la violencia y
la irresponsabilidad en sí mismas
las que estigmatizan, no los requi
sitos que impiden que personas
así aspiren al voto popular para
encargarse de latareapública
Los estados podrán echar ma

no de otras medidas para lograr
erradicar o combatir frontal

mente el problema de la violen
cia sexual o de las deudas alimen

tarias, pero eso no elimina la po
sibilidad de que busquen rutas
alternas para desincentivar es
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tas conductas. De hecho, el que
se conviertan en limitantes para
acceder a cargos públicos permi
te suponer que la violencia se
xual y la desatención económica
a las familias ha alcanzado nive
les alarmantes.
Cubierto el basamento cons

titucional sobre la libre configu
ración de los estados y corrido el
análisis de proporcionalidad pa
ra establecer que los requisitos

de observarse que este es uno de
esos casos donde el derecho y la
teoría política se comunican: si
se cuenta con una buena clase

política (en este caso, por la vía
de establecer algunos requisitos)
existen posibilidades de tener
una buena gobernanza, y esto es
positivo en general para todos, no
solo paralas víctimas de esas con
ductas tan perversas.

'MINISTH \ DE LA S{lMEM A QQRTE DE
JUSTICIA

Si se cuenta con
una buena clase
política, existen
posibilidades de
tener una buena
gobernanza

Manifestación contra la violencia vicariaen noviembre pasado. CUARTOSCURO
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Brillante síntesis
de Diego Valadés

f^
¦ alumniar, ins u ltar, mentir, descalificar y

i dividirparecenconformarelverdaderoy
A principal objetivo de Andrés Manuel Ló

pez Obrador, por encima de sus programas sociales y
obras emblemáticas.
Desde hace 23 años, como gobernante de la capital,

dejaba de a seis a sus correligionarios y a políticos de
otras tendencias (como si acabaran de enterarse de que
el universo se expande) cuando les decía que las elec
ciones presidenciales ya no serían entre partidos, sino
"entre liberales y conservadores".
Imagina al México de hoy como el del remoto y pol

voriento siglo XIX.
Enelotoñodelsexenio su discurso se exacerbade ma

nera proporcional al fracaso de su gestión en los frentes
clave de la cosa pública, al grado de que ayer, por falta de
información fidedigna, se lanzó contra su virtual padre
político, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas.
La negación de matices en su reduccionismo ideo

lógico le hace concebir la vida en blanco y negro, lo que
se repercute en labrillante reflexión del constituciona
lista Diego Valadés:
"El deterioro institucionaly social de México se acele

ra; la ética pública está en crisis: la incertidumbre impe
ra; el déficit de gobernabilidad aumenta Los mexicanos
padecemos arbitrariedad en el ej ercicio del poder, dis
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crecionalidad en la aplicación de
los recursos públicos, manipula
ción de la verdad, carencia de ser
vicios, uso político de lapobrezay
violencia impune.
La víspera de su gratuito ata

que a Cárdenas, AMLO llamó
"farsante" al consejero presi
dente del INE (la institución ci
vil autónoma que más respeta la

ciudadanía), pero Lorenzo Córdova tuvo la filosa de
cencia de reiterarle su respeto citando una de sus ma
chaconas frases: "No somos iguales".
Tampoco cesa en sus ataques al Poder Judicial fede

ral, afirmando que los ministros de la Suprema Corte
de Justicia "están violando la Constitución".
Respecto al fundador (junto con Porfirio Muñoz Le

do) de la Corriente Democrática, el Frente Democráti
co Nacional y el Partido de la Revolución Democrática,
quien impulsó como nadie su carrera política, el Presi
dente dijoque elingeniero está en "una especie de alamo
derada del bloque conservador, como las organizaciones
de la llamada sociedad civil o los grupos supuestamente
independientes", pero que "cada día que pasahay más de
finiciones yes muchísimo mej or saber quiénes son real
mente los adversarios que enfrentar a simuladores.
Se le preguntó:
—¿Considera a Cárdenas adversario?
—En política sí, si él asume una postura de este tipo

(...). Lo estimo mucho, lo respeto, lo considero precur
sor de este movimiento, pero estamos viviendo un mo
mento de definicionesy esta ancheta está muy angosta,
nohaypara dónde hacerse. Es estar con el pueblo o con
la oligarquía, no hay más, no hay justo medio...
Para su bochorno, lo cierto es que Cárdenas, si bien

participó en las deliberaciones de quienes proponen
un Punto de Partida, se deslindó de la convocatoria.
¿Qué sentido tuvo entonces agraviarlo, humillarlo y

orillarlo defacto adisculparse...?^™

Fecha: 01/02/2023

Página: 7

Area cm2: 257

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 34,353

Página 32 de 197



¿Qué y a quién se j uzga en
Nueva York?

£
e equivoca quien piensa que, alia en la Corte de

L | Nueva York, se juzga solamente aun alto exfun
cionario mexicano, a un ex j efe policiaco, al con

fidente, estratega, amigo y mano derecha de Felipe Calderón.
No solo Genaro García Luna está sentado en elbanqui

11o de los acusados. Se juzga a dos gobiernos, a dos Estados,
ados regímenes; a sus políticas, a su diplomacia, a su sistema
financiero, a sus agencias, a sus corporaciones policiacas y de
procuración de justicia, y a sus dirigentes del más alto nivel.
Todos los testimonios vertidos en el estrado, además

de mostrar una vergonzosa y terrible imagen de México,
nos hablan de cómo opera, de manera igualmente indig
na, vergonzosay terrible, un sistema continental de do
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minación. Y nos hablan tambi én de cómo la corrupción, la
fusión entre crimen organizado y gobierno, el cinismo, el
descaro con el que desde el poder se medraba con la muer
te, se presentan a ambos lados de la frontera
El primer acusado, ese del que, en el juzgado no se habla

ni una sola palabra, al que ni los fiscales, ni el juez se atreven
a tocar y al que la defensa pretende utilizar, en una acción a
mi juicio suicida pues lo exhibe cuando trata de exonerar a
García Luna, es el propio gobierno de Estados Unidos.
Egresado de la Universidad de Miami

es, de pies a cabeza, una creación de los
norteamericanos.

Fue el hombre de Washington en el
CISEN y sustrajo para sus patrones en
la CIA, la DEA, la ATF, la Agencia Nacio
nal de Seguridad.
Fue el hombre de Washington en el

gobierno de Vicente Fox: el creador de
esa caricatura del FBI: la Agencia Fede
ral de Investigaciones.
Lo condecoraron los estadunidenses. Le convenía a

Washington que Felipe Calderón se robara la Presiden
cia. A un usurpador no le queda más remedio que aplicar
la mano duray rendirse ante una potencia extranjera.
Ala legitimidad de la sangre apostó Washington y Gar

cía Luna, que fue su intérprete, su hombre en el terreno,
uno de los operadores del fraude electoral, terminó senta
do a la diestra de Calderón gestionando la matanza.
"Padrote de la muerte" llamó Jaime Sabines al cáncer.

"Padrote de la muerte" fue y es Genaro García Luna; un
cáncer para México, un gerente a cargo de fuerzas asesinas
que hicieron, de una guerra impuesta, un enorme negocio
para la industria armamentística de Estados Unidos.
Porque sentado en el banquillo de los acusados es

tá también Wall Street, está todo el sistema financiero
estadunidense.

Ese mismo sistema donde se diluyeron esos más de 700
millones de dólares que, con su propio sistema criminal,

robó al erario, a lo largo de 18 años,
García Luna.
No habrá de condenar el jurado al

gobierno de Estados Unidos, pero, toda
la evidencia, toda la sangre derramada
gritan que es culpable. Como culpables
son los tres hombres que, instalados en
Los Pinos, sirvieron a Washington has
ta la ignominia; Vicente Fox, Felipe Cal
deróny Enrique Peña Nieto.

Y culpables son sus partidos; el PRI y el PAN.
Y culpables son los medios que forjaron la leyenda de

García Luna y los periodistas que, alquilándose para sus
montajes, facilitaron su ascenso o esos otros que, con más
enjundia que sus propios abogados, lo defienden hoy.
N o se j uzga pues a un hombre ni a un país. Se juzga ados

regímenes y a sus instituciones. Se juzga a ese régimen al
que las y los mexicanos, hartos de tanta corrupción, echa
mos del poder en 2018 y al que una oposición ciega y ra
biosa quiere restaurar.
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Casillas
peligrosamente
saturadas

Junto con los funcionarios del

INE que atienden los módu
los de atención ciudadana y

producen la credencial de elector, a los
que me referí ayer, la reforma electoral
propuesta plantea desaparecer tam
bién a los vocales de Capacitación y de
Organización Electoral.
Los primeros se dedican a "capacitar a

los capacitadores", es decir, a los miles de
asesores de campo del INE, que a su vez ca

pacitan al millónypico de ciudadanos que
atienden las casillas el día de la elección.
Los segundos, los vocales de Orga

nización Electoral, se encargan de es
cogerlos sitios donde se instalarán las
casillas necesarias (160 mil en la última
elección), y las proveen de lo necesario
el día de votación: urnas, listas de elec
tores, boletas foliadas.

Las proveen también de lo más impor
tante: la asesoría continua sobre dudas o
problemas que se pre
sentan a los funciona
rios de la casilla

La importancia de
esta asesoría crece al
momento de cerrar

las casillas, cuando
empieza el conteo de los votos.
Pero se agiganta cuando termina el

conteo y hay que llenar las actas, un ver
dadero laberinto de cuadritos diseñados

según criterios abstrusos, que son la ex
presión de décadas de desconfianza po
lítica entre los partidos, traducidas a una
acumulación absurda de requisitos de
registro para garantizar que "nadie ha
ga trampa" al llenar las actas.

Fui presidente de casil la enla elección de
2021. Puedo decir que, de no haber sido por
la asesoría personal que nos dieron los ase
sores electorales, los famosos CAES*, no
hubiéramos podido j amás llenarlas actas.

Si la nueva ley destruye este eslabón de
asesoría a pie de urna, como lo está pro
poniendo, podemos estar seguros de que
los conteos enlas urnas serán un caos.

Bienentradaslashorasde la madruga
da, habrá miles de casillas cuyos funcio

narios no habrán podi
do mandar sus resulta

dos al cómputo final.
Gracias a la nueva

ley podríamos tener
una noche de cuentas
interminables en las

casillas despojadas de sus CAES, esla
bón indispensable parallenarlas actas.
Podría ser una noche de miles de ac

tas sin llenar, con el saldo final de una
elección caótica, mal hecha, inconclu
yente, sujeta a todas las impugnaciones
y atodas las sospechas.
La noche de un gran salto hacia

atrás,
"Capacitadores Asistentes Electorales
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1 Ambiente de paz. La jefa de Gobierno de la Ciu
• dad de México, Claudia Sheinbaum, aseguró que

no pertenece a ningún grupo de Morena ni ha ataca
do a nadie,. Al finalizar su participación en la reunión
plenaria del grupo parlamentario del Partido Verde
Ecologista en la Cámara de Diputados, descartó ser
partícipe de un grupo interno de Morena dedicado a
atacar a los otros aspirantes a la Presidencia en 2024.
Sheinbaum reiteró que la unidad debe privilegiarse
en todo el partido. "Ni tengo grupo ni ataco a nadie.
Al contrario (...) si bien puede haber diferencias entre
nosotros, creo que todos estamos construyendo en
unidad, pero no está de más nunca dejarlo de decir",
declaró. No a los golpes bajos... por ahora.

2 Despreocupado. En los próximos días. Dante
• Delgado, fundador de Movimiento Ciudadano,

avanzará en la redacción de un programa de gobierno
para el desarrollo de México que, espera, sirva como
la base para definir a su candidato presidencialjlx
plicó que el programa estará por delante de apelli
dos rimbombantes como el de Luis Donaldo Colosio

ó Marcelo Ebrard, en caso de que éste quisiera de
jar Morena. Delgado sigue muy distante a cualquier
tipo de acuerdo con la alianza opositora del PRI y del
PAN, además, ha advertido que es una fórmula de go
bierno fallida. Por lo pronto, no apuesta a nada en el
Estado de México ni en Coahuila, pero afina su ma
quinaria para las elecciones de 2024. Dice que MC va
solo y puede ganar... ¿Será?
3 Polémica decisión. La historia de la izquierda

• en el país no podría contarse sin Cuauhtémoc
Cárdenas. Su figura es respetada por toda la clase po
lítica, incluso por aquellos que no comparten la misma
ideología. Ayer, sorpresivamente, anunció su salida del
proyecto Mexicolectivo. En una carta pública expuso
sus razones: "En el caso particular de Punto de par

tida, cuyo desenvolvimiento como documento he
venido conociendo a lo largo del tiempo, en ningún
momento he sido convocante de nadie para que par
ticipe en su formulación y en el ulterior desarrollo... A
partir de consideraciones de carácter político no par
ticiparé más". La decisión es válida y, aunque se extra
ñará la crítica del ingeniero Cárdenas, el peso moral y
su lucha deben ser un ejemplo para todos.

4 Así se llevan. En un hecho en contra de cualquier
• manual de cortesía, el coordinador de los sena

dores del PRI, Miguel Angel Osorio Chong, desairó al
dirigente de su partido Alejandro Moreno, y abando
nó la plenaria de los legisladores del tricolor al arribo
de Alito. La Décima Reunión Plenaria de la bancada

priista en el Senado fue cancelada, porque Moreno se
presentó sin ser invitado por Osorio. En redes socia
les, Alito publicó fotografías saludando a los senado
res que encontró a su paso. Sin embargo, los trabajos
de la plenaria nó se reanudaron y el salón del recinto
se cerró sin que volvieran Osorio Chong ni Claudia
Ruiz Massieu ni Eruviel Ávila. Pincelada del ambiente
interno que se vive en el PRI. Tolerancia cero.
5 Con las ganas. La Suprema Corte de Justicia de

• la Nación complicó la intención de la secretaria
de Energía, Rocío Nahle, de gobernar Veracruz. Re
chazó la reforma que permitía a la mujer nacida en
Zacatecas, convertirse en candidata a la gubernatura.
Dicha reforma fue criticada como una modificación

a modo, pero con ocho votos en contra del proyectó,
la Corte invalidó la fracción tercera del artículo 11 de
la Constitución de Veracruz, por lo que no podrá ser
candidata. Pese al fallo, Nahle aún podría aspirar a
ser reconocida como veracruzana, si en 2024 acredita
una residencia efectiva de cinco años en Veracruz. ¿Se
quedará con las ganas? Hagan sus apuestas.
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No se hagan bolas,
es Monreal
• Ahora se entiende por qué Monreal fue incluido
repentinamení® entre las corcho/atas.

Por mucho que siga diciendo que no tiene plan B en su
búsqueda por la candidatura presidencial, a estas alturas
del partido todo mundo tiene claro que el senador Ricardo
Monreal será el candidato de Morena en la Ciudad de
México.

La posición se la ofreció directamente Andrés Manuel
López Obrador, quien ya le notificó la decisión, incluso a
Claudia Sheinbaum para que lo vaya procesando al inte
rior de las fuerzas morenistas en la capital, que no acaban
de digerir al zacatecano.

Hace unos meses, el Presidente le mandó a decir Con el
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, que la
candidatura de la CDMX sería suya, a cambio de que apo
yara a Sheinbaum, pero el senador pidió que la oferta se
la hicieran directamente en Palacio Nacional.

Su respuesta causó molestia y estuvo al borde del rom
pimiento, incluso en Morena iniciaron una campaña en su
contra, calificándolo de traicionero por haberse absteni
do durante la votación para aprobar el plan B de López
Obrador para debilitar al IN E.
Pero como las encuestas

del Presidente lo alertaron de

que la mala administración de
Claudia ponía en riesgo el triun
fo en la CDMX, optó por bus
car a Monreal para ofrecerle la
candidatura, con la cual Andrés
Manuel pretende conservar la
capital y dividir a la oposición.
La instrucción presidencial

fue comunicada ayer mismo a
los aspirantes morenos a la can
didatura, aunque la jefa de Gobierno no se atrevió a decirles
directamente que el Presidente hizo un compromiso con el
líder del Senado.

juntó a algunos para decirles que la candidatura para
sucedería se resolvería mediante encuesta, como estaba
previsto, pero que probablemente, se inscribiría el exgo
bernador de Zacatecas, y que si él la ganá, sería el candi
dato de la4T.

A personajes como la alcaldesa Clara Brugada y el
secretario de Gobierno, Martí Batres, la noticia les cayó
como balde de agua helada, pues tienen claro que su jefa

no les habría dicho eso si no hubiera recibido la instrucción
presidencial.
Ahora se entiende por qué Monreal fue incluido repen

tinamente entre las corcholatas y, aunque se presentó a
la pasarela de San Lázaro con los demás, ha dicho que no
confía en las encuestas que organiza Mario Delgado para
elegir al candidato presidencial.

También ha criticado las acciones que algunos morenis
tas realizan para promoverse anticipadamente, pasando por
encima de la ley. Es decir, quiere marcar una sutil distancia
de los radicales de la 4T, para ganar simpatías en otros sec
tores de población capitalina.
Aunque dijo que se organiza en los 300 distritos electo

rales del país, la realidad es que donde concentra la mayoría
de sus eventos es en la CDMX. Tan no se está moviendo al

interior, que ni su hermano Saúl, alcalde de Fresnillo, se ha
movido, y eso que es un buen operador.
Antes de que Claudia oficializara a su equipo que

Monreal entraría a la contienda por la capital, el equipo
cercano del senador se había reunido ya para empezar a
diseñar la estrategia de precampaña.
Este asunto cimbrará también a la alianza opositora,

pues el zacatecano les puede hacer un hueco.
CENTAVITOS

A partir de hoy, remidan las sesiones en Donceles, y será
muy interesante ver el comportamiento de las fracciones,
sobre todo de oposición, pues mientras en el PAN siguen
dolidos por la persecución en contra de su líder, Christian
von Roehrich, en el PRD hay expectativa luego de la inte
gración de Jorge Gaviflo al Consejo Consultivo del Metro
organizado por la 4T. Se pone bueno el asunto.

Hace unos

meses,

el Presidente
le mandó

a decir que la
candidatura de la

CDMX sería suya.
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La batalla que Cuauhtémoc
no quiso librar
La decisión de Cuauhtémoc Cárdenas de bajarse del
Colectivo por México, organización plural que busca una
nueva visión del país, no deja de ser un revés para los que
aspiran a un cambio. Hablo de los muchos mexicanos que
quieren desterrar la autocracia y la polarización, erradicar
la imposición, fisos que defienden a la autoridad electoral, y
reclaman respeto a la división de Poderes y la Constitución.

No entienden que el respetado líder moral haya anun
ciado que no va a participar más en ese bienvenido esfuer
zo, a partir de "consideraciones de carácter político", que
no aclaró en la carta que ayer dio a conocer. Les llama la
atención que Cuauhtémoc haya hecho pública la misiva
poco después de que Andrés Manuel López Obrador —a
quien le tendió la mano cuando lo necesitó—, declarara que
considera al ingeniero su adversario político.

Dijo en la mañanera: "Lo consideró precursor de este
movimiento, pero estamos viviendo un momento de de
finiciones y esta ancheta está muy angosta, no hay para
dónde hacerse. Es estar con el pueblo o con la oligarquía,
no hay más, no hay justó medió", dijo el Presidente en su
maniquea declaración.

Dijo más: "Los del Colectivo México están más cerca del
bloque conservador, es una especie de ala moderada del
bloque conservador".

* Una de las reacciones más encendidas que provocaron las
palabras de López Obrador fue la de otro de sus excom
pañeros de lucha: Jesús Zambrano, hoy líder nacional del
PRD. "¡No nos hagamos bolas!", pidió Chucho, "el líder po
lítico más importante para lograr la transición en este país
se llama Cuauhtémoc Cárdenas. Colocarlo como adver

sario político del Presidente, porque es congruente con sus
decisiones, porque ha hecho una crítica muy severa, junto
con otros personajes de la vida nacional, ya es un exceso,
es olvidar la historia".

Cárdenas Solórzano publicó una carta en la que se
deslinda del naciente e inclusivo movimiento, que nace de
las ideas que el ingeniero plasmó en su libro Por una de
mocracia progresista, según la senadora emecista Patricia
Mercado, una de las activas participantes del colectivo.

Escribió el ingeniero: "En su momento informé a quienes
me invitaron a conocer de este proyecto y a dar seguimiento
a su proceso de elaboración que, a partir de consideracio
nes de carácter político, no seguiría participando mÉíL

El ingeniero, 88 años, está en su derecho de tomar las
decisiones que considere adecuadas. No quiso librar su últi
ma batalla. No por eso es criticable, pero sí es lamentable la
decisión de bajarse de un colectivo de lucha por enderezar
al país. La oposición a la 4T necesita de su peso moral y de
su presencia.

Fecha: 01/02/2023

Página: 4

Area cm2: 296

1 / 2

Columnas Políticas

Francisco Garfias

Costo: 21,048

Página 37 de 197



* Vaya desgarriate que se armó en la plenaria de los senado
res del PRI. A eso de las 13 horas, Alito Moreno, presidente
del partido, llegó a la plenaria del grupo parlamentario sin
avisarle al coordinador, Miguel Osorio Chong. quien no lo
incluyó en el programa.

Su mera presencia fue suficiente para que el senador
hidalguense abandonara el cónclave y reventara la reunión.
Acusó a Alito de llegar de manera abrupta, sin invitación, a
la plenaria del grupo parlamentario.

"Se acordó que Alito llegaría después de la seis de la tar
de. No cumplió. Faltó a la palabra y se presentó. Lo lamento
por mi grupo, lo lamento por mi partido. Lamento que en
estas circunstancias en las que se debiera trabajar de otra
manera, él tenga este tipo de actitudes.", dijo el exsecretario
de Gobernación.

En el entorno de Alito dicen que Osorio Chong miente
al hablar de un acuerdo que no existió. "Lo niego rotun
damente", manifestó ante las cámaras el senador Manuel
Añorve, leal al presidente del PRI. Dijo que a Alito lo invitó
una mayoría de senadores del grupo. La gente que iba Con
Moreno Cárdenas asegura que el coordinador Osorio pidió
que les bloquearan los elevadores y que mandó llamar a
elementos de seguridad para que los vigilaran. Hubo gritos
entre asesores de los grupos opuestos. Nos enviaron fotos
para apoyar sus dichos.

En la otra plenaria del PRI, la de los diputados, se regis
traron novedades. Cynthia López Castro anunció que se
lanza como aspirante del partido a la Jefatura de Gobierno
de la CDMX. "¡No sólo va Adrián Rubalcava, yo también la
pelearé!", aseveró.
* Fuerza por México, Encuentro Social y Redes Sociales
Progresistas —partidos sin registro nacional integrados en
el Frente Solidario Progresista— anunciaron ayer que van
juntos en las elecciones del Estado de México.
Sus dirigentes nacionales, Gerardo Islas, Hugo Eric

Flores y Fernando González, harán una consulta en línea
para decidir a qué candidato a gobernador apoyarán: la mo
renista Delfina Gómez: la aliancista Alejandra del Moral,
o el emecista Juan Zepeda.

Los líderes partidistas aseguran que unidos representan
medio millón de votos en el Estado de México y que pueden
hacer la diferencia. Se podrá votar en línea del 18 de febre
ro al 18 de marzo, y tres días después se dará a conocer el
resultado.
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Si Juárez lo cuestionara
La oposición le ha lanzado guiños desde hace varios meses.
Creyeron que la señal se las dio el mismo Cuauhtémoc
Cárdenas cuando marcó su línea con la administración de

Andrés Manuel López Obrador. El ingeniero ha sido cla
ro en sus críticas contra la marcha de la 4T: lo hizo por el
manejo de la pandemia, por los resultados en términos de
seguridad, por la permanencia del Ejército en las calles, por
mencionar algunos ejemplos.

Cárdenas ostenta la figura de líder moral de la izquier
da mexicana, porque lo es. Mucho antes de la llegada de
López Obrador al primer plano de la política nacional, él
ya había labrado un largo camino, ése que lo llevó a ser el
primer candidato opositor con posibilidades, todas, de lle
gar a la Presidencia,, en medio se atravesó la elección más
cuestionada de la historia del México moderno. Y la ironía

tiene hoy junto aAndrés Manuel aManuel Bartlett, quien
operó aquellos comicios de 1988. Cárdenas es parte de la
construcción de la izquierda y la democracia de nuestro
país. Él trazó la ruta ideológica que le permitió a López
Obrador transitar los últimos años, ¿recuerda. Presidente,
cuando lo acompañó a la UNAM en la campaña del 2000?

Sin embargo, lo que se ve desde las ventanas de Palacio
Nacional es que el ingeniero se pasó a la banqueta de en
frente, por donde caminan sus adversarios. Hace unos días
se anunció la confonnación de Mexicolectivo, un frente opo
sitor formado por figuras como Francisco Labastida, ex
candidato presidencial, y José Narro, exrector de la UNAM.
En los adelantos se anunciaba
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también al ingeniero Cárdenas
como parte de este grupo. Hace
dos días se presentó oficialmen
te en un evento en el WTC de la

CDMX, pero el exjefe de Gobierno
no asistió, aunque su nombre se
guía mencionándose. La mañana
de este martes, en la conferencia
en Palacio Nacional y a pregunta
expresa, López Obrador marcó
su línea con quien fue su compa
ñero de causa, cuando lo cues
tionaron sobre esta organización
y si la presencia de Cárdenas ló
hacía su adversario, el Presiden
te respondió: "En política, sí, si él
asume una postura de este tipo.
Ló estimo mucho, lo respeto, lo
considero precursor de este movimiento, pero estamos vi
viendo en un momento de definiciones y esta ancheta está
muy angosta, no hay para dónde hacerse, es estar con el
pueblo o con la oligarquía. No hay más. No hay justo medio...".
Hasta Cuauhtémoc Cárdenas. Parece que López

Obrador busca quedarse solo. El disenso, así sea de los
más cercanos colaboradores o integrantes del círculo cer
cano, siempre es sano, necesario. Y aunque horas más tarde
el ingeniero hizo esta precisión a través de un comunicado
publicado en redes sociales: "Informé a quienes me invi
taron a conocer de este proyecto y a dar seguimiento a su
proceso de elaboración que, a partir de consideraciones de
carácter político, no seguiría participando más. Estas son
las razones de mi ausencia en el acto celebrado ayer...", la
reacción del Presidente ya estaba ahí, en evidencia.

"En los trabajos dirigidos a este fin, el Congreso puede
contar con la más plena seguridad de independencia y estar
cierto de que le sirven de custodios todos los estados de la
Federación, decididos a conservar a todo trance el orden
constitucional, y el gobierno mismo, que con el apoyo de la
opinión, persiste en su propósito de reprimir enérgicamente
todo conato subversivo de la legalidad...", palabras expre
sadas por Benito Juárez el 30 de agosto de 1861, durante
la apertura de la sesión extraordinaria del Congreso de la
Unión. "Reprimir enérgicamente todo conato subversivo de
la legalidad...", qué lejos del "no me salgan con que la ley
es la ley" sentenciado por López Obrador hace no tanto
en Palacio Nacional. Y si a Cuauhtémoc Cárdenas ya lo ve
como a un adversario, queda claro que, si hasta Juárez lo
cuestionara, también lo llamaría conservador...
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Concluye ya la "madre
de todas las batallas"...
* Inicia un perlod© en que el "ruido político" dejará
de lado la reflexión y el análisis de fondo.

Llega Amlito y Osorio sale. Ridículos...

La instalación e inicio del segundo periodo ordinario de se
siones del segundo año de la LXV Legislatura federal mar
cará, insistamos, el inicio del fin de la "madre de todas las
batallas" entre el fracasado gobierno de la 4T y la sociedad
en general, en defensa de la democracia y las libertades
políticas fundamentales en México, amenazadas por las in
constitucionales e ilegales reformas electorales promovidas
por Andrés Manuel López Obrador y aprobadas por el
coro de focas aplaudidoras en el Congreso.

Y esto porque, si bien es cierto que la referida confronta
ción está en marcha y que en las últimas semanas ha mos
trado un "escalamiento" a niveles nunca antes vistos, con
la promoción de una decena de acciones de inconstitucio
nalidad por parte de partidos y del propio Instituto Nacio
nal Electoral (INE), de Lorenzo Córdova, lo cierto es que,
a partir de ya, la solución definitiva del asunto está "en la
cancha" de la Suprema Corte que preside la ministra Norma
Lucía Piña que, huelga decir, deberá actuar bajo la cre
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ciente presión de detractores y
aplaudidores de la misma.
Hablamos pues, del inicio

de un periodo en que el "ruido
político", cón no poca frecuen
cia. dejará de lado la reflexión y
el análisis político de fondo de
planteamientos y actuación de
líderes del lopezobradorismo y
de la oposición que, guste o no,
privilegiarán el logro de objeti
vos electorales de corto y media
no plazos junio de 2023 en el
Edomex y Coahuila, y las presi
denciales (federales) de 2024 y
sólo después el cuidado, preser
vación y fortalecimiento del sis
tema democrático construido en las últimas décadas... ¡Con
participación de unos y otros!

Pretender siquiera, como parece ocurrir todas las maña
nas, que los diferendos en este campo se resuelvan desde
una perspectiva ideológica o teniendo en la mira el logro
de objetivos menores y de corto plazo, particulares final
mente, no sólo resulta claramente egoísta y limitado, sino
que, perdón, exhibe a sus promotores como enemigos de
México y de los mexicanos...

©
ASTERISCOS

* Inexplicable y lamentable, sin duda, la decisión de
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano de explicítar su salida
;f|o no pertenencia al movimiento Mexicolectivo, que ape
nas el lunes formalizó su existencia, y a "bote pronto", lite
ral, suscitó que YSQ desestimará el actuar y sumara entre
los opositores a la 4T a su otrora "gurú" y guía moral...
* Irrisorio "montaje" el que, con miras a capitalizar el ataque
con ácido de la saxofonista oaxaqueña María Elena Ríos,
armaron en Donceles diputadas de Morena lideradas por
Marcela Fuentes al presentar la "Ley Marcela" para casti
gar la "violencia ácida", aunque ignoraron a 32 víctimas de
cásos similares ocurridos en la capital y ante los cuales la
autoridad ha hecho mutis...

* Con un alza de 5% directo al salario entre la fecha y el 31
de julio, y un adicional de 3% de entonces a enero, la Cá
mara Nacional de la Industria de Radio y Televisión (CIRT),
que preside José Antonio García Herrera, cerró la revisión
anual del Contrato Ley con los tres sindicatos del sector...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Ni demócrata ni austero
Hablar del plan B sin ponerle cara es vaciar la conversa
ción pública del peligro que entraña para la democracia
la reforma electoral en ciernes. En el discurso embustero
de López Obrador, la reforma es parte de un proyecto de
austeridad republicana probadamente inexistente para
ahorrar dinero y dárselo a los pobres. No lo es. La reforma
socava la democracia. Nada más.

Difícil hacer una narrativa simple de todos los retroce
sos que contiene una reforma electoral que cambia más
de 170 artículos y explicar una por una las afectaciones a la
democracia y derechos políticos. La reforma electoral que
se quiere afecta negativamente desde la garantía de que
no se condicione el voto hasta la paridad de candidaturas,
desde la instalación de las casillas hasta el llenado de las
actas, desde la recolección de los paquetes electorales hasta
el conteo rápido, desde la actualización del padrón hasta la
expedición de la credencial de elector, desde el cónteo de
votos hasta el cómputo final.

De lo que sí se puede hacer una narrativa relativamente
sencilla es de los propósitos que se persiguen. La reforma
electoral que se discutirá próximamente en el Senado es la
culminación de una estrategia con dos propósitos inocul
tables: dar ventaja electoral al partido en el gobierno para
mantenerse en el poder y crear las condiciones para anular
las elecciones en caso de que éstas no favorezcan al partido
en el gobierno. Así de sencillo.

Buena parte de la ventaja para el partido gobernante está
ya amenos que la Corte dicte su inconstitucionalidad en
las nuevas leyes de Comunicación Social y de Responsabi
lidades Administrativas. El Presidente y el enorme aparato
administrativo a su cargo podrán hacer campaña electoral
en todo momento y a cargo del erario en favor de los candi
datos de Morena, poniendo en desventaja a sus adversarios.
El activismo gubernamental queda legalizado. Un ejemplo,
si el uso de los programas sociales siempre ha sido un pro
blema para la equidad electoral, ahora esa estrategia queda
amparada por ley y los funcionarios podrán recurrir a ese
expediente sin que la autoridad los pueda castigar. Esto,
comenzando por el Presidente, quien tuvo la desvergüenza
de decir que ayudar a los pobres "es parte de su estrategia
política, porque ellos regresan el apoyó respaldando a la
Cuarta Transformación".

Hay, sin embargo, un propósito aún más avieso por pre
cautorio, anticipado y premonitorio. La reforma busca des

carnar y desdentar al INE. El plan no es una inocentada o
una novatada. Es la preparación para un escenario en el
que, de llegar a perder el poder López Obrador y Morena,
se puedan anular con cierta facilidad las elecciones de 2024
en su totalidad o ahí donde perdieran.

Con un INE disminuido en sus recursos humanos será
fácil que se deje de instalar un porcentaje de las casillas y
que los partidos léase los autores de la reforma se apo
deren de ellas, se cometan '"errores" en el llenado de ac
tas, se dejen de entregar los materiales el día de la jornada
electoral, se rompa la cadena de custodia de las actas que
transitan del sitio de la votación al lugar donde se hace el
cómputo, se haga uso indebido del padrón, se frustre el
conteo rápido, se deje libre de sanciones a los partidos por
el origen desconocido de los recursos...
Al ensanchar la posibilidad de que todo esto suceda, se

abre la puerta de par en par para que, en caso de una derro
ta o de un resultado cerrado, se impugnen cada una de las
etapas del proceso electoral. No parece grave, ¿verdad? Lo
es. Baste recordar que, si no se instala 20% de las casillas,
la elección se anula.

Podrían cuestionarme diciendo que yo cómo sé cuál es
el propósito de la reforma enviada por el Presidente. No, no
tengo una bola de cristal ni información privilegiada. A la
historia me remito. López Obrador tiene escasas creden
ciales democráticas en el campo electoral y, menos, en el
del ejercicio de gobierno. Es su costumbre desconocer las
elecciones cuando pierde y, cuando gana, decir que lo hizo
a pesar del fraude perpetrado por las autoridades electo
rales. Es conocida su tentativa por dañar la reputación del
INE y sus consejeros. Está a la vista de todos su propuesta
regresiva de reforma constitucional. Está probado el recorte
de recursos al INE. Ahora, como no prosperó su reforma
constitucional con la idea de que los consejeros fueran elec
tos popularmente, su secretario de Gobernación anuncia
que serán insaculados, cuando la Constitución prevé ese
método sólo como de última instancia.

No hay vuelta de hoja. El único causante de esta situa
ción es el Presidente de la República, que en su profundo
autoritarismo no quiso convocar a las fuerzas políticas re
presentadas en el Congreso a pactar una reforma electoral
que nos acercara a una mejor democracia.

Pero no estamos mancos. Queda no sólo la Corte para
defendernos, sino los amparos que podemos anteponer los
ciudadanos para defender al INE y nuestro voto.
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El presidente López Obrador concluyó ayer un proceso que
había comenzado con el siglo, el distanciamiento, llevado aho
ra prácticamente a la ruptura, con el ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas. Una ruptura política, pero sobre todo explicable por
la forma de entender el poder de López Obrador: quienes no
están de acuerdo con él son adversarios, es parte de la oligarquía
conservadora, aunque se apellide Cárdenas Solórzano y haya
sido el hombre que prohijó su carrera política.
Sin Cárdenas, López Obrador no sería quien es. Fue

Cárdenas quien le abrió espacio en lo que entonces era el Frente
Democrático Nacional y se convertiría en el PRD, luego de las
elecciones de 1988, en las que López Obrador, que acababa de
renunciar al PRI de Tabasco, no participó. Cárdenas lo cobijó y lo
ayudó a lanzarse como candidato en el estado. Apoyó todas sus
campañas en la entidad y lo transformó en presidente del PRD,
aún con la oposición de muchos de los dirigentes partidarios de
entonces. Cárdenas ganó en 1997 la Ciudad de México y poco
después volvió a apoyarlo, nuevamente con la oposición de otros
dirigentes, entre ellos Demetrio Sodi y Pablo Gómez, el actual
jefe de la UIF, que sostenían que no cumplía, lo que era cierto,
con los requisitos de residencia en la ciudad para ser candidato.
Una negociación con el equipo del presidente Zedillo le permite
participar y Andrés Manuel ganó la ciudad con una intensa ope
ración de Cárdenas y de quien era entonces la jefa de Gobierno
interina de la ciudad, Rosario Robles.

Desde entonces, comenzó el distanciamiento, primero en de
talles y formas, luego en política real, en el fondo. El PRD estaba
dividido ante el gobierno de Fox y más de un militante del parti
do se sumó al proyecto del nuevo presidente. Cárdenas impulsó
como presidenta del PRD a Rosario Robles, a quien algunos
veían como un prospecto presidencial hacia el 2006. El choque
con Andrés Manuel, quien buscaba esa posición desde la Ciudad
de México, fue inevitable y se agudizó con todo el caso de los
videoescándalos. Robles quedó fuera del PRD, López Obrador
fue candidato y desde entonces ya estaba claramente distanciado
de Cuauhtémoc.

Los años siguientes y la lógica de poder de López Obrador
no hizo más que profundizar esa distancia. La forma de asumir
la lucha política de Cárdenas, después de los comicios de 1988,
y la de López Obrador luego de 2006, en buena medida los de
fine. Cárdenas, se esté de acuerdo o no con él, siempre fue un
hombre abierto al diálogo, siempre construyó sus opciones de
izquierda basado en una concepción democrática de la misma,
dura, pero no excluyente. jamás sostuvo que en el país sólo era
válida su vía y quien no la siguiera era un adversario descalifica
do como oligarcay conservador, mucho menos se hubiera atre
vido a exigir, como se hizo ayer, que se tomara partido porque
"eran tiempo de definiciones".

Cárdenas aclaró que comparte una vía de diálogo y acuerdos,
pero que no es parte de Mexicolectivo. No importa. Es de pena
ajena ver a muchos de los cuadros de la actual administración
que nacieron a la política de la mano de Cárdenas, considerarlo
ahora un enemigo: qué falta de honestidad política, de sensibili
dad, de verdadero sentido histórico.
ESQUIVEL NO PLAGIÓ
El lunes. El Universal publicó el audio mediante el cual Edgar
Ulises Báez reconoció ante notario y, por lo que se entiende, ante
algún enviado de la Universidad Nacional, que él había tomado
partes de la tesis de Yasmín Esquivel para redactar la suya en
1986. Ahí están el audio. las fetos y la filmación que lo confirman.
También se confirma que, en tres ocasiones, Báez le mintió a
un reportero de un medio de comunicación que lo entrevistó
y ante el cual negó el plagio y la visita notarial, que ya se había
realizado poco después de que Guillermo Sheridan publicara
la información de que Esquivel había plagiado a Báez el 21 de
diciembre pasado.

El 22 de diciembre, unas horas después de esa publicación,
la ministra Esquivel, como recordábamos aquí el viernes pasa
do, me dio una entrevista en la que aseguraba que ella no había
plagiado, que su tesis estaba elaborada desde 1985, un año antes
de la de Báez, y que no se había recibido hasta 1987, porque no
había tenninado su servicio social, que realizaba en la delegación
Coyoacán. Ahora no sólo la grabación de Báez ratifica esa infor
mación, sino que también hemos podido ver, y está certificado
por un perito, el capitular de la tesis de Esquivel, aprobado y fir
mado en 1985, hemos vistó cartas de sus sinodales sobre la tesis y
el examen profesional, copias de su servicio social en Coyoacán y
el reconocimiento de la maestra Martha Rodríguez Ortiz, su di
rectora de tesis, de que fue ella quien entregó la tesis de Esquivel
a Báez y a otros alumnos para orientarlos sobre su redacción.

Cuando en esos días de diciembre, poco antes de la elección
de la nueva presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, a la que Esquivel era aspirante, la ministra pedía dere
cho de audiencia para mostrar sus pruebas, ni la UNAM ni la FES
Aragón, donde estudió, lo aceptaron, e hicieron indirectamente
responsable del plagio a Esquivel. La opinión pública la conde
nó en forma casi unánime. Pero resulta que todo era falso: que
el plagiario era el entonces alumno Báez y que Esquivel tenía
forma de comprobar que su tesis era anterior a la de Báez. Aho
ra, más de un mes después, tendrá, aparentemente, el derecho
de audiencia que solicitó entonces y que le había sido negado.

Puedo coincidir o no con las diferentes posiciones que a lo
largo de una carrera judicial de más de 35 años ha adoptado la
ministra Esquivel, pero es un tema de simple honestidad inte
lectual reconocer que tenía razón, que no cometió plagio alguno
y que ese agravio debe ser borrado.
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Cada día hay más hogares mexicanos que tie
nen un familiar con cáncer. Esta enfermedad,
cuando es detectada a tiempo, es curable, de
acuerdo a los médicos. Incluso, un buen diag
nóstico temprano podría prevenir el 26% de
todas las muertes relacionadas con cáncer.

Lamentablemente, en México, más del 70%
de los casos se detecta en fases avanzadas,
cuando el tumor cancerígeno ya no tiene cura.

Tan sólo de enero a junio de 2022 fallecie
ron 44 mil 533 personas a causa de tumores
malignos en nuestro país. El cáncer se ha con
vertido en la tercera causa de muerte entre los
mexicanos.

En vísperas de celebrarse el Día Mundial
contra el Cáncer 2023, este sábado 4 de fe
brero, más de 14 organizaciones civiles que
trabajan con pacientes con esta enfermedad
buscan que se concrete la creación de la Ley
General de Cáncer, que permitirá visualizar
más este problema en asignación de recur
sos para la prevención, detección temprana y
atención de la enfermedad. Ojalá que ahora
sí este proyecto se haga realidad, pues desde
el sexenio pasado se arrastra esta propuesta.

De hecho, la idea es tener un Registro
Nacional de Cáncer que permita conocer la
infonnación epidemiológica, misma que ser
virá para dirigir y orientar los recursos hacia
la atención de esta enfennedad, iniciativa que
también se ha quedado estancada.

La realidad en estos momentos se puede
apreciar en los hospitales públicos del sector
salud, en áreas oncológicas, donde los espe
cialistas no se dan abasto con la demanda de
pacientes con esta enfennedad.

Hay miles de pacientes esperando su tur
no para una radioterapia, quimioterapia o es
tudios de laboratorio, que muchas veces son
canceladas por falta de mantenimiento de los
equipos o porque no hay insumos.

Parala Asociación Mexicana de Lucha con
tra el Cáncer, la clave para frenar el incremento
de casos es la detección temprana, es decir,
que la persona que piensa que tiene un tumor
cancerígeno sea sometida a todos los estudios
en breve tiempo y no, como ocurre actualmen
te, que pueden pasar hasta nueve meses en
espera para qué se confirme que tiene cáncer.

El gobierno federal debe dirigir sus bate
rías en fortalecer la detección del cáncer, de
lo contrario, no habrá presupuesto que alcan
ce ni programas exitosos. No hay que olvidar
que el talón de Aquiles de esta administración
es precisamente la falta de atención al tema
del cáncer.

©
ABATALENGUAS

El brasileño Jarbas Barbosa asume hoy la di
rección de la Organización Panamericana de
la Salud y, entre sus compromisos, está trabajar
con los Estados miembros, de los que México
forma parte, para poner fin a la pandemia por
covid19 y asegurar que los sistemas de salud
de la región se recuperen con más fuerza que
antes. Hay que recordar que en la carrera por
este cargo se quedó Nadine Flora Gasman,
nominada por el gobierno de México y quien
no figuró en las votaciones. Gran tarea tiene
Barbosa, experto en salud pública pues el reto
será ayudar a los países a poner fin a la pan
demia y aplicar las lecciones aprendidas, así
como garantizar el acceso rápido y equitativo
alas innovaciones en salud. Énhorabuena.

©
BAJO EL MICROSCOPIO
Los mexicanos no le tienen confianza a la va

cuna cubanaAbdala. Los reportes que dan al
gunos estados en la aplicación de esta vacuna
contra covid19 son de porcentajes menores
al 20% y, si no, hay que ver los datos de la Ciu
dad de México, donde la Secretaría de Salud
reporta una baja asistencia de personas en los
centros de salud para aplicarse este refuerzo.
De 220 mil vacunas que adquirió, sólo se han
aplicado 84 mil 515 dosis. Si bien la Comisión
Federal para la Protección contra los Riesgos
Sanitarios aprobó su uso de emergencia, esta
vacuna aún no recibe el visto bueno por la Or
ganización Mundial de la Salud.

La pregunta es, ¿qué hará el gobierno fede
ral con los nueve millones de vacunas Abdala
contra covid19 que adquirió si la población
no se las quiere aplicar? ¿Cuál será su destinó?
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Cuando el PRI era todavía el partido hegemónico de Méxi
co, asistí a varias de sus asambleas. Conseguía una invitación
con el fin de observarlo que ahí sucedía. Como politólogo me
parecía interesantísimo ver, de primera mano, las formas de
aquel partido hegemónico que gobernó México por más de
siete décadas.

El PRI era un partido de reglas formales y no escritas. El
líder indiscutible del instituto político era el Presidente de la
República. Él tomaba las decisiones más importantes. Hasta
la Asamblea XVII en 1996 en que los asambleístas le pusieron
candados a las candidaturas de puestos de elección popular,
incluyendo la presidencial, con la complacencia explícita o
implícita del presidente Zedillo. Cuatro años des
pués, por primera vez en su historia, los priistas
perderían la elección presidencial.
Una de las cosas que siempre me llamó la

atención en las asambleas del PRI era el llamado
reiterado a la unidad partidista. La palabra "uni
dad" no sólo la utilizaban todos los oradores, sino
que frecuentemente los asambleístas la gritaban
al unísono. "Unidad, unidad, unidad", clamaban
los priistas con enjundia.

Pues sí, para el PRI era fundamental la uni
dad. Ya había ocurrido la traumática fractura de un

grupo de militantes distinguidos del partido, entre
los que se encontraban Cuauhtémoc Cárdenas,
Porfirio Muñoz Ledo e Ifigenia Martínez, la fa
mosa Corriente Democrática que puso en peligro
la elección presidencial de 1988. Ni Salinas ni Zedillo querían
otro rompimiento similar en su sexenio. De ahí los llamados
permanentes a unirse.

No es fácil lograr la unión en un partido, sobre todo el ma
yoritario, como el PRI de antes. Si la elección de un gobernador
o presidente lava a ganar este partido, lo importante se vuel
ve quién será su candidato. Ahí es donde ocurre la verdadera
lucha de poder.
En las épocas del PRI, como ha demostrado Jorge G.

Castañeda en su magnífico libro La herencia: arqueología de
la sucesión presidencial en México, la disputa por la candida
tura presidencial era feró&En la superficie, todos los posibles
candidatos se abrazaban y sonreían. Pero se daban durísimas
patadas por debajo de la mesa; en no pocas ocasiones con
funestas consecuencias para todo el país.

El único factór real de unidad que tenía el PRI era el Pre
sidente de la República. Él contaba con los instrumentos para
disciplinar y neutralizar a los políticos que no conseguían
alguna candidatura. Era impresionante ver cómo, después
del destape presidencial, los derrotados corrían a abrazar al

ganador declarando que el partido había escogido al mejor
hombre.

Ya en los noventa se hizo cada vez más difícil sostener es

tas prácticas. En 1993, cuando el partido (léase el presidente
Salinas) destapó a Colosio, Manuel Camacho se rehusó a
felicitarlo en público.

Cada vez eran más evidentes las grietas en el tricolor.
Y, en la medida en que se tornaba más difícil lograr la uni

dad, más gritaban esa palabrita los priistas.
He recordado esto ahora que las famosas corcholatas de

Morena han asistido a las pasarelas con diputados y senadores
de su partido.

Palabras de Claudia Sheinbaum: "Compa
ñero que sea calumniado, compañero que tiene
que ser defendido, porque ésa es la unidad y no
lo digo por mí, lo digo por todos. Aquí estamos
todos juntos, porque la crítica que nos hacen es
al proyecto, no a la persona".

De Marcelo Ebrard: "Nosotros siempre hemos
abogado, luchado y actuado por la cohesión y la
unidad".

Dijo Adán Augusto López: "Quienes milita
mos en este partido, lo que queremos es eso, es
que haya unidad, unidad de los grupos parla
mentarios de diputados y senadores y que vaya
mos todo mundo. Se asoma ya una batalla que 110
va a ser fácil, que no debemos de confiarnos, yo
creo que vamos a salir bien si estamos unidos".

Y, sucinto, Ricardo Monreal: "Unidad, hermanos":
Como ya dije, si algo aprendí de atestiguar algunas asam

bleas del PRI es que, cuando más se habla de unidad, más
falta hace. Creo que algo similar le está ocurriendo a Morena.
Las llamadas corcholatas" no están del todo seguras de qué
van a hacer los perdedores de la candidatura presidencial. No
es que vayan a romper con el partido, pero sí aplicar aquello
de las "manos cáídas", es decir, no colaborar en nada para
que gane la elección el candidato que designará el presidente
López Obrador.

Por lo pronto, las corcholatas se sonríen y abrazan como
"hermanos". Sí, como Caín y Abel, que también eran hermanos
y así terminaron. Los golpes por debajo de la mesa entre ellos
ya están ocurriendo y serán cada vez más frecuentes en este
2023. A ver hasta dónde llegan.

©
Twitter: @leozuckermann

Las llamadas
corcholatas
no están

del todo seguras
de qué van
a hacer los

perdedores de
la candidatura

presidencial.

Fecha: 01/02/2023

Página: 9

Area cm2: 344

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 24,461

Página 47 de 197



En honor a la verdad
¿Por qué chocó un tren de la Línea 3 del Metro? ¿Quién plagió
la tesis de quién en la UNAM? ¿Cuánto ha costado la construc
ción de la refinería de Dos Bocas? ¿Ya terminó el desabasto de
medicamentos en el sector salud y por qué ocurrió? ¿Quién
quiso matar al periodista Ciro Gómez Leyva y por qué?

Preguntas así deberían tener una respuesta inequívoca y
relativamente sencilla. A mí me las plantean con frecuencia y
aveces, fuera de aportar algunos elementos infonnativos que
son de mi conocimiento, temiino por aceptar que no sé.

El problema es que la verdad se ha vuelto un elemento in
cómodo de nuestra vida pública. Comenzando por la máxima
autoridad del país, a la verdad se le evitay se le sustituye por la
opinión. Cuando cada quien tiene sus propios datos, con base
en lo que piensa o siente o le late, la certeza sale sobrando.
Cuando eso lo hace el Presidente, en la República tennina por
reinar la confusión. Y ésta casi siempre tiene dueño.
Los maestros del periodismo nos han enseñado que

reportero es el que sabe o desconoce algo, no el que opina,
piensa o considera. Por eso, este oficio tiene por obligación
buscar la verdad.

"La única causa de un periodista ha de ser la verdad", es
cribe mi colega Antonio Caño, exdirector del diario español
El País, en su nuevo libro Digan la verdad "No sé si existe la
objetividad agrega, pero sí creo que existe una fonna ob
jetiva de aproximarse a los hechos, que consiste en contarlos
sin retorcerlos hasta que se ajusten a nuestras convicciones. Y
sí creo que existe la verdad, una verdad: cada periodista sabe
en conciencia dónde está y sólo a esa conciencia cabe apelar
para resolver este difícil asunto".

Caño fue víctima de esa búsqueda de la verdad, que resultó
tan incómoda para el gobierno del presidente Pedro Sánchez,
que terminó en el despido del experimentado periodista
andaluz.

Observar esa máxima es especialmente necesario en la me
dida en que crece a raudales la cantidad de personas dispues
tas a creer lo que se les ocun~a, lo que les cuentan o les venga

en gana, a menudo alentadas por demagogos que tienen la
osadía de llamar "verdad" a lo que claramente es mentira o
producto de su desconocimiento, y "mentira" a lo que no les
gusta o no les conviene.

En la mitología griega, Prometeo el titán amigo de los mor
tales es incapaz de distinguir entre dos esculturas de Alétheia
(la verdad): la original, que él había terminado y dejó secando,
y la copia que, aprovechando su ausencia, moldeó Dolos, su
ayudante, uno de los espíritus que había escapado de la Caja
de Pandoray que desde entonces habitaba entre los hombres.

La única diferencia entre las dos obras, y que el jefe del
taller no notó, es la ausencia de pies. Al aprendiz no le había
alcanzado el barro para terminar su escultura. Por eso los an
tiguos griegos decían que cuando la verdad tenía que competir
con la mentira, aquélla siempre salía adelante, porque podía
sostenerse y caminar.

Oj alá que así sea que en última instancia siempre prevalezca
la verdad. Porque una sociedad de derechos, regida por la jus
ticia, es imposible de construir con el cemento de la mentira.

Y que no se extrañen los desinformadores si al rato nadie
quiere creerles nada, incluso en los pocos casos en que nos
digan la verdad.

BUSCAPIÉS
*Ayer, seis horas después de que el presidente Andrés Manuel
López Obrador llamó adversario a su mentor Cuauhtémoc
Cárdenas, por haber sido parte del grupo que redactó el
documento Punto de partida, el hijo del expresidente Lázaro
Cárdenas distribuyó un documento en el que afirmó que por
"consideraciones de carácter político" había dejado de parti
cipar en él. ¿Qué pasó? ¿Fue por desencanto o por presiones?
El comunicado, que pretendía aclarar "versiones equivocadas
y especulaciones", sólo abonó a la confusión, pues no explica
cuáles son esas consideraciones. Y López Obrador descalificó
a Cárdenas sin siquiera averiguar si el ingeniero seguía siendo
parte de Mexicolectivo. Insisto: cómo hace falta la verdad, lisa
y llana.
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Es preciso saberse amar a sí mismo,
con amor sano y saludable,

para saber soportarse a sí mismo y no vagabundear.
Friedrich Nietzsche

La RAE define el amor como un sentimiento intenso del ser hu

mano que, partiendo de su propia insuficiencia, necesitay busca
el encuentro y unión con otro ser.

De esta breve definición se han desatado grandes batallas y
enonnes confusiones... ¿quién en su sano juicio elegiría amar ante
semejante reconocimiento de escasez?... Sin reflexión se admi
ten —sin mucho reparo— la media naranja, el alma gemela, el
amor de mi vida, los polos opuestos se atraen, el amor duele, la
soledad mata y demás aseveraciones que, en la practicidad de
la vida, corrompen y destruyen lo que somos.

En lo personal, no admito que seamos seres insuficientes o
incompletos en büsqueda de quien nos haga sentir suficientes
o nos complete, me resulta absurdo admitir este concepto dra
mático del ser humano en el que descansan tantas esclavitudes,
infelicidades y complejos. ¿Usted cree que debemos tener tanto
poder en la vida ajena o que los otros deban tenerlo frente a us
ted?... Para mí, no.

Los seres humanos somos seres suficientes y completos y de
ahí hay que partir —y, si fuese el caso—, es su responsabilidad
atender sus insuficiencias y completarse a usted mismo para dar
lo mejor de usted a usted y a los demás. Nadie tiene la obligación
ni mucho menos la responsabilidad o el deber de sanar sus heri
das, sus pasados, sus errores p de celebrar sus aciertos; nadie me
rece pagar los platos rotos de nadie ni ser rescatador de tinieblas
ajenas ni terapeuta o motivador de vida. Ejercer el amor requiere
responsabilidad afectiva, empezando por uno mismo. Partamos
entonces de una primera aproximación al tema: la responsabili
dad afectiva: somos seres completos y suficientes, el amor em
pieza por uno mismo, la salud emocional, también. Hágase cargo.

La ciencia nos ayuda a desmitificar dos creencias más, segun
do: el amor sí es egoísta y, tercero: es interesado.

Es egoísta en el sentido de que nos enamoramos del otro por
lo que ese otro nos hace sentir a nosotros mismos. Nos enamo
ramos del otro por la persona en la que ese amor nos convierte.

No quiere decir que los atributos personales del otro no sean
importantes, por supuesto que lo son, por eso el amor también
es interesado. El amor se elige, no se necesita, se elige: el amor es
un compromiso. De acuerdo con el conocimiento que cada uno
tenga de sí mismo y del amor, sin autoconocimiento necesitamos
amorcon autoconocimiento elegimos amar.

Cuanto más nos conocemos a nosotros mismos elegiremos
amores que sumen al ser humano que somos, ésa es una cues
tión muy interesante: ¿a quién elige para amar?tlo que fue, lo
que es hoy o a quien usted aspira a ser en un futuro... ¿quién es la
persona que está a la medida de sus estándares de ser humano,
educación, valores, principios, creencias, planes de vida, objeti
vos, metas...? Estas tres aproximaciones se aplican para todo tipo
de relaciones personales: créame, el entorno en el que elegimos
desenvolvernos marca las pautas del destino de nuestra propia
evolución. Todos vivimos mejor en espacios que nos pennitan ser
cada día mejores y que sean capaces de inspirarnos.

Concluyendo hasta aquí: el amor... no se define... el amor es
una acción que se materializa en su ejercicio, que existe en la
experiencia, que se descubre en lo que provoca y que se define
en uno mismo, el amor se vive. El amor transforma. El amor
se elige.

Y, recuerde... el amor también es un viaje, un proceso. Aprenda
a desarrollar el instinto, siempre habrá gente buscando el amor
o una relación... y siempre habrá también quien sólo le busque
a usted... en el primero de los casos, déjelo libre y respételo, está
buscando lo que su corazón necesita para sí mismo: en el segun
do de los casos, reténgalo, está buscando lo que su corazón elige
para sí mismo y es casi seguro que coincida con su corazón y su
elección. Aprenda la diferencia, necesitary elegir no es lo mismo...
los viajes y las experiencias son muy diferentes.

Como siempre, usted elige.
Continuará... mientras, ¡felices amores, felices vidas!
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PERIODO

¿En qué periodo nos encontramos, aún en el Holoceno. a
pesar de los cambios atmosféricos y geológicos?

R, Don Enrique, el Holóceno Comenzó al final de la última
Edad de Hielo, hace 11,700 años, cuando los grandes glacia
res que anteriormente habían cubierto la Tierra comenzaron
a retirarse. A su paso, los humanos modernos nos propaga
mos inexorablemente por todo el planeta.

El Homo sapiens floreció durante el Holoceno, pero nuestra
expansión tuvo consecuencias geológicas. Los minerales que
extrajimos, los gases que liberamos al quemar combustibles
fósiles y el material radiactivo que hemos producido han co
menzado a hacer cambios fundamentales en la geología de la
Tierra y nunca antes como en los últimos 200 años.

Como resultado, muchos científicos creen que el Holoceno
ha terminado y han dado el nombre de Antropoceno a su re
emplazo, un movimiento que reconoce a los humanos como
influenciadores planetarios por primera vez.

En cuanto a la fecha de este evento, la mayoría apunta a
los años que siguieron a la Segunda Guerra Mundial, cuando
los países de todo el mundo se embarcaron en una expan
sión económica e industrial masiva que se conoce como la
"gran aceleración". Se argumenta que esto desencadenó el
Antropoceno.

MITOS O VERDADES

DonAlfred. sé que tiene poca paciencia para los antivacu

nas. pero, sin ser de ésos, dígame por favor ¿qué sucedió con
eso de que las vacunas provocaban el autismo?

R. En 1998, la respetada revista médica Lcincet (junto con el
New England Journal of Medicine son los más respetados en
este campo de la información médica) publicó un artículo
del médico británico Andrew Wakefield, en el que vinculaba
el autismo con la vacuna comúnmente administrada contra
el sarampión, las paperas y la rubéola (MMR).

El estudio recibió una amplia publicidad, a pesar de que la
investigación se basó en un tamaño de muestra increíble
mente pequeño y selectivo de 12 niños. También hubo graves
problemas éticos, como el hecho de que Wakefield (que más
tarde perdió su licencia médica) no obtuvo las autorizaciones
necesarias para trabajar con/examinar a los sujetos infantiles
e incluso falsificó los datos que incluyó (fuente: Rao y An
drade). En última instancia, Lancet se retractó del artículo,
dejando a Wakefield en una nube de vergüenza.

Pero el daño ya estaba hecho. En los años posteriores a la
publicación del estudio, las tasas de vacunación infantil caye
ron por debajo de 50 por ciento en algunas partes del Reino
Unido, aunque se recuperaron en 2013 al 90 por ciento. Du
rante ese periodo de 15 años, los residentes del Reino Unido
experimentaron más de 10 mil casos prevenibles de saram
pión, muchos de los cuales vinieron con efectos a largo pla
zo y hospitalizaciones (fuentes: BBC, Shute). En los Estados
Unidos, por ejemplo, el sarampión, que había sido declarado
erradicado en 2000, volvió, con más de dos mil casos en los
últimos 20 años (fuente: Quicky Larson).

En nuestro país, hasta el 6 de enero de 2023, seis jurisdic
ciones informaron de un total de 118 casos de sarampión.
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0 CON ENCIAL

Plantón al PVEM en San Lázaro
Los compromisos del secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, le impidieron acudir ayer a la plenaria del
PVEM en San Lázaro. El problema es que al presidenciable le
tocaba inaugurar y abrir los trabajos de los diputados verdes,
que se quedaron vestidos y alborotados. Debido al plantón
a la bancada aliada, sus mesas de trabajo iniciaron con dos
horas de retraso. Su reunión se lució más tarde y recibieron
a Claudia Sheinbaum, al canciller y hasta a Ricardo Monreal.
La pasarela siguió su curso. Hasta el diputado Gerardo Fer
nández Noroña fue invitado, quien se autodenominó como
"el caballo negro" de la contienda presidencial.

Confianza tricolor en elEdomex
En el equipo de Alejandra del Moral, precandidato priista
de Va por el Estado de México, se dicen despreocupados por
los números que marcan las encuestas. "Desde que (Emilio)
Chuayffet fue candidato, el PRI ha empezado abajo en las en
cuestas y siempre lo hemos ganado", señalan. En el discurso,
la fe tricolor se hace sentir, ya que, como señaló el exgóber
Eruviel Ávila, Del Moral le arrebató Cuautitlán Izcalli al
PAN en 2009, aun cuando el blanquiazul había gobernado ese
municipio por 12 años. Ya veremos qué tanto los panistas la
acompañan en la campaña. Por lo pronto hay buenas señales
para la alianza opositora.

Defensa delAIFA
Y hablando de Alejandra del Moral, resulta que se sumó a
defender el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Porque
"ya está aquí y ya está en operación", argumentó la precan
didata a la gubernatura del Estado de México. "Tenemos
que defenderlo y promoverlo porque no es de ningún par
tido político", alegó la priista. Pareciera una postura bastante
racional.

Pugna priista en el Senado
Después de que Miguel Ángel Osorio Chong, coordinador

priista en el Senado, afirmara que los legisladores se debían de
reunir con Alejandro Moreno después de la reunión plenaria,
Manuel Añorve rechazó que se haya llegado a ese acuerdo,
y sostuvo que "la mayoría de senadores priistas pedimos reu
nimos con él durante nuestra reunión plenaria". La división
provocada por Alito se acrecienta en la Cámara alta. El líder
de bancada debe hacer algo urgente para que el grupo no se le
salga del huacal.

Frustración morenista
En la plenaria de Morena en el Senado, la legisladora Susana
Harp, al abordar los temas prioritarios de la agenda legisla
tiva, no se anduvo por las ramas: "Es muy frustrante que estés
trabajando arduamente en presentar (una iniciativa de ley) y
que la Secretaría de Hacienda simplemente llegue y trate de
borrarlo como si el trabajo no fuera serio, como si no hubiéra
mos hecho foros y foros con las personas que se van a benefi
ciar que están pidiendo un cambio". Por ello, solicitó invitar al
secretario Rogelio Ramírez de la O para que vea cómo sí puede
acompañar sus iniciativas.

Monrealy la inclusión
Coincidencias por la unidad marcaron el inicio de la plenaria
de los senadores morenistas, pues, además de considerar en la
convocatoria la participación de los demás aspirantes presiden
ciales, sin excluir a nadie, el anfitrión y también precandidato
Ricardo Monreal subrayó que es con inclusión, democracia
y tolerancia como se caminará unidos como movimiento hacia
la definición para 2024. Y es que el coordinador de la mayoría
legislativa en la Cámara alta busca la reconciliación dentro y
fuera del partido, pero ésta debe ir acompañada de igualdad,
piso parejo, lo que se traduce en una muestra de madurez polí
tica del zacatecano, pues no pide más que eso para la sucesión.
Por cierto, la pasarela de las corcholatas se dio en un ambiente
de respeto. Por lo menos.
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ASF: ineficiencia,
ineficacia y ¿corrupción?

A su llegada como auditor supe
rior de la Federación, David Col
menares prometió implantar un

modelo que erradicara las sombras de
la corrupción que, según él, existían en
las gestiones de los dos anteriores au
ditores superiores.
Para lograr lo anterior, Colmenares

ha modificado, en diversas ocasiones, el
Reglamento Interior de la ASF; posible
mente la más importante fue en 2018,
con la creación de la Auditoría Especial
de Seguimiento, que es la encargada de
llevar a cabo el seguimiento de los plie
gos de observación, las solicitudes de
aclaración, las promociones de respon
sabilidades y las recomendaciones.
LEÍDO LO ANTERIOR...

e imaginan el poder de¿S este auditor especial de
Seguimiento?

Sí, es enorme, ya que decide si un
pliego de observaciones tiene conse
cuencias penales, administrativas o
ambas para los servidores públicos o los
particulares implicados.
Y como el diablo está en los detalles,

cómo dejar de mencionar que el poder
corrompe y que mucho poder co
rrompe mucho. ¿O no?
ACOMÓDENSE BIEN PARA SEGUIR LEYENDO

Con la salida de Gerardo Lozano,

anterior auditor especial de
Cumplimiento Financiero de la

ASF, se hicieron públicos otros cam
bios al reglamento que fortalecieron
y empoderaron aún más a la Audito
ría Especial de Seguimiento, pues le
otorgaron a esta última facultades en
el tema de dictámenes para denuncias,
quitándole facultades a las áreas que
hacen las auditorías y dándoselas a
la Auditoría de Seguimiento, que, por
cierto, está a cargo de uno de sus in
condicionales, Nemesio Ibáñez.
En otras palabras, denunciaba el

exceso de concentración de fun

ciones (y de poder) en la Auditoría
Especial de Seguimiento y que esto
no era sano para la institución ni para la
fiscalización de los recursos públicos.

Pero, a pesar de la promesa de Col
menares de que estos cambios fortale
cían a la ASF y combatían la corrupción,
existe preocupación en la Cámara de
Diputados, y en la sociedad en general,
por la falta de resultados de la ASF de
Colmenares.
La preocupación por la ineficiencia

de esta Auditoría Especial de Segui
miento y por los escasos resultados de
Colmenares ha llegado a tal extremo
que la misma Junta de Coordinación
Política de la Cámara de Diputados so

licitó, antes de que terminara el año
2022, que la Unidad de Evaluación y
Control de la Comisión de Vigilancia de
la ASF realizara un diagnóstico sobre
las acciones que salen de los procesos
de auditoría que se encuentran en la
Auditoría de Seguimiento. ¡Así como lo
están leyendo!
REDOBLE DE TAMBORES

Mis contactos de la Unidad
de Evaluación y Control me
han comentado que dicho

diagnóstico ya está listo y ya está
circulando entre los diputados, y es
demoledor para David Colmena
res, pues en este documento queda
expuesto el enorme atraso que hay en
la atención de los pliegos de obser
vación, las solicitudes de aclaración,
las promociones de responsabilida
des y las recomendaciones, el riesgo
de prescripción de dichas acciones y
otras señales de alerta, explícitamente
o implícitamente.
El documento es tan demoledor

que, en su página 32, la Unidad de
Evaluación y Control concluye que el
desempeño para el periodo de segui
miento que corresponde a 20162020,
que le ha tocado atender a Colmena
res a través de su Auditoría de Segui
miento, ha sido poco satisfactorio.
Además, en las páginas 33 a

39 pueden leerse las recomendacio
nes de la Unidad de Evaluación y Con
trol, las cuales, palabras más palabras
menos, recomiendan regresar las
funciones de seguimiento a las áreas
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vación, las solicitudes de aclaración,
las promociones de responsabilida
des y las recomendaciones, el riesgo
de prescripción de dichas acciones y
otras señales de alerta, explícitamente
o implícitamente.
El documento es tan demoledor

que, en su página 32, la Unidad de
Evaluación y Control concluye que el
desempeño para el periodo de segui
miento que corresponde a 20162020,
que le ha tocado atender a Colmena
res a través de su Auditoría de Segui
miento, ha sido poco satisfactorio.
Además, en las páginas 33 a

39 pueden leerse las recomendacio
nes de la Unidad de Evaluación y Con
trol, las cuales, palabras más palabras
menos, recomiendan regresar las
funciones de seguimiento a las áreas

que hacen las auditorías; es decir, de
jarlas como estaban, peeeeeero que
lo que ya está en trámite lo siga aten
diendo la Auditoría de Seguimiento.
En castellano, que el cochinero

que ya tienen, que lo resuelvan,
y que en adelante las funciones
se le regresen a las auditorías
especiales.
Cuando el río suena es que agua

lleva, reza el refrán.
Sin embargo, la situación es tan

preocupante que, si Colmenares no
resuelve el problema, la Unidad de
Evaluación y Control deja abierta la
posibilidad de reformas legales para
corregir el rumbo o, tal vez, la solu
ción sea el cambio del auditor.
Y súmele que, a finales de 2022,,

volvieron a cambiar el reglamento de
la ASF, para nuevamente fortalecer
a la ineficiente Auditoría de Segui
miento con más personal. Pero, ade
más, existe el rumor de que se creó
un área o varias áreas más, las cua
les darán atención al seguimiento de
pliegos y otras acciones, y que será
ocupada por un cercanísimo a Pablo
Angulo, el presidente de la Comisión
de Vigilancia de la ASF de la Cámara
de Diputados. Así o más fuertes las
componendas.
Ah, y también existe el rumor de

que Nemesio Ibáñez no se mete en las
tareas de seguimiento y sólo firma lo
que le pasa Jaime Bolaños, que es ti
tular de unidad en la ASF, y Víctor An
drade, el jurídico de la ASF. Si a esto
le suma que en el área de Seguimiento
también despacha el que era audi
tor superior de Guerrero, pues ya
podemos imaginarnos cómo se puede
poner la situación.

que hacen las auditorías; es decir, de
jarlas como estaban, peeeeeero que
lo que ya está en trámite lo siga aten
diendo la Auditoría de Seguimiento.
En castellano, que el cochinero

que ya tienen, que lo resuelvan,
y que en adelante las funciones
se le regresen a las auditorías
especiales.
Cuando el río suena es que agua

lleva, reza el refrán.
Sin embargo, la situación es tan

preocupante que, si Colmenares no
resuelve el problema, la Unidad de
Evaluación y Control deja abierta la
posibilidad de reformas legales para
corregir el rumbo o, tal vez, la solu
ción sea el cambio del auditor.

Y súmele que, a finales de 2022,,
volvieron a cambiar el reglamento de
la ASF, para nuevamente fortalecer
a la ineficiente Auditoría de Segui
miento con más personal. Pero, ade
más, existe el rumor de que se creó
un área o varias áreas más, las cua
les darán atención al seguimiento de
pliegos y otras acciones, y que será
ocupada por un cercanísimo a Pablo
Angulo, el presidente de la Comisión
de Vigilancia de la ASF de la Cámara
de Diputados. Así o más fuertes las
componendas.
Ah, y también existe el rumor de

que Nemesio Ibáñez no se mete en las
tareas de seguimiento y sólo firma lo
que le pasa Jaime Bolaños, que es ti
tular de unidad en la ASF, y Víctor An
drade, el jurídico de la ASF. Si a esto
le suma que en el área de Seguimiento
también despacha el que era audi
tor superior de Guerrero, pues ya
podemos imaginarnos cómo se puede
poner la situación.
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Un desorden llamado
sociedad civil
Nuevamente la autode

nominada "sociedad

civil" ha salido a la plaza
pública. Un año políticamente
intenso como este, previo a la
elecdónpresidendal, es un buen
escenario para salir a los medios
a denunciar la inoperancia del ac
tual sistema, el agotamiento y la
falta de legitimidad representa
tiva de los partidos políticos en la
actualidad, y proponer un nuevo
plan, proyecto o modelo del país
en el que caben todos, partidpan
todos y todos salen ganando. Por
supuesto, esto debe pasar por
la aceptación del proyecto por
parte de los corruptos, atasca
dos y voraces partidos políticos.
Solamente aceptado ese plan,
que debe induir la plataforma de
gobierno, el armado y aproba
ción del gabinete presidencial, así
como al candidat@ presidencial,
se puede lograr ese México mara
villoso que ya está a la vuelta de
la esquina, si se hacen a un lado
los intereses personales, las cues
tiones ideológicas y se pone, por
endma de todo, la posibilidad de
la feliddad nacional.
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Hay muchas agrupadones
de la "sociedad civil". Algunas
más civiles o sociales que otras.
Abundan en ellas exmilitantes de

partidos políticos que ahora ya
no forman parte de las directivas
de esos institutos o ya acumulan
más de dos legislaturas sin tener
chamba en el partido o, simple
mente, viven en el exilio polí
tico y ven en la "sociedad civil"
la posibilidad de, por lo menos,
dar una entrevista. Hace un par
de semanas, algunas agrupa
ciones exigieron a los partidos
que no las hagan a un lado y que
piensan partidpar en los proce
sos de selecdón de candidato a la

Presidencia proponiendo méto
dos confiables que garanticen la
satisfacdón de todos los ciudada
nos. A inidos de esta semana otra

organización sacó un documento
sobre el México que les parece
bonito desde su pluralidad woke.
Nosotros o el diluvio; o la pureza
ciudadana que encarnamos o la
porquería partidista en la que ya
no estamos, pero que tanto dis
frutamos. Cada quien sus exigen
cias, cada quien su organizadón
y su documento, cada quien su
"sociedad dvil".

Hace ya un tiempo, tres déca
das, la "sociedad civil" apareció
por estos lares para acompañar la
gesta democrática contra el PRI.
Fundamentalmente progres que,
en efecto, acabaron abrazando el
neoliberalismo, pero también de

derecha empresarial que comen
zaban a marcar diferendas con

los partidos: ellos no se ensuda
ban en la política. Carlos Castillo
Peraza, dirigente del PAN en los
90, ideólogo de ese partido, hom
bre de ideas y agudo observador
de nuestra vida política desde
su militanda y sus creencias,
dería del entonces movimiento
sociedadcivilista:

"Una supuesta sodedad civil
que nadie sabe dónde está y que,
a la hora de la hora, es política
mente irresponsable. ¿Quiénes
la forman? Veinte personas que
se reúnen en una casa y que deci
den entre sí y por sí que represen
tan a toda la sociedad, porque
ellos no están en ningún partido
político. Automáticamente ase
guran que no tienen los vicios de
los políticos ambidosos, corrup
tos, mentirosos, etcétera. Y auto
máticamente todo lo que está en
un partido político es para ellos
digno de sospecha".
Dicen que vendrán más organi

zaciones a exigir que se tomen en
cuenta sus proyectos, métodos y,
por supuesto, a sus personas a la
hora de la repartición. Pero, para
que haya repartición, primero se
tiene que ganar, y para ganar hay
que pasar por los partidos, sean
buenos o malos. Es lo que hay.
Llegar con tus amigos a exigir for
mar parte de la selecdón y jugar
el Mundial suena bonito, pero
no se puede. Hay reglas y cami
nos que hay que seguir. Para eso
existe el fútbol llanero, el fut7
o el Fifa en el Play Station. Digo,
por mencionar algunas opciones.

Para ganar hay que pasar por los partidos,
sean buenos o malos. Es lo que hay
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Si Marko Cortés
quisiera...

Se sabe, de tiempo atrás,
que el presidente na
cional del PAN, Marko

Cortés, quiere convertirse en

senador en 2024. Con alianza
o sin alianza, se da por hecho
que el michoacano buscará un
escaño en la Cámara alta; y no
sólo estar, sino dirigir la ban
cada panista.
La jugada completa de Marko

sería dejar la dirigencia de
Acción Nacional al hoy dipu
tado Jorge Romero, cabeza del
grupo acusado de ser un cártel
inmobiliario. Romero pagaría
el favor nombrando a Cortés
coordinador de los senadores,
pues ésa es prerrogativa del
jefe nacional.
Lo que no ha quedado claro

de esta intentona es si Marko

Cortés pedirá ser candidato
de lista o querrá sudar la gota
gorda y hacer campaña para
disputar una de las tres senadu
rías que salen de cada entidad
federativa.
Es decir, si Marko, máxima

autoridad blanzquiazul, sacará
o no el lápiz para apuntar en la
lista de plurinominales "can
didato a senador, Miguelito",
y encima se reservará un lu
gar que garantice que, le vaya
como le vaya a su partido en
2024, él llegue al Senado.
Qué novedoso y agradecible

sería que Marko decidiera que
estos tiempos demandan una
muestra de arrojo de un diri
gente que no sólo confía en su
partido, sino que encabezará la
batalla desde una posición que
mande la señal de que empe
ñará su resto en que el PAN sea
un protagonista en los comicios
del año entrante.

Y que, en línea con esa de
terminación, él se apuntara en

un lugar de la lista en el que un
mal resultado ponga en riesgo
el obtener una chamba legis
lativa de seis años a partir de
septiembre de 2024.
Treinta y dos de los 128 de

las y los senadores que entran
a la Cámara alta se eligen por
vía plurinominal. Cada partido
obtiene tantos como porcen
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taje en esa elección logre. Si
revisamos los resultados de
las últimas tres elecciones de

renovación senatorial, por
esa vía el PAN ha ganado 11,
nueve y seis posiciones en el
Senado en 2006, 2012 y 2018,
respectivamente.
La lista va a ser encabezada

por una mujer, entonces el lu
gar dos es para un hombre y
así sucesivamente. Es natural

que Marko busque mejorar el
resultado de hace cinco años,
cuando AMLO los aplastó, y al
menos igualar el de hace 11,
cuando, con Vázquez Mota, se
fueron al tercer lugar: enton
ces, qué tal que se ponga en el
lugar ocho de la lista.
Si hiciera esto, además daría

un gran ejemplo partidista.
Hace cinco años la entonces

dirigencia de Damián Zepeda
dejó a Cortés en el camino, al
colocarse aquél en la lista en los
lugares privilegiados.
Ejemplar sería también que

PRI y PAN dijeran cuál es el

compromiso para meter en los
lugares que sí tienen garan
tizado entrar al Congreso a
candidatas y candidatos pro
puestos por esa ciudadanía que
últimamente ha infundido vida

a estos partidos.
Incluir ese tipo de personajes

podría refrescar las campañas
electorales y aportar en los de
bates y en la confección de leyes
en las cámaras. De lo contrario,
el discurso con el que desde la
oposición se pretende arrinco
nar a Morena como retrógrado y
corporativista se vendrá abajo.
Marko, y también el priista

Alito Moreno, pero ese es otro
tema, han de demostrar con
hechos el talante de apertura y
pluralidad que han venido pre
sumiendo al hablar de que hay
sólo dos bandos, y que quienes
buscan arrebatar el poder al lo
pezobradorismo constituyen un
bando realmente incluyente.
Discurso que no se traduce en

hechos es demagogia. Marko al
lugar ocho de la lista sería un
trancazo mediático,
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El futuro de Nahle
y Romero

DEL PETROLEO

PENDE el futuro po
lítico de dos cerca
nos colaboradores

del presidente An
drés Manuel López Obrador:
la secretaria de Energía, Rocío
Nahle, y el director de Pemex,
Octavio Romero.
Y el punto de inflexión se sitúa

alrededor del 1 de julio próximo,
día en que ha asegurado el in
quilino de Palacio Nacional que
la nueva refinería de Dos Bocas

empezará a producir barriles de
petróleo.
En los primeros días de enero

Nahle le adelantó a los seis con

tratistas que están construyén
dola la orden de López Obrador:
en el primer minuto del segundo

semestre la refinería Olmeca tendría que estar procesando 170 mil barriles
diarios de crudo.
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Pero para que en los próximos cinco meses Dos Bocas esté produciendo
tendrían que estar concluidos ya todos los trabajos relacionados con la parte
mecánica para estar entrando a la fase de "comisionamiento".
Esta etapa implica poner en condiciones cerca de 92 mil equipos, la pre

sión de tuberías, las cargas de válvulas, etcétera, y constatar que todo fun
ciona a punto. Pero por experiencias internacionales, el "comissioning"
tarda entre ocho meses y un año.

Sin embargo, López Obrador ya le puso fecha de arranque a la refinería
Olmeca y con ello inició la cuenta regresiva para que Nahle y Romero salten
a otras posiciones, éstas a la grilla política.
Ella hasta ayer con la mira puesta en la gubernatura de Veracruz, aunque

la Suprema Corte de Justicia, que preside la ministra Norma Piña, haya
vetado su aspiración por declarar inconstitucional que como zacatecana de
nacimiento pueda gobernar otro estado distinto.
Y él enfilando proa a la gubernatura de Tabasco porque cree que con la

operación de la Olmeca llevará a Pemex a la producción este año de dos mi
llones de barriles diarios. Condición que le impuso AMLO.
Los futuros políticos de Nahle y Romero están fincados en que la nueva re

finería de Dos Bocas empiece a producir el próximo 1 de julio. ¿Será que sí?
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COMO LO ADELANTAMOS el viernes pa
sado, la UNAM tiene en sus manos todos
los elementos para
declarar inocente

del caso de plagio a
Yasmín Esquivel,
pues en sus propias
indagatorias se hi
cieron ya de confe
siones del abogado
Édgar Ulises Báez
enlas que asegura
que "tomó algunas
referencias" del proyecto de tesis de la
hoy ministra, lo que confirma la decla
ración expresa de la profesora Martha
Rodríguez, en el sentido de que el texto
original es el de ella. Se suma también
a estos elementos la revisión interna de

las otras tesis publicadas en 1993,2008 y
2010, con las mismas "referencias" y ca
pítulos idénticos, pero, eso sí, con títulos
no tan semejantes. La lógica es simple: la
tesis del año 1986 presentada por Báez
y la de 1987 de Esquivel tienen el mismo
título: "Inoperancia de los sindicatos en
los trabajadores de confianza del artícu
lo 123 apartado A" (varía solamente en
un par de conexiones), por lo que es prác
ticamente imposible que alguno de los
dos autores haya visto concluido el otro
trabajo. El único escenario en que esto
se puede dar es el siguiente: el abogado
Báez tuvo acceso a un proyecto que sabía
no estaba publicado, y Esquivel nunca se
enteró de que había otro trabajo igual. En
los próximos días la ministra presentará
sus argumentos al Comité de Etica de la
UNAM con los que no solo defenderá su
versión, sino que tendrá la oportunidad
de demostrar que fue víctima de una fe
roz persecución política y mediática.
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AYER HUBO CONSEJO en Altán Redes, que
dirige Carlos Lerma. Se aprobó una in
versión de Opex de 5
mil millones de pesos
y otra de Capex por 3
mil millones más. Asi

mismo, se presento
un plan para fondear
esos requerimien
tos de capital con 100
millones de dólares

que aportarán los ac
tuales accionistas.

Hasta ahora la red compartida que presi
de Anthony McCarthy ha cumplido los
compromisos del Plan de Negocios con el
que salieron en noviembre del año pasado
del concurso mercantil. Las inversiones

realizadas en la plataforma operativa em
piezan a dar resultados. Al día de hoy Al
tán reporta 80 días sin caídas de sistemas.
En cuanto a la cobertura, y de acuerdo a la
concesión que tiene esta Asociación Públi
ca Privada, se excedió el 70% que se tenía
que haber cubierto en diciembre pasado.
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La cobertura social se incrementó 20%,
un total de 5 mil 513 nuevos sites en proce
so de implementación y se espera alcan
zar una cobertura de 85% a finales de este
año. Desde noviembre se han amortiza

do adeudos por un total de mil millones
de pesos, de los que 500 millones fueron
para Promptel y otro tanto para Huawei.
En el consejo de ayer estuvieron conseje
ros independientes como Blanca Trevi
ño, Rogelio Gasea NeriyRaúl Lucido,
amén de Yacine Saidji por Morgan Stan
ley, Sohani Moshin por el China México
Fund e Inés Vila por la Corporación Fi
nanciera Internacional.

NO, NO: SE equivocan quienes aseguran,
incluido este reportero, que la relación
entre Andrés Manuel López Obrador
y el ministro Arturo Zaldívar Lelo de
la Larrea quedó fracturada. Para nada.
El ex presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación sigue estando en la
más alta consideración del Presidente de

la República. Tan es así que ayer mismo
lo recibió en Palacio Nacional. Hablaron
de muchos temas. La relación entre el

Ejecutivo y el Poder Judicial se está dete
riorando. La virtual barrera que puso la
nueva ministra presidenta Norma Piña,
y la falta de operadores políticos auguran
una profundización de las diferencias.
Zaldívar va a jugar un papel estratégico
en las futuras votaciones de los temas que
interesan a López Obrador. A su vez para
aquél es fundamental blindar y promover
a sus más cercanos colaboradores y parte
de su equipo. Una es Alejandra Spitai
ler, su ex secretaria general, para quien
pidió apoyo para que ingrese al Consejo
de la Judicatura Federal.
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PUES CON LAnovedad de que David Mar
tínez no sólo está interesado en adquirir
los bonos de Mexa

rrend, esta sociedad
anónima promotora
de inversión que diri
ge Alejandro Mon
zó. Le decía ayer que
el financiero regio
montano ya posee al
rededor del 35% del
bono que se emitió
hace un año. Pues le

cuento que el dueño de Fintech Advisory
sigue de cerca el atribulado sector de estas
financieras, golpeadas por el incremen
to en las tasas de interés, la inflación y la
relajación de los sistemas de análisis de
riesgo. Martínez analiza también a Alpha
Credit de Augusto Álvarez y José Luis
Orozco, Crédito Real que dirige Felipe
Guelfi, Unifin de Rodrigo Lebois y la co
lombiana Credivalores que preside David
Seinjet. Sus bonos están muy castigados
en el mercado y el fondo neoyorquino ya
olfateó negocio y por ende oportunidades.
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ESTRICTAMENTE
PE»E JONAL

Difama y rompe López
Obrador con Cuauhtémoc

Raymundo
Riva Palacio

En la radicalización de su
mundo binario donde

quien no es su incondi
cional está contra él, Andrés
Manuel López Obrador se olvidó
de todo aquello que le permitió
llegar a la Presidencia y acusó
a Cuauhtémoc Cárdenas, el
líder moral de la izquierda
mexicana, que le dio el impulso
que lo colocó en el sitio donde
está, de estar ahora del lado
de las oligarquías. La increíble
declaración de López Obrador
sólo se entiende en su incapaci
dad para distinguir el disenso de
la oposición, y su monumental
egocentrismo, al estilo Luis XIV,
donde todo gira en torno a él y no
hay más espacio en la arena pú
blica que para su protagonismo.

No le gustó a López Obrador que
figurara Cárdenas en un colectivo
plural, donde predominan las ideas
progresistas, inspirado en su libro
publicado el año pasado, Poruña
democraáaprogresista, donde,
desde una posición claramente de
izquierda y un nacionalismo mod
erno, plantea de manera implícita
un programa de gobierno para el
futuro. El pensamiento reduccion
ista del Presidente le impide ver
matices y ubicar a cada quien en la
dimensión histórica adecuada. Sólo
él tiene la autoridad para estar del
lado correcto de la historia, no otros
que lo opaquen, como Cárdenas, a
quien ya considera un adversario.

"En política sí, si él asume una
postura de este tipo", dijo López
Obrador. "Lo estimo mucho, lo res

peto, lo considero precursor de este
movimiento, pero estamos viviendo
un momento de definiciones y
esta ancheta (una descripción que
parece desafortunada, porque no
representa lo que quiso decir) está
muy angosta, no hay para dónde
hacerse. Es estar con el pueblo o con
la oligarquía. No hay más; no hay
para dónde hacerse".

López Obrador no se definió de
izquierda el difamar a Cárdenas,
al identificarlo como parte del "ala
moderada del bloque conservador",
como calificó al grupo plural del
Colectivo por México, presentado
el lunes, sin dar tiempo siquiera,

como sucedió horas después, de que
el ingeniero se deslindara del grupo.
La afirmación del Presidente de que
el lado correcto de la historia es "es

tar con el pueblo", tiene mucho de
retórico, pero s u palabra está hueca.
Hoy hay más pobres que los que
había cuando concluyó su mandato
Enrique Peña Nieto, y es un país con
más precariedad, podredumbre y
pauperización que cuando llegó a la
Presidencia.

Entre los dos, no hay com
paración. Cárdenas, por genética,
biografía política y acción, es un
político de izquierda, demócrata y
con visión de Estado. López Obrador
no resiste la prueba del ácido. Es
conservador en lo social sus creen

cias sobre la despenalizarión del
aborto y el cambio climático están
en sus antípodas ideológicas, re
accionario opuesto a todo cambio,
que lo lleva a actitudes regresivasy
económicamente tan neoliberal, o
más, como aquellos gobiernos a los
que fustiga sistemáticamente. El dis
curso de los pobres, que emplea para
descalificar a todos, como ahora con
Cárdenas, no tiene asideras en una
política pública, sino en un asisten
cialismo de dádivas, más propio de
la Iglesia católica.

En su perorata contra Cárdenas y
el Colectivo por México, los acusó de
apostar por la simulación y el gato
pardismo de cambiar las cosas para
que sigan igual. Es cierto que no se
le puede adjudicar a López Obrador
actuar como gatopardo, porque no
cambia para no cambiar. El Presi
dente sí ha promovido un cambio,
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pero para destruir, principalmente,
alas clases más desprotegidas, que
son las que dice defender, como lo
demuestran todos los indicadores

en pobreza, bienestar, educación y
salud. Puede decir López Obrador
lo que se le ocurra, pero al final son
los resultados los que cuentan y
marcarán su sexenio.

Por la forma belicosa y vitriólica
del tono de López Obrador en las
mañaneras, se podría pensar que
está claro el rumbo descendente

a donde ha llevado al país, pero inca
paz de admitir errores y corregirlos,
acelera para ganar tiempo y ver si es
capaz de poder imponer a su can
didata o candidato antes de que
la realidad lo alcance a él, para que
llegue a Palacio Nacional. Ensimis
mado, como parece estar, actúa sin
filtros y dinamita todos los puentes.

Es el caso con Cárdenas, con
quien meses de molestia por
sus declaraciones y críticas a su
gobierno afloraron este martes.
Cuauhtémoc es hijo de Lázaro
Cárdenas, el mejor presidente en
la historia de México, según López
Obrador, y de cuyo legado quiere
despojar a quien lo hizo crecer y
llevó a la arena pública nacional,
importándolo de Tabasco, ha
ciéndolo líder del PRD y después
empujó a la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México.

Ser malagradecido es algo
recurrente en López Obrador,
aunque en este caso en particular,
se excedió. Qué impacto tendrá
haber difamado a Cárdenas, un

político respetado por todos por su
congruencia, coherencia e integri
dad, dependerá de la reacción del
ingeniero. Hombre que mide con
cautela los contextos políticos, can
celó su participación en el Colectivo
por México, pero López Obrador no
apreció el gesto y apresuradamente
rompió con Cárdenas.

Si hubiera coherencia, la
izquierda democrática del país
tendría que deslindarse del proyecto
reaccionario de López Obrador,
y su hijo, Lázaro Cárdenas Batel,
renunciar como coordinador de

asesores del Presidente. Por meses,
ha soportado los desaires e insultos
de López Obrador, el sectarismo
del núcleo duro del Presidente, y la
forma como su secretario privado
lo ha castigado y marginado. Lo
ha soportado por su carácter y
quizás también, por un proyecto
que podría ser verdaderamente de
izquierda, no la pantomima que se
vive en Palacio Nacional.

Pero más allá de cuál pudiera ser
la reacción pública, hay un quiebre
público con Cárdenas, del que no
veremos su dimensión por la per
sonalidad del ingeniero, pero que se
podría ir sintiendo si la agresión es
semilla para construir una opción
real de izquierda que acabe con el
aventurismo de López Obrador y
su simulación ideológica. Ahora,
de todo lo que dijo el Presidente,
hay algo que debe rescatarse: es
el momento de definirse y, para
fraseándolo, quitarle la máscara de
lo que no es.

Ser malagradecido es algo recurrente en
AMIXl aunque en este caso en particular
se excedió

Ensimismado, como parece estar; actúa
sin filtros y dinamita todos los puentes
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USO DE RAZÓN

El destructor quiere marchar

Pablo
Hiriart

Con la novedad de que el
presidente López Obrador
quiere ir a España a mar

char en defensa del sector salud en

ese país, luego de haber destruido
el de México.

El Presidente no sabe lo que
dice, o manipula apoyado
en la desinformación de sus

gobernados,
España destina 8.4 por ciento

del PIB a salud (cifras de 2021).
En México, 2.66 por ciento de

su PIB fue a salud, ese mismo
año, de acuerdo con el Centro
de Investigación Económica y
Presupuestaria.
¿Contra qué marcharía nuestro

Presidente?

En España, dijo, "la gente está
defendiendo el derecho a la salud,
están convocando en febrero a

una manifestación, no voy a poder
ir, pero si pudiera ir estaría ahí con
ellos, defendiendo la salud, que es
un derecho humano elemental".

La manifestación a la que se
refiere AMLO está convocada en
Salamanca (autonomía de Casti
llaLeón) por tres motivos: colapso
en las salas de urgencia, aumento
en las listas de espera y la disminu
ción de las plantillas sanitarias.
Ninguno de esos tres problemas

ha solucionado López Obrador
en México. Al contrario, los ha
acentuado.

Para desgracia de todos, nos

recuerda con histriónica vehe

mencia que lo suyo es el mitote
y la agitación, no el trabajo se
reno e ilustrado para solucionar
problemas.
Dijo el domingo que "con el mo

delo neoliberal se ha intentado pri
vatizar la salud".

En efecto, el sistema de salud

en España ha sufrido un deterioro
desde hace una década y hay huel
gas por diferentes razones, ya que
cada gobierno autonómico dis
tribuye en su presupuesto lo que
destina a la salud.
Tal deterioro se relaciona con las

carencias en el sistema sanitario

español, que obliga a mucha gente
a acudir a la medicina privada, que
es muy cara.
Pero nada comparado con lo he

cho por el presidente López Obra
dor en México. Aquí se destruyó el
Seguro Popular y creó el Insabi, lo
que implicó mandar a 15.5 millo
nes de mexicanos a atenderse con

médicos privados.
Quince y medio millones de

personas en nuestro país perdie
ron el acceso a la salud pública con
AMLO, Alcocer y LópezGatell.
Eso es privatizar la salud.
Se han establecido alrededor de

17 mil puestos contiguos a farma
cias, con médicos privados, para
atender a la gente que ya no tiene
servicios de salud pública.
Nunca se había registrado un

desabasto de medicinas y equipo
médico en México como el pro
vocado por López Obrador y sus
dos funcionarios intocables de la
Secretaría de Salud.
En 2018, último año de los "neo

liberales privatizadores", el abasto
de medicinas en el sector salud era

de 95 por ciento.
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Y en 2021 se dejaron de surtir en
México 24 millones de recetas.
Hay niños muertos por la negli

gencia del gobierno en esa rama.
Necesitaban tratamientos para el
cáncer y recibieron insultos del
gobierno cuyo Presidente todo
lo reduce a un complot contra su
persona.
La Asociación Mexicana de

Ayuda a Niños con Cáncer ha
informado que por falta de tra
tamiento y medicinas contra el
cáncer han muerto mil 600 niños.
De acuerdo con cifras de la

Secretaría de Salud y del INEGI,
entre marzo de 2020 y diciembre
de 2021, en México se registraron
667 mil "muertes en exceso".
Sí, la negligencia mató a cien

tos de miles de personas en la
pandemia, y también por otras
razones, como el desabasto de
medicamentos.

Dijeron que había despilfarro y
corrupción en la compra de medi
cinas y cerraron la ventanilla.
Algo de eso puede ser, pero exis

tía un proceso abierto de licitacio
nes que cualquier persona podría
seguir por internet. Las compras
consolidadas lograron ahorros por
20 mil millones de pesos.
En dos años, de 2016 a 2018, la

Secretaría de Salud presentó 70
denuncias penales por presunta
corrupción, y servidores públicos
fueron procesados y encarcelados
por haber hecho mal uso de recur
sos federales.

¿Y cuando llegaron Alcocer y
LópezGatell, que iban abarrer la

corrupción, a cuántos han encar
celado por ese delito en el sector
salud?

Que se sepa, a ninguno.
Y ahora 50 por ciento de las

compras de medicinas se hacen
por adjudicaciones directas, sin
concurso, de acuerdo con el colec
tivo Cerodesabasto.
En dos años tendremos un sis

tema de salud como en los países
nórdicos, dijo al tomar posesión.
Los países escandinavos desti

nan a salud un gasto equivalente
a 8 o 10 por ciento de su PIB. El
gobierno de México, en 2022, des
tinó 2.93 por ciento de su PIB.
Esta semana, en Guerrero, el

ISSSTE autorizó que niños de en
tre cinco y 13 años reciban vacu
nas caducas contra el Covid.
Ocurrió luego de que personal

médico de Ciudad Altamirano se
negó a poner vacunas caducas a
niños, porque las reacciones en sus
organismos podrían implicar res
ponsabilidades administrativas.
Estamos en el quinto año de

gobierno y sigue el desabasto de
medicamentos en el país.
Faltan oncológicos, antivirales,

anticoagulantes, medicinas para
la hipertensión, vacunas... Se
impuso mordaza al personal de
salud. Los médicos mexicanos han

sido insultados por el Presidente.
A él gustaría ir a Salamanca a

marchar en defensa de la salud de

los españoles.
Y apuesta a que en México na

die se dé cuenta de su inaceptable
crueldad e ineptitud.
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COI DORADOR/
INVITADA

Mejoran perspectivas económicas para 2023
Janneth
Quiroz Zamora

El pesimismo sobre el desem
peño económico mundial
ha seguido aumentando,

luego de que, a lo largo de 2022,
la inflación se mantuvo presio
nada al alza, los bancos centrales
endurecieron aceleradamente su

política monetaria, continuaron
los choques adversos por la guerra
en Ucrania y se dio una desacele
ración económica sincronizada en

las tres economías más grandes del
mundo: Estados Unidos, China y la
eurozona.

Aun así, parece que 2023 inició
con el pie derecho, disipando los
temores de que estalle una rece
sión en el corto plazo. Esto gracias
a cuatro factores que inyectarán
dinamismo en el primer trimes
tre del año: I) el abandono de la
política 'Covid cero' por parte de
China, que probablemente condu
cirá a un crecimiento económico

fuerte en los próximos meses;
II) un invierno menos crudo en
Europa, que atenuó las preocupa
ciones sobre una crisis energética
y una parálisis de la actividad pro

ductiva en la región; III) la desace
leración de los precios de la energía
y los alimentos, que eleva las espe
ranzas de que la inflación global
haya alcanzado un techo; y, IV) la
fortaleza del mercado laboral en

Estados Unidos, la cual continúa
respaldando el gasto de los consu
midores de ese país.
Aunque este escenario es alenta

dor, no se debe ignorar que la pro
babilidad de que las condiciones se
deterioren en la segunda mitad del
año sigue siendo alta. Destaca que,
si bien, la tasa de desempleo en
Estados Unidos bajó a un mínimo
de medio siglo de 3.5% en diciem
bre, la generación de empleo se
desaceleró por quinto mes conse
cutivo. De continuar la tendencia

descendente que se observa desde
noviembre de 2021, a partir de ju
lio iniciará una destrucción del em

pleo. Y, en los meses posteriores,
se acumularía una pérdida de 700
mil puestos de trabajo en 2023, lo
que sería consistente con un incre
mento de la tasa de desempleo a
5.0%.

Aun así, según el documento
Perspectivas Económicas Mundia
les, el Fondo Monetario Internacio
nal no prevé que el PIB mundial y
el PIB mundial per cápita registren
una contracción este año, algo que
suele ocurrir cuando se produce
una recesión mundial. No obs

tante, para 2023 y 2024 proyecta
que el crecimiento mundial se si
túe por debajo del promedio anual
histórico de 3.8%.

Para las economías avanzadas,
el organismo estima que el cre
cimiento económico descienda

marcadamente, de 2.7% en 2022 a
1.2% en 2023. Y proyecta que, en
alrededor del 90% de las econo
mías de este grupo, el crecimiento
se desacelerará en 2023. Mientras

que, para los países emergentes,
espera que el crecimiento aumente
moderadamente, de 3.9% en 2022
a 4.0% en 2023. Aproximada
mente la mitad de las economías

de mercados emergentes presenta
ría un menor avance en 2023 que
en 2022.

Este sería el caso de México,
pues el crecimiento económico
se desaceleraría casi a la mitad de

2022 a 2023. Según la estimación
oportuna publicada por INEGI,
el PIB creció 3.0% el año pasado,
mientras que el FMI estima un
avance de 1.7% para este. Con
todo, esta proyección es mejor a la
publicada en octubre, cuando el
organismo preveía un aumento de
apenas 1.2%. La revisión al alza
obedece a una inesperada resi
liencia de la demanda interna y un
crecimiento esperado mayor de
sus principales socios comerciales.
Pues la institución ahora espera un
incremento de 1.4%, en lugar del
1.0% de octubre, para la economía
de Estados Unidos.
En el cuarto trimestre de 2022,

el PIB mexicano registró un 5o in
cremento trimestral seguido, con
lo que establece un nuevo máximo
histórico, superando el del tercer
trimestre de 2018. Con cifras preli
minares, la economía creció 0.4%
de forma trimestral, por encima de
la expectativa del mercado de un
avance de 0.3%. A su interior, se
observa que todos los sectores se
fortalecieron; aun así, el industrial
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aún presenta un rezago de 3.1%
respecto a su máximo previo ano
tado el primer trimestre de 2018.
Hacia adelante, el FMI estima

que la balanza de riesgos para las
perspectivas mundiales perma
nece inclinada a la baja, con mar
gen para un crecimiento menor

y una inflación más alta, aunque
reconoce que los riesgos adversos
se han moderado. Lo que eleva
las esperanzas de que la recesión
esperada sea poco profunda, poco
difusa y de una corta duración.
Recordando que, el Comité de Fe
chado de Ciclos Económicos de la

Oficina Nacional de Investigación

Económica (NBER, por sus siglas
en inglés) en EU, el organismo ofi
cial de determinar la ocurrencia de

una recesión, la define como "una
disminución significativa en la ac
tividad económica que se extiende
por toda la economía y que dura
más de unos pocos meses".
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DESDE SAN L ÍARO

El Congreso, en el ojo del huracán

Alejo
Sánchez
Cano

El día de hoy comienza el
segundo periodo ordina
rio de sesiones del Con

greso y de inmediato se avizora
continuar, por parte del bloque
opositor, con la aprobación del
paquete de leyes secundarias
de la reforma electoral, de
nominado el Plan B del presi
dente López Obrador, a lo que el
grupo opositor conformado por
el PAN, PRI y PRD se opondrá
no solo en ambas Cámaras, sino
incluso en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, por lo que
los desencuentros estarán a la

orden del día en el Legislativo y
en el máximo tribunal.

Desde ahora podremos decir
que las elecciones del Estado de
México y por supuesto, los co
micios del 2024, serán el crisol
por el que pasarán las discusio
nes parlamentarias, por lo que,
una vez más, los temas políticos
predominarán en el Congreso
por encima de los que requieren
resolución inmediata para aten
der los problemas que aquejan a
la población.
En la etapa en que los parti

dos políticos definen las reglas
en torno a la selección de sus

candidatos para competir por
la Presidencia de la República,
toda la actividad legislativa se
contamina por "la lucha por el
hueso" y por quedar cerca del
"bueno", y donde todos los le
gisladores participan y buscan
también representar a sus insti
tuciones públicas en los puestos
de representación popular que
estarán enjuego.
No debemos pasar por alto

que la elección de los conseje
ros del INE y de su consejero
presidente, caldearán los áni
mos al tope entre los legislado
res y que, si no encuentran un

método de selección adecuado

para todos y que de suyo, será
muy difícil, se dará paso a so
luciones descabelladas como

la propuesta del secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López, de que sea por sorteo, es
decir, mediante la suerte, para
cubrir esas vacantes.

También hay que considerar
que hay más de cien nombra
mientos pendientes por resolver
en organismos autónomos y de
entes reguladores, por lo que los
senadores y diputados deben
dejar su beligerancia de lado,
para avanzar en este asunto.
Un tema que está pendiente

en la agenda legislativa tiene
que ver con recobrar la catego
ría 1 en seguridad aérea y que,
de no resolverse en los próxi
mos días, se volverá a retrasar
la venia de la Administración
Federal de Aviación de los Esta

dos Unidos (FAA) y con ello, la
degradación seguirá afectando
a la aviación civil comercial y
privada de México.
El titular de la Secretaría de

Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes (SICT), Jorge
Ñuño Lara, confió en que el
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Congreso apruebe las reformas
fundamentales legislativas a
las leyes de Aviación Civil y de
Aeropuertos.
Hay que mencionar que la

Agencia Federal de Aviación Ci
vil (AFAC) tiene solventados los
39 hallazgos que dieron pie a la
degradación aérea, de hecho,
12 de ellos, ya están cerrados y
17 están en camino de ubicarse
en ese rango, por lo que, para
Ñuño Lara, se recobrará la cate
goría 1 en el mes de abril de este
año, aunque para que ello ocu
rra, es indispensable aprobar las
reformas legislativas señaladas.
La FAA y la AFAC tendrán una

reunión del 6 al 10 de febrero,
a fin de verificar el último in

forme que solicitaron para el
regreso de la categoría 1 a los
aeropuertos mexicanos.
Para tener la categoría 1 es

necesario darle más facultades

a la AFAC; por tal motivo, se
alistan diversas modificaciones

a la Ley de Aviación Civil.
Como sabemos, la degrada

ción impide que las líneas aé
reas mexicanas abran nuevas
rutas comerciales con Estados
Unidos.
Lo senadores y diputados de

ben tener altura de miras para
dar paso a lo que requiere Mé
xico, y el recobrar la categoría 1
en la aviación es fundamental

para el desarrollo económico.
En momentos en que los sim

patizantes en el Congreso de las
cuatro corcholatas de Morena,
ya tienen su favorito o favorita,
al igual que los gobernadores de
Morena, el máximo líder moral
de ese partido dio un manotazo
en la mesa, para recordarles que
debe haber piso parejo y que, es
improcedente que, desde ahora,
se desborden los apoyos y se re
crudezcan las hostilidades, por
lo que hizo un llamado a la me
sura y a la unidad.
Y por fortuna, para ellos,

ese fue el mensaje que deja
ron durante la plenaria efec
tuada por los morenistas, las 4
corcholatas.
Este llamado a la unidad

servirá para impedir el fuego
amigo y la escisión de la ban
cada de Morena en la Cámara
de Diputados y la colegisladora.
Ahora, solo falta observar

cómo el PRI va a procesar el
agandalle de Alito', al mante
nerse en la dirigencia nacional
más allá del periodo por el que
fue nombrado.
Los aliancistas también se

muestran recelosos por la leal
tad de Alejandro Moreno y por
ello, tienen también su plan B
en caso de que no se pongan de
acuerdo en la nominación de su

candidato presidencial.
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TRÓPICOS

Tiempos malditos
Ornar

Cepeda

Con la presencia de las
corcholatas en la plena
ria de los diputados de

Morena, iniciaron de facto las
precampañas rumbo a la suce
sión presidencial, pero al mismo
tiempo, un camino incierto para
la oposición, que entre malaba
res e incompetentes apuestas
como la de Miguel Ángel Man
cera, o estridentes ocurrencias
como la de Lilly Téllez, busca
encarecidamente darle forma

a un modelo y proyecto, aún
desierto.

No obstante, la oposición aún
puede dar sorpresas con perfi
les que parecen camuflarse, a
la espera del momento preciso
para salir a la luz. Es el caso,
por ejemplo, de un Lorenzo
Córdova, quien últimamente
se lleva reflectores y aplausos
por un importante sector de la
sociedad opositora, tras liderar
la defensa del INE, y al mismo
tiempo, ser una de las víctimas
favoritas del presidente López
Obrador, al grado de llamarlo
"farsante".

O alguien que logre agluti
nar a la oposición completa,
incluido Movimiento Ciuda

dano, convertido en partido
bisagra que el día de mañana
podría ser la clave del triunfo.
Paralelamente hay que darle
seguimiento a la multifacética
plataforma autodenominada
"encuentro colectivo por Mé
xico" o "Mexicolectivo", y que
ya mereció las críticas de AMLO
por su nivel aglutinador, que
van desde expriistas, panistas,
izquierdistas, líderes de colec
tivos sociales, incluidos pre
sidentes de partidos políticos
como Dante Delgado, que pre
cisamente gestiona el partido
naranja. De esta plataforma,
podría salir algún candidato,
inesperado, que anide las as
piraciones de que la oposición
regrese al poder.
Pero regresando a Morena,

fórmula que por ahora tiene
todas las de ganar en 2024,
sus cuatro corcholatas abierta

mente definidas, han recreado
un escenario alterno de com

bate políticoelectoral, apode
rándose de la narrativa de que
ellos son oficialismo, y al mismo
tiempo oposición, donde Clau
dia Sheinbaum y Adán Augusto
representan a los primeros,
mientras que, Marcelo Ebrard y
Ricardo Monreal, a los segun
dos. Muchos prefieren llamarles
los radicales y los moderados.
En la plenaria de Morena del

lunes, donde los cuatro mostra
ron sus buenos modales, surgie
ron elementos que nos hacen

pensar que Sheinbaum y Adán
Augusto cortan el bacalao en el
mismo sentido. Ambos siguen
bajo la estrategia de ser vistos
como los moldes exactos de su

líder, y desplegar frases del tipo,
"este movimiento transforma

dor necesita de todos, no sobra
nadie", o "pero por encima de
todo está nuestro proyecto". La
primera dicha por el secretario
de Gobernación, la segunda por
la jefa de Gobierno.
Del otro lado se encuentran

Marcelo Ebrard y Ricardo Mon
real, aliados políticos que se
han dado a la tarea de construir

una imagen en dos sentidos,
que siguen el movimiento del
presidente, pero también con
la capacidad de tomar decisio
nes independientes, respecto a
la férrea esfera de intereses de

López Obrador. Ambos coinci
den en que la encuesta que de
finirá al candidato o candidata

de este partido, sean autóno
mas, es decir, que no las realice
Morena, sino diversas encues
tadoras serias con preguntas
consensuadas.

Además, Marcelo Ebrard ha
demandado debates públicos
entre las corcholatas autoriza

das, para contrastar propuestas.
En cualquier democracia estos
debates son naturales y nece
sarios, por ello resulta extraño
que tanto Sheinbaum como
Adán Augusto, le han dado la
vuelta a este ejercicio demo
crático. En este contexto se

conformó un grupo de legisla
dores del Partido Verde, quie
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nes el lunes pasado anunciaron
su apoyo al canciller Marcelo
Ebrard, lo que significa, son
el primer grupo de legislado
res dentro de partidos aliados,
que toma esta decisión, abier
tamente, a favor de una de las
corcholatas. Encabezados por
Javier López Casarín, definie
ron impulsar, precisamente, la
"realización de consulta abierta,
con dos preguntas y urna simu
lada, además de debates y sepa
ración del cargo para quienes
contengan por la candidatura
presidencial".
¿A quién le perjudica más la

separación del cargo, y a quién
le favorece? ¿A Sheinbaum de la

jefatura de Gobierno, a Marcelo
de la cancillería, a Monreal del
Senado, o a Adán Augusto de la
Secretaría de Gobernación? A
quienes más afectaría en estos
momentos abandonar sus pues
tos, es a Claudia y a Ricardo
Monreal. Los dos tienen con

siderables aparadores que les
permite su lucimiento y exposi
ción, si lo desean, diariamente.
En contraste, Marcelo Ebrard y
Adán Augusto, se limitan a las
agendas que establece Presiden
cia. Por ello, y mientras el can
ciller es quien más ha cuidado
actos anticipados de campaña,
Adán Augusto ha buscado ha
cer triquiñuelas para aparecer

en bardas y redes sociales de
forma sistemática, y así volverse
competitivo.
Por ello, auguro que en

cuanto concluyan las eleccio
nes en el Estado de México y
Coahuila, el primero que se
bajará del puesto es Marcelo
Ebrard mientras que la jefa de
Gobierno será la última. Por
otro lado, Adán Augusto y Mon
real pondrán el dedo a secar
para ver si el viento les favo
rece. En ese momento, comen
zará la verdadera guerra entre
radicales y moderados; la otra
oposición, seguirá haciendo
malabares... pero estas son pu
ras suposiciones adelantas.
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REPENSAR Público exprimido
Alejandro Gil
Recasens

La entrada más cara a la úl

tima presentación de Los
Beatles en la Unión Ameri

cana (29 de agosto de 1966) costó
6 dólares con 50 centavos. Cuando
Ticketmaster empezó a operar
(1982), los conciertos de rock se
habían encarecido mucho por la

inflación. Aun así, ninguno pasaba
de 12 dólares y se cargaban 50
centavos por el servicio.
Desde el principio, la firma in

currió en prácticas monopólicas.
Obligó a los organizadores de con
ciertos de cada ciudad a otorgarle
exclusividad y luego hizo lo mismo
con los promotores artísticos y con
los lugares donde se realizan los
eventos.

Poco a poco fue adquiriendo a
sus competidores, hasta que absor
bió aTicketron (1991), que hasta
entonces había liderado el sector y
que había protestado inútilmente
por su desleal actuación. A los pe
queños rivales que quedaron los
obligó a entrar en arreglos para
fijar precios. A los nuevos, como
MovieFone, de plano los saboteó.
En poco más de una década, ya

controlaba 90 por ciento de las
grandes arenas y 63% de los asien
tos en conciertos. Consecuente

mente, los boletos se fueron a las
nubes y los artistas tuvieron que
aceptarlas condiciones abusivas
que les imponían.
En 1994, la banda Pearl Jam,

que llevaba cuatro años de éxitos,
rechazó los términos de un nuevo

contrato con la firma e intentó

hacer una gira sin su tutela y con
entradas muy accesibles.
El resultado fue desastroso.

Concierto tras concierto fueron

suspendidos porque supuestos
grupos ciudadanos (que pagaron
altísimos honorarios a abogados y
comunicadores) advertían que los
espacios (no acostumbrados) en
que se pretendían realizar no cum
plían las normas de protección
civil. En los pocos que pudieron
ofrecer siempre pasó algo raro:
se cerró una carretera, se cortó la
electricidad o se armó una pelea.
Pearl Jam suspendió la gira y

se quejó ante el Departamento
de Justicia, que para entonces ya
tenía acumuladas un montón de
denuncias contra Ticketmaster

y que, sin embargo, le había im
puesto castigos muy leves, como
regalar boletos a instituciones de
caridad.

Ante el escándalo, el Congreso
abrió audiencias y Bill Clinton re
cibió al grupo en la Casa Blanca.
Salieron a la luz múltiples abusos.
Meses después, inesperadamente
y sin dar mayor explicación, Janet
Reno cerró la investigación. En la
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prensa se comentó que el pode
roso senador Phil Gramm había

presionado a la procuradora con
no aprobarle el presupuesto.
Quedó claro que la compañía,

que es espléndida en sus donativos
de campaña, tiene aliados entre
los legisladores de ambos partidos.

CADA VEZ PEOR

Dado que la empresa siguió com
prando radiodifusoras (tiene mil
200), disqueras y agencias de
talento, es prácticamente imposi
ble que entren al negocio nuevos
jugadores. Además, con la llegada
de las aplicaciones de música co
lapso la venta de álbumes y ahora
95% del ingreso de los artistas de
pende de las giras y, por lo tanto,
de Ticketmaster.
Si un cantante intenta contra

tarse por otro lado, le bloquean
cualquier oportunidad de trabajar.
Entre otros, le han aplicado esa "si
nergia negativa" a Adele, a Britney
Spears y las Dixie Chicks.
Encima, cabildearon fuerte y

desde 2006 se autorizaron ("para
evitar la falsificación de boletos")
las compañías de reventa. Varias
de ellas son parte del corporativo,
a pesar del evidente conflicto de
interés.
Como lo denunciaron Aeros

mith y Bruce Springsteen, el sis

tema redirige a los clientes a una
de esas revendedoras, a pesar de
que todavía hay boletos disponi
bles. En noviembre, los asientos
de primera fila para los conciertos
de Taylor Swift se estuvieron ven
diendo, en reventa, hasta en 76
mil dólares.

Increíblemente, en 2010 se per
mitió su fusión con Live Nation, la
principal promotora de entreteni
miento en vivo. Se les puso como
condición que no ejercieran repre
salias contra instalaciones que no
usan sus servicios.

No sólo no cumplieron, sino
que ingresaron ilegalmente al sis
tema de cómputo de un competi
dor (CrowdSurge) y le robaron la
información.

Hace poco, la oficina de Compe
tencia de Canadá los multó porque
hacen cobros adicionales de hasta
65%. También han sido sancio
nados por condicionar la venta de
boletos a la compra de mercancía
o a la afiliación a su programa de
recompensas.
Nuevamente, grupos de con

sumidores han iniciado acciones

colectivas y la compañía está bajo
investigación por el Senado, el
Departamento de Justicia, la Co
misión Federal de Comercio y los
procuradores de varios estados. A
ver si logran meterlos al orden.
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Lo que hay que saber
para empezar
Nunca es tarde para

comenzar a aprender
algo nuevo. La tecno

logía a tener en cuenta en esta
década es, sin duda, la inteli
gencia artificial y todo lo rela
cionado con la nueva web, la
web 3.0. Desde el metaverso
hasta las criptomonedas,
hasta un chatbot que podría
pasar casi cualquier examen
del mundo.

Sin embargo, centraremos
nuestra atención en el mundo

financiero digital. Cualquier
forma de moneda que existe
virtualmente y utiliza cripto
grafía para asegurar tran
sacciones, es conocida como
criptomoneda o simplemente
crypto.
Retomando lo que escribí

en mis primeras columnas, es
necesario volver a los inicios

y retomar los fundamentos
para tener una buena base en
este tema que puede parecer
poco comprensible. Segu
ramente has escuchado la
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palabra bitcoin o criptomo
nedas al menos una vez en

los últimos meses, ya sea en
una conversación informal,
en las noticias, y siempre se
llega al mismo punto: ¿Qué
es? ¿Cómo funciona? Y a pe
sar de que muchos desearían
que dejaran de existir, aquí
siguen y es poco probable que
desaparezcan.
Para disipar esta incerti

dumbre, debemos alejarnos
un poco e intentar ver todo
desde una perspectiva ex
terna. Hoy en día, pasamos
gran parte de nuestro tiempo
frente a una computadora,
celular o cualquier dispositivo
tecnológico conectado a Inter
net. Tenemos vidas virtuales,
perfiles en diferentes redes
sociales e intercambiamos in

formación digitalmente. Por
lo tanto, siempre resalto que si
casi todo es digital, tiene sen
tido que también exista una
moneda digital, ¿verdad?
Las nuevas generaciones ya

consideramos a las criptomo
nedas como algo inherente
en nuestra vida financiera y
una inversión que debemos
hacer. Cuando pensamos en
criptomonedas, lo primero
que nos viene a la mente es
bitcoin, creada en 2008 y re

ferida como el oro digital. Al
igual que el oro, el bitcoin es
escaso y duradero, además de
tener una alta portabilidad,
es fácilmente transaccional y
progr amable.
Bitcoin fue creada como

respuesta a la crisis financiera
de 2008, debido a la creciente
desconfianza en los bancos y
su papel centralizador en el
sistema financiero. Fue creada

anónimamente por una per
sona o grupo de personas
bajo el seudónimo de Satoshi
Nakamoto.

En 2010, se registró la pri
mera transacción de cripto
monedas en la historia, en
la cual se intercambiaron 2

pizzas por 10,000 bitcoins,
que en ese momento tenían
un valor de alrededor de 41
dólares cada uno. Hoy en día,
esas mismas pizzas valdrían
alrededor de 237 millones de
pesos mexicanos.
El mercado de criptomo

nedas alcanza más de $2
billones de dólares en capita
lización total y un volumen
diario de negociación de $75
mil millones de dólares. Aun

que existen más de 20,000
criptomonedas diferentes, es
importante entender los fun
damentos para tomar decisio
nes financieras informadas.

"Las nuevas generaciones ya
consideramos a las criptomonedas como
algo inherente en nuestra vida financiera"

"Es importante entender los fundamentos
(de las criptomonedas) para tomar
decisiones financieras informadas"

Fecha: 01/02/2023

Página: 11

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Políticas

Paola Herrera

Costo: 79,708

Página 77 de 197



FAQUIR. Debí
do a la sorpresiva
llegada del pre:
sidenfe nacional
del Partido Revo
lucionario Institu
cional, Alejandro
Moreno, a la Cá
mara de Senado

res1 los trabajos
de la plenaria de
los legisladores
de dicho partido
cancelaron la se
sión abruptamen
te. "Al ¡lo" Morena
no había sido invfr
tado al encuentro

Pj sed «i
la agenda legisla
tiva que tomará el
PRI en el próximo
periodo de sesio
nes. Miguel Án
gel Osorio Chong
comentó que
abandonaron el

salón para evitar
confrontaciones.
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Antídoto contra la
corrupción: vuelos
directos a Dinamarca

Reflejarse frente al mundo es la única manera de co
nocer la talla exacta de país. Todo es relativo.
El ingreso de México a la OCDE en 1994 pro

vocó malestar entre etnocentristas; México como
centro del mundo, creían.

¿Cola de elefante o cabeza de ratón? ¿Realidad o
conformismo?

No hay nada más absurdo que el deseo de
autoengañarse.
Transparencia Internacional publica su informe sobre

percepción de corrupción y México se ubica dentro de un
pelotón rezagado de países latinoamericanos.

Uruguay, Chile y Costa Rica logran los mejores números
en la región latinoamericana. Obtienen 74, 67 y 54, res
pectivamente. La escala ubica en 0 a las naciones más co
rruptas y 100 a los países sin corrupción.
México obtiene un 31 ¡igual que Bolivia), y tiene mejor

posición que países como Paraguay (28), Honduras (23),
Nicaragua (19), Haití (17) y Venezuela (14), pero está de
trás de Argentina (38), Brasil (38) y Colombia (39).
La correlación es clara: Venezuela, Haití y Nicaragua

son dictaduras; Honduras, hasta hace un año, era gober
nado por un político vinculado al narcotráfico y hoy está en
una cárcel de Estados Unidos: Juan Orlando Hernández.
Haití es un estado fallido.

Dinamarca se encuentra en el polo extremo: es el país
menos corrupto del mundo; el más transparente. Sería im
posible que los daneses no conocieran los acuerdos que fir
man sus representantes políticos. Un "Quédate en México"
sería inimaginable. El programa migratorio que ni el presi
dente López Obrador ni Marcelo Ebrard revelaron sus ca
racterísticas a la población mexicana simplemente no cabe
en Dinamarca (90) ni en Finlandia (87) o Nueva Zelanda
[87). La opacidad es hermana de la corrupción.
El presidente AMLO prometió que la calidad del sistema

de salud mexicano sería superior que en Dinamarca. Oja
lá que el índice de percepción de corrupción en México es
cale súbitamente hacia la región nórdica.
Hay percepciones producidas por enormes maquina

rias de mentiras. Existen percepciones sustentadas en he
chos reales.

Delia Ferreira Rubio, presidenta de Transparencia In
ternacional comenta sobre el informe que reveló la noche
del lunes: "La corrupción ha hecho que nuestro mundo sea
un lugar más peligroso. Los gobiernos no han logrado, de
manera colectiva, contrarrestar este fenómeno y, con es
to, agudizan el aumento de la violencia y el conflicto (...)
lo cual plantea peligros para las personas de todas partes
del mundo.

Recientemente, un familiar decidió arreglar la fachada
de su propiedad en la Ciudad de México. Pese a haber tra
mitado los permisos correspondientes en una alcaldía, to
dos los días se presentaba la policía para cobrar su dere
cho de piso. Este acto reflejo se repite en varias alcaldías
sin importar el signo político de las cabezas.

"Los gobiernos frágiles fallan en su labor de frenar a las
redes criminales, el conflicto social y la violencia (...)", co
menta Delia Ferreira.

Las instituciones democráticas corren peligro si sus su
puestos vigías tienen perfil iliberal.
A la corrupción se le vence con honestidad, transparen

cia, buenos salarios, sanciones y educación. Las mentiras
son síntomas de la deshonestidad y la opacidad.

Entre los requisitos para gobernar las constituciones des
criben rasgos demográficos que hacen las veces de filtros
para discriminar candidaturas. Sobre la ética no se habla.
Para llegar a Dinamarca no hay vuelos directos. Tendre

mos que hacer escala en Argentina, Brasil, Colombia y un
largo etcétera. Ya que nos encontremos en Uruguay, ahora
sí, pensemos en Dinamarca.
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A pesar de tan notoria ralentización en la
actividad económica de Kl, es iiiiiy pro
bable que los flujos de intercambio eco
nómico se mantengan constantes aún con
ajustes menores a la baja...

De los últimos cuatro trimestres, el

pasado inmediato fue aquel en
el que la economía creció a me
nor ritmo por lo que es notoria
una desaceleración. Con el da

to aportado por el INEGI, dentro de los re
sultados de la Estimación Oportuna del Pro
ducto Interno Bruto, ahora sabemos que en el
último trimestre de 2022, la economía mexi
cana perdió ritmo para crecer a un muy pau
sado 0.4% en comparación con el trimestre
anterior. Estos datos nos permitirían hacer
una estimación general para saber que Méxi
co consiguió un crecimiento total del PIB para
el pasado año de alrededor de un 3%; cifra
menor al 4% estimado y que a su vez se vuel
ve poco satisfactoria para saldar una brecha
que dejó la pandemia al hundir a nuestra
economía en un resbalón de 8% a la baja.

Pero lo más interesante es sin duda cons

tatar la resiliencia de algunos sectores que, a
pesar de una desaceleración global genera
lizada que se acentuó en noviembre en los
Estados Unidos, se mantienen con brío e in
cluso alcanzan niveles prepandémicos. Ma
nufactura, construcción y servicios siguen

siendo pilares para el sostenimiento econó
mico y sin embargo, se percibe una tenden
cia a la baja aparejada a la desaceleración
que seguramente continuará visible durante
todo este 2023.

Pero, la gran noticia es que, a pesar de
tan notoria ralentización en la actividad eco

nómica de Estados Unidos, es muy proba
ble que los flujos de intercambio económi
co se mantengan constantes aún con ajustes
menores a la baja. El consumo en México
es la base sobre la que descansa un 68.7%
de la totalidad del Producto Interno Bruto y
en gran medida, tal consumo encuentra so
porte en remesas y en aporte de subsidios
gubernamentales.

En el caso del primer factor, tan solo pa
ra 2022 México recibió un estimado de

58,000 millones de dólares, mismos que al
entrar al tracto de los mercados de consumo

nacionales, representan un aliciente impor
tante para el crecimiento. A su vez, los mon
tos de aportación por programas guberna

mentales se mantienen a la alza. Ello a su

vez estimula de forma importante un consu
mo que sostiene y apuntala.
Sin embargo, la oportunidad de conso

lidar un anhelado crecimiento de 3% para
2023, depende de muchos factores y bue
nas decisiones. En primera, el cuidado que
se ponga a los temas que ahuyentan al tu
rismo como lo son la seguridad pública y los
conflictos locales de transporte serán vitales
para captar insumos provenientes de dicha
actividad que, sobra decir, es necesaria de
origen. Por otra parte, ya es momento de sen
tar bases para atraer la inversión derivada
de la política estadounidense del nearsho
ring, cuestión que ya es más que una simple
intención norteamericana.

Lo cierto es que aún cuando se crece con
modestia, no se ha perdido del todo el im
pulso. Habrá que mantenerse en dicho rit
mo con temple y altura de miras; con racio
nalidad y prudencia. A todos nos urge el
crecimiento.
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Pasarela en Xicoténcatl

Alejandro Armenta, presidente de la mesa di
rectiva del Senado de la República, no quiso
quedar atrás, en su disputa mediática con su
paisano, el diputado poblano Ignacio Mier, y
tomó del brazo a Marcelo Ebrard y Claudia

Sheinbaum, invitados de honor a la plenaria de la banca
da morenista en la Cámara alta.

Con el puño en alto, los presidenciables. Y al lado, Ri
cardo Monreal, anfitrión del encuentro en la casona de Xi
coténcatl, quien justificó a su colega, mientras agradecía a
la jefa de Gobierno su exposición.
"Lo que son las ganas de ser gobernador", comentaba

Gabriel García en uno de los extremos del cuadrilátero. A
su lado, la legisladora Rocío Adriana Abreu, de Campe
che, atendía el llamado de Armenta para acompañarlo, al
acceso principal de la casona de Xicoténcatl, para darle la
bienvenida al Canciller.

Lo cortés no quita lo claudista. El doctor José Ramón En
ríquez, de Durango, también se integró al improvisado co
mité de bienvenida, mientras un bloque amplio rodeaba a
Sheinbaum en su retirada, por el lado izquierdo.

Pero Adán Augusto López Hernández no quiso prestar
se a escenificaciones y rechazó que le levantaran la mano,
aunque llamó a los parlamentarios a preservar la unidad,
en vísperas de la sucesión. "Quienes militamos en este par
tido lo que queremos es que haya unidad. Y que vayamos
todos ¡untos, se asoma una batalla que no serán fáciles, no
debemos de confiarnos, podemos salir bien si permanece
mos ¡untos". En ese llamado, la ¡efa del Gobierno de la CD
MX coincidió con el secretario de Gobernación. Ambos re

conocen que el 2024 no será un día de campo.
Ni un paso atrás. Menos, un paso a la derecha. Dentro

del antiguo recinto legislativo no hubo porras ni mariachis.
Mario Delgado, marcó la pauta en el mensaje de apertu
ra: "Nuestra convocatoria es a que sigamos ¡untos. More
na debe ser un proyecto unido, no un partido de intereses".
Abreu, en Campeche, y Enríquez, en Durango, busca

ron ser candidatos del partido a la gubernatura, y aunque
las encuestas no los favorecieron, actuaron con disciplina.
Higinio Martínez —quien estuvo al lado de Ricardo Mon
real— optó por la unidad y decidió quedarse en las filas
partidistas.
El fantasma de una ruptura ronda a la cúpula morenista.

Mario Delgado es el responsable —al menos formalmen
te— de preservar el orden y evitar fisuras. Ayer anunció
que dentro de seis meses arrancará el proceso de selección
del candidato presidencial, que incluiría debates y una gira
nacional. Al final de esa ruta, la encuesta... objetada por el
político zacatecano.

Efectos secundarios
CONSULTORIAS. Hace tres semanas, recién tomada la de
cisión de desplegar la Guardia Nacional en el SCT Metro,
el presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó que
había sostenido una conversación telefónica con el funda

dor de Podemos y exvicepresidente español, Pablo Iglesias.
Y ayer, a través de las redes sociales, el Ejecutivo federal di
vulgó su reunión con el exministro de finanzas griego Yanis
Varoufankis, recién desempacado de La Habana. Habla
ron del caso Assange y de la nueva guerra fría. El contac
to con ambos intelectuales ha sido el expresidente de Ecua
dor, Rafael Correa.

CONFLICTOS. Sin trabas sindicales o problemas presu
puestóles, el Metrobus se ha vuelto una opción indispensa
ble para el transporte público en la CDMX, pero no esta
exento de amenazas. Allí esta. Por ejemplo, la denuncia de
un grupo de supervisores conocidos como 'Midas' por las
irregularidades en las que ha incurrido la firma Retimar, que
sin experiencia —se fundó apenas hace seis meses— obtu
vo el contrato para el servicio de limpieza y mantenimiento
en estaciones y bases de despacho de esa red de transpor
te. La queja es contra María Dolores Arellano Sesmas, di
rectora Ejecutiva de Administración y Finanzas, y se tramitó
ante Roberto Moreno, titular del Órgano Interno de Control.
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Pese a que AMLO
diga que se acabó,
la corrupción sigue

Ayer se difundió el Indice de Percepción
de la Corrupción 2022 (IPC) elaborado
por la organización no gubernamental
Transparencia Internacional (TI) que des
de 1 995 publica cada año este índice

que clasifica a los países "por sus niveles percibidos
de corrupción en el sector público", todo ello determi
nado por las encuestas de opinión y evaluaciones de
expertos. El IPC define la corrupción como "el uso in
debido del poder público para beneficio privado" y
"clasifica 1 80 países y territorios según las percep
ciones que estos tienen sobre el nivel de corrupción
en el sector público, empleando una escala de cero
(muy corrupto) a 100 (muy baja corrupción). En 43
de ellos, el promedio del IPC sigue sin mostrar varia
ciones, por undécimo año consecutivo, y más de las
dos terceras partes de los países tienen un problema
grave de corrupción y una puntuación menor a 50".

En su presentación, TI señala que "El IPC 2022 re
vela escasos avances contra la corrupción en un con
texto mundial cada vez más violento. Los niveles de

corrupción no han variado en 11 años consecutivos
(...) La mayor parte del mundo sigue sin combatir de
lleno la corrupción: el 95% de los países solo han con
seguido avances mínimos o nulos desde 2017".
Y, como si estuviera refiriéndose a nuestro país,

anota que "el mundo sigue transformándose en un
lugar menos pacífico. Existe un nexo evidente entre
esa violencia y la corrupción: los países que tienen
las puntuaciones más bajas en el Indice de Paz Glo
bal [elaborado por el Instituto para la Economía y Paz
basado en Australia] también tienen las puntuaciones
muy bajas en el IPC. Los gobiernos asediados por la
corrupción carecen de capacidad de proteger a las
personas y, a su vez, en esos contextos el desconten

to público tiene más probabilidades de transformar
se en violencia".

Ese año, México recibió una calificación de 31
puntos, lo que lo colocó en el lugar 126 de los 1 80,
empatando en puntos y lugar con Bolivia, Laos y
Uzbekistán.

Nuestro país ha obtenido la misma calificación du
rante los últimos tres años, 2020, 2021 y 2022.

Lo peor del caso es que desde que llegó al poder el
presidente Andrés Manuel López Obrador, la califica
ción empeoró pese a que continuamente asegure que
ya no hay corrupción porque quienes conforman su
gobierno no son ¡guales a los corruptos de antes. Son
diferentes pero igual de chuecos, dicen los enterados.

El IPC muestra cómo aumentó la percepción de la
corrupción durante el sexenio de Enrique Peña Nieto:
en 201 3 nuestro país recibió una calificación de 34
puntos, de 35 en 2014, de 31 en 2015, de 30 en
201 ó, de 29 en 2017 y de 28 en 2018.

En 2019, el primer año del gobierno de AMLO la
calificación subió a 29, luego a 31 en 2020 y ahí se
ha quedado desde entonces, lo que señala que la per
cepción de corrupción se ha mantenido, que las perso
nas no perciben la mejoría que presume el presidente.
El sexenio de Andrés Manuel concluirá dentro de

solo 20 meses y nada permite suponer que, pese a
sus esfuerzos, disminuyan de manera significativa los
altos niveles de corrupción que desde siempre han
afectado al país y a sus habitantes.
Acabar con la corrupción será, seguramente, la

promesa de campaña de todos los que busquen ga
nar la presidencia en 2024. ¿Les creerá alguien?
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Economía moral

Desde sus orígenes en la an
tigua Grecia en el año 362
a. C.( la economía es con
siderada como una ciencia

social que surge a partir de
la corriente conductista cuyo objeto es
estudiar la mejor manera de adminis
trar los recursos escasos para satisfa
cer las necesidades del ser humano. Es

hasta Adam SrniHi, considerado el pa
dre de la economía moderna, que a és
ta se le comienza a relacionar científi
camente con la filosofía, la historia, la
psicología, el desarrollo y, sobre todo,
la ética. Es justamente a partir de Smi
th y hasta Marx, Keynes, Cortina, Sen,
Kahneman y Tiróle en dónde se vincu
la indubitablemente a la economía con

la ética y la moral e incluso las emo
ciones. En alguna medida la econo
mía desde su origen siempre ha estado
fuertemente vinculada a la filosofía mo
ral. Ha sido, sin embargo, la economía
logística la que se ha alejado enorme
mente de fundamentos esenciales co

mo las virtudes humanas, los conceptos
de felicidad, simpatía y empatia y, des
de luego, la ética. Hemos pasado de la
noción de administrar recursos escasos

al acaparamiento, la sobrexplotación,
la ganancia sobre la ganancia y la es
peculación desmedida. Incluso hemos
llegado a la barbaridad de conceder
el premio Nobel a economistas como
Millón Friedman fundador de la escue
la de Chicago conocida como Chica
go Boys cuyos postulados de expan

sión monetaria y supresión del Estado
han demostrado claramente que no fun
cionan entre otras cosas porque el Esta
do no es enemigo, sino complemento
de la economía.

En este momento en el que el mundo
enfrenta los retos de rehacer la arqui
tectura económica global, afrontar los
altos niveles de inflación, disminuir los
efectos negativos de la pandemia del
Covid y cerrar la brecha entre pobres
y ricos, es pertinente promover desde
el ámbito académico, pero sobre to
do político; el regreso de los modelos
económicos de desarrollo a los precep
tos fundamentales de la filosofía moral

para volver a entrelazar la economía
con la ética y la moral. Lo anterior se
ría la garantía de que las teorías de de
sarrollo estarían orientadas con un ros

tro más social, más humano alejado del
egoísmo y la indiferencia. El momento
histórico que vivimos con la formación
de dos grandes bloques económicos
encabezados por EU y China en ple
no ambiente de escaso crecimiento, al
tos niveles de precios en un ambiente
de tensión geopolítica, invita a pensar
en una economía que, ante todo, pon
ga a la dignidad humana en el centro
para servir a las personas y no servirse
de ellas bajo los principios de la ética
que precisamente le dieron origen en
el siglo XVIII y que aún siguen vigentes.
La humanidad ya no soporta más el en
riquecimiento de unos cuantos a costa
del uso y abuso de los demás.
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Rozones
Control en Chihuahua
Nos hacen ver que un día antes de cumplirse un mes del motín en el penal de Ciu
dad Juárez, la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos, dio un salto hacia ade
lante al tomar, a través de la SSP el control de los Ceresos de la entidad. El control
de daños, nos dicen, ha sido relevante: tres funcionarios remplazados, entre ellos
el fiscal; 19 reos de 30 que se fugaron, localizados; una reforma legal impulsada por
la mandataria y aprobada por el Congreso para tomar el control de los penales y el
despliegue policiaco de ayer para materializar ese control. Todo esto en menos de
un mes. La titular del Ejecutivo lo dijo ayer: se trata de tener "un mejor control, para
ofrecer mayor seguridad a las y los chihuahuenses". Tras la crisis, en un mes hay
acciones que sus antecesores no quisieron hacer en varios años. Uf.

Agentes con apoyo nstitucional
Relevante, nos comentan, la acción llevada a cabo ayer por policías ministeriales
de Guerrero, pues resulta que, en un caso que podría ser semejante al ocurrido re
cientemente en la Ciudad de México, éstos, durante la investigación de un caso de
robo de vehículo, repelieron la agresión de sujetos que habían hurtado un taxi, en el
que, se encontró después, trasladaban además un cuerpo maniatado. Los agresores
perdieron la vida y la acción de los agentes contó con el respaldo de la Fiscalía estatal
pues, tras los hechos, ésta informó que la actuación de la Policía de Investigación
Ministerial se realizó con apego a la Ley Nacional sobre el Uso de la Fuerza. La insti
tución, a cargo de Sandra Luz Valdovinos, pidió por cierto a los guerrerenses seguir
presentando denuncias ante hechos delincuenciales, para así garantizar la paz y la
justicia en la entidad. Ahí el dato.

Restablecimiento de estancias
Y tras la desaparición de estancias infantiles en el país, algunas alcaldías de oposi
ción en la capital se han esmerado en restablecerlas. Es el caso de Coyoacán, a cargo
de Giovani Gutiérrez, donde ya están en funciones 15 centros, cifra que aumentará
hasta llegar a 21 este año, informó el funcionario. El director general de Gobierno,
Obdulio Ávila, recordó que en la demarcación en 2008 llegó a haber 70 estancias
que tenían la capacidad de atender a 800 niños y daban la oportunidad a padres de
familia de ir confiadamente a trabajar, por lo cual, anticipó, "vamos por más". Las
estancias, por cierto, cuentan con certificaciones de su personal y en materia de pro
tocolos de protección civil.

¿Carnb os en Zacatecas?
Desde hace varios días suena el rumor de que el secretario de Seguridad Pública
de Zacatecas, Adolfo Marín Marín, será destituido. Hasta el cierre de esta edición
no había información oficial al respecto, pero la salida del funcionario se podría dar
en cualquier momento, si acaso le quisiéramos creer al dicho de que "cuando el río
suena, agua lleva". Son muchos los negativos en materia de seguridad en la entidad:
violencia imparable, que se reflejó la semana pasada con dos ataques a bares en me
nos de tres días, con un saldo global de diez muertos. El año pasado, Zacatecas fue
la entidad con más policías asesinados y en lo que va de éste, ya son cinco víctimas
más. Ya se verá pues si se da el cambio, aunque prevalece la idea de que el problema
está también en quien maneja el timón principal del estado.

Senadora y sus broncas con la renta
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Y la que estos días sigue dejando mal parado al partido que le dio su senaduría, es
la legisladora morenista Claudia Balderas. Y es que resulta que estos días se ha co
nocido de los problemas que tiene con su casera por no pagarle puntualmente la
renta. La legisladora ya se ha visto envuelta en otros escándalos en los que ha estado
de por medio la violencia. Por lo pronto, nos comentan, Nora Ochoa, la propietaria
del inmueble, luego de que pasaran meses de silencio por parte de la senadora, ha
comenzado a exhibir el caso en medios ante la imposibilidad de tener un arreglo
que solvente el adeudo que ronda los 200 mil pesos. Nos hacen ver que en estos días
estarían hablando con ella, para que mejore su comportamiento. La duda es ¿quién?,
Mario Delgado o Ricardo Monreal.

¿Y los de atrás se quedarán?
Y por cierto que mientras en Va por México persisten reproches y desacuerdos so
bre la conducción de los procesos de selección del candidato presidencial, en More
na siguen dando pasitos y ya hasta definieron una plazo y una forma. Ciertamente
podrían no todos los suspirantes estar de acuerdo, ya que ha habido disputas por
el método de encuesta ya establecido, pero es un hecho, nos comentan, que poco a
poco se van disipando dudas y poniendo inconformidades sobre la mesa para ser
atendidas. Por lo pronto, nos dicen, en las pasarelas que las llamadas corcholatas
tuvieron antier y ayer, aun entre llamados a la unidad, la tolerancia y la equidad, des
tacó la capacidad que mostraron de convivir, en actos con clara vocación mediática,
en paz y aparente concordia. En las casas de enfrente ese pulso entre presidencia
bles hasta hoy se ve lejano. Uf.

Fecha: 01/02/2023

Página: 2

Area cm2: 351

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 49,894

Página 92 de 197



Uno de los principales desacuer
dos dentro de los países que in

tegran el Mercosur, es el provocado
por la iniciativa de Uruguay de avan
zar en un convenio de libre comercio
con China. La discordancia antece

dió y acompañó la pasada séptima
cumbre de la Celac en Buenos Aires,
y ha salpicado la reciente gira del
canciller alemán, Olaf Scholz, por los
países del área.

Luis Lacalle Pou, uno de los pocos presidentes que no
forma parte de la nueva corriente de la izquierda regio
nal, es, de manera sorprendente, quien con mayor reso
lución impulsa la liberalización del comercio con China.
Jair Bolsonaro, líder de la extrema derecha brasileña, lo
secundaba hasta hace poco, así como llamó en los dos
últimos años a consolidar los vínculos económicos y

militares con Rusia.

La extraña situación debería bastar para no redu
cir las tensiones entre países latinoamericanos al eje
izquierdaderecha y sus respectivas alianzas geopolí
ticas. Que gobiernos de derecha alienten vínculos con
China y Rusia no deja de ser una refutación doble: de
la propaganda bolivariana que caricaturiza a todos los
actores antiizquierdistas como peones de Washington,
y del liberalismo más plano que coloca a todos los go
biernos populistas en un supuesto bloque autocrático.

La elección presidencial de Lula da Silva ha reavi
vado los debates sobre las distintas modalidades de

integración dentro del Mercosur, así como dentro de la
Celac, por el compromiso declarado del líder del PT con
los foros regionales. Sin embargo, no es suficiente poner
a todos los actores nacionales de acuerdo en un mismo

marco regional: en el siglo XXI también es preciso deci
dir qué tipo de vínculo sostiene la región con el mundo.

Para todos los países del Cono Sur, los nexos con
China se han vuelto prioritarios por la mutación del co
mercio exterior y el acceso a créditos en toda esa zona
de América Latina. El peso de los intereses chinos ha
llegado a presionar a un país tradicionalmente ajeno
a las disputas geopolíticas como Paraguay. La posi
ción inicial de Mario Abdo Benítez, en relación con el
proyecto de su vecino, fue contraria a Montevideo e,
incluso, llevó sus posiciones antichinas a una relación
preferente con Taiwán.

Pero en las últimas semanas, luego de un notable
incremento de la cooperación con China a fines del año
pasado, los paraguayos han comenzado a acercarse a la
posición de Uruguay. La respuesta de Brasil y Argenti
na ha sido igualmente paradójica: acelerar el acuerdo
comercial de Mercosur con la Unión Europea, aprove
chando la gira del canciller Scholz.

De manera que, por un lado, tendríamos gobiernos
de países grandes y protagónicos en el regionalismo
pugnando por una relación privilegiada con Europa,
principal aliado geopolítico de Estados Unidos. Y, por el
otro, dos naciones pequeñas que llaman a priorizar una
elevación de los términos del intercambio con China,
potencia emergente, regida por un Partido Comunista
y en franca rivalidad con Washington.
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SE DESLINDA CUAUHT MOC
DEL COLECTIVO POR MÉXICO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Aunas horas de que el Presidente
Andrés Manuel López Obrador

lo calificara de "adversario político"
si formaba parte del Colectivo por
México o había participado en la ela
boración del documento "Punto de

Partida. Una Nueva Visión de País",
presentado el lunes, Cuauhtémoc
Cárdenas se apresuró a deslindarse
"por consideraciones de carácter po
lítico" de participar en ese grupo o
haber colaborado en ese texto, razo
nes por las que no asistió el lunes a la
presentación oficial del mismo en el
World Trade Center,
En un documento con su firma, difundido en el transcur
so del día, explica por qué no acudió a ese acto, señaló que
él nunca ha sido convocante de nadie y que en su momen
to informó a quienes lo invitaron a conocer ese proyecto,
que él no participaría, lo que, sin embargo, antes le mere
ció en la mañanera que el Ejecutivo federal declarara que
esos son tiempos de definiciones y que si él asumía esa
postura, lo consideraría un "adversario político".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
El casi inmediato deslinde del tres veces candidato

presidencial de la izquierda, Cuauhtémoc Cárdenas, de
pertenecer al Colectivo por México, luego de que eso lo
convertiría en adversario del Presidente, seguramente
originará desaliento a políticos, legisladores, académicos,
intelectuales, empresarios, ciudadanos y dirigentes de
partidos políticos que se agruparon en pos de la trans
formación del país, esperanzados seguramente en que el
michoacano fuera una de sus principales figuras.
Tanto del líder de la bancada de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, como en su momento de los ministros
de la Suprema Corte de Justicia que encabeza Norma
Lucía Piña, dependerá el destino final del Plan B de
Reforma Electoral propuesto por el Ejecutivo federal
para desmantelar al INE: el primero, porque la Cámara
alta deberá aprobar lo que falta, para que se le turne y
promulgue, y los segundos, que deberán desahogar las
controversias constitucionales que se han presentado.
Por lo pronto, el legislador zacatecano reiteró ayer ante
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, que
desfiló en la plenaria de la sede senatorial al igual que
las demás corcholatas, que no habrá fasttrack para revi
sar, discutir y votar el polémico Plan, como se pretende,
amén de que consejeros del INE presentarán otras dos
controversias, una vez que los senadores lo aprueben.
A pesar de que la Corte anuló la reforma que favorecía
a la secretaria de Energía, Rocío Nahle, a ser candidata
de Morena a gobernar Veracruz, por no ser nacida en ese
estado, tiene los suficientes años de residencia para serlo.
Celaya vuelve a ser campo de batalla de grupos crimi
nales que bloquean carreteras, balean, queman vehí
culos y tiendas Oxxo, en ese y en otros municipios de
Guanajuato.
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LAS "CONSIDERACIONES"
DEL INGENIERO

Todo indica que Cuauhtémoc Cárdenas nun
ca se bajó de Mexicolectivo porque nunca se

subió. Si nos atenemos al comunicado que dio a
conocer el ingeniero, fue informado de lo que se
estaba organizando, pero nunca participó de ma
nera directa.

Habrá que ver si mañana el Presidente lo deja de considerar
su "adversario" después de la explicación, que no justificación,
ofrecida por uno de los referentes más importantes e influyentes
de la democratización del país.

Una cosa es que el ingeniero no forme parte de este colectivo
y otra muy distinta es que no manifieste diferencias con el pro
yecto del Presidente. Hace no mucho tiempo aseguró que no en
tiende qué significa eso de la 4T. Como esta referencia, ha venido
haciendo muchas otras críticas que tienen que ver con aspectos
sociales, económicos y políticos del gobierno de López Obrador.

Cárdenas, a su manera, ha venido siendo crítico de la presente
administración. Lo que sucede es que el ingeniero está fuera de
las estridencias, pero no por ello deja de plantear su visión de las
cosas con base a su larga experiencia y, sobre todo, porque es un
observador acucioso de la política, sin pasar por alto que es un
referente en la sociedad.

Sorprende que tanto el Presidente como sus seguidores, que
le hacen eco para todo, no se hayan preguntado del por qué de la
ausencia del ingeniero a la reunión del lunes. Sorprende que no
hayan considerado en su ausencia algunos factores que tienen
que ver, por ejemplo, con la conformación del colectivo.

Para el papel que ha jugado Cárdenas en el proceso de demo
cratización del país, bien merecía cualquier afirmación presiden
cial una pausa sobre el porqué no había asistido. Lo que queda
claro es que a pesar de las "consideraciones" del ingeniero sobre
el colectivo, las llamó "consideraciones políticas", no significa que
tenga una mirada contemplativa del Gobierno.

El ingeniero tendrá sus razones para la distancia, pero de las
críticas más profundas que se ha llevado el Gobierno son las que
han pasado por voces como la de Cárdenas. Sus opiniones sobre
los cambios que propone el Presidente al INE han sido críticas y
claras, dejando claramente establecido que no comparte la pro
puesta de la Reforma Electoral ni del Plan B.

Mexicolectivo pierde un poco de vuelo sin la figura de un per
sonaje como el ingeniero. Sin embargo, si los niveles de crítica y
análisis se mantienen, presumimos que tarde que temprano se
presentarán confluencias que pudieran ser parte de un proyecto
político de largo aliento para el país.
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Una de las razones que pudieran existir en las llamadas "con
sideraciones políticas" de Cárdenas, puede ser la presencia de al
gunos participantes en el colectivo, con los cuales ha mantenido
una distancia ideológica marcada y definida.

Es puntual la mirada del estado de las cosas por parte del in
geniero: "creo firmemente que el debate fortalece nuestra vida
democrática, que para resolver los principales problemas del país:
la inseguridad, la violencia, el rezago económico, la desigualdad
social, la desmedida concentración de la riqueza, los riesgos del
cambio climático, etc., hace falta una amplia discusión de ideas y
que mientras más opciones existan, mientras más coincidencias
se den entre las alternativas que presenten los diferentes sectores
de nuestro país incluido el Gobierno, mejores serán los cami
nos que se decidan para atender las distintas problemáticas".

No imaginamos que el ingeniero haya sido presionado o algo
pared do. Da la impresión que lo que está haciendo es deslindarse
por razones que, por ahora, no son del todo claras.

Veremos si mañana el adversario deja de ser adversario.

RESQUICIOS.
Guanajuato vivió otra noche de pesadilla. Desde las 22:30 se re
portaron disparos y brutales enfrentamientos en Celaya y en pun
tos de Juventino Rosas, Comonfort y Cortazar. El enfrentamiento
entre el Cártel de Santa Rosa y el CJNG no tiene fin. Dónde están
el Gobierno federal, estatal y municipal.

Twitter: @JavierSolorzano

SORPRENDE

que tanto el Pre
sidente como sus

seguidores, que
le hacen eco para
todo, no se hayan
preguntado del
porqué déla

ausencia del inge
niero a la reunión

del lunes
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LA DEMOCRACIA NO SE TOCA

POR HORACIO VIVES SEGL

Jacqueline Peschard, José Wolden
berg y Carmen Aristegui estuvie

ron en días recientes en la presenta
ción del más reciente libro de Lorenzo

Córdova y Ciro Murayama, titulado La
democracia no se toca. Tanto un libro

como una convocatoria de lo más per
tinentes y oportunos.
Sabemos que Córdova y Murayama presidente y con
sejero electoral ante el Consejo General del INE, dos
extraordinarios funcionarios públicos, suelen caracteri
zarse, además, por ser rigurosos investigadores. Sus tex
tos individuales o en coautoría que preceden a este
nuevo libro, dan cuenta de la solidez de sus contribucio
nes académicas.

Como ya he dicho, el texto que presentan ahora no
puede ser más oportuno. Pensado y confeccionado desde
hace unos meses, uno de los principales valores del libro
reside, en palabras de José Woldenberg, en su carácter pe
dagógico. En efecto, es un libro de muy ágil lectura, acom
pañado de imágenes, recuadros, frases e "ideas fuerza"
que acompañan, en un diseño muy atractivo, los temas
desarrollados en su introducción y sus nueve capítulos.
El libro se completa con un epílogo y unpostscriptum, un
breve apunte que alertaba sobre lo que se sabía en aquel
momento de cierre de edición para la impresión del libro,
en diciembre de 2022, sobre el fracaso en el intento de
aprobación de una reforma constitucional y la aprobación,
por la Cámara de Diputados, del paquete de leyes de la
Reforma Electoral.

El libro no solamente describe, de forma didáctica,

la complejidad que representa hacer elecciones hoy en
México; sirve también como una fuente histórica de con
sulta, para que cualquiera pueda comprender de dónde
venimos, por qué nuestra historia de transición a la de
mocracia resulta tan peculiar, y el cuidado que, distintas
generaciones de mexicanos, hemos tenido para consoli
dar nuestra aún joven democracia.

Como señaló Jaqueline Peschard, es una revisión
de los retos que enfrenta la democracia electoral actual.
No es una aseveración menor. A lo largo del texto, Mura
yama y Córdova argumentan con precisión cómo se ha
construido, sólida y colectivamente, la democracia mexi
cana. Es muy ilustrativa la manera en que se describen los
diversos ámbitos en los que los embates a esta forma de
gobierno, afecta a toda la sociedad.

También es relevante reseñar el evento de la presen
tación. En un auditorio abarrotado, la composición del
público asistente es digna de destacarse: personal del
instituto, medios de comunicación, líderes de opinión,
integrantes de organizaciones civiles, estudiantes, acadé
micos, militantes y dirigentes partidistas, familias y ciuda
danos en general. Un mosaico plural de asistentes, pues,
además de transmisión en vivo del evento por Internet y
fuerte resonancia en redes sociales; y todos con la convic
ción de defender la democracia y a la más importante de
sus instituciones insignia, el INE.

Cierro con una frase que se utilizó para mampara en
el escenario del evento. La sentencia de Murayama no
podría ser más nítida y precisa: "La democracia vale; el
autoritarismo cuesta". Ojalá se sucedan muchas más
presentaciones de este indispensable libro para informar,
concientizar y elevar el debate, de cara a la regresiva Re
forma Electoral que pende, como espada de Damocles,
sobre la democracia mexicana.

hvives@itam.mx
Twitter: @HV¡vesSegl
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En México hay más de 100 mil
desaparecidos, 30 mil en lo

que va de este sexenio. Éstas son
cifras oficíales, porque hay miles
más que han perdido la vida, mu
chos de ellos migrantes a quie
nes nadie ha reclamado. Decenas

de fosas comunes y campos de
extermino son encontrados en

nuestro país, otros cuerpos son
desintegrados en sosa cáustica
para no dejar rastro.

En lo personal no sé qué es más grave, si la
cantidad de personas desaparecidas o la indife
rencia que tenemos con esta realidad que, sin
duda, es terrorífica. Nos estamos acostumbran
do a las noticias de decenas de desaparecidos y
muertos todos los días y lo vivimos como parte
de nuestra vida cotidiana.

Atrás de cada desaparecido hay una historia,
es un ser humano, hay madres, padres, hijos,
cuya vida está marcada por la desgracia.

Y generalmente son esas familias, esas ma
dres las que buscan a sus hijos e hijas, por eso
se han descubierto muchísimas de las fosas

comunes.

Marcela Nallely Vázquez Pérez fue reportada
como desaparecida el pasado 22 de enero. La
joven de 32 años era exjefa de la policía de Ce
laya, Guanajuato. A diferencia de muchos otros
casos, cuyos cuerpos nunca se encuentran, el de
Marcela Nallely fue identificado en menos de
una semana.

Estaba en una fosa clandestina en la comu

nidad de San Antonio de las Maravillas, pertene
ciente al municipio de Juventino Rosas, en una
zona de control de lo que queda del Cártel de
Santa Rosa de Lima y donde fuerzas federales
mantienen un operativo de seguridad, ya que
han encontrado 14 cuerpos.

La cantidad de personas desaparecidas es

interminable. Hay territorios enteros que son
considerados como cementerios por el número
tan alto de fosas ilegales detectadas en los últi
mos 20 años.

Apenas cerramos el primer mes de este 2023
y el reporte de nuevos hallazgos de fosas clan
destinas ya se acumulan en los escritorios de las
fiscalías estatales, sin terminar de esclarecer en
su totalidad quiénes son las víctimas encontra
das el año pasado, cuando registraron 241 fosas.

Los colectivos de búsqueda hacen la mayor
parte del trabajo, desde rastrear, desenterrar y re
portar el hallazgo de cuerpos o restos humanos,
a los que tardarán semanas o meses en identifi
car las autoridades.

La desesperación de no saber dónde pudiera
estar su familiar ha convertido a estas personas
en expertos peritos forenses, que cada semana

salen con sus palas a buscar restos humanos,
mientras las autoridades locales y estatales sólo
hacen trabajo de acompañamiento.

Éste es el panorama en un país que supera las
109 mil personas desparecidas.

Recordemos que en marzo del año pasado,
el subsecretario de la Secretaría de Gobernación,
Alejandro Encinas, reconoció que "México tenía
registrados 37 mil cadáveres sin identificar, que
yacen en servicios forenses y fosas clandestinas".

Incluso indicó que "el país atravesaba por
una situación de emergencia en materia foren
se", que una de las principales causas del proble
ma es que no había una base de datos de gené
tica nacional para cotejar las muestras de ADN,
tomadas a familiares de desaparecidos, con las
de los restos sin identificar.

Para agosto de 2022, Movimiento por Nues
tros Desaparecidos de México, organización
que agrupa a unos 70 colectivos de familiares
de víctimas, señaló que existían más de 52 mil
cadáveres sin identificar en fosas comunes y ser
vicios forenses del país, es decir, 20 mil más de
las que contabilizaba el Gobierno federal cinco
meses antes.

Enero de 2023 ya tiene denuncias de al
menos 20 fosas encontradas en el Estado de

México, Puebla, Guanajuato y Sonora, en esta
última entidad contabilizaron 27 casos el año

pasado, por lo que encabezó la lista.

Sin embargo, el estado con mayor número de
personas desaparecidas fue Jalisco, con 15 mil
39; seguido por Tamaulipas, con 12 mil 460, y el
Estado de México, con 11 mil 880 casos, de acuer
do con datos del Registro Nacional de Personas
Desaparecidas y No Localizadas (RNPDNO).

Y de acuerdo con organizaciones civiles, Ve
racruz cuenta con las dos fosas clandestinas más

grandes de América Latina, con más de 600 ca

dáveres, encontradas desde 2012. Se trata de las
fosas de El Arbolillo y Colinas de Santa Fe, de los
cuales la mayoría permanece sin ser identificado.

El colectivo Solecito y la Federación Inter
nacional de Derechos Humanos (FIDH) presen
taron un informe a la Corte Penal Internacional

para solicitar que las desapariciones forzadas
de Veracruz se consideren crímenes de lesa

humanidad.

En el documento detalló que 22 casos do
cumentados ocurrieron entre febrero de 2011 y
julio de 2016; todos fueron detenidos en el Puer
to de Veracruz o localidades cercanas; el 70%
son hombres menores de 40 años; la mayoría
estudiantes o taxistas, electricistas, mecánicos;
todos fueron desaparecidos por las propias au
toridades del estado.

Veracruz, incluso, cerró 2022 con el hallazgo
de 60 fosas clandestinas, además, la estrategia
de búsqueda en esta entidad ha dado un giro,
pues ante la demanda, un grupo de jornaleros,
que no busca a familiares, se ha dado a la tarea
de desenterrar restos humanos a cambio de una

remuneración que le dan los colectivos.
Por desgracia, Tamaulipas también tiene

campos de exterminio, el más relevante es
el ubicado en la Bartolina, donde, incluso, en
2021, las madres buscadoras, encabezadas por
Delia Quiroga, hicieron un llamado al crimen
organizado para permitirles entrar a buscar a
sus familiares.

Son tantos los cuerpos encontrados en las
fosas, que las autoridades no se dan abasto para
hacer los estudios de identificación de víctimas.

Pero también hay otro tema, los colectivos
de búsqueda han señalado que existen carencias
para encontrar a personas reportadas como des
aparecidas, para evitar que la cifra de muertos en
el país incremente.
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Y SIGUE AUMENTANDO

AUTORIDADES Y COLECTIVOS de búsqueda acuden a una fosa clandestina, localizada en el
municipio de Juventino Rosas, Guanajuato, el pasado 17 de enero.
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[ ¿SERÁ?
Para recordar
Nos comentan que este domingo 5 de febrero de 2023 a las
10:30 horas el presidente Andrés Manuel López Obra
dor encabezará el 106 Aniversario de la Promulgación de
la Constitución de 1917 desde Santiago de Querétaro,
Querétaro. Ya hay quienes dicen que ojalá el evento haga
tomar conciencia al Presidente sobre algunas reformas
que violan a la Carta Magna, como su plan electoral, ya
que la Constitución se hizo para respetarla. ¿Será?

LupaenelINE
Apoco más de 60 días de que deje el cargo, Lorenzo Córdo
va ha entrado en otro frente de confrontación, pero ahora
con el Órgano Interno de Control del INE, que lo acusa de
cerrarse al diálogo, por lo que habrá que ver qué cuentas
entrega el funcionario de los nueve años que estuvo al frente
del organismo electoral, así como de sus erogaciones
personales, pues, adelantan, habrá sorpresas. ¿Será?

Alerta en escuelas
Nos dicen que las alertas que la Cofepris, de Alejandro
Svarch, ha emitido por el reto viral de TikTok en el que jó
venes consumen clonazepam para ver quién es el último
en quedarse dormido, se han quedado cortas, pues cada vez
son más frecuentes los casos en que estudiantes se intoxican
por el consumo de este fármaco. El último incidente tuvo
lugar en Guanajuato, donde 15 menores tuvieron que ser
trasladados de emergencia al hospital; de ahí que resul

taría urgente que las secretarías de Salud y de Educación
Pública, de Jorge Alcocer y Leticia Ramírez respectiva
mente, se pronuncien también para encontrar una solución
inmediata.

Respiro a Nalile
Dicen que la titular de Energía, Rocío Nahle, sí puede ser
candidatade Morena alagubernaturade Veracruz, pues
la Corte sí invalidó el artículo que consideraba como vera
cruzanos a los que tuvieran un hijo en esa entidad, pero dejó
a salvó el requisito de comprobar residencia en esa entidad
por cinco años para ser aspirante y a ese comprobante ya le
han dado vuelta muchos políticos que ahora son morenis
tas, sino que le pregunten al propio Presidente o a Alejandro
Encinas. ¿Será?

Educación vs. la corrupción
El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo
(PNUD)yla Secretaría de la Función Pública (SFP)
presentaron el libro "Lucha contra la corrupcióny desarro
llo en México: políticas públicas y campos de estudio", en
el que se hacen importantes reflexiones sobre este tema,
abordando las causas que la generan, cómo prevenirla, la
relevancia de la confianza enlas instituciones, el impacto
en las mujeresy las niñas, entre otros temas, nos comentan
que este es un esfuerzo que realizan ambas instituciones
para impulsar la gobernanza efectiva y la construcción
de instituciones sólidas como catalizadores del desarrollo

sostenible, ¿Será?
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¿Conoce el AIFA?

Alejandra delMoral quisieran, algu
nos que odian al Presidente López
Obrador y ala 4T, que se convirtie
ra en una candidata que despotri

cara en contra del titular del Ejecutivo federal
mañana, tardeynoche. Es decir, prenden sus
veladoras e impulsan para que sea la antítesis
de la maestra Delfina, por el simple hecho de
que milita en un partido distinto a Morena.
Esa estrategia es obviamente errónea. La

competencia enelEstadode México y en todo
el país debe ser de propuestas, de debate de

ideas, de modelos de nacióny de ofrecer reali
dades para apoyar lo que estábien, y desterrar
lo que estámal. Decir blanco, porque enfrente
se dice negro, es una reverenda estupidez.
Por eso, qué bien que la futura abanderada

delPRIPANPRD asegure que el Aeropuerto
Internacional "Felipe Ángeles" tiene un gran
potencial y solicite a sus simpatizantes y mili
tantes que lo promuevany defiendan.
A estas alturas del partido, seguir lamién

dose las heridas de lo que pudo ser Texcoco y
apostarle a que en el próximo sexenio se cierre
el AIFA y se construya otro, es sencillamente
infantil.

"Entiendo las críticas que ha tenido el ae
ropuerto, que aveces he compartido, pero el
AIFAya está aquí, ya está concluido, ya está en
operación y en diciembre se ubicó como uno
de los aeródromos con más vuelos en todo el

país, y su desarrollo puede ser una fuente de
bienestar para miles de mexiquenses" dijo
Del Moral, entre la sorpresa de muchos que
quieren mentadas de madre contra el Gobier

no federal.

Y Alejandra fue más allá: "El aeropuerto no
es de partidos". Tiene razón. Las obras se que
dan más allá de las ideologías y colores. Las
escuelas y los hospitales sirven a los morenis
tas, aunque los construyó el régimen tricolor.
Conlas declaraciones de laprecandidata se

espera una campaña inteligente y no una sim
ple vociferación (de un lado y de otro) donde
el insulto gane terreno.
Con Valor y Con Verdad.Tesla estudia

construir una armadora en un parque indus
trialmuy cerca del AIFA.
Así es. La compañía de Elon Musk (ahora

el segundo más rico del mundo, según For
bes) podría invertir en una gran armadora de
autos eléctricos, para que al final su línea de
producción, puedan ser enviados los modelos
S, 3, Y, Roadster" y X al centroy sur de nuestro
continente.

El vocero presidencial, Jesús Ramírez
Cuevas, ofreció la información que, de confir
marse, pondría muy de malas a aquellos que

siguen insistiendo en que el "Felipe Ángeles"
es una central avioneray que juran que nunca
pisarán "esa porquería".

Aeroméxico.  Muy pronto volarán a Hous
ton. El aeropuerto "George Bush" recibirá
aviones Embraer 190 que saldrán desde el
AIFA. El primero de mayo se inaugurará la
ruta, que se pronostica, conectará a miles
de pasajeros que gustan de las compras, el
turismo médico y las segundas residencias en
aquella zona de Texas.
Vale la pena destacar que Houston es el

noveno destino de la empresa que comanda
Andrés Conesa desde el AIFA, ya que desde
hace meses operan Acapulco, Cancún, Gua
dalajara, Monterrey, Mérida, Oaxaca, Puerto
VallartayVeracruz.
Si no fuera negocio, créamelo, no abrirían

la ruta.
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Punto de Partida
Si hay algo que los mexicanos recha

zamos hoy, es a los partidos polí
ticos, da lo mismo su signo, todos
sufren un enorme descrédito. Sus

presidentes son vistos con enorme despre
cio: Alito, Mario Delgado, Marko Cortés y un
largo etcétera, son, en el mejor de los casos,
embajadores de causas que no nos represen
tan o son contrarios a nuestras necesidades y
anhelos ciudadanos.

Los mexicanos, en general, deseamos que
el INE siga adelante con las adecuaciones
jurídicas necesarias pero éste no puede

combatir por sí mismo el peor obstáculo de
la democracia: la indiferencia. La misión del

INE no puede quedar reducida a garantizar
elecciones plenamente legítimas. Los mexi
canos, vía el voto, debemos estar plenamen
te representados por nuestros gobernantes.
La participación ciudadana en las elecciones
recientes tiene niveles de abstención muy
alarmantes. En casos como el de Oaxaca,
65% de abstención, con un gobernador elec
to que no cuenta con una representación real
ante sus gobernados superior al 12% ¿Cómo
ej ercer gobiernos plenamente democráticos
en estas condiciones de nula representativi
dad?
Los electores están cansados de tantas

promesas de candidatos que terminan de
nuevo en mentiras y ver cómo los partidos
políticos siguen sirviéndose de los electores
para su fin último: el poder. Su poder
Por otro lado, están las alianzas entre par

tidos, las cuales aglutinan intereses que sólo
tienen el objetivo de eliminar a sus adver
sarios, pero sin un ideario ni propuestas,
que carecen de una visión de futuro para los
electores que, según ellos, quierenrepresen

tar en un espectro político más amplio. Esto
aplica por igual a las alianzas de la 4T, así
como a los partidos de oposición. Las alian
zas partidistas siguen teniendo una visión
clientelar de corto plazo.

La presentación el lunes pasado de la pla
taforma México Electivo no puede ser más
oportuna. Su documento inicial, Punto de
Partida, con el que arranca su actividad so
cial y política es justo lo que necesitamos:
Tener, al menos, un ideario común que nos
permita a todos opinar, construir o disentir.
Un México posible donde los mexicanos nos
sintamos representados en las futuras ac
ciones de Gobierno. Da igual si son de ideas
de izquierda, centro o derecha. Todo esto,
sin sentirnos agraviados o excluidos por el
simple hecho de pensar diferente. Ser libres
y sin mié do.
La propuesta inicial así debe ser valora

da está elaborada por personas de la más
diversa experiencia y considera que ningún
liderazgo ni siquiera el del ingeniero Guau
htémoc Cárdenas debe prevalecer por enci
ma de ninguna voz ciudadana. Todasy todos
tenemos voz y espacio. Inclusive el disenso

es bienvenido. Aun así, se puede construir.
México no puede seguir a la deriva de li

derazgos mesiánicos o carismáticos, hay
que poner las ideas y el proyecto de nación
por delante del o los gobernantes. ¿Qué que
remos los mexicanos para los próximos 30
años? Sabemos lo que no queremos: pola
rización, encono, violencia, desprecio por
la ley, autoritarismo, corrupción, pobreza
extrema y amenazas a nuestras libertades
y a la democracia. No es suficiente, tenemos
que definir con puntualidad que sí queremos
ynecesitamos.
México Electivo presenta, de una forma or

ganizada, un Punto de Partida: una diferencia
entre la ocurrenciay la idea. No es un manual
de acciones, ni el llamado de un líder partidis
ta. Es una invitación abierta a ti y a mí de par
ticipar con nuestra opinión de cómo creemos
que puede ser México. Si quieres, ve a www.
mexicoelectivo.com tú decides qué hacer.

Las.® ¡ n jai e s»^iesad9§g§"* Ios:ffily®ijlaaswi
independientes y noreflejan necesariamente el puntode

Vjsta de 24 HORAS.
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Órganos 'mochos'...
Con la reactivación de las activida

des legislativas empieza la cuen
ta regresiva para la designación
de una centena de nombramien

tos que el Congreso deberá hacer para que,
tanto el Poder Judicial como diferentes

órganos autónomos, dejen de operar in
completos.
De inicio, está pendiente completar el nú

mero de comisionados que integr an el pleno
del Instituto Federal de Telecomunicaciones,
pues desde 2020 los asuntos para regular las
redes de r adiodifusión y la prestación de ser
vicios del sector en México se han abordado

con un pleno 'mocho'.
En la Cofece, que preside en suplencia Bren

da Gisela Hernández, hay desde diciembre
pasado un par de vacantes. En este caso, las
propuestas enviadas por el pr esidente López
Obrador al Senado para permanecer en esa
comisión por un periodo de nueve años son
los economistas Rodrigo Alcázar Silva y Gio
vanni Tapia Lez ama.
Queda también por elegir un integrante de

la Junta de Gobierno del Instituto Nacional

de Estadística y Geografía que deberá ser 'se
ñalado' por el Presidente, con la apr obación
del Senado de la República; esta designación
completará el grupo conformado por su pre
sidenta, Graciela Márquez Colín, así como por
los vicepresidentes Paloma Merodio Gómez,
Adrián Franco Barrios y Mauricio Márquez
Corona.

En el Instituto Nacional de Transparencia,

Acceso a la Infomracióny Protección de Datos
Personales, quedan igualmente dos vacantes
en el pleno luego de la salida en marco de los
comisionados OscarGuerrayRosendoevgue
ni Monterrey. Además, falta la designación
de dos de los diez integrantes honoríficos del
Consejo Consultivo del Inai.
Respecto a la Comisión Nacional de Hi

drocarburos, tras la salida de Alma América
Pon es en octubre pasado, ha oper ado con
cuatro de los siete comisionados, pues desde
la Presidencia no se ha enviado una propuesta
para completar' ese pleno.
Tampoco hay avance alguno en la designa

ción de cinco integrantes del Consejo Ciuda
dano de la Fiscalía General de la República,
mismos que debieron comenzar a trabajar
desde 2019.
Por su parte, en el Tr ibunal Elector al del

Poder Judicial de la Federación, que preside
Reyes Rodríguez Mondragón, deberá ha
cerse el nombr amiento de 22 magistrados
electorales locales y cinco de salas regiona
les; esto sin contar que a finales de año la
Sala Superior quedará incompleta cuando
concluyan su mandato los magistrados José

Luis Vargas e Indalfer Infante.
Finalmente, en el Tribunal Federal de Jus

ticia Administrativa, donde recientemente
fue electo presidente Guillermo Valls, es ne
cesario que se nombre a la persona que se
convertirá en magistrado de la Sala Regional,
una designación que lleva esperando ver la
luz desde 2021.

#LoboSapiensSapiens
El municipio olvidado
En Chimalhuacán la inseguridad se ha dis
parado; las masacres y abusos policiacos son
parte de la cr ónica diaria de este municipio
que se encuentr a a irnos minutos de la Ciudad
de México, vecino de Neza y a pesar de que la
última elección la ganó Morena, el Presidente
no lo ha contemplado ni una vez en el mapa de
sus visitas... no solo fueron tierras olvidadas

durante el priato, también din ante los prime
ros cuatro años de la 4T.

fiHilUl'imp eW®88Í8Spar los colUffinBasSS)
¡ndependíerités y no reflejan necesariamente

el puílSe^SíStS® 24 HORAS.
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No fue el regaño, Cárdenas ya se había ido de la izquierda radical
Aunque ayer se especuló que el deslinde

de Cuauhtémoc Cárdenas del Colec
tivo México (o Mexicolectivo) fue cau
sado por el ber rinche presidencial de

verlo entre los redactores del documento 'Punto
de Partida", no es así.
Cárdenas está en una posición más allá de la

bilis presidencial, como lo está también Porfirio
Muñoz Ledo.

Pero, a diferencia del último, Cár denas ha pre
ferido mantener un perfil bajo, sin los reflectores
de los medios encima.

Cárdenas ni siquiera hubiera tenido que ser in
volucrado en la r edacción del documento Punto

de Partida, un diagnóstico crítico sobre el estado
del país, porque sus difer encias con López Obra
dor son públicas y ampliamente conocidas.
Ayer, en la misiva en la que precisa cuál fue su

participación en el grupo y en la redacción del
famoso documento, el exjefe candidato presi
dencial reitera su visión y posición sobre los retos
que enfrenta México, diametralmente opuesto a
lo que piensa y dice López Obrador.
"Creo firmemente que el debate fortalece

nuestra vida democrática, que para resolver los
principales problemas del país: la inseguridad y
la violencia, el rez ago económico, la desigualdad
social, la desmedida concentración de la riquez a,
los riesgos del cambio climático, etc., hace falta
una amplia discusión de ideasy que mientras más
opciones existan, mientras más coincidencias
se den entre las alternativas que presenten los
diferentes sectores de nuestro país incluido el
Gobier no, mejor es serán los caminos que se de
cidan para atender las distintas problemáticas".
Esa ha sido su posición desde que comenzó la

administración de López Obrador.
Y, aunque el deslinde el grupo Mexicolectivo, se

quiera manejar como un "arrepentimiento" luego
de que López Obrador lo llamó enemigo político,
Cárdenas ya se había opuesto moralmente a la
forma de Gobierno de su excompañero de lucha.

• • • •

Todo un saínete se armó ayer con la visita del
presidente del PRI, Alejandro Moreno, a la do

cena de senadores del tricolor que r ealizaban
su reunión plenaria previa al inicio del periodo
ordinar io de sesiones.

Moreno había sido invitado por varios sena
dores priistas pero no por el coordinador de la
bancada, Miguel Ángel Osorio Chong quien,
según precisó Manuel Añorve, vicecoor dinador
del grupo, sí estuvo enterado y aceptó la visita de
Moreno.

Total, que en cuanto llegó el líder tricolor a la
sesión, Osorio, su incondicional NuviaMayorga
y Claudia Ruiz Massieu se pusieron de pie y
abandonaron el salón.

El resto de los legisladores, entre ellos Beatriz
Paredes, Carlos Aceves, Jorge CarlosRamírez
Marín, acuerpar on a Morenoy escucharon lo que
tenía que decirles.
Fue el propio Moreno quien decidió dejar la

sesión para evitar que se suspendieran los traba
jos de los priistas, eso sí, con el mensaje a Osorio
Chongpara que no combata a sus compañer os de
partido, sino a Morena.
A ver si le entendió.

• • • •

Quien anduvo toda la tarde sonriente es el ex
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, luego de que
la Corte declarara inconstitucional la llamada

"LeyNahle".
Dicha ley modificaba la Constitución veracru

zana y eliminaba el requisito de haber nacido en
el estado para ser candidato a gobernador, en una
clara intención de allanarle el camino a la secreta

ria de Ener gía Rocío Nahle, de cuna z acatecana.
Gutiérrez Luna lleva años trabajando en la

construcción de su candidatura, pero no es el
preferido del gobernador (es un decir) Cuitlá
huac García,

Como sea, al diputado le quitaron del camino
una rival de peso.
Nahle, por su parte, se limitó a escribir en sus

redes sociales un mensaje que decía "son tiempos
de definiciones y época de zopilotes".
¿A quién se referia?
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Una luz en el atentado a Ciro Gómez Leyva
De una desgracia es posible sacar

enseñanzas.

Un paradigma.
Al menos a ese objetivo se pre

tend e ceñir el atentado al periodista Ciro Gó
mez Leyva, hace mes y medio, en beneficio
de la sociedad.
Va la explicación:
Tras la persecución y balazos al conductor

de radio y televisión y columnista de El Uni
versal, siguió la identificación y búsqueda de
los sicar ios.

Las pesquisas derivaron hacia una docena
de ellos, quienes fueron capturados en distin
tos operativos y z onas de la Ciudad de México
y ya están sometidos a proceso.
Pero en secreto hubo muchos hechos des

tacables.

Fue posible conseguir videos públicos, de
tiendas incluidos los oxxos, criticados por
Adán Augusto López y hasta en Palaci o Na
cional y de domicilios particulares.
Loable fue la participación de la actriz Lau

ra Forastieri y numerosos integrantes del
Observatorio de Seguridad Ciudadana su
presidenta Trinidad Belaunzarán, su secre
tario Humberto Morgan para facilitar la
tarea de la policía de Ornar García Harfuch.

SIN ABRAZOS NI BALAZOS

¿ Cuál es la siguiente tarea?
Humberto Morgan, exdiputado local, ex

delegado en Miguel Hidalgo y exsubdelegado
en Alvaro Obregón, ve en esa experiencia la
gran oportunidad para crear sinergia con las
autoridades.
Conoce el tema.
Como delegado y subdelegado intentó or

ganiz ar a los vecinos en tareas de vigilancia y
seguridad, y a tr avés del Observatorio ha crea
do comités en 111 colonias de once alcaldías.
No se da difusión de todas las actividades,

precisa, pero cuanto sucede un delito e inclu
sive cuando no porque se detecta a tiempo, es
informado en tiempo real al secretario de Se
guridad Ciudadana, Ornar Garda Harfuch.
El los atiende sin contratiempos, asegu

ra Morgan, pero para dar resultados debió
modificar un esquema de trabajo al parecer
distante de la manga ancha federal de abra
zos, no balazos.
Cuando le ofrecieron el caigo, reclamó para

la Policía las facultades perdidas de investigar,
elemento sin el cual no es posible ni detectar
a tiempo a delincuentes ni perseguirlos tras
actos criminales.
Hoy lo hace y eso ayudó, entre otros casos,

a dar con los presuntos atacantes de Ciro Gó

mez Leyva.

RESISTENCIA CIUDADANA
A esa colaboración ciudadana le faltan manos
justicieras.

Tras el ataque del 15 de diciembre casi a la
medianoche, el tema fue mediático y enfrentó
especulaciones temerarias, como la presiden
cial de invocar un autoatentado para dañar su
Gobierno.

¿Realmente Ciro Gómez Leyva querría
atentar contra su vida?

¿Con qué objetivo?
Y semanas después de las capturas no hay

respuesta para las preguntas claves: ¿por qué
atentaron contr a él? ¿ Quiénes fueron?
Corresponde a la Fiscalía General de Jus

ticia de Ernestina Godoy ofrecer respuestas
cr eíbles y sólidas, así como deslindar respon
sabilidades y obtener de la justicia el castigo a
los autores intelectuales y materiales.
Sin duda también será tarea del Observatorio

de Seguridad Ciudadana dar seguimiento, en
éste y todos los casos conocidos por ellos, y pre
sionar para no matar el apoyo de la población.
Porque ese es otro obstáculo para comba

tir la inseguridad: la falta de confianza de la
ciudadanía por las históricas burlas de las
autoridades en todos los niveles.
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Alguna tendencia
inusual en Jalisco
Este inicio de semana se publicó
una encuesta preelectoral, a
un año de las precampañas en
el estado de Jalisco. El estudio

trae datos interesantes pero, a
pesar de lo evidente, el emecismo

jalisciense parece no verlo MC
se mantiene como una "marca"

que goza de buena salud, que
después siete años de gobiernos
municipales y cuatro años de
gobierno estatal sigue mostran
do ventajas frente a Morena,
rompiendo la tendencia nacional.
Los cuadros naranjas competitivos

y muy (¿©nocidos están encabe
zados por el alcalde de Gua
dalajara, Pablo Lemus, y el de
Tlajomulco de Zúñiga, Salvador
Zamora. Muy atrás aparecen el
senador Clemente Castañeda,

la senadora Verónica Delgadillo
y el funcionario estatal Alberto
Gsquer. En los careos presentados
por esa encuesta, el único que le
suma a la marca es Pablo Lemus,

quien llega a registrar hasta 54 por
ciento de las preferencias Con
los demás, la ventaja se reduce
hasta caer dentro del margen de
error, como es el caso de Alberto

Esquer Ahora, si Lemus es el más
popular, el más conocido, quien

presenta mejores califlcaciones
de desempeño y quien asegura

una amplia ventaja frente a sus
oponentes, ¿por qué no lo ven así
sus compañeros de partido?

Procesos arcaicos

El equipo de Carlos Pineda Villa
señor, en el Instituto Nacional
de Rehabilitación, ha levantado
polvareda por la licitación INRL
GllSCS012023, y es que entre
los más de 80 participantes del
sector limpieza ha quedado la im
presión de que los procesos ya se
quedaron muy rezagados, pues
la compra se realiza de manera

presencial, además de que se rige
por el Contrato Marco vigente,
sin dejar de lado que presentaría
requisitos no justificados.

Nos dicen que solicitan
normas ISO con descripción de
administración, comercialización,

barrido urbano y recolección de
basura, así como diversas acredi
taciones del Consejo Nacional
de Normalización y Certifica
ción de Competencias Laborales
que no caerían en el terreno que
les compete, es decir, el aseo del
inmueble, lo que no tendría fun
damento jurídico,Con la Junta de
Aclaraciones de hoy, se esperan
muchos cuestionamientos.

Fecha: 01/02/2023

Página: 3

Area cm2: 179

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 33,918

Página 99 de 197



TENSIÓN Y DUDAS EN
MOVIMIENTO CIUDADANO

Y SOLO UN AMAGUE

CONTRA SAMUEL
El dirigente de Movimiento
Ciudadano en Nuevo León,
Horacio Tijerina, se equivoca
en la estrategia para intentar
levantar la imagen de su partido
en la entidad, la cual consiste
en colocar mensajes y pintar de
naranja los vagones del Metro.
Esto podría traer consecuencias
mayores, electoralmente
hablando, nos dicen.

Sin duda, este intento de
publicidad, que se extiende
a las redes sociales, así
como la apertura de comités
municipales, son actos
desesperados que evidencian
que en sus encuestas no
obtuvieron resultados

favorabtles.

En lugar de usar los
recursos públicos del Metro
en la autopromoción, Tijerina
debería comenzar a hacer

recorridos en los distritos

de sus diputados locales,
para conocer que tan bien
posicionados se encuentran,
pues en ciertos lugares ni los
conocen.

Gastar suela es cansado, pero
es parte de las funciones del
dirigente de un partido y es algo
que quieren los ciudadanos,
ver a los políticos en la calle
conociendo y atendiendo sus
necesidades. Una realidad es

que Horacio no ha encontrado
la fórmula para consolidar este
partido, veremos si cambia de
estrategia.

SOLO UN AMAGUE

CONTRA SAMUEL

La búsqueda de un juicio
político en contra del
gobernador Samuel García,
la cual comenzó después de
que no entregara al Congreso
del estado el Presupuesto

El dirigente de Movimiento
Ciudadano en Nuevo León,
Horacio Tijerina, se equivoca
en la estrategia para intentar
levantar la imagen de su partido
en la entidad, la cual consiste
en colocar mensajes y pintar de
naranja los vagones del Metro.
Esto podría traer consecuencias
mayores, electoralmente
hablando, nos dicen.

Sin duda, este intento de
publicidad, que se extiende
a las redes sociales, así
como la apertura de comités
municipales, son actos
desesperados que evidencian
que en sus encuestas no
obtuvieron resultados

favorabtles.

En lugar de usar los
recursos públicos del Metro
en la autopromoción, Tijerina
debería comenzar a hacer

recorridos en los distritos

de sus diputados locales,
para conocer que tan bien
posicionados se encuentran,
pues en ciertos lugares ni los
conocen.

Gastar suela es cansado, pero
es parte de las funciones del
dirigente de un partido y es algo
que quieren los ciudadanos,
ver a los políticos en la calle
conociendo y atendiendo sus
necesidades. Una realidad es

que Horacio no ha encontrado
la fórmula para consolidar este
partido, veremos si cambia de
estrategia.

SOLO UN AMAGUE

CONTRA SAMUEL

La búsqueda de un juicio
político en contra del
gobernador Samuel García,
la cual comenzó después de
que no entregara al Congreso
del estado el Presupuesto

de Egresos 2023, tal y como
lo marca la Constitución local,
carece de sentido.

Resulta que los diputados de
la Comisión Anticorrupción del
Congreso local, Jesús Gómez
del PAN, y la legisladora del PRI,
Perla Villarreal, decidieron
dedicar una sesión a discutir esta

falta.

Sin embargo, la realidad es

que ese dictamen fue aprobado

y publicado en el Periódico

Oñcial del estado, es decir,
no hay materia. Y más allá
de que las legisladoras de
Movimiento Ciudadano, Sandra
Pámanes e Iraís Reyes, alegan
irregularidades en la sesión,
tendrían que estar tranquilas,
al menos en este tema en

específico, porque no existe
elemento alguno por el que

puedan llevar a juicio político al

mandatario, nos aseguran.

Esto evidencia que solo fue

un amague contra el titular del
Poder Ejecutivo. En lo que los
legisladores sí deberían insistir
es en el juicio político contra el
secretario de Gobierno, Javier
Navarro, quien supuestamente,
nos dicen, sigue sin publicar
decretos legislativos.

de Egresos 2023, tal y como
lo marca la Constitución local,
carece de sentido.

Resulta que los diputados de
la Comisión Anticorrupción del
Congreso local, Jesús Gómez
del PAN, y la legisladora del PRI,
Perla Villarreal, decidieron
dedicar una sesión a discutir esta

falta.

Sin embargo, la realidad es
que ese dictamen fue aprobado
y publicado en el Periódico
Oñcial del estado, es decir,
no hay materia. Y más allá
de que las legisladoras de
Movimiento Ciudadano, Sandra
Pámanes e Iraís Reyes, alegan
irregularidades en la sesión,
tendrían que estar tranquilas,
al menos en este tema en

específico, porque no existe
elemento alguno por el que
puedan llevar a juicio político al
mandatario, nos aseguran.

Esto evidencia que solo fue
un amague contra el titular del
Poder Ejecutivo. En lo que los
legisladores sí deberían insistir
es en el juicio político contra el
secretario de Gobierno, Javier
Navarro, quien supuestamente,
nos dicen, sigue sin publicar
decretos legislativos.
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> Nuevo round protagoni
zaron el dirigente del PRI,
Alejandro Moreno y el ií
der de los senadores trico

lores, Miguel Osorio Chong
Y es que a la plenaria de
la bancada, llegó el cam
pechano sin invitación del
hidalguense, quien al ver
lo se levantó de la mesa y
difundió la versión de que
la reunión se suspendía.
"Ojalá que el coordinador
Osorio Chong tuviera el
valor de enfrentarse a Mo
rena, como lo estamos ha
ciendo nosotros, y no con
los priistas", soltó Alito.

> Definida está la ruta de Morena

para elegir a su abanderado presi
dencial para 2024. De acuerdo con
el dirigente nacional de ese parti
do, Mario Delgado, la convocato
ria se emite en julio próximo. Serán
dos encuestas las que se levanten
en las semanas posteriores, para
que en noviembre se sepa el nom
bre de la corcholata ganadora.

> Otra ola de críticas se llevó la ti
tular de la CNDH Rosario Piedra

¦barra, tras proponer eliminar a
ese organismo, "por neoliberal", y
en su lugar fundar la "Defensoría
Nacional de los Derechos del Pue
blo". El Centro de Derechos Hu

manos Agustín Pro Juárez recordó
que ella carece de facultades para
pedir cambios constitucionales.
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DEL MORAL
PROMUEVE
ALAIEA

> Un gran potencial
le ve al Aeropuer
to Felipe Ángeles
la candidata de la

alianza Va por Mé
xico al gobierno del
Estado de Méxi

co, Alejandra del
Moral. "El AIFA

es un proyecto que
puede beneficiar a
miles de mexiquen
se y por eso debe
mos de promover
lo y defenderlo",
sostuvo la priista en
un mensaje. Incluso
recordó que puede
detonar empleos y
desarrollo.

MALABARES EN

> Quebrándose la
cabeza está el go
bernador de Vera

cruz, Cuitláhuac
García, para en
contrar la forma de

que la secretaría de
Energía, Rocío Va
hle sea candidata
en 2024 a suce
derlo. El fallo de la

Corte contra la ley
que permitía a la
funcionaría conten

der, sin tener la re
sidencia de 5 años,
coloca al diputado
Sergio Gutiérrez
Luna, como el as
pirante más fuerte.
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El juego de predicciones y augurios parece
inacabable y no exacto, ya que una crisis ayuda a
aliviar o a prevenir al menos el crecimiento de otra

ollcrisis. Simplemente, una multitud de
crisiscombinadasola historia repitiéndose,
2023 como 1913.

Es la palabra ele moda. Algunos dicen
que fue el concepto que más se mencionó
en la reciente reunión de Davos (Suiza)
donde los personajes más influyentes del

mundo se reúnen en el Foro Económico Mundial (WEF.porsus
siglas en inglés) para intercambiar ideas, conectarse entre sí
y analizar el estado global.

Hay motivo para creer en el impacto de varias crisis inter
conectaclas. De acuerdo con la revista digital VOX, el mundo
observa ahora la guerra terrestre más grande en Europa en
la memoria reciente, mientras sufre los coletazos de una
pandemia devastadora, experimenta un aumento en los flujos
de refugiados, alta inflación, la frágil gobernanza global y el
vuelco introspectivo de las principales democracias, mien
tras enfrentan desafíos populistas en casa. "Parece fácil, y
enervante, creer que la policrisis está sobre nosotros", precisó.

Y sin embargo, en términos de riesgos, pareciera un pro
legómeno para algo peor.
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Según el "Informe de Riesgos Glo
bales 2023","la erosión de la coope
ración geopolítica tendrá efectos do
minó en todo el panorama de riesgos
globales a mediano plazo, incluida
la contribución a una policrisis po
tencial de problemas ambientales,
geopolíticos y riesgos socioeconó
micos entrelazados con la oferta y
la demanda de recursos naturales".

Lo cierto es que no hay una explicación clara de lo que
es una policrisis, pero sí un acuerdo más o menos amplio de
que se trata de "la concatenación de choques, que generan
crisis que desencadenan problemas críticos en otros sistemas
que, a su vez, empeoran las dificultades iniciales, haciendo
que el efecto combinado sea mucho, mucho peor que la suma
de sus partes". En otras palabras, un círculo vicioso de crisis
que interactúan y se retroalimentan.

Para el historiador británico, Niall Ferguson, la situación ac
tual recuerda los prolegómenos de la Primera Guerra Mundial.

La llamada "Gran Guerra", 191418, devastó Europa y ayudó
a facilitarla propagación de la pandemia de influenza a través
de los movimientos cletropasy la censura de la información.

Los costos tanto de la guerra como de la pandemia debi
litaron gravemente el orden de la posguerra, lo que provocó
picos de hiperinflación, ideologías iliberales y democracias
que se replegaron hacia adentro. "Todo eso ocurrió durante
el comienzo de los locos años 20; el mundo se volvió mucho
más oscuro una década después", consignó Vox al recoger
una columna de Ferguson en el diario Financial Times.

Ciertamente, las crisis se han interconectacloy una agrava
la otra y así, acl infinitum.

Al mismo tiempo, el juego de prediccionesy augurios parece
inacababley no exacto,ya que a veces una crisis ayuda a aliviar
o a prevenir al menos el crecimiento de otra, o al menos esa
es la impresión de Daniel Drezner, de la Universidad de Tufts.

Pero eso no impide que cada país tenga su propia policrisis.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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• Luego de 10 años de no
subirse a los escenarios,
las Spice Girls, el grupo
británico femenino más

famoso de los años 90,
se volverá a reunir en la

coronación del Rey Carlos
III, el próximo 6 de marzo.

• Juan Carlos 'N' y
Ana Karen 'N' fueron

vinculados a proceso por,
primero, secuestrar a los
padres de él, asfixiarlos y,
posteriormente, ocultar
los cuerpos en una jardi
nera en una casa en Nezo.

• En Ecatepec, las autori
dades detuvieron a Jesús

Antonio 'N' luego de
que se hizo viral un video
donde el joven aparece
golpeando a una mujer
de la tercera edad con un

tubo en la cabeza.
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DETRAS DEL CHOQUE
AUTO VS. OSORIO

I senador del PRI Manuel Añorve intentó

convencer la semana pasada a su coorcli
nadorparlamentario, Miguel OsorioChong,
de que Alejandro Moreno, presidente nacio
nal del partido, fuera recibicloy escuchado
en la reunión plenaria del PRI en el Senado.

Fueron tres propuestas que puso sobre
la mesa el legislador por Guerrero, quien sirvió como conducto
de Moreno: primero, le ofreció una comida con los tres, pero
Osorio no aceptó. Lo segundo, Lina reunión de trabajo de 40
minutasen los que hablarían los temas de la agenda política
y la legislativa, pero Osorio la rechazó también.
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La tercera fue una especie de tregua política en el entendido
de que, si bien tanto el coordinador de los priistas en el Senado
como el presidente del partido, no pueden verse ni en pintura,
entonces Osorio facilitara el espacio, no se quedara en el salón
si no quería, y volviera más tarde para seguir con los trabajos
y fuera él, en calidad de coordinador parlamentario del grupo,
quien clausurara los trabajos, algo como lo que ocurrió en
reunión reciente en Mérida, Yucatán, pero tampoco aceptó.

La versión fue confirmada a este espacio por el propio
  Añorve, quien de todos modos le

avisó a Osorio que el líder nacional
llegaría al Senado ayer e instalaría
una mesa para Moreno. Una bitácora
de actividades parlamentarias revista
para las 15 horas de ayer en el Senado,
fue reservada a nombre del senador

Añorve y al interior se dispuso de un
anuncio para la reunión entre Moreno
y los legisladores del PRI, como parte

de la reunión plenaria. Añorve argumenta que la mayoría del
grupo quería escuchar y participar con el líder para conocer
cómo enfrentará el PRI las coaliciones en Estado de México

y Coahuila, donde habrá elecciones en junio y otros asuntos.
No se recuerda en los últimos 20 años una reunión plenaria

del PRI en la que no haya participado el presidente del tricolor,
por lo que su ausencia también hubiese sido nota. Osorio, sin
embargo, no mostró su descontento y determinó cancelar los
trabajos, aun cuando Moreno había entrado al salón donde
estaban reunidos los senadores y logró establecer comunica
ción con ocho de los 13 que conforman la fracción, entre ellos
Beatriz Paredes, Jorge Carlos Ramírez Marín, Carlos Aceves,
Mario Zamora, Ángel García Yáñezy el propio Manuel Añorve.

La conclusión es que el PRI se muestra quebrado y divi
dido y empieza con el pie izquierdo los trabajos del arranque
legislativoy de la coalición electoral en Coahuila y Estado de
México, donde los legisladores Añorve, de Guerrero, y García
Yañez, de Morelos, propusieron acercar su respaldo en la ope
ración del territorio mexiquense, sin concretarse nada oficial.

• ••

UPPERCUT: En Chihuahua, después de la crisis de inse
guridad y fuga de reos, el Cereso 3ya está en manos de la
Secretaría de Seguridad Pública Estatal y no de la Fiscalía,
se está reacomodando el equipo estratégico de la gober

nadora Campos, el Fiscal fue removido y se ha recapturado
a varios convictos. ¿La seguridad ya está reencontrando

su rumbo en Chihuahua?
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Preocupa en Palacio Nacional ¡a falta de interés
de la oposición por lograr ¡afederalización
del ramo. Morena va por una mujer para ¡a
CDMX. / El Verde no le pierde

n un verdadero do/or de cabezo se ha

convertido el sistema nacional de salud

México. A pesar de las aspiracio
nes de tener servicios como los de

Dinamarca, Andrés Manuel López
Obrador tiene la certeza de que es
tamos muy lejos de alcanzarlos. En el

discurso nos quieren hacer creer lo contrario; sin embargo,
el Presidente está preocupado por los rezagos.

Además del clesabastoy la escasez de medicamen
tos que provocó la pandemia del C0VID19y el déficit c!e
médicos, no ha logrado la 4Tfederalizar el sistema en todo
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el país. De acuerdo con su plan, estaba previsto que en
marzo de este año tuviera el control de los 32 estados.

Sin embargo, falta mucho por hacer. Los gobiernos de
Jalisco, Nuevo León, Chihuahua, Yucatán, Coahuila,
Aguascalientes, Querétaro, Guanajuato y Durango,
todos de oposición, se niegan a entregarles tocio el manejo.

La razón es simple: no quieren dejar al gobierno federal
el control de las nóminas de los sectores estatales de

salud y mucho menos la compra de medicamentos. No
confían en las políticas federales para el manejo de esos
recursos, y mucho menos por el hecho de que todo lo
quieren hacer con fines meramente políticoelectorales.

La oposición tampoco vende piñas
Necesita esos recursos para hacer creer
que ellos invierten de mejor manera en un
rubro que es muy sensible para la población.
Aunque el director del IMSS es optimista en
su diagnóstico, en Palacio Nacional piensan
que la fecleralización podría quedarse a
medias. Más aún, del programa IMSSBien
estar, encargado de operar todo, depende
también la candidatura cleZoé Robledo al

gobierno de Chiapas, el próximo año. Y en aras de hacer
todo para que no sea tan notorio el fracaso, AMLO propuso
una variante del programa a países ele Latinoamérica.

En la pasada Cumbre CELAC, celebrada en Argen
tina, el canciller Marcelo Ebrard llevó bajo el brazo la
propuesta para constituirla Agencia Latinoamericana
de Medicamentos. El objetivo es avanzaren la autosufi
ciencia sanitariay garantizarel acceso a medicamentos
de calidad, seguros y eficaces para la región. Según dijo
el canciller, el proyecto cuenta con el respaldo de Boli
via, Colombia, Cuba, Dominica, Ecuador, El Salvador,
Honduras, Jamaica, México y República Dominicana.

Mientras tanto, en nuestro país los estados de la
oposición se resisten a soltar el control y el manejo de los

recursos, algo que le pesa a la 4Ty que les hace pensar
que ésta podría ser una promesa sin cumplir al concluir
el sexenio, en detrimento de la calidad del sector salud,
el abasto de medicamentos y la atención médica.

OTRA MUJER A LA CDMX. Martí Batres y Ornar García
Harfuch pueden irse despidiendo de la candidatura al
gobierno de la capital, en los comicios ele 2024. La jefa de
gobierno, Claudia Sheinbaum, pidió a Mario Delgado,
dirigente nacional de Morena, se imponga la paridad de
género y sea una mujer la canclidata del partido guinda.
Todo parece indicar que así será, por lo que automática

mente se cierra el abanico de posibilidades,
y tanto el secretario de Gobierno como el jefe
de la Policía quedarán fuera, al menos de esta
posibilidad, rumbo a los comicios c!e 2024.

EL VERDE, A LA SEGURA. Extraño, por deci r
lo menos, resultó ver cómo influyentes di
rigentes y representantes clel Partido Verde
dividieron sus apoyos de cara a los comicios
presidenciales del próximo año.

En la CDMX, el diputado Jesús Sesmay el excl¡rigente
verde, Arturo Escobar, hicieron público su respaldo a las
aspiraciones c!e Sheinbaum, mientras que el diputado
Javier López Casarín anunció la creación ele un movi
miento en pro cíe Marcelo Ebrard.

Lo que queda claro con esto, es que los clel partido clel
tucán siemprejiegan a la segura.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Los pactos
políticos entre fracciones adversas son siempre de
mala fe, aunque sean convenientes".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

No ha logrado
la 4Tfederalizar
el sistema de
salud en todo

el país
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I fi grupo de artistas, intelectuales, profesionistas,
académicos, ambientalistas ijpolíticos han echado
a andar el movimiento "C olectivo por 3léxico"

¿Cómo resistir a una ideo
logía dominante que cie
rra todos los caminos al

derecho, la seguridad y
la libertad de expresión?
Bien vemos, y así se han
cansado de expresarnos,
que las opiniones dominan
tes emanan de personajes
cuya razón, sensibilidad y
conocimiento no son evi

dentes, pero que ocupan
posiciones que rigen sobre
toda la sociedad.

Hasta hace unas horas,
el conformismo ha domina

do los últimos tiempos sin
importar que una violencia
sin límites domine las prin
cipales plazasy estados de la
nación; tampoco ha colmado
la paciencia saber que los
institutos de salud han su

frido serios quebrantos y la

¦ UNA GRAN MAYORIA

DE LA POBLACIÓN
ESTÁ INDIGNADA
PRIMERO CON LOS

PARTIDOS POLÍTICOS,
POR EL MILITARISMO

CRECIENTE, EL
DETERIORO DE

LOS SERVICIOSE

INSTITUCIONES, LOS
EMBATES A LA CIENCIA,
EL DEBILITAMIENTO

DE LOS CONTRAPESOS

Y LOS GOLPES A LA

DEMOCRACIA
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educación ha sufrido descalabros semejantes a la economía y los
derechos humanos los hemos dejado práctica mente sumergidos
bajo la tierra. Y así ha sido con pestañeos tímiclosy dejadez inusi
tada. Obedecer a la referencia masiva, a la autoridad del conjunto,
ha significado dimitir al criterio propio. ¿Cómo podría el individuo
tener un juicio si no tiene idea del bien objetivo qué puede ser más
fuerte que callar y obedecer? Nuestro modelo actual no es el de
los países de vieja tradición democrática como Inglaterra sino el
de la China, de Mao, o la Cuba, de Castro. Nuestras referencias no
son "El espíritu de las leyes" ni "El contrato social" sino el pequeño
"Libro rojo". Hoy en día nada es más convencional que la provoca
ción. Cuando esta no repercute como escándalo, el parloteo oficial
engendra la victimización y el infantilismo. Esto se ha vuelto un
sistema, una estrategia, un mapa general.

La urgencia en el primer cuarto del siglo XXI es encontrar una
nueva utopía movilizaclora; es como escribe Hans Jonás, saber
convertir el apacible apaciguamiento por la utopía de la creación
y el entusiasmo. El enemigo es la incivilidad. Dejar de alimentar la
perversidad del odio. A todo esto, en un intento de modificar lo que
tanto nos angustia para un futuro inmediato para nuestros hijos,
un grupo de artistas, intelectuales, profesionistas, académicos,
ambientalistas y políticos han echado a andar el movimiento
"Colectivo por México". En boca de uno de losjuristas de más alto
registro, Diego Valacíés, una gran mayoría de la población está
indignada primero con los partidos políticos, por el militarismo
creciente, el deterioro de los servicios e instituciones, los embates
a la ciencia, el debilita miento de los contrapesos y los golpes a la
democracia. El abogado Valacíés, entre más de 600 representantes
de un México dispuesto al cambio, indicó: "Cambiemos el rumbo,
hagámoslo mediante instituciones que restauren el Estado de
Derecho, la igualdad, la confianza, la convivencia en paz y con
bienestary lealtad democrática de los gobernantes". Las fotos, de
los congregados, los nombres, sus vidas y su compromiso, repre
sentan hoy un royo de luz, esperanza y alegría por engendrar un
movimiento renovador que el México de hoy requiere con urgencia.
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Resulta que ahora no sólo vamos a tener un
sistema de salud escandinauo. Vamos a tener todo
un sistema escandinauo: un Estado de bienestar

na de las cosas más admirables de nuestro

líder es cómo se crece al castigo. Es lo que
tiene desesperados a los conservadores:
tú lo retas y él dobla la apuesta. Bueno,
eso era hasta ahora. Ese guerrero de las
causas populares, ese Cárdenas del trópico
ardiente, el otro día ele plano como que

triplicó o cuadruplicó la apuesta.
El Cuarto Bat de la Democracia Popular soltó el hacha de

obsidiana que le heredaron nuestros antepasados y se en
volvió en la bandera sueca. Adiós al Andrés Manuel populista,
hola al Andrés Manuel socialclemócrata.
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Resulta que ahora no sólo vamos a tener un sistema de
salud escandinavo. Vamos a tenertoclo un sistema escandi

navo: un Estado de bienestar. En añoy medio, sí. Tardó, pero
ya se les hizo a los académicosy periodistas que decían que
había que darle una oportunidad.

¿Ya ven cómo tenían razón las columnas cíe Zepeda y los
monólogos encantadores, chispeantes, de Pepe Merino en
El Covadonga? Anden: vuelvan ahora con sus chistecitos.
Búrlense de los que decían que Andrés se va a moderaren la

Presidencia. Ironicen con lo del Olof

Palme de Macuspana.
Para los que van a ponerse así, en

plan de crítica destructiva, un aviso:
no va a ser un Estado de bienestar

común y corriente. Un Estado de
bienestar europeizante y fifí, pues.
¿Cómo podemos imaginarlo? Bueno,
sí, con vacunas Abdala, aprobadas
con el único parámetro que importa,

que es la ética revolucionaria castrista, patrimonio de la hu
ma nidac! y modelo de resistencia. No vamos a anclar gastando
en vacunas gringas.

Con muchos beis. Con, ni hablar, humaredas en el Metro,
que en el fondo son lamentables sólo porque no dejan vera
los seis mil de la Guardia Nacional, pueblo uniformado, que
nos cuidan con amor popular. ¿Han visto cómo suben del
brazo durante 400 escalones a esos viejitos entrañables,
que aparte de todo hacen pierna? ¿Quién quiere elevadores
o escaleras eléctricas?

También, con Adán Augusto como secretario de Gober
nación, para meterle humanismo y decencia al puesto, y, por
lo mismo, con Gertz, diosito nos lo cuide. Sí, con todo eso: las
bases están puestas. Ah, y sin INE pero con Yasmín.alque por
porfin le creció un plagiario. Felicidades, ministra.

Pero si quieres puedes volar. Soñemos. ¿Funcionará porfin
la red social del obraclorismo, para que todos los mexicanos
puedan compartir los logros del régimen y sobre todo su
felicidad? ¿Volverán a poner comedores en las escuelas, con
desayunos totalmente mexicanos? ¿Los servirá el Ejército,
que además controlará la producción de elote y frijol con una
paraestatal instalada, por decir, en el AIFA? ¿Le van a encargar
a Villamil una especie de BBC, nomás que con los moneros
y sin las antenas?

Uf. Se vienen dos años maravillosos. Los de una social

clemocracia de bajo costo. Ya tiene nombre: el Estado de
Bienestar del Bienestar.
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Osorio no invitó a Manolo a la plenaría
¦ Ángel Aguirre, de político a businessman
• Ediles fronterizos y Adán López

ara 2024, las encuestas se cierran en Yu
catán. Mientras su gobernador, Mauricio
Vila, del PAN, es el mejor calificado por la
población, Morena toma una ventaja en las
encuestas. No importa el candidato, es la
franquicia. Aventaja el ganadero morenista
Joaquín Díaz, alias El Huacho, le sigue la

senadora Verónica Camino. La alianza opositora lleva como
cartas a Renán Barrera (PAN), alcalde de Mérida; el senador
Carlos Ramírez Marín (PRl), o al exdiputado Pablo Gamboa
Miner (PRl). En caso de alianza, la oposición lleva ventaja
de siete puntos porcentuales sobre el oficialismo federal. El
estado dividido a la mitad.

COAHUILA: Priistas coahuílenses no están contentos con

los senadores del PRl, que liclera, Miguel Osorio Chong. En
su plenaria invitaron a la que será abanderada de la oposición
para el Edomex, Alejandra Del Moral, pero no hicieron el feo
a Manolo Jiménez, quien será el candidato a la gubernatura
por este estado. Es afín al gobierno de Miguel Riquelme,
cercano de Rubén Moreiray al CEN priista, conflictuado con
Osorio. Una señal de conflicto tricolor en momentos de unidad.
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GUERRERO: El sábado pasado
referimos la designación sin salario
de Ángel Aguirre como promotor c!e
inversiones en Acapulco, de acuerdo
con la alcaldesa ele Morena, Abelina
López. Ahora sabemos que está ele
lleno metido en impulsar negocios y
uno es el de la basura en Taxco, con
el alcalde Mario Figueroa (FxM), y
en San Marcos, Tomás Hernández

(PRD). Tocio sea por el empleo y el bienestar... de Ángel.
CIUDAD JUÁREZ: La iniciativa del alcalde Cruz Pérez Cuéllar,

de realizar la primera cumbre de alcaldes de la zona fronteriza
con Estados Unidos, no hizo suficiente eco, a pesar de que el
secreta ri o d e Gobernación, Adán Augusto López, laencabezó.
De 12, sólo asistieron los de San Luis Río Colorado, Sonora,
Santos González; de Agua Prieta, Sonora, Alfonso Montano
Durazo; cié Reynosa.Tamaulipas, Víctor Peña Tienen proble
mas en común, pero prefirieron hacer grillas locales cinco ele
Morena, uno del PANy otro del PRD, a platicar con Adán Augusto.

NUEVO LEÓN: Al alcalde ele Santa Catarina, Jesús Nava
(MC), se la pasa ele viaje en viaje. Fue a Disneylancl y luego a
Cancún, con todo y familia. Sabemos que prepara una gira
por Europa. Los santacatarinenses se preguntan: ¿El dinero
de sus paseos es con cargo del erario? Falta de madurez y
honestidad política a quien olvida gobernar.

GUANAJUATO: Para mostrar unidad en el panismo estatal, el
gobernador Diego Sinhue Rodríguez se reunió públicamente
con los exgobernadores: Vicente Fox, Carlos Medina, Carlos
Romero Hicks, Manuel Oliva y Miguel Márquez. Nadie to
mará mano, en la selección del candidato del PAN para 2024.
Para qué pelearse adentro, cuando el enemigo está afuera.

DURANGO: Dejaron pasar de nochey silbando, la denuncia
del exaicaide de Durango, Jorge Salum, en el sentido de que
"las áreas gubernamentales locales están infiltradas por el
crimen organizado". Antes habría sido un escándalo. Hoy es
una "anécdota".

¿El dinero de
sus paseos

es con cargo
al erario?
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Un sistema legal y regulatorio complejo, difícil
de entender, con requisitos interminables, sólo
favorece el incumplimiento de las normas

uellos exigen libertad, pero realmente po
cosía asumen por la gran responsabilidad
que implica. Las ideologías colectivistasy
populistas prefieren explotar conceptos
malentendidos de igualdad en los que ge
nerar riqueza es malo, así que despojar a
quien la tieney distribuirla es más cómodo.

La historia nos ha enseñado el resultado hasta el cansancio:

distribuir la riqueza y no generarla lleva a la ruina. ¿Por qué
entonces aún hay gobiernos empeñados en ello?

Por otra parte, "cuanto más corrupto es el Estado, más
numerosas son las leyes", solía decir el historiador y senador
romano, Tácito. Y sí. Un sistema legal y regulatorio complejo,
difícil de entender, con burocraciasy requisitos interminables,
sólo favorece el incumplimiento de las normasy la corrupción.
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En ese punto entran las propuestas del empresario Ricar
do B. Salinas, que llama Zona Libre. Un ciudadano haciendo
lo que deberían hacer funcionarios y legisladores: generar
ideas para construir prosperidad incluyente. Más allá de fa
natismos y dogmatismos, analicemos sus planteamientos.

"La carga fiscal tiene que ser muy baja y muy fácil de cumplir
para los más necesitados, porque hoy
es igual para mí, que soy un empre
sario muy grande, que para el más
pequeñotenclero de la miscelánea".
Veamos hechos: ios impuestosy

contribuciones que pagan las em
presas en México, sean grandes o
Pymes, tienen una tasa promedio de
53 por ciento. ¿Es así en el planeta?
No. De acuerdo con el Banco Mundial,

la carga fiscal en América Latina es de 47 por ciento,y conside
rando las 189 economías que analiza en el mundo, baja a 40.4.

"Bajartodos los requisitos sanitarios. Toda esta regulación
sanitaria se ha convertido en un verdadero berenjenal por el
cual ningún pequeño empresario puede transitar".

La Cofepris ha tenido que reconocerlo. Con la plataforma
Díg/pr/seficientará la gestión de licencias, registros, permisosy
certificaciones a hospitales privados y médicos partícula res, re
ducirá hasta 70 porciento la recepción de trámites que no requie
ren evaluación. ¿Cuándo se simplificará para otras empresas?

"Toda cuestión legal de formación de sociedades, poderes,
notarios, asambleas, se tiene que simplificar para los peque
ños empresarios". Así es. En México, abrir un negocio significa
al menos 35 trámites que tardan 1.6 años en completarse.

Generar riqueza debe ser algo que todos los mexicanos po
damos hacer. La libertad, para ello, debe iniciar quitando todas
las trabas burocráticas. Esa sería una verdadera Zona Libre.

• ••

EL DEDO EN LA LLAGA: Édgar Ulises Báez recono
ce que "sítomó partes de la tesis"de la ministra Yosmín

Esquively así confirma la confesión de la asesora de tesis,
Martha Rodríguez, de que compartió el proyecto elabora
do por Esquive/ a varios alumnos. Lección: no debe haber
linchamientos políticosy mediáticos sin respeto al debido
proceso, y claro, es deseable que el Comité de Ética de la

UNAM haga transparentes los vicios encontrados,
además de corregirlos.
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CRATOLOGIA

Rumbo al 2024: definiciones fundamentales (II)
Joaquín Narro Lobo*

@JoaquinNarro
En nuestra anterior colabora

ción señalamos que, de cara a
las elecciones de 2024, conve
nía tener en cuenta distintos te

mas que, conforme avanzaran
los meses, se convertirían en asuntos prio
ritarios por la incidencia que tendrían en
los resultados. En aquella ocasión mencio
namos la configuración de los grupos polí
ticos a partir de los resultados de 2023; la
definición de candidaturas y dinámicas al
interior de los partidos y el establecimien
to de frentes y coaliciones como los prime
ros tres aspectos que harán su aparición.
En esta oportunidad, haremos referencia
a los siguientes cuatro.

Elaboración de la propuesta de gobier
no. Muchos quieren ser candidatas y can
didatos presidenciales. Los partidos diri
gen sus estrategias para posicíonar a los
suyos. Las encuestas mencionan nombres
y preferencias. ¿Y las propuestas? Pare
ciera que los políticos siguen sin entender
que parte importante del hartazgo ciuda
dano obedece a la falta de interés de los
políticos en las necesidades y aspiraciones
de la sociedad. En la oposición, nadie ha
manifestado qué proponen para los próxi
mos años. En Morena se limita a señalar

que habrán de continuar con la "transfor
mación" y su única preocupación parece
ser pasear y exhibir a las "corcholatas". En
este asunto, sería importante recuperar lo
que en 1975 señalara Jesús Reyes Heroles
en alusión a la necesidad de construir un

proyecto para el país antes de la designa

ción del candidato: "primero el programa
y después el hombre".

Diseño de la campaña de contraste. A
toda campaña política le acompaña, inclu
so por adelantado, una campaña de con
traste. No basta con que el candidato o su
partido den a conocer su propuesta políti
ca; se requiere un contraste que le permi
ta al elector comprender de manera clara
en qué se diferencia de las otras opcio
nes. Este contraste tan necesario ha sido

malentendido muchas veces y ha derivado
en campañas negras, lo que distorsiona la
información y degrada la democracia. Sin
embargo, se trata de una realidad que su
cede y que, en un entorno tan polarizado
y competido como el que tendremos, ha
rá que la mentira sea una desafortunada
protagonista en la contienda. Como elec
tores tendremos que estar atentos a esto
y saber filtrar lo real de lo inventado. Es
probable que, en esta ocasión, quien haga
la mayor cantidad de guerra sucia se con
vierta en el perdedor del juego.

Ciudadanízación de las campañas. La
sociedad está cansada de los mismos "po
líticos profesionales" de siempre". La ima
gen negativa que se tiene de quienes nos
han gobernado o de quienes han ocupa
do cargos de poder, ha llevado a que ca
da vez se escuche con más fuerza la ne
cesidad de "ciudadanizar la política", en
clara referencia a refrescar a la clase po
lítica con la incorporación de personajes
sin vínculos partidistas ni escándalos por
corrupción, deshonestidad o simple inefi
ciencia. Muy pronto veremos si los parti
dos entendieron el mensaje. No se trata de

que la candidata o candidato presidencial
de Morena o de la oposición sean puros e
inmaculados, sino de que los ciudadanos
sin pasado políticopartidista tengan una
participación mucho más activa en el pro
ceso y en otras candidaturas. Quien logre
"ciudadanizar" las campañas y las candi
daturas, no tengo duda, ganará la bata
lla en 2024.

Estrategia para el Poder Legislativo. La
disputa del poder va más allá de la pre
sidencia de la República y en los últimos
años el Congreso se ha convertido en epi
centro de equilibrios y contrapesos, así co
mo arena de batallas políticas de la mayor
relevancia. Si bien todos los partidos cono
cen la relevancia que tendrán, las desig
naciones de candidatos a las senadurías y
diputaciones federales aun no forma parte
de la discusión pública abierta. Incluso, en
el caso de las coaliciones que se avizoran,
pareciera no ser motivo de discusión. La
realidad es que 628 posiciones legislativas
se jugarán con igual intensidad que la con
tienda principal y es necesario consideras
este aspecto en los análisis, ponderaciones
y decisiones por venir •

* Profesor de la UNAM y consultor po
lítico
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RINOCERONTOSIS

Tzompaxtle: crónica de
una sentencia anunciada
Christopher Pastrana
Twitter: @capastranac

No se puede matar la verdad.
No se puede matar la justicia.

No se puede matar aquello
por lo que luchamos.

Jean Dominique

Del caso hablamos en este mismo espa
cio hace unos meses. El 12 de enero de

2006, los hermanos Tzompaxtle Tecpile
y su amigo Gustavo Robles López queda
ron varados en la carretera MéxicoVe

racruz, debido a una falla en su automó
vil. Así, sin más causa que una sospecha
infundada como las hay a diario, fueron
sometidos a una revisión por parte de
la Policía Federal, quien supuestamen
te encontró evidencias relacionadas con
hechos delictivos y sin especificar más
nada, los detuvo arbitrariamente. Al ini
cio fueron acusados por el delito de de
lincuencia organizada en la modalidad
de secuestro, pero a falta de pruebas se
suspendió esa línea de investigación re
clasificándose en terrorismo. Finalmen
te fueron sentenciados por este delito y
el de cohecho.

En 2007 el caso fue presentado an
te la Comisión Interamericana de De

rechos Humanos, quien en 2019 en su
informe de fondo 158/18, concluyó que
el Estado mexicano era internacional

mente responsable por violar diversos
artículos de la Convención America

na sobre Derechos Humanos, debido a
que desde su detención y durante to
do el procedimiento interno, se habían
transgredido los derechos humanos de
las víctimas, por cuya razón, propuso
a las partes llegar a una solución amis
tosa, fijando al Estado un plazo para el
cumplimiento de las Recomendaciones
emitidas.

A pesar de diversas prórrogas otor
gadas por la Comisión al Estado mexi
cano, éste incumplió con algunas de las
Recomendaciones, por tanto, en 2021 la
Comisión sometió el caso a la Corte In
teramericana por todos los hechos y vio
laciones a derechos humanos de las víc
timas descritos en su informe de fondo.
El pasado viernes 27 de enero, la

Corte Interamericana de Derechos Hu

manos, realizó el acto de notificación de
sentencia del Caso Tzompaxtle Tecpile y
otros vó. México, en la que se declaró res
ponsable al Estado mexicano por violar
la libertad personal y la presunción de
inocencia de Jorge Marcial Tzompaxtle
Tecpile, Gerardo Tzompaxtle Tecpile y
Gustavo Robles López.
En su análisis sobre las figuras de

arraigo y prisión preventiva, la Corte
consideró que ambas medidas vulnera
ron el derecho a no ser privado de la li
bertad arbitrariamente; al control judi
cial de la privación de la libertad y la ra
zonabilidad del plazo de la prisión pre
ventiva; a ser oído, al control judicial de
la privación de la libertad y a la presun
ción de inocencia, de cada una de las
víctimas. En específico sobre el arraigo,
precisó que esta medida no permitía que
la persona fuese oída por autoridad ju
dicial antes de imponerla, restringía su
libertad sin estar formalmente vincula

da a un delito y que el objeto restrictivo
de la libertad personal era incompatible
con la finalidad legítima de esa medida,
entre otras. Sobre la prisión preventiva
reconoció que hoy existe en la legisla
ción mexicana la misma figura., aunque
con su variante "oficiosa" con la que se
reproducen los efectos nocivos analiza
dos en el caso, aunque sin pronunciarse
respecto al fondo toda vez que tal me

dida no existía en el momento en que
ocurrieron los hechos.
Además, la Corte identificó otras vul

neraciones vinculadas al arraigo, res
ponsabilizando al Estado mexicano por
violar los derechos a la integridad perso
nal y a la vida privada, al haber incomu
nicado y aislado a las víctimas, así como
por la inspección indebida al vehículo
de las víctimas durante su detención y
la práctica de dos cáteos con actas que
carecían de valor legal.

La Corte ordenó al Estado mexicano,
entre otras medidas de reparación, dejar
sin efecto todas las disposiciones rela
cionadas con el arraigo como medida de
carácter precautorio y adecuar su nor
mativídad interna sobre la prisión pre
ventiva. Aunque no es la primera vez
que ocurre una condena de este tipo, el
caso Tzompaxtle Tecpile representará
un antes y después respecto de esas dos
figuras altamente controvertidas. Para
aquellos que quieren pasar a la historia,
para quienes dicen estar del lado de la
justicia, la sentencia es una oportunidad
de reconocer errores —del pasado y del
presente— y enmendarlos o, por el con
trario, seguir navegando con la bandera
de un cambio que no se pretendió cris
talizar nunca •
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OPINION

Pepe Grillo
pepegrillocromca@gmail.com

Este arroz ya se coció
Se dice que la instrucción presidencial es
sacar cuanto antes el nombre del abande

rado de Morena para el 2024 para evitar
que el que el proceso se descarrile y el úl
timo aspirante que quede de pie no sea el
que desea el presidente.
Por eso arrancan en julio. No pueden

hacerlo antes porque en junio hay eleccio
nes importantes, pero no quieren esperar,
como se había dicho, hasta septiembre.
Quieren llegar a ese mes con la cor

cholata destapada y lista para la lar
guísima campaña.

Mario Delgado reveló detalles impor
tantes. Se realizará una batería de cinco

encuestas. La idea es que quienes acepten
participar se comprometan en público a
aceptar los resultados, para evitar que el
espíritu chocarrero de Ricardo Mejía se

apodere de ellos y resuelvan abanderar
otros partidos.

En Morena el arroz está cocido. Tratan

de evitar que les queme

Jesuítas en peligro
Parece que en México ya se olvidó que
José Portillo, El Chueco, sigue libre y que
su banda, una célula de Gente Nueva, si
gue imponiendo condiciones en la Sierra
Tarahumara.

A ellos se les responsabiliza del asesi
nato de los jesuítas Javier Campos y Joa
quín César Mora en el mes de junio del
año pasado. Desde entonces han logrado
eludir el largo brazo de la ley, en el su
puesto caso de que los estén buscando.
A la Comisión Interamericana de

Derechos Humanos no se olvidó el do

ble asesinato, lo tiene presente. Por eso
promovió medidas cautelares para los
integrantes de la comunidad jesuíta
que se quedó a trabajar en la localidad
Cerocahui después de los asesinatos y
que han recibido amenazas.

A decir de la CIDH los jesuítas pueden
ser víctimas de daños irreparables. Qué
pena que un organismo extranjero venga
a hacer la tarea que corresponde al Esta
do mexicano que ha sido omiso.

Osorio vs.AIito
La opereta tricolor avanza. Ya nadie se
ríe, causa pena ajena.

El numerito de ayer entre Alito More
no y Osorio Chong abona a la frase aque
lla de que no tiene remedio.

Resulta que los senadores del PRI or
ganizaron su reunión plenaria pero no
invitaron a su dirigente nacional. Como
el dirigente nacional llegó y se quiso co
lar sin la invitación, el coordinador par
lamentario dio por terminada la reunión.
De no creerse.

El PRI está iniciando los procesos
electorales del Edomex y en Coahuila.
Si pierde se convertirá en un partido
irrelevante, pero a sus dirigentes les
importa mucho más el agandalle que
enviar el mensaje de unidad.

No hay a quién irle entre Osorio y Ali
to, que ambos tengan puestos claves en

el PRI explica el colapso de ese partido.

Memoria selectiva

Ninguno de los personajes de la 4T esta
ría donde está, regodeándose en el poder
político, de no ser por el movimiento que
emprendió el ingeniero Cuauhtémoc Cár
denas cuando todavía, muchos de ellos,
eran parte del PRI.

Sobre decir que el concepto de grati
tud no aparece en la cartilla moral que
reparte el gobierno. Esa página se tras
papeló.

Lo del acercamiento de Cárdenas al
movimiento México Colectivo es el últi
mo eslabón de una larga cadena de des
encuentros que nadie en el gobierno ha
tenido ningún interés en remediar.

El presidente y su séquito, con la obse
sión de establecer que la historia moder
na del país arranca con ellos y no antes,
pusieron de lado, hasta abajo del archivo
muerto, a las figuras que hicieron el ca
mino que después ellos recorrieron.
Si Cárdenas no hubiera ganado pa

ra la izquierda el gobierno de la Ciu
dad de México se estaría contando otra
historia.

Al tratar a Cárdenas como enemigo, el
presidente y sus voceros le dieron la ra
zón a los movimientos que establecen que
la reconciliación es la única opción para
evitar el desfiladero •
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SUBE Y BAJA

Marcela FuenteO
Diputada de Morena

La legisladora del
Congreso de la
CDMX presentó
una iniciativa pa
ra crear la "Ley
Malena", que
busca sancionar

con hasta 30 años de prisión a quie
nes arrojen ácido a mujeres.

George SantosO Congresista republicano

El legislador quien
se inventó en gran
parte su historial
personal y políti
co en su hoja de
vida, anunció este
martes su retiro de

los dos comités legislativos a los que fue
asignado en medio de los llamados de los
votantes a renunciar.
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EL CRISTALAZO

El sabotaje y el criminal
La Fiscalía de la Ciudad de Méxi

co ha incurrido en uno más de
sus acostumbrados errores: ato

sigada por su compromiso en favor de
la imagen de la jefa Claudia, ha tira
do a la basura la especie del sabotaje
permanente a las instalaciones y equi
po rodante del Sistema de Transporte
Colectivo, y le ha fincado responsabili
dad penal al pobre conductor del con
voy, quien resultó severamente herido
en el accidente. No en el "incidente".

De acuerdo con la versión del vo
cero de la FGJCDMX, Ulises Lara, dos
fueron las causas del accidente cuya
naturaleza obligó, entre otras cosas, a
desplegar seis mil Guardias Nacionales
en el Metro, seguramente para tener
seis mil testigos de sucesivas fallas al
parecer interminables.

"...(SE). la primera fue la quema y
corte doloso de cables ubicados en dos
registros de conexión que contienen
cableado eléctrico de comunicaciones,
señalización y pilotaje automático en
la estación Potrero, en sus costados
oriente y poniente.
"La segunda causa fue "la conduc

ción negligente del tren número 24
que no respetó las medidas de conduc
ción en modo de seguridad que signi

fican no rebasar los 35 kilómetros por
hora, lo que asegura que ante cual
quier eventualidad el conductor pue
da responder y evitar accidentes, ga
rantizando reacciones adecuadas con
la distancia y tiempos suficientes en
forma segura".
"Según la relatoría de hechos de

la Fiscalía, el viernes 6 de enero a las
20:00 horas se reportó al puesto de

Control Central una falla en la seña
lización al interior del túnel, lo cual
afectaba un conjunto de indicaciones
que regulan el avance de los trenes.
"A las 00:00 horas del sábado 7 de

enero, el equipo de la Gerencia de
Mantenimiento se presentó al cierre
del servicio para hacer el diagnóstico
y detectaron un enorme daño material
causado por la quema deliberada de
cables en uno de los registros ubica
do en la zona oriente de la estación
Potrero, por lo que determinaron que
la normalización del servicio tomaría
el tiempo equivalente a varios turnos
de trabajo".
El "enorme daño material" origina

do por los cables chamuscados, fue la
causa fundamental del grave acciden
te. Y todo lo demás, consecuencia epis
temológica de la primera causa formal.
Si el Metro sufre sabotajes, el pi

loto del convoy ha sido también víc
tima de ellos. Sin la deliberada que
ma de cables (cuyos autores no se sa
be, ni se sabrá quienes son, excepto si
los inventan), no habría sido necesa
rio "responder y evitar accidentes, ga
rantizando reacciones adecuadas con
la distancia y tiempos suficientes en
forma segura".

Pero el sello de la casa siempre es el
mismo. Lo han empleado todos los pla
ñideros de la izquierda. Todo se debe a
malquerientes, saboteadores, terroris
tas cuya finalidad es impedir al pue
blo de México la dicha eterna de gozar
de los beneficios de la Revolución De
mocrática (cuando existía) o la Cuarta
Transformación (cuando exista).
Así escurrió el bulto Marcelo Ebrard

cuando Vicente Fox lo corrió de la Se

cretaría de Seguridad Pública del DF
por su pasmada pasividad durante los
linchamientos de Tláhuac, donde gru
pos subversivos asociados con narco
menudistas, les prendieron fuego a dos
agentes.
También así, mediante peritajes

amañados y abogados chicaneros, des
perdigando dinero a lo bestia, se han
zafado de sus responsabilidades los de
legados de Tlalpan y Gustavo Madero,
en el derrumbe del Colegio Rébsamen
(Claudia Sheinbaum) y los muchos di
funtos en el News Divine (Francisco
Chiguil).
Y esos funcionarios, tanto como el

ex jefe de la policía, Joel Ortega no só
lo quedaron impunes sino fueron pro
movidos a cargos superiores.

Ortega, la Dirección del Metro. Chi
guil, el ejercicio de su cacicazgo en el
norte de la ciudad con tanto respaldo
del gobierno central, como para pen
sar en el lanzamiento de su candidatu

ra al gobierno de la CDMX, cosa bas
tante improbable.
En el caso actual del Metro, el en

carcelamiento del conductor resulta

un abusivo acto para la salvación de
los superiores.
Si la falla, reportada desde la noche

anterior, no fue atendida por quien de
bía hacerlo (por eso corrieron a Alber
to García Lucio, subdirector general
de operaciones, dizque para "permitir
que se realicen las investigaciones per
tinentes", como si él pudiera impedir
las) fue la causa de todo, resulta absur
da la imputación del Pobre conductor
del Metro a quien el sindicato ha deja
do a su suerte»
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Doctorado porril

Uno de los cuestionamientos más frecuentes a Sandra

Cuevas, quien ha presumido sus estudios en México y el
extranjero, es que su formación académica se ha desarro
llado en instituciones de poco o nulo prestigio. Sin em
bargo, volteo hacia el Zócalo y veo que la Jefa de Go
bierno, habiendo estudiado en la Universidad Nacional
Autónoma de México, con en Berkeley Lab, no marca la
diferencia: al final de cuentas, está obsesionada por sacar
a Cuevas de la Alcaldía Cuauhtémoc, porque la odia y
porque le sirve de antídoto frente a la crisis en el Sistema
de Transporte Colectivo Metro.

La versión oficial respecto al choque de trenes en la Línea
3 del Metro, en los primeros días del año, es que alguien cortó
unos cables, lo que se tradujo en pérdida de señalización y
una restricción a la velocidad de operación de los trenes, que
el conductor del convoy siniestrado habría desobedecido.

Con la narrativa del sabotaje, las estaciones del Metro se
llenaron de soldados disfrazados de Guardia Nacional. No

tienen nada qué hacer. Hemos visto escenas de represión a
las protestas contra la militarización del Metro y básica
mente son parte de una escenografía política para sostener
la tesis del sabotaje.

Si el Metro tiene vulnerabilidad en los registros de insta
laciones eléctricas, los integrantes de la Guardia Nacional
deberían estar ahí, no en donde sólo sirven para la fotogra
fía y para que los partidarios de la Cuarta Transformación
pasen lista con ellosy hagan el ridículo con su patético "gra
cias por cuidarnos".

Un científico se basa en evidencias científicas. Clau

dia Sheinbaum es lo opuesto. No repasó el recetario de
sanciones que prevén las leyes relacionadas con el servi
cio público. Prefirió el acto porril de enviar 150 granade

ros, que en su toma de posesión prometió desaparecer,
para asegurar propaganda de desprestigio contra ella por
su ineptitud en el Metro, arruinando toda posibilidad de
debido proceso.

El Contralor General de la Ciudad de México, luán Se
rrano, otrora abogado de los padres del Colegio Rébsa
men, se prestó al montaje y, con ello, todo mundo habló
de su origen: un jurista de medio pelo que traicionó a sus
clientes en otra de las tragedias que persiguen a Shein
baum. Con su show; se llevó entre las patas a la institu
ción ¿Cómo vamos a creer en los resultados de las audi
torías practicadas por ese organismo? Aún bajo el su
puesto de que los volantes contra la jefa de Gobierno hu
bieran sido impresos por la Alcaldía Cuauhtémoc,
primero hay que recolectar evidencias, luego procesarlas
y finalmente sancionar. Prefirieron el espectáculo en la
casa de Sandra Cuevas, quien les ganó la comunicación.

El ridiculo de la "científica" Claudia Sheinbaum, el pa
sado 26 de enero, sólo sirvió para darle exposición me
diática a Sandra Cuevas y al panfleto que no querían di
fundir, que, para efectos prácticos, está lleno de verdades.

Por supuesto, no me agrada ver que las redes de las
instituciones tomen partido o se pongan en pie de guerra,
como ocurrió con la cuenta de la Alcaldía Cuauhtémoc, ni
que su titular anuncie que "le va a partir su madre" a la
Tefa de Gobierno. Todos debemos esperar un comporta
miento más sereno de nuestras autoridades, pero al final
de cuentas, los posgrados de Sandra Cuevas le sirven para
posicionarse y los de Sheinbaum, en mejores institucio
nes, dejan clara su vocación porril y que su torpeza políti
ca es su mayor enemigo en la carrera hacia la Presidencia
de la República.
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El futuro de Lorenzo Córdova
Lorenzo Córdova asegura que no tiene interés en asumir
ningún cargo público después del INE, cuando le pregun
tamos si escucharía propuestas para ser candidato presi
dencial de algún partido de oposición en 2024. El conse
jero presidente del Instituto Nacional Electoral ha insisti
do una y otra vez que su futuro está en la casa de donde
viene y a la que pertenece, que es la UNAM.

"Es decir, yo regreso el 4 de abril, cuando haya termi
nado mi cargo, a mi me van a encontrar el próximo 4 de
abril pues, en mi cubículo del Instituto de Investigaciones
Jurídicas, y desde la trinchera de la Universidad y de la
opinión pública, voy a seguir defendiendo la democracia.
Si alguien piensa que va a desaparecer el que fue presi
dente del INE, pues tengo malas noticias: no, voy a estar
ahí, voy a defender la democracia, como antes lo hice,
antes de asumir este cargo".

Platicamos con el hombre fuerte del INE el sábado

pasado por la mañana, en medio de los ataques verbales
que le ha lanzado furiosamente el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador.

"Evidentemente, lo digo así, no tengo interés en asu
mir un cargo público, en volver a ocupar ningún cargo
público, ni mucho menos ocupar una candidatura", acla
ra el abogado. "Ya sé que me pueden decir: Me acuerdo
que alguien lo dijo, que lo dieran por muerto. No, no so
mos iguales".

Reitera que no son iguales, como le gusta decir al Presi
dente, y lamenta que hay políticos que adoran vivir del pre
supuesto. "Sé que hay gente que mata por ocupar un cargo
público. Mira yo me he preparado y lo que deseo es seguir
escribiendo libros, impartir clases, difúndir la cultura desde
la universidad, y desde ahí defender a la democracia".

Dice que no aceptar una candidatura responde a dos
cosas:

"Primero, si eso ocurriera, estaría dándole la razón al
propio Presidente de la República, y a muchos otros, que
han tratado de descalificar el trabajo del INE, diciendo
que estamos haciendo, lo que estamos haciendo, es decir,
la defensa de la democracia, porque aspiramos a posicio
narnos políticamente. Y en eso se equivocan, por eso,
asumir un cargo público sería el peor error, seria tirar a la
basura el trabajo hecho en el INE, sería lastimar al propio
INE, porque sería darle la razón a quienes utilizan este
argumento. Por cierto, a mí me destaparon a la presiden
cia de la República en la mañanera del Presidente, es ob
vio que quería deslegitimar el trabajo que estamos ha
ciendo, a propósito de presuntas aspiraciones políticas".

La segunda razón:
"Es que no puedo. En el 2024 yo estaré impedido por

que la Constitución dice que cuando terminamos nuestro
encargo, los consejeros electorales no podemos ocupar
un cargo público en los gobiernos o poderes en cuyas
elecciones hemos participado. Ni tampoco ser candidatos
a ningún cargo de elección popular durante dos años pos
teriores al término del mandato. Así que si hay alguien
que estaba pensando que todo lo que se hace, hacemos,
es para ser candidatos en el 24, pues se equivoca, porque
no podemos".

Dice que todo es un discurso plagado de mentiras y
malas intenciones.

Y dice que sí espera persecución política en unas se
manas, cuando deje el cargo, pero no está especulando,
pues ya está siendo objeto de una persecución.
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Alemania, Europa
y el perenne
liderazgo renuente

El conflicto en Ucrania ha puesto a Occidente —y especial
mente a Europa frente al espejo. Los valores de la democracia li
beral han demostrado ser más resilientes de lo que hubiera parecido
hace menos de una década. La Organización del Tratado del Atlánti
co Norte (OTAN) ha mostrado un sentido de aglutinamiento no visto
desde inicios de siglo.

Al mismo tiempo, la Unión
Europea —y el Reino Uni
do— avanzan gradual
mente hacia una menor

dependencia de Estados
Unidos en materia de se

guridad y defensa. Esta es la Europa que
la Francia de Emmanuel Macron aspira a
liderar mientras que Alemania sigue sin
encontrar su lugar en el continente. La
indefinición alemana es, quizá, el princi
pal obstáculo para que la Unión Europea
avance hacia una integración que le per
mita responder de forma más ágil y efi
ciente a las amenazas de seguridad y
defensa en sus fronteras.

Esta situación no es nueva. Ha sido la

constante del país a lo largo de su histo
ria. La posición geográfica de Alemania
anclada en Europa Central, sumada a su
fuerza económica y política —que no mi
litar. hacen del país el actor clave para
desenredar el nudo gordiano que son las
relaciones con los países del antiguo
bloque socialista.

Hoy el gobierno socialdemócrata del
canciller Olaf Scholz enfrenta el reto tri

ple de balancear la reticencia de su país
a tomar un papel central en los asuntos
exteriores —especialmente en cuestio
nes militares, pero también comercia
les—, la cercanía histórica de su país y
especialmente de su partico con Rusia,
asi como el cierre de las centrales nu

cleares en Alemania y la dependencia
del gas ruso.

Después de 16 años al frente del go
bierno, la administración de Angela Me
rkel se caracterizó por su liderazgo re
nuente durante las crisis que le tocó en
frentar a nivel internacional. De forma

contraintuitiva, sus mayores éxitos en
política exterior se dieron cuando su go
bierno se vio obligado a asumir un lide
razgo asertivo en la crisis del euro, el res
cate a Grecia y, más importante, la deci
sión de abrir las fronteras en 2015 para
recibir más de un millón de refugiados,
en su mayoría sirios, pero también de
otros lugares de Medio Oriente y África
del Norte.
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El partido de Scholz, los socialdemó
cratas (SPD), han tenido una cercanía
histórica con Moscú, desde la Ostpolitik
{la política de acercamiento a los países
del otro lado de la cortina de hierro) del
canciller Willy Brandt en los sesenta y
setenta hasta la amistad a nivel jefes de
gobierno entre el canciller Gerhard Sch
róder y Vladimir Putin en los dos mil.
Cabe destacar que el alemán fungió co
mo consejero de la gasera rusa Gazprom
hasta el inicio del conflicto en Ucrania.

El principal error del gobierno Merkel
en la parte geopolítica fue ceder ante la
presión del Partido Verde alemán des
pués del incidente nuclear de Fukushima
en 2011 y eliminar paulatinamente la
energía nuclear de la matriz energética
del país, incrementando el peso del gas
proveniente de Rusia. Importar insumos
básicos no tiene por qué ser una mala
noticia, siempre y cuando los países pro
veedores sean aliados, de lo contrario el
riesgo de seguridad energética es eleva
do. Este ha sido el caso del país que, a
pesar de ser punta de lanza en la transi
ción energética, ha tenido que reactivar

centrales carboeléctricas para reducir su
dependencia de Rusia.

Un primer paso para una agenda ale
mana hacia Europa es aprovechar la co
yuntura para estrechar la colaboración
con el gobierno de Macron dentro de la
Unión Europea y con el de Rishi Sunak
en el Reino Unido para impulsar una es
trategia europea de seguridad y defensa
que incluya a las islas británicas. En se
gundo lugar, Alemania —la potencia ex
portadora de Europa debe reforzar su
liderazgo a partir de una política comer
cial ambiciosa, abierta, que promueva
tratados comerciales de última genera
ción con el resto del inundo, incluida la
ratificación de la modernización del

Acuerdo Global con México. Tercero, re
considerar un retorno de la energía nu
clear a la matriz de generación eléctrica
para acelerar la transición energética,
basados en tecnología punta de lanza
que minimice riesgos. Finalmente, pro
mover una reforma al Parlamento Euro

peo para dar mayor representatividad al
ciudadano europeo, no a los gobiernos

nacionales en turno y reducir el déficit
democrático del organismo supranacio
nal. El compromiso alemán con la idea
de Europa es indispensable para avanzar
hacia una mayor integración en las áreas
criticas para garantizar la seguridad el
continente en el siglo XXL

Un primer paso para una
agenda alemana hacia Europa es
aprovechar la coyuntura para
estrechar la colaboración con el

gobierno de Macron dentro de la
Unión Europea y con el de Rishi
Sunak en el Reino Unido para
impulsar una estrategia europea
de seguridad y defensa que inclu
ya a las islas británicas. En se
gundo lugar, Alemania —la poten
cia exportadora de Europr— debe
reforzar su liderazgo a partir de
una política comercial ambiciosa,
abierta y que promueva tratados.
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Catalina Noriega

Señoras: ¡dan
vergüenza!

Como si fuera un ring de lucha libre y pelearan la cabellera contra
la máscara, o un pleito de borrachos de cantina, los encontronazos en
tre Claudia Sheinbaum y Sandra Cuevas arrecian, sin que se vea que el
golpeteo tendrá un final feliz. La jefa de gobierno de la CDMX se niega
a darle tregua a la alcaldesa de Cuauhtémoc, triunfo de la alianza par
tidista que le arrebató a Morena la alcaldía más ambicionada.

El saínete que organizó la cor
cholata favorita de palacio, la
semana pasada, cuando se
presentaron más de 100 poli
das y el contralor capitalino,
en el edificio de la otrora de

legación y hallaron unos carteles en los
que se pone a la desesperada candidata
como lo que es lo cual les resulta más
que irritante, resultó un ridiculo y una
flagrante violación a la ley.

Por unos paquetes de papeles, que ca
lificaron como "propaganda negra", se
movilizó a un cuartel completo, que bien
podía haber estado cuidando a la ciuda
danía. ¿Y el megamequetrefe del contra
lor, lacayo incondicional de Claudia tras
haber sido el abogado de las víctimas del
terremoto en la escuela Rébsamen, tenía
que presidir la consecuencia de una "de
nuncia ciudadana" que le llegó como del

cielo? ¡De pena ajena!
Ni pudieron caerle a alguien como

era su insana intención, le dieron harta
publicidad al cartel de marras, que co
menzó a circular hasta lo indecible y
afianzaron en la opinión pública la ima
gen de la alcaldesa, que, con lenguaje
florido, los remitió a la zona negra de la
ignominia social.

Sheinbaum saca el cobre. Confirma

que es igual de vengativa y revanchista
que el tabasqueño, características que le
prenden al "preciso" focos rojos, porque
empieza a provocar rechazo. Lo imita
hasta en el modo de hablar y va más lejos,
reprimiendo a grupos minoritarios con el
uso de la fuerza bruta que luego ella y
AMLO niegan para acallar protestas (El
más reciente testimonio es de unos indí

genas, a los que no dejan acercarse a
palacio, para exponer una demanda).

Ignora la ley, manipula a una fiscal
servil que, lo mismo "exonera" del plagio
a una Yasmín Esquivel, sin que tuviera
vela en el entierro, que colabora al encar
celamiento de Alejandra Cuevas, hija de la
pareja del hermano fallecido de Gertz
Mañero.

Se ha saltado los tiempos para pre
campañas y se dedica a dar giras por toda
la República, en su afán por darse a cono
cer. Tira millonadas en su promoción y en
el contrato del catalán que se dice le
ayudó al colombiano Petras a llegar a la
presidencia, dinero que sale de nuestros
impuestos.

Como ya no sabe de dónde más sacar
fondos, la Comisión de aguas se presen
ta a intentar cambiar los medidores

que sí funcionan, por otros "electró
nicos" y el pago de la módica cantidad
de cinco mil pesos.
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Aparenta en sus conferencias una sa
biduría y un liderazgo que no tiene, mien
tras pierde puntos en la capital, la aban
dona y facilita un brutal deterioro de la
megalópolis, urgida de un auténtico go
bernante. Intenta seducir con el cuento de

que ha habido un decremento en la inse
guridad, absolutamente insuficiente. Del
austericidio del metro y su militarización,
ni qué decir.

La mentada guardia nacional solo se
ocupa de evitar que los usuarios graben
los "incidentes" que siguen al alza y no
hay chilango que se trague el cuento de
los sabotajes.

Más que agreda a Cuevas, más la hará
crecer, mientras se le destapa la verdadera
personalidad, represora y autoritaria, tan
parecida a la del tlatoani.

Por UnOS paquetes de papeles,
que calificaron como "propaganda
negra", se movilizó a un cuartel
completo, que bien podía haber
estado cuidando a la ciudadanía.

¿Y el megamequetrefe del con
tralor tenía que presidir la denun
cia ciudadana?
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A la lista de los estados más inseguros y con el
peor índice de homicidios se sumó Colima, go
bernado por Indita Vizcaíno, pues durante su pri
mer año de gestión se cometieron 738 asesinatos,
la cifra más elevada en la entidad desde 205, se
gún datos recientes del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Por si eso no fuera suficiente, el crimen ha ga
nado terreno cometiendo otros delitos como la

extorsión y trata de personas, sin contar que se
han dado casos tan graves como el ataque que
derivó en la muerte de la titular de la Unidad

Especializada en Combate al Secuestro de la
Fiscalía de Colima, Martha Esther Rodríguez.

Mucho ruido generó ayer desde Nueva York el
testimonio del contable de Mario Pineda Villa,
el mismísimo Israel Ávila, quien aseguró que
registró en sus libros de contabilidad en Excel
más de 10 millones de dólares en pagos a Gena
ro García Luna a cambio de protección e infor
mación del gobierno y su seguridad.

Mario Pineda Villa es hermano de María de los

Ángeles Pineda Villa, esposa del ex alcalde de
Iguala, losé Luis Abarca, relacionados a la des
aparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa.
Conocido como el MP estaba vinculado con el
Cártel de los Beltrán Leyva y fue asesinado en
Morelos en 2009, al menos de 17 balazos.

Resulta que el contable de este personaje
también conocido como El Gordo Malo testi

Ante el revuelo que ha causado el llamado
Plan B, el secretario de Gobernación, ADÁN
AUGUSTO LÓPEZ, señaló que los trabajadores
del Instituto Nacional Electoral deben estar

tranquilos, pues los únicos que estarían por
perder su trabajo son los consejeros Lorenzo
Córdova y Ciro Murayama, que terminan su
periodo próximamente, El encargado de la
política Interior trató de enviar un mensaje
de certeza a los miles de profesionistas
que integran ese organismo al asegurar que
la reforma busca detener los supuestos
excesos que por años han afectado las
finanzas del árbitro electoral como los

sueldos excesivos, las adquisiciones irregulares
y el presunto uso indebido de los recursos,

ficó que él pagaba por la protección. Según
los reportes de los enviados, el narcocontable
indicó que el mayor pago que registró a nom
bre de García Luna fue de cinco millones de

dólares, pero que también recuerda sobornos
de tres millones, un millón y de casi dos mi
llones de dólares.

Nuestro colega Arturo Ángel compartió una
bomba desde Brooklyn: "Esto también es Im
portante. Este señor, Israel Ávila, confirma lo
mismo que dijo Ef Grande, el operativo para de
tener a Ef Rey Zambada fue una acción conjun
ta entre policías reales... e integrantes de los
Beltrán Leyva disfrazados de policías (...) De
hecho el operativo fue diseñado y coordinado
por los hermanos Pineda Villa (Eí MP y El Bo
rrado) y El Grande. Y también confirma que
tras la detención los policías (no dijo si de CD
MX o federales) querían cambiar a El Rey Zam
bada por otro! Justo como lo dijo El Grande

Ahora viene la parte que puso en alerta a las
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redacciones de todo México, una declaración
que recoge Arturo Ángel y que pocos medios
mexicanos retomaron a botepronto: "Para im
pedirlo los Beltrán Leyva le ordenaron a Israel
contactar a UN PERIODISTA que trabajaba con
el Cártel y filtrarle la noticia y foto de El Rey. Y
que este a su vez le pasara la info a otros perio
distas.Y sí. Israel contactó al periodista...".

"Y ya se imaginarán. Ustedes cómo los que es
tábamos en la sala casi queriendo gritar.
¿QUIÉN ES EL PERIODISTAAAA? ¡¡FISCAL
PREGUNTA EL NOMBRE DEL PERIODISTA!!

Pero no le preguntó. Así que lo que nos queda es
suponer quién pudo ser... ¿Recuerdan quién in
formó primero?". Bueno, imaginamos que esta
mañana en su conferencia desde Palacio Na
cional estará resuelto el misterio. Lo cierto es

que el juicio de García Luna sí comienza a arro
jar información fresca y comprometedora, más
allá de lo que nos han querido hacer creer sus
abogados con la narrativa de que puros narcos
sin evidencias están culpándolo.
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A 9 años de la
reforma en materia
de Transparencia

El 7 de febrero de 2014, se publicó en el Diario Oficial de la
Federación el Decreto por el que se reformaron y adicionaron diver
sas disposiciones de la Constitución en materia de transparencia.
Esta Reforma amplió el catálogo de sujetos obligados a transparen
tar su información; sentó las bases para la creación de organismos
garantes autónomos y fortaleció el diseño institucional del Inai, co
mo un organismo constitucional autónomo especializado con facul
tades de alcance nacional.

La reforma en materia de

transparencia representó
un firme compromiso del
Estado mexicano para ga
rantizar a todas las personas
el uso, acceso y conoci

miento de la información pública: por
ello a casi nueve años de esta reforma
se considera relevante reflexionar so

bre los impactos de este derecho en la
sociedad y su democracia.

En las democracias se requiere de diá
logo, colaboración y construcción de con
sensos donde se escuchen y consideren la
pluralidad de las voces. En democracia,
las personas ejercen con mayor plenitud
sus libertades y derechos: la participación
de la ciudadanía no se limita solamente a

procesos electorales y el ejercicio de un
voto informado. Pues, las experiencias
nos han mostrado que, en este sistema
político la inclusión de todas las partes
para la formulación e implementación de
acciones y políticas favorece su puesta en
marcha y su efectividad.

Es así como, la activa participación de
las partes —ciudadanía, organizaciones
civiles, universidades, sector privado y
autoridades, en un espacio público
abierto a la expresión del descontento, la
mediación y el establecimiento de acuer
dos, es una condición innegable para la
democracia. En ese sentido, para que es
tas interacciones entre la sociedad y su
gobierno se den con mejores condiciones,
se requiere de información pública y da

tos de calidad que ayuden al análisis y to
ma de decisiones. La información accesi

ble, confiable, verificable, veraz y oportu
na es un elemento indispensable para un
verdadero diálogo y vinculación entre la
sociedad y sus autoridades.

En el caso mexicano, el derecho de
acceso a la información pública y las po
líticas de transparencia proactiva se han
convertido en herramientas ciudadanas

que fortalecen a la sociedad al dotarlas
de elementos informativos para su parti
cipación en los asuntos públicos. De la
misma forma, el ejercicio de este dere
cho humano y la transparencia como
principio de la actuación gubernamental
han garantizado que todas las personas
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cuenten con información sobre las ac

ciones y decisiones de las autoridades, lo
que no solo ha facilitado su seguimiento
ciudadano, sino también en algunos ca
sos ha permitido la identificación de ac
tos de opacidad: lo que representa el pri
mer paso a la rendición de cuentas por
parte de las autoridades.

A casi nueve años de la Reforma en

materia de transparencia reconocemos en
la sociedad mexicana un mayor ímpetu

para conocer y dar seguimiento a las ac
ciones y decisiones de sus gobiernos. Asi
mismo, debe advertirse la necesidad de
continuar promoviendo un el ejercicio del
derecho a saber, a través de la labor de
difusión, promoción y apropiación de los
derechos que tutela el Inai, para que cada
día más personas conozcan las herra
mientas que tienen a su alcance para ejer
cer este derecho habilitador que fortalece
su ciudadanía en democracia.

En las democracias se requiere
de diálogo y construcción de con
sensos donde se escuchen y con
sideren la pluralidad de las voces.
En democracia, las personas ejer
cen con plenitud sus libertades.
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Ministra y
Presunción de
Inocencia
Lf ministra Yasmín Esquivel Mossa lia sufrido en

carne propia el incumplimienlo de su derecho a
la. presunción de inocencia.

Desde el primer minino que el escritor Guiller
mo Sheridan reveló (21 de diciembre de2022) que
había plagio de tesis para la obtención fie til ulo de
licenciat ura en la Universidad Nacional Autónoma

de México (l. \ \M). medios, académicos y redes sociales hicie
ron juicio sumario: culpable.

Sin investigación alguna, sin conocer lo que tenía que de
cir la contraparte (el supuesto plagiado), sin declaración de
ninguna autoridad, el veredicto lo consideraban irrefutable y
nada de lo que afirmara la ministra Esquivel era tomado como
válido, por el contrario.
Primero, independientemente del núcleo del escándalo,

no se puede perder de vista ni ignorar la intención de quien o
quienes filtraron la información a Sheridan. Todos sabían que
ella aspiraba á la presidencia de la Suprema Corte de Juslieia
fie, la Nación (SCJN) y era favorita, así que alguien se ocuparía
de intentar dinamitar su justa pretensión como jurista.

Lo consiguió, descarriló los planes de la ministra, le restó
posibilidades para alcanzar la presidencia de la Corte.

¿Y quién es ese personaje que meció la cuna, que filtró la
información en el momento oportuno?

Sheridan es investigador, no se Subestimaría su capacidad
para encontrar primicias como la que le atribuyen. El punto es
que nadie podría creer que dedicó horas a buscar la tesis pla
giada. Quienes ejercen el periodismo tienen claro que siempre
hay informantes, que dan el soplo sobre donde está la valiosa
información periodística. Entonces, el que recibe el aviso, va

directo al lugar que le han indicado. Válido.
Al escritor y periodista no se le puede culpar de nada, por

que solo es mensajero. La no! icia no era para tirarse a la basura,
Sheridan conocía su importancia y trascendencia.
Hasta ahora nadie se ha ocupado de investigar quién es el

lili rador y sería m uy difícil probar que lo hizo. Por lógica debe
ser alguien que conoce muy bien a Yasmín Esquivel y está en
su entorno. Sería irresponsable dar nombres. Seguro que la
ministra debe tener su lista de adversarios y adversarias. Como
dice el dicho, nadie es monediia. fie oro para caerle bien a todos.

Los minisl ros y ministras que integran la Corte, por supues
to que no iban a realizar declaraciones públicas. Ltesdeelmás
Alto Tribunal están obligados a dar ejemplo y respetar el de
recho a la presunción de inocencia. Por eso su silencio, no es
quesean indiferentes.
Hasta ahora, ni la Secretaría de Educación Pública ni la

Universidad Nacional Autónoma de México ni ninguna otra
autoridad han aplicado alguna sanción por el supuesto plagio.
Tampoco el caso está cerrado.
Por lo tanto, la ministra Yasmín Esquivel es inocente en tanto

no se demuestre lo contrario.

La investigación sigue, no se han agotado líneas de inves
tigación. El supuesto plagiado Edgar Ulises Báez Gutiérrez
debe respuestas. Hay dudas sobre su posicionamiento; hay
contradicciones entre lo que expresó ante Notario Público y
lo que declaró al diario Eje Central. Tallan declaraciones de
la ministra.

Sia la ministra Esquivel 110 se le respeta su derecho a la pre
sunción de inocencia, ¿Qué p ueden esperar otros seres c.0111 u
nes. que no ocupan cargo público y mucho menos relevante?
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LA MISTERIOSA MANO NEGRA
EN EL CASO DE LA MINISTRA
ESQUIVEL
•Deseguroeitextogue
en esta casa editorial Arturo Záfate
('Ministra y Presunción de Inocencia')
será de interés para todos aquellos que
consideran que el Debido Proceso aún
tiene sentido y que no es un cachivache
para arrumbar y olvidar y que las arañas
hag.ansutare^
punto clave en esta red de complicidad
Que. se tejió para .envenenary acabar con
las aspiraciones de la ministra Yasmín
Esquive! de encabezar la Corte, y quizá
hasta con su carrera: /quién o quiénes
filtraron la información al académico
Guillermo Sheridan para dinamitar su
pretensión como jurista? Así es. Aún
?stá por verse..¿Quién es ese^personaje
que meció la cuna, que filtró la
información en el momento oportuno?

¿SIN SUSTENTO JURIDICO?
Muchas serán las explicaciones a dar
.hoy.por el equi po de Carlos Pineda,
y es que a las 12 de la tarde de este
miércoles 1 de febrero, el Instituto
Nacional de Rehabilitación llevará a
cabo la Junta de Aclaraciones de la

licitación ÍÑM,gTISCSÓÍ2023, donde
unas"80_ empresas, de^..limpieza acusan
requisitos que: no> son .aplicables al
aseo del inmueble y que no tendrían
sustento jurídico, entre ellos,
acreditaciones del Consejo Nacional
de Normalización y Certificación de
Competencias Laborales (Conocer),
normas ISO, así como la presentación

í 5: ! A1 L a P. r (>fe j o n a 1 c leí J^ e r sc>rJa]
que acuda a visitar el organisnio...
Entre los aspectos que han causado
escozor a los representantes del nicho
figura el carácter presencial de cada
etapa. efe la compra, aunado a que no
se hayan apegado al Contrato Marco
enjajnatena...¿Pineda Vniaseñor
dará manotazo sobre la mesa? Es
Pregunta qué deberá re
presen tacióndepropuesiasprograinada
P.^ra el 8de .febrero.

AMLO VISITARA TAMAULIPAS, SLP,
GUANAJUATO Y QUERÉTARO
•Elpresidente Andrés Manuel López
Obrador confirmóque este fin de
semana visitará Tamaulipas, San
Luis Potosí, Guanajuato y Querétaro.
Esto con motivo del aniversario de la
Constitución de 1917.
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deAtaques a
expresión

s prudente reconocer que los al ropellos a la libertad fie prensa
y de libre expresión lastiman el derecho que tiene la sociedad
para mantenerse informado de manera profesional y opor
tuna, pero, sobré iodo, lo relacionado a la libertad de emitir
opiniones y de manifestar ideas, situación que abona a una
verdadera democracia.
No es casual que la libertad deexpresión se considere un

derecho humano fundamental, que es consagrado en el artículo 19 fíe la
Declaración Universal de Derechos Humanos de la Organización de las Na
ciones Unidas (ONU) Sin embargo, hay gobernantes que ocupan posiciones
de poder en todo el planeta que amenazan este derecho.
En nuestro país, la Barra de juristas y Académicos (BjA), a través fiel

abogado Jesús Rey Fierro Hernández, que preside dicha organización que
vela por los derechos de las personas, lo ha dejado muy claro, "la libertad
de prensa se debilita poco a poco de manera grave ante los hechos siste
máticos de violencia":

Detalló la necesidad de que el Estado mexicano sea sensible para garan
tizar la vida de las personas que ejercen el periodismo de manera profesio
nal, su seguridad y su integridad; necesitamos una garantía verdadera para
proteger a defensores fie derechos humanos y comunicadores.
El doctor en derecho recordó uno fie los más recientes ataques, el aten

tado contra la vida del periodista Ciro Gómez Eeyva en la capital del país
en diciembre pasado*t?omunicador que salvó la vida al conducir un vehí
culo blindado, «esto no puede seguir pasando en el país porque lesiona la
democracia.

Y el más reciente» en contra, del comunicador veracruzano Rubén Darío
Cruz, hecho que se registró en Quintana Roo, entidad donde lúe desplazado
ante ataques previos a su persona en años anteriores.

El doctoren derecho recordó que, en 2022, México registró el asesinato de
13 periodistas,cifra que representa, el 20 por ciento de los comunicadores
asesinados en aquel año en t odo el mundo, por ello, está considerado como
la nación más peligrosa para el ejercicio del periodismo".
El también catedrático advirtió que los ataques a los representantes de

los medios de comunicación no es la. constante, "también se registran de ma
nera sistemática ataques a defensores de, derechos humanos, entre 2018 y
2022 sehan registrado, al menos,97 asesinaiosen contra de.sel¡vistas®, dijo.
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El también Premio Nacional de Derechos Humanos "Don Sergio Méndez
Arceo'explicó que es de vital importancia que "el presidente Andrés Manuel
López Obrador adopte medidas urgentes para fortalecer el mecanismo fie
protección del gobierno federal, y así contribuir para evitar el hostigamiento
a periodistas qué critican los gobiernos en México.
Fierro Hernández aclaró que doce comunicadores han sido asesinados

mientras recibían protección del gobierno federal, en su mayoría durante
el gobierno de López Obrador, en otros casos, sesa.be que periodistas Soli
citaron protección al gobierno, pero fueron asesinados antes de recibirla.

PUNTO CERO
Durante, él periodo en que Delfina Gómez fungió como titular de la Secre
taría de Educación Pública (SEP), la Auditoría Superior de la federación
(ASE) flio a conocer irregularidades por 830 millones fie pesos.

Resaltó que esta administración federal podría
convertirse en el más letal de la historia para los
periodistas en el país, si no se actúa en consecuencia;
recordó que el presidente López Obrador no sólo
aborda la violencia contra la prensa, sino que además
continúa con acciones que hostigan e intimidan a
periodistas desde sus conferencias de prensa,
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DAN LA SORPRESA

Carlos

Que; había[ dejado la bancada de^
declararse diputado sin partido, dio el brinco
a..() kr(. > £iy Píl lM.r!amaTLari();sin emba rgo,
el salto no se dio como se esperaba, ya que
se cspccu Icil Ki que [x )d ría pasar a las l ilas. de
Morena, perono fueasí. El detalle es gu
sumóa.Movimiento .Ciudadano y_cone^
Icl.Lcrcera ]racci()n a la que J^Itc^ncc^ pues
debemos recordar queen.elmes de octubre

5? íf Íl.íl?«^r l^SÍilaS del
f^Rí). Nf J ííbsl<ii!Leí, esle ?.r?l
n.aciqnal \ de de Mo vimicnlo
Ciudadanoledieron ja"bjenye^
de quien señalaron es "un representante
couwncidQ e;.yenüíicadq.plenamente con las
causas''que impulsa .ese partido.

ACLARAN INICIATIVA
•Una vez que la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum señalará que el Go
Ciudad i_io había sido consulta^
dictamen delaLe^ de;ProLrctife
C! ÍJ'\1A } ^ ]>' [ 1 'v1 r .l ^ í ! !r > ?
aclaró que había una contradicción en el

de quee^stía
la .posibilidad de sacnílcar a los a^
El legislador dijo efue edste una campaña
engañosa y que lo que si exi s u ra es la
eu lanasia en k >s casos que .scvi necesariq
y.'ínai; la med ida. P.reeis() que la campaña
engañosa se haLpresenla^
Personales yde grupo que no ..h^permLidq
este tipo de modificaciones. Insistió en que
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la ley fortalecerá el registro de animales y las
facultades; de la Agencia de Atendí

DEFINEN CALENDARIO
•Finalmente después de
La Juntade .Coordinación PoM
CA ». c'c l1 C.ÁleVAj!cA 1
el calendario de sesiones para el segundo
Periodo .Ordinario .delSegundo Año de^
Ej ere icio de la II legisla tu ra. nemanera
u nán ime de lermi na t^ ^ in ic ia ra el 1 de
lebrero _y_ concluirá .tí próximo 31 de m^. De
esta manera habrá .sesión de instalac^
febrero, y sesiones ordinarias los días 2,8,9,
14j£2^23y
23,27 y 28 de marzo, además de una sesión
solemne el 8 de marzo cqn_mqtiyqdel Día_
Internacional de la Mujer y d 22 de marzo por
natalicio cíe Benito Juárez; 12,13,14,18,20,25
\ 27 cié ai^ríl; y 2, 3, *>, 11 I »>. 1H| 23,25,3() «:(c
mayo; para clausurar d periodo de sesiones d
31 demaya
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India:
democracia
en declive
India parece estar en la ruta de ser una gran

potencia globai. Ya es la quinta economía
mundial (superó al Reino Unido el pasado
septiembre) y en cinco años será la tercera,
por delante de Alemania y Japón. En 2023
Superará a China como país más poblado
del planeta. Sus perspectivas decrecimiento

son impresionantes. Reconviertes!! industria para
orientarla a la exportación ele bienes manufactura
dos,, pero también es líder en industrias tecnológi
cas verdes y de punta. Además, ©s un país con un
enorme potencial geopolítico. Ha sabido navegar
hábilmente en medio de las i urbulencias de la gue
rra en Ucrania y de latensión entre China y listados
XJnidos. Apuesta. por el multilateralismo y man
liene relaciones con Moscú, Pekín y Washington.
Es al mismo tiempo, sin problemas ni complejos,
miembro del Quad (alianza impulsada por Estarlos
ruidos), los RRICS, del G20 y la Organización de
Cooperación de Shanghai (donde los otros princi
pales integrantes son Rusia y China). Todos quieren
ser amigos de la India.

Sin embargo, la desigualdad social y las tensio
nes políticas internas amenazan sus expectativas.
Pese a su impulso industrial más del 40 por ciento
fie Su fuerza de trabajo sigue en la agriculi tira. India
tiene unos ingresos fiscales m uy bajos compararlos
con sus competidores:, el 1 por ciento más rico de
la población más rico posee el 33 de la riqueza y

también le urge desarrollar infraestructuras en su
enorme territorio. Catorce de las veinte ciudades
más contaminadas del orbe son indias. Otro "Ta
lón de Aquiles" es el creciente, autoritarismo del
primer ministro Narendra Modi, hombre fuerte del
país desde 2014. Su partirlo, el BJP es el más grande
del mundo con 180 millones de afiliados (casi el
doble riel Partirlo Comunista Chino) y está, logran
do imponer una hegemonía. Como resultarlo de
ello se registra: un constante descenso en torios los
indicadores de calidad democrática y libertad de
información. El liderazgo de Modi sé ha basado en
equiparar la India con el hinduismo en detrimento
de las minorías religiosas y étnicas del país.
La semana pasarla surgió una polémica na

cional por la prohibición rlé un documental ríe la
BBC llamarlo India: Míe Morli Questionvdonrle.se
examina el papel de Morli en unos mortales dist ur
biossectariossucedidos en 2002 en Gujarat, estarlo
gobernado a la sazón por el hoy primer ministro.
Murieron en esa ocasión al menos mil personas. El
gobierno indio califica al documental como "propa
ganda hostil", pero su proscripción refleja bien los
nuevos límites impuestos a la libertad de expresión.
Morli lleva años debilitando a la prensa al perseguir
a periodistas adversarios e imponer obstáculos a
los medios independientes.; Y aunque tal hostilidad
no es nueva, el caso riel documental de la BBC ha

provocarlo una alarma generalizarla.
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CARDENAS EL ADVERSARIO

JOELSAUCEDO

El teléfono rojo del viejo Palacio del Ayunta
miento repicaba constantemente cuando
Cuauhtémoc Cárdenas fnngla como jefe de
gobierno tras su histórico triunfo en 1997.
En linea directa le marcaba constante

mente el entonces Presidente Ernesto Zedillo, con quién
había pactado una tersa transición de la anticuada re
gencia a la jefatura de gobierno.

Tan cercana era la relación entre los dos políticos, que
eso sirvió para allanarle el camino a la candidatura de
Andrés Manuel López Obrador para jefe de gobierno.

Fue el ingeniero Cárdenas, quien lo impulsó como
candidato, y después en su gestión en el gobierno capita
lino. Pero la historia del respaldo de Cárdenas a López
Obrador inició tras la fundación del PRD, luego del exito
so Frente Democrático Nacional (FDN).

Primero le abrió las puertas a López Obrador para que
presidiera el PRD en Tabasco. Luego fue candidato al go
bierno de la entidad. Era la época de Roberto Madrazo, y
la marcha del opositor a la Ciudad de México.

Siempre de la mano de Cárdenas. López Obrador llegó
a la dirigencia nacional del PRD. De ahi saltó a jefe de
gobierno, sin cumplir el requisito de residencia.

Ayer, durante su conferencia de prensa, el Presidente
declaró como su adversario al dirigente histórico de la
izquierda mexicana. Todo porque relacionó a Cárdenas
con el surgimiento de la plataforma "México Colectivo".
"Están más cerca del bloque conservador", dijo.

"Es una especie de ala moderada del bloque conser

vador", remachó el Ejecutivo sin miramiento alguno.
"¿Considera a Cárdenas adversario Presidente?" le

preguntaron. "En política sí, si él asume una postura de
este tipo", respondió.

¿Y a todo esto qué dirá Lázaro Cárdenas Batel, actual
jefe de asesores del político de Tabasco? ¿Deberá renun
ciarle por el mal trato a su padre?

Cuando el tabasqueño fungía como jefe de gobierno,
cobró fuerza el diezmo instaurado por él supuestamente
en apoyo a la campaña de Cárdenas Batel al gobierno de
Michoacán.

Casualmente durante los primeros días de su go
bierno, el hijo de Cuauhtémoc Cárdenas solicitó a Felipe
Calderón la intervención del Ejército en tareas de seguri
dad pública.

Lo descrito aquí es una estampa más de la forma de
hacer política del actual Presidente. Usa un doble discur
so porque dijo esto de su nuevo adversarlo:

"Lo estimo mucho, lo respeto, lo considero precursor
de este movimiento". Pero en resumidas cuentas. Cárde
nas Solórzano no apoya el proyecto de la 4T.

PROSPECCIÓN... El coordinador de los senadores del
PRI, Miguel Ángel Osorio Chongo suspendió la reunión
plenaria de su grupo por el sorpresivo arribo a la misma
del presidente nacional de su partido, Alejandro Moreno
Cárdenas, quien no habla sido invitado... Por cierto y ahí
mismo en el Senado, se anunció que en julio, Morena
emitirá la convocatoria para la candidatura presidencial.
Para eso aplicará cinco encuestas que definirán a su
abanderado... Este miércoles inicia el periodo ordinario
de sesiones en el Congreso de la Unión.
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CARRERAS PAREJERAS

En la plenaria de Morena en el
Senado, su líder Mario Delga
do, informó que la convoca
toria para los aspirantes a su
ceder al presidente se publi

cará en julio de 2023. Nos cuentan que
salvo el de Claudia Sheinbaum, todos se
dieron cuenta de que ¡es queda muy poco
tiempo para organizarse, despuntar y lle
gar listos con estrategias y campañas pa
ra atender el llamado de julio. El más
enojado, dicen, es Adán Augusto López
ya que como titular de la Secretaria de
Gobernación sabe que en el momento en
que los aspirantes quieran tomar licencia
de sus cargos, para ser precandidatos en
la contienda interna, el pais resentirá la
falta de llderazgos ¿Acaso no lo veía ve
nir? de participar, dicen que casi se en
cuentra descartado.

Hay una guerra de encuestas
entre los equipos de las cor
cholatas presidenciales, por
ejemplo, los promotores de
Claudia Sheinbaum presu

men el trabajo más reciente de la casa
encuestadora Covarrubias y Asociados
donde se establece que 46% de los en
trevistados votaría por ella para presi
dente de México y que 65% de la pobla
ción lo haría por Morena, pero además
más del 50% de las respuestas son posi
tivas a la manera de gobernar del presi
dente, entonces la apuesta de los promo

tores de la jefa de gobierno es consoli
darla como la más firme aspirante para
alcanzarla candidatura y mantener para
Morena la intención de voto del 48%

El Sindicato Único de Trabajado
res de la Universidad Autóno

ma de la CDMX (Sutuacm), de
claró que la rectora Tañía Ho
gla Rodríguez Mora puso en

riesgo la estabilidad de la institución, mil
800 trabajadores y 18 mil estudiantes por
negar 10 plazas que representan un millón
de pesos anuales. La secretaría general del
SUTUACM, Gabriela Barrueta, dice que de
forma arbitraria los trabajadores del plan
tel Cuautepec fueron separados de las fun
ciones que hicieron por 14 años y reubica
dos como personal de limpieza, violando
derechos laborales y el contrato colectivo
de trabajo. Infomió que las negociaciones
fueron intensas y por momentos, de mu
cha presión y fue hasta el último minuto
que se evitó estallar la huelga, por eso di
cen, ¿Qué necesidad?
PD: Ahora que tumbaron la Ley

Nahle, el verdadero heredero al
gobierno de Veracruz, el secre
tarlo de Educación, Zenvazen

Escobar, es el más feliz y ya se
prepara para ser gobernador aunque anda
de gira en Estados Unidos, por lo pronto se
enfocó a poner sobre la mesa un proyecto
que pudiera contemplar una vinculación
entre profesionistas de ambis países.
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CUAUTITLAN IZCALLI,
REALIDAD VIOLENTA

RUBÉN PÉREZ

Al gobierno de la presi
denta municipal de
Cuautitlán Izcalli, Karla
Fiesco García, si no le
"llueve le llovizna",

pues además de las quejas de ciuda
danos por los altos niveles de inse
guridad que privan en el municipio,
ahora desde el Congreso del Estado
de México también suenan voces
contra el avance de la ola violenta. Y

es que el presidente de la Comisión
de Procuración y Administración de
Justicia de la Cámara de Diputados
del Estado de México, Gerardo Ulloa,
lanzó fuertes criticas contra la admi

nistración que preside la alcaldesa
de filiación panista, al manifestar
que es urgente una mayor participa
ción de autoridades estatales y de la
Fiscalía General de íusticia. Reprobó
el hecho de que Cuautitlán Izcalli se
ubique entre las 10 ciudades más
violentas del pais, donde los grupos
delictivos han tomado el control de la

localidad, convirtiéndola en un foco
rojo que azota al transporte público,
donde a diario viajan miles de habi

tantes, lo mismo que al comercio y a
las diferentes unidades económicas.

Pero más allá de posturas políticas,
lo cierto es que la población queda a
merced de ambientes inseguros y de
riesgo, como la balacera en la que
grupos antagónicos demostraron que
son capaces de todo por mantener el
control de espacios públicos, gene
rando climas de psicosis y terror,
mientras las autoridades dejan con
actitudes de indiferencia que se pre
senten este tipo de enfrenamientos.
Entre la misma población sobresale
un ánimo de decepción, al ver cómo
la violencia ha subido de tono en el

último año, aspectos que en el pasa
do reciente habían sido superados en
ese municipio del Valle de México.
Los datos sobre percepción de inse
guridad del Instituto Nacional de Es
tadística y Geografía también ponen
contra la pared al gobierno munici
pal, cuyas acciones en materia de
combate a grupos criminales siguen
siendo grises y sin resiütados.

A RENGLÓN SEGUIDO
ANTES de que las estrategias políti
cas morenistas tomen como eje em
blemático lo del Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles, haciendo no
tar que se trata de una magna obra, la

precandidata del PRI al gobierno del
Estado de México, Alejandra del Mo
ral Vela, se adelantó y emitió un
mensaje en sus redes sociales, a tra
vés de un video, en el que llama a
defender el AIFA, y dice que como
está en territorio mexíquense, pues
es de todos y no de Morena... TERRI
BLE ambiente es el que se vive en
Chimalhuacán, donde la violencia
galopa y ha rebasado a la adminis
tración municipal que preside la al
caldesa Xóchitl Flores Jiménez, pues
en una semana se registraron 16 ho
micidios, aun cuando el gobierno ha
llevado a cabo cursos de capacita
ción para nuevos integrantes de la
corporación de seguridad pública...
AMANALCO está convertido en un

municipio donde su clase política
pelea a muerte y en las riñas por el
poder se valen de todo, por lo que la
Fiscalía General de Justicia del Esta
do de México ahora tiene un nuevo
caso con el homicidio del síndico

municipal, Miguel Ángel Lara de la
Cruz, quien hace un año impidió que
la actual alcaldesa, Marta Elena Mar
tínez, asumiera la presidencia. En
esa zona del sur del Edomex no sólo

domina el crimen organizado, sino
también las gavillas de grupos políti
cos.
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• Cuauhtémoc Cárdenas corrió la cortina en torno a
su ausencia al lanzamiento de Mexicolectivo, Punto
de Partida y afirmó que su "desenvolvimiento como
documento he venido conociendo a lo largo del tiem
po, (pero) en ningún momento he sido convocante
de nadie para que participe en su formulación y en el
ulterior desarrollo". Pero entre los convocantes quedó
claro que "le llamaron la atención" al ingeniero. Por la
mañana, el presidente Andrés Manuel López Obrador
lo había amenazado: si asume una postura así, sí lo
consideraría adversario.

• Ana Margarita Ríos Farjat, ministra de la Cor
te, propuso y logró el aval de los integrantes de la
Primera Sala para considerar que era procedente que
una aseguradora pagara daño moral y por afectación
a la intimidad de una mujer con un padecimiento de
cáncer cérvico uterino. Es una decisión que sin duda
beneficia a muchas más mujeres.

• Carlos Alfredo Hernández, conductor del tren 24
que chocó con otro convoy en el tramo PotreroLa
Raza de la Línea 3 del Metro, tendrá audiencia
este miércoles. Puede que sea vinculado a proceso
por homicidio culposo y lesiones. Sin embargo, el
director del Metro, Guillermo Calderón, sigue sin
comprobar el "sabotaje".

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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En México, todos los días 741 mujeres denun
ciaron ser víctimas de violencia familiar. Por

lo que 2022 es considerado el año más violento
para las mujeres dentro de sus casas. En 2021,
más de 253 mil mujeres denunciaron ser vícti
mas de violencia familiar, para 2022 sumaron
más de 270 mil, es decir, más 16 mil mujeres
agredidas en su hogar, al que yo le llamaría in
fierno. Todo esto, de acuerdo con las denuncias
contabilizadas por el Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública (SES
NSP), que de sumar las voces de mujeres que
no denuncian por miedo, la cifra sería de terror.
Hoy muchas de estas mujeres no solo son so

brevivientes de la violencia familiar, sino tam
bién de feminicidios, pues miles de ellas segu
ramente han visto más de una vez a la muerte

de cerca. Por eso es que son indispensables los
refugios para mujeres que sufren violencia. Su
existencia salvaguarda la vida de miles de muje
res, de ahí el rechazo a su desaparición o a que se
le pretenda recortar el presupuesto público para
que sigan operando. Los refugios son la última
guarida a la que acuden miles de mujeres solas
o con sus hijos e hijas, quienes también son víc
timas de violencia familiar. La Red Nacional de
Refugios señaló que, hasta noviembre de 2022,
recibieron 141 reportes de intentos de feminici
dio. Violencia feminicida, dijo la organización
civil, que en muchos casos quedan invisibili
zada debido a que son lesiones, violencia fam i
liar, de pareja, homicidio doloso y culposo. En
ese mismo año, la Red rescató a dos mujeres en
situación de violencia extrema, y brindó aten
ción integral a mil 511 mujeres que refirieron
vivir violencia física y 141 violencia feminici
da. La importancia de que los refugios cuenten
oportunamente con los recursos públicos para
su subsistencia no es por molestar al régimen
en turno, es porque es el salvavidas de miles de
mujeres. Si detenemos la violencia familiar que
cada día tiene más caretas, estaremos salvando
vidas. Hoy desde el Senado podemos hacerlo a
través de reformas que le cierren el paso a la vio
lencia contra las mujeres, a la impunidad, al ma
chí smo, a la mis ogínía y al patri arcado.
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Cómo traicionó AMLO a Cárdenas;
berrinche de Osorio en el Senado
Más tardó Andrés Manuel López Obrador en calificar
de adversario a Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano por apo
yar a Colectivo por México, que éste en deslindarse.

Cuestionado en torno a la participación de Cárdenas Solórzano en la
plataforma presentada el lunes y si éste es su adversario, criticó al ex
líder moral del Partido de la Revolución Democrática (PRD), y dijo que sí.

 En política sí, si el asume una postura de este tipo.
Es estar con el pueblo o con la oligarquía.
Así, Andrés Manuel volvió a traicionar al tres veces candidato presi

dencial y al precursor del movimiento que hoy le tiene en la Presidencia
de México.

Según el creador de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), no
hay ninguna opción más que él.

O estás con él o estás en su contra.

Lo estimo mucho, lo respeto, lo considero precursor de este movi
miento, pero estamos viviendo un momento de definiciones y esta an
cheta está muy angosta, no hay para dónde hacerse, sentenció.

Cabe recordar cómo López Obrador traicionó a Cárdenas Solózarno,
quien le apoyó para llegar al gobierno del entonces Distrito Federal y
hasta a sus eventos asistía para respaldarlo porque él era la figura.

Hoy lo considera su adversarlo, su rival político.
Fiel a su costumbre, quien alguna vez inspiró al movimiento del cam

bio y que en 1988 fue víctima del Estado, con Manuel Bartlett Díaz a la
cabeza como secretario de Gobernación y responsable délas elecciones,
prefirió no enfrentar al presidente.

No sobra señalar que su hijo. Lázaro Cárdenas Batel, trabaja con Ló
pez Obrador como asesor, por lo que está obligado a mantener una posi
ción neutral, aunque a veces haga como que critica.

Por la tarde, emitió un comunicado en twitter en el que asegura no
participar con Colectivo por México o Mexícoíectivo, como le llaman
también, y hasta dice que así lo informó a quienes lo invitaron.

El lunes, Francisco Labastida Ochoa, ex candidato presidencial del
PRI. dijo que Cárdenas participó durante un año en la planeación del
movimiento y en la redacción del documento Punto de Partida, Una
nueva Visión de País. También, que tres días antes avisó que no acudiría.

¿Por qué Cárdenas no emitió un comunicado desde el fin de semana ?
¿Por qué se deslinda hasta que López Obrador lo criticó?
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EL BERRINCHE DE OSORIO

Miguel Angel Osorio Chong continúa perdido.
Está enmuinado.

El ex gobernador de Hidalgo, al que se le fugó Joaquín El Chapo Guz
mán cuando fue secretario de Gobernación mientras andaba en Europa
con Enrique Peña Nieto, hizo berrinche ayer, en la plenaria de los sena
dores del PRI.

Asegura que Alejandro Moreno Cárdenas, el líder del partido y dipu
tado, llegó sin avisar... y se salió.

Al respecto, Alito, como le llaman desde niño, dijo:
Ojalá el coordinador Osorio Chong tuviera el valor de enfrentarse a

Morena, como lo estamos haciendo nosotros, y no con los priistas que
estamos luchando por México, ni levantándose de las mesas.

A la plenaria acudió Alejandra del Moral, precandidata al gobierno
del Estado de México, que el lunes también recibió el respaldo de la
dirigencia priista y de los diputados, en su plenaria en Toluca.

Vamonos: Si, si entraba cocaína por el A1CM. Mañana le platico.
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Sólo parecía...
La semana pasada circuló una versión que
a fuerza de ser sinceros se antojaba descabellada.

Voces que aseguraban existía la Instrucción de que los
miembros de un sindicato de subalternos sólo apoyaran a
los miembros de esa misma organización, así como a sus
'empleadores' en este caso los matadores de toros que los
hubiesen firmado, luego de la controversia que existe con
otro sindicato de subalternos... Y sí, parecía descabellado.

La instrucción se habría dado luego de que un nutrido
grupo de subalternos presentó su inconformidad, des
pués de que el sindicato que les representa no permitía
que sus miembros 'alternaran' con elementos de la otra
agrupación afin. de tal suerte que por esa prohibición los
miembros de ese organismo no pudieron presentarse en
el serial que se lleva a cabo en Texcoco, lo que representa
un ingreso económico menos.

La tendencia se mantuvo y hubo escenarios en los que
únicamente actuaron los miembros de uno u otro orga
nismo, sin 'alternar'.

Pero de repente el diestro Héctor Gutiérrez dio a cono
cer que la cuadrilla que lo acompañaría en la temporada
2023 pertenece íntegramente a la Asociación Nacional
de Picadores y Banderilleros, lo que generó barruntos de
tormenta de cara a las próximas comparecencias del hi
drocálido, programado en los escenarios más importan
tes de la geografía mexicana.

La noticia cayó como "balde de agua fría' en la Unión
Mexicana de Picadores y Banderilleros, pues agitó las
aguas del organismo en el que existía cada dia mayor
molestia entre algunos de sus miembros por la falta de
ingresos debido a la negativa de compartir créditos con la
otra agrupación de subalternos.

Con la presentación de Gutiérrez en la feria leonesa, la
primera importante del año, la Unión decidió que los
miembros que fueran contratados por los diestros que al
ternarían con el hídrocálido estaban en libertad de acep
tar. Sin embargo, no tendrían per.nir.ido participar en al
guna actividad al alimón con los toreros de plata del otro
sindicato, sin importar de qué se tratara. De varias fuen
tes llegó a esta mesa de trabajo la misma versión.

Parecía fuera de la realidad por muchos y evidentes
factores. Llegó ei fin de semana y en el ruedo de la ciudad
'donde la vida 110 vale nada' quedó en evidencia la mar
cada división que existe en las infanterías taurinas". Más
allá de la colocación a la hora de ejecutar la suerte de
varas lo que preocupa y entristece es la indolencia que
mostraron cuando un burel de regalo prendió de fea ma
nera a Gutiérrez al que auxilió su cuadrilla en la que tiene
como subalternos de a pie a dos matadores de toros.

La cosa no pasó a mayores. Pero la apatía, la indolen
cia y la falta de empatia con el ser humano cuya vida
estuvo en peligro entre las astas de un toro bravo es para
reflexionar profundamente.

No es un tema de 'buenos y malos'. Es un tema de
profesionalismo y de sentido común. Es el hecho de no
olvidar que un toro puede arrancarle la vida a un ser hu
mano de una sola tarascada sin importar gremio sindical.

El susto lo virio un diestro que contrató ios servicios
de la Asociación, pero pudo haber sucedido al revés.

Es una falta de respeto para los aficionados, cuando este
pique entre agrupaciones podría dar mayor espectacular!
dad la suerte de varas y al segundo tercio.

Para finalizar, la pregunta de la semana: ¿Qué mensa
je mandan a los aficionados y a los antis sobre la llamada
'familia taurina?
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Concejo

Dicen que "el buen juez, por
su casa empieza" y este re
frán viene como anillo al de

do con la alcaldesa de Alvaro

Obregón, Lía Limón, quien
por cierto ya "está de regre
so" en sus redes sociales, y
resulta que, desde agosto de
2022, la panista no convoca
a Sesión de Concejo, pese a
que la Ley Orgánica de Alcal
días obliga a reunirse por lo
menos una vez al mes.

Este reclamo se lo hicie

ron llegar los concejales de
Morena en Alvaro Obregón,
Elizabeth Parra García, Ser
gio Sandoval Barrios y Ángel
Tamariz Sánchez, quienes
aseveraron que la panista te
me no sólo a las críticas de

los concejales, sino al recla
mo de los vecinos que exigen

se ponga a trabajar en lugar
de andar en la grilla en otras
alcaldías,

Y hablando de grilla, quie
nes ya advirtieron que habrá
movilizaciones, son los ve
cinos de la Colonia Bosques
de las Lomas en Cuajimal
pa, luego de que denunciaran
que las autoridades de esa de
marcación, se pasaran por el
"Arco del triunfo" la exigencia
ciudadana que el Casino Ivy
no fuera abierto en el Centro

Comercial Pabellón Bosques.
Además de las movili

zaciones, le harán llegar su
queja a la jefa de gobier
no, Claudia Sheinbaum, y al
presidente, Andrés Manuel
López Obrador, quien des
de el 2020, aseguró en el año
que no habría más permisos
para instalar casinos.
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Va la oposición
presume obras de
AMLO
Les molesta todo: que se haga un aeropuerto, que
esté lindo, que sea funcional y que la gente se lo
apropió y lo quiera.

Les molesta todo: que se construya una
refinería después de más de 40 años de que
se abandonó la refinación en el país, y que esa
refinería sea moderna, potente, digna de orgullo
para los mexicanos.

Les molesta todo: que se potencia a una
región construyendo un tren que vaya de las
zonas ya muy famosas y boyantes alas zonas con
potencial turístico. Que el tren que se construye
sea moderno y funcional, y que no solo beneficie
al turismo, sino a toda la gente que habita en el
sureste del país.

Les molesta todo: que los adulos mayores
tengan pensión y que ningún gobernante ladrón
se las pueda quitar; que los estudiantes tengan
becas para que no dejen sus estudios; que las
personas con algún tipo de discapacidad, tengan
apoyos.

A los de oposición les ha molestado todo lo
que ha hecho este gobierno: que haya estabilidad
económica, les molesta que el peso se fortalezca
frente al dólar, les molesta que haya obras de
infraestructura, les molesta que no se endeuda
al país, les molesta que haya recursos y que se
combata a la corrupción, les molesta.

Todo les ha provocado molestia. De todo
han dicho que está mal, y han repetido hasta el
hartazgo que López Obrador es lo peor que le
pudo pasar a México.

Sin embargo, ya comienzan a reconocer
logros. Al menos por conveniencia. Se les sale de
repente. Por ejemplo, lacandidatadel PRIPAN
PRD al gobierno del Estado de México, Alejandra
del Moral, quien dijo que el aeropuerto Felipe
Angeles "beneficia a miles de mexiquenses", y
que habría que defenderlo y promoverlo.

O sea, tienen los señores de oposición la
desfachatez de presumir para sus campañas lo
que, durante 4 años, han criticado.

Dan risa. Mucha risa.
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Un colectivo querido

Indigna. Desconcierta. Hiere. Un joven golpea
con un tubo la cabeza de una mujer adulta
mayor.

Es ella una persona vulnerable que no está
en el desinflado "México Colectivo", del cual
un adulto mayor con inteligencia política,
Cuauhtémoc Cárdenas, ya se deslindó. Una
mujer que no está en el radar de quienes se
dicen representantes de una voluntad política
y social que no les respalda.

¿Cómo desarrollamos acciones y políticas
públicas para todos aquellos que no son la
elite desplazada en el 2018, todos los que
requieren atención y cuidado, abrazo y no
han sido servidores públicos de anteriores
administraciones?

El cobarde ataque ocurrió en una casa de
Ecatepec. La grabación se viralizó. El agresor
fue detenido y la víctima está hospitalizada,
grave.

En México, con una población de 13
millones de personas mayores de 65 años,

los reportes del DIF indican que el 16% ha
sido víctima de maltrato físico, emocional
—indiferencia, gritos, insultos o frases
desvalorizantes—, sexual, económico,
abandono o negligencia.
Los datos del Consejo Ciudadano de la

CDMX, provenientes de todo el país, revelan
que en más de la mitad de las veces son hijos o
hijas. El INED documentó en 2020 más de 860
casos denunciados por vecinos, familiares o de
forma anónima. Reportemos para terminar la
violencia contra este grupo vulnerable.
Fortalecer su autonomía económica y

emocional incrementa las probabilidades
de un mejor desarrollo. Esquemas como la
pensión para adultos mayores que otorga la
Secretaría de Bienestar, a cargo de Ariadna
Montiel, impulsada en CDMX por la Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, son una
oportunidad para ellas y ellos de romper con
la dependencia de otras personas.
Para que siempre sean mi querida y

mi querido viejo, como lo es el ingeniero
Cárdenas inalcanzable a los conservadores:
denuncia.
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¿Sangre nueva?
Me quedé en la última propuesta de la oposición
en la que impulsaban a los dos norteños, uno
gobernador y otro presidente municipal
actualmente y ayer me sorprendió la nueva
"propuesta": "Meixcolectivo" y molestan muchas
cosas, la primera es que sea justamente varios de los
que traicionaron al país, sean justamente los que
la encabezan, con la consigna de ser "algo nuevo y
diferente, un espacio y un tiempo ciudadanos con
una visión de futuro arroj ada y generosa" (¿es en
serio?); la segunda es que de lo nuevo y diferente no
hay nada, ya ve lo encabeza, entre otros, ni más ni
menos que Francisco Labastida, ex secretario de
Gobernación del gobierno de Zedillo, ex candidato
del PRI quien por lo visto quiere volver por sus
fueros para recetarnos "más de lo mismo" y por
último, el doctor José Narro Robles, ex rector de
la UNAM y ex secretario de Salud del sexenio de
Peña Nieto y quien está bajo investigación por la
Unidad de Inteligencia Financiera por presuntos
actos de corrupción; Narro era el responsable de los
contratos a farmacéuticas o como mencionó Hugo
LópezGatell, el huachicoleo de medicamentos, sí,
medicamentos contra el cáncer infantil, entre otros,

y que aún sigue siendo usado como argumento de los
pocos informados como ataque contra el gobierno
del actual presidente Andrés Manuel López
Obrador. La historia que podrían contar estos
tres bastiones de la arcaica historia de corrupción
mexicana sería interesante si hablaran por una vez
en su vida con la verdad y mostraran la realidad del
México que les tocó vivir y protagonizar (para mal),
pero es algo que definitivamente no harán, ya que
nadie usará su propia lengua para colgarse, viven en
simulaciones y así seguirán. Lamentable.
LA DEMOCRACIA Y EL PLAN B. Ahora piden
en un libro que no les quiten privilegios y para ello
usan a Aristegui como "moderadora". Como si
fuera la creación de un nuevo partido político, lo cual
no me extrañaría, espero que al escritor fantasma
de Murayama le hayan pagado bien para justificar
el probable daño psicológico de escribir un largo
panfleto...uno más; ya existe el de Elena Chávez y
que nadie quiere, un "libro de divulgación", libelo
diría yo, simulando ser "popular", presentado en el
World Trade Center, un espacio que de entrada no es
popular ni barato, pero bueno, lo pagaron TAMBIÉN
nuestros impuestos.
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Tercero Interesado
Carlos Tercero

ChatGPT  Una nueva era
Mi colaboración de esta semana

no es completamente de mi
autoría, en la parte que se seña

la, fue escrita por ChatGPT, la nueva
plataforma de Inteligencia Artificial,
que no tengo la menor duda, habrá de
transformar mucho de nuestra vida

cotidiana en un futuro casi inmediato.

Una vez dado de alta en la plataforma
de www. OpenAI.com(Prototipo de chat
bot de inteligencia artificial liberado el 30
de noviembre de 2022, que se especializa
en el diálogo a través de un gran modelo
de lenguaje ajustado con técnicas de
aprendizaje tanto supervisadas como de
refuerzo); sostuve la siguiente "plática",
que comparto de manera textual:
Carlos Tercero: Te he compartido

varios ejemplos de mi artículo llamado
Tercero Interesado. Ayúdame por favor a
que hagamos un nuevo artículo, en el
que hablemos de cómo Chat GPT va a
impactar en la vida política, en el go
bierno, en las campañas políticas, y en
general en la vida pública, de manera
similar a mi estilo y del tamaño habitual
de mis artículos.

ChatGPT: Claro, me encantaría ayu
darte a escribir un nuevo artículo sobre

el impacto de ChatGPT en la vida políti
ca, el gobierno y las campañas políticas.

En primer lugar, es importante men
cionar que ChatGPT es un modelo de
lenguaje de gran capacidad que puede
generar textos de manera automatiza
da y con un gran grado de naturalidad.
Esto lo hace ideal para ser utilizado en
una variedad de aplicaciones, incluyen

do la política.
En cuanto a su impacto en la vida polí

tica, ChatGPT podría ser utilizado para
generar discursos automatizados para
candidatos políticos, crear contenido
para redes sociales y generar respues
tas automatizadas a preguntas recurren
tes en debates públicos. Esto podría
ayudar a los candidatos a ahorrar tiem
po y recursos, permitiéndoles enfocarse
en otros aspectos importantes de sus
campañas.
En el gobierno, ChatGPT podría ser

utilizado para generar informes y estu
dios de investigación automatizados, lo
que podría ayudar a los funcionarios
públicos a tomar decisiones más infor
madas y eficientes. También podría ser
utilizado para generar respuestas auto
matizadas a preguntas recurrentes de
los ciudadanos, lo que podría ayudar a
los funcionarios públicos a ahorrar tiem
po y recursos.
En las campañas políticas, ChatGPT

podría ser utilizado para generar conte
nido automatizado para redes sociales,
correos electrónicos y otros canales de
comunicación, lo que podría ayudar a
los candidatos a llegar a una audiencia
más amplia y ahorrar tiempo y recur
sos. También podría ser utilizado para
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generar discursos automatizados para
eventos de campaña, lo que podría ayu
dar a los candidatos a llegar a una au
diencia más amplia.
Sin embargo, es importante mencio

nar que el uso de ChatGPT en la vida
política también plantea algunas preo
cupaciones éticas y legales. Por ejem
plo, ¿cómo podemos garantizar que los
discursos generados automáticamente
no contengan información falsa o enga
ñosa? ¿Cómo podemos asegurarnos de
que los funcionarios públicos no utilicen
informes generados automáticamente
para tomar decisiones poco éticas o
inmorales? Estas son preguntas impor
tantes que deben ser abordadas a medi
da que el uso de ChatGPT en la vida
política continúa creciendo.
En conclusión, ChatGPT tiene un

gran potencial para impactar.
Carlos Tercero: Gracias, la semana

que entra se publicará mi artículo, y por
supuesto que te daré el crédito corres
pondiente. Hasta pronto.
ChatGPT: ¡De nada! Me complace

ayudarte en la creación de tu artículo. Si
necesitas algo más, no dudes en pregun
tar. ¡Buena suerte con tu publicación y
espero leer tu artículo pronto! ¡Hasta
pronto!
Esta sorprendente Inteligencia Artifi

cial es capaz de comprender, analizar,
traducir y recordar cada una de sus con
versaciones; es un sistema altamente efi
ciente y transformador, que "sabe y ra
zona" acerca de cualquier tema. En ade
lante, mucho se habrá de escuchar sobre
esta tecnología y sus implicaciones éti
cas, incluso, pues solo por poner un
ejemplo, hará mucho más sencilla la ten
tación de generar documentos y adjudi
carse la autoría, por ejemplo, una tesis
de licenciatura.
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¡DIARIO CON ¿Diario con
LA MONT

La Moni?
FEDERICO

HLA MONT
Federico La Mont*¡k
diarioconlamont@gmail.comib

Norma Irene de la Cruz Magaña
relevará a Lorenzo Córdova

¡No exagere Córdova!:
El presidente del Instituto Nacio
nal Electoral (INE), Lorenzo Cór
dova Vianello, está furioso por
que mientras él y su fiel escude
ro, Ciro Murayama Rendón, tra
bajaron varias semanas escri
biendo su libro La democracia

no se toca y a diario se esfuerzan
exhortando, ante los medios de
comunicación, a los ciudadanos
para que presenten "todos los re
cursos legales que estén a su al
cance para detener el plan B de la
reforma electoral y defender la democracia", la también conse
jera del INE, Norma Irene de la Cruz Magaña, dijo en entre
vista de prensa por televisión que "Lorenzo Córdova exagera
al decir que el plan B de López Obrador pone en peligro el
avance democrático de las próximas elecciones", y afirmó
que la campaña la encabezan Lorenzo Córdova y el empresa
rio Claudio X. González Guajardo, conocida como 11El INE
no se toca11 acompañados por los partidos PRIPANPRD.
Versiones: La consejera rechazó esa postura y dijo que

"incluso se requiere de una reforma constitucional que actualice
al INE, porque decir que la reforma electoral es un peligro para
la democracia es una exageración que hasta ofende el trabajo
de los ciudadanos que ayudaron por más de treinta años, conso
lidando nuestro proceso democrático y el INE no se toca" nos
habla de alguien que no entiende que nuestro sistema electo
ral mexicano "no está sostenido con alfileres, que esté tan frágil,
que si no le cambian algunos artículos de la ley electoral se nos
va a caer, lo que sí pone en peligro nuestra democracia son reac
ciones como esa de decir ahí viene el lobo, porque solo crean
confusión

Garantizó que hay un sólido sistema democrático, pero
siempre debemos evolucionar como cuando se critican los
cambios estructurales, pero solo proponen revisar la estruc
tura del INE y esa es una función exclusiva de nosotros los
consejeros electorales. "Todo diagnóstico es necesario para
garantizar que podamos tener al personal necesario para orga
nizar las elecciones, esa es la responsabilidad del Consejo Ge
neral del INE, hacer una revisión para hacer los ajustes necesa
rios y sea el menor número posible del personal del INE que
tengamos que dar de baja Al expresar la consejera De la Cruz
su desacuerdo con la campaña "El INE no se toca", dijo que
11el INE no es intocable, nadie es intocable, pero sí puede ser
perfectible
Fondo: Que el INE no se toca, eso es una exageración,

nuestra democracia no está en riesgo. A los mexicanos les ha
costado varias décadas construir un andamiaje legal electoral
que nos permita tener elecciones confiables, transparentes, en
donde quien cuenta los votos es la ciudadanía y la mayor auto
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reforma electoral y defender la democracia", la también conse
jera del INE, Norma Irene de la Cruz Magaña, dijo en entre
vista de prensa por televisión que "Lorenzo Córdova exagera
al decir que el plan B de López Obrador pone en peligro el
avance democrático de las próximas elecciones", y afirmó
que la campaña la encabezan Lorenzo Córdova y el empresa
rio Claudio X. González Guajardo, conocida como 11El INE
no se toca11 acompañados por los partidos PRIPANPRD.
Versiones: La consejera rechazó esa postura y dijo que

"incluso se requiere de una reforma constitucional que actualice
al INE, porque decir que la reforma electoral es un peligro para
la democracia es una exageración que hasta ofende el trabajo
de los ciudadanos que ayudaron por más de treinta años, conso
lidando nuestro proceso democrático y el INE no se toca" nos
habla de alguien que no entiende que nuestro sistema electo
ral mexicano "no está sostenido con alfileres, que esté tan frágil,
que si no le cambian algunos artículos de la ley electoral se nos
va a caer, lo que sí pone en peligro nuestra democracia son reac
ciones como esa de decir ahí viene el lobo, porque solo crean
confusión

Garantizó que hay un sólido sistema democrático, pero
siempre debemos evolucionar como cuando se critican los
cambios estructurales, pero solo proponen revisar la estruc
tura del INE y esa es una función exclusiva de nosotros los
consejeros electorales. "Todo diagnóstico es necesario para
garantizar que podamos tener al personal necesario para orga
nizar las elecciones, esa es la responsabilidad del Consejo Ge
neral del INE, hacer una revisión para hacer los ajustes necesa
rios y sea el menor número posible del personal del INE que
tengamos que dar de baja Al expresar la consejera De la Cruz
su desacuerdo con la campaña "El INE no se toca", dijo que
11el INE no es intocable, nadie es intocable, pero sí puede ser
perfectible
Fondo: Que el INE no se toca, eso es una exageración,

nuestra democracia no está en riesgo. A los mexicanos les ha
costado varias décadas construir un andamiaje legal electoral
que nos permita tener elecciones confiables, transparentes, en
donde quien cuenta los votos es la ciudadanía y la mayor auto

ridad son los ciudadanos, criticó
las demandas y controversias judi
ciales en contra de la reforma del

presidente López Obrador. Con
esta idea de querer buscar que no
se aplique la reforma electoral,
querer judicializarla es más peli
groso, porque independientemen
te de las controversias y los juicios
que se interpongan, una vez que se
publiquen los cambios en el Dia
rio Oficial de la Federación (DOF)
en el INE las vamos a tener que
implementar.
Dentro de esos cambios, se pro

pone crear una comisión de Admi
nistración que estaría conformada por siete consejeras y con

sejeros, será una ventana de oportunidad para poder trabajar
dentro de un Consejo General horizontal, eso es lo que nece
sita el INE, necesitamos tener una integración horizontal, por

que en el Consejo General hay distintas visiones y lo estamos
viendo con las declaraciones del consejero Lorenzo Córdova
y Ciro Murayama, de que la democracia está en riesgo y al

mismo tiempo convocan a la población a ampararse contra
los cambios legales. Dijo que en el INE el Consejo General,

como órgano máximo de decisión en materia electoral, no solo
tenemos la responsabilidad de organizar las elecciones, tam
bién tenemos de garantizar la gobernabilidad y la paz.

Cara INE: En contraparte, el consejero Lorenzo Cór
dova mencionó que "la ley es la ley y dentro de los cauces lega
les debemos poner en la mesa, a quienes tendrán que tomar la

decisión final, a nuestras y nuestros jueces constitucionales, con
todos los argumentos y elementos que creamos convenientes
para que ellos cumplan con esa tarea de control constitucional".

Recalcó que "este es el momento en que los ciudadanos en lo
individual o de manera colectiva pueden y deben, debemos, si

queremos defender a la democracia, presentar todos los recur
sos jurídicos posibles dentro de los cauces legales", insistió que,
en caso de que se aplique el plan B de la reforma electoral,

estaría en riesgo la realización de elecciones ciertas, confia
bles y transparentes como hasta ahora ha ocurrido.
Mientras tanto, afuera del INE, este columnista se enteró que

ahora en la clase política la democracia tiene muchos defen
sores, pero sabemos que lo que en realidad quieren esos
defensores es sacar a López Obrador de la Presidencia para

ocuparla ellos y apareció un grupo denominado Punto de
Partida, tomaron el título registrado de una revista que pu
blica la UNAM desde hace muchos años.

Los líderes del grupo son el priista Francisco Labastida
Ochoa y el empresario Carlos Salazar Lomelín. Labastida
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Artículo escrito

por Norma Irene de la
Cruz Magaña, titulado:
"¿Por qué necesitamos
leyes, normativas,
lineamientos para
atender la VPG?"

Ochoa fue el primer candi
dato a la Presidencia derro

tado del PRI y Salazar
Lomelín es representante
personal de José Antonio
"El Diablo" Fernández

Carbajal, dueño en México
de las empresas CocaCola
y las miles de "tienditas"
Oxxo.

Quien estuvo ausente fue
Cuauhtémoc Cárdenas So

lórzano, quien "no alcanzó
a llegardijeron.

Ochoa fue el primer candi
dato a la Presidencia derro

tado del PRI y Salazar
Lomelín es representante
personal de José Antonio
"El Diablo" Fernández
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Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano:
Cíno alcanzó a llegar
a la reunión Punto

de Partida "
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Matías Pascal

Día de plenarías y pasarelas
De esas cosas raras que suceden en la

política y entre políticos, ayer, mientras
en la vieja casona deXico, sede alterna

del Senado, todo era camaradería y llamados a
la unidad de Morena, entre senadores, senado
ras, "Jas corcholatas" y Ricardo Monreal, en
el Senado, los priistas se dieron con todo por
la presencia de "Alito su líder nacional.
Nos platican que se llevaba a cabo la plena

ria del PRI, y de pronto irrumpió su líder,
acompañado del senador Manuel Añorve,
entre otros, por lo que de inmediato Miguel
Ángel Osorio Chong suspendió la reunión y
abandonó el lugar, seguido de Claudia Ruiz
Massieu Salinas.

Lo que siguió es para el anecdotario, pues
Osorio Chong salió a dar conferencia de
prensa, sin reporteros, pues todos estaban en
Xico, en dónde expuso el caso y, una vez más,
desconoció a "Alito".

Pero volviendo al tema, en todos los parti
dos, sobre todo en sus bancadas del
Congreso de la Unión, realizan sus cónclaves
para darle aire a sus principales activos con el
fin de que los potenciales votantes, —al rede
dor de 95 millones de mexicanos—, los conoz
can y tomen su mejor decisión.
Es tiempo de pasarelas políticas. Algunos

dicen que son ejercicios ociosos, pues en el
caso de Morena ya estaría definido que la jefa
de Gobierno de la CdMx, Claudia Sheinbaum,
sea la ungida por el dedo presidencial.
Claro, en esa lucha están también el canci

ller Marcelo Ebrard y Adán Augusto, el que
despacha en Bucareli. En esta lista estaría el
senador Ricardo Monreal, pero está en vere
mos, pues el autollamado "rebelde con
causa", dice que no se sujetará a la encuestas.
No al menos las que organice su partido, pero

si aceptaría las encuestas externas profesiona
les. Tres directas y dos espejo. Cinco en total.

Osorio Chong salió a dar conferencia de
prensa, sin reporteros, pues todos estaban en
Xico, en dónde expuso el caso y, una vez más,
desconoció a "Alito".

Pero volviendo al tema, en todos los parti
dos, sobre todo en sus bancadas del
Congreso de la Unión, realizan sus cónclaves
para darle aire a sus principales activos con el
fin de que los potenciales votantes, —al rede
dor de 95 millones de mexicanos—, los conoz
can y tomen su mejor decisión.
Es tiempo de pasarelas políticas. Algunos

dicen que son ejercicios ociosos, pues en el
caso de Morena ya estaría definido que la jefa
de Gobierno de la CdMx, Claudia Sheinbaum,
sea la ungida por el dedo presidencial.
Claro, en esa lucha están también el canci

ller Marcelo Ebrard y Adán Augusto, el que
despacha en Bucareli. En esta lista estaría el
senador Ricardo Monreal, pero está en vere
mos, pues el autollamado "rebelde con
causa", dice que no se sujetará a la encuestas.
No al menos las que organice su partido, pero

si aceptaría las encuestas externas profesiona
les. Tres directas y dos espejo. Cinco en total.

Las y los precandidatos visibles son, hasta
ahora, del lado del PRI, Claudia Ruiz
Massieu Salinas, sobrina de Carlos
Salinas, Alejandro Murat, Alejandro 11Alito11
Moreno la estarían peleando con todo.
En el PAN, Lilly Téllez, Ricardo Anaya y

Santiago Creel, ya están más que apuntados.
Aunque recordemos que forman parte de un
coalición con los tricolores y los amarillos.
En Movimiento Ciudadano, de Dante

Delgado, ya no hay tampoco mucha incógnita,
pues el alcalde Monterrey, Luis Donaldo
Colosio, el gobernador, Samuel García, y el
gobernador Jalisco, Enrique Alfaro, —en ese
orden—, están ya en la palestra.
En este panorama tan abierto, la incertidum

bre es Ricardo Monreal, pues a escaso 17
meses para las elecciones presidenciales del 2
de junio del 2024, no queda claro cuál será el
destino del senador.

Él insiste en que dará la pelea dentro de
Morena y que ganará "a la buena" la candi
datura, pero si el método es la encuesta de su
partido, pues no participará. ¿Entonces?
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Se comenta sólo con...

Simulador
Por Carlos Ramos Padilla*

Lo que faltaba, AMLO traiciona, le da
la espalda al llamado "líder moral"
de la izquierda. Dijo el presiden

te que la "banqueta es muy angosta y son
tiempos de definiciones? por ello consideró
a Cuauhtémoc Cárdenas no un líder, sino un
adversario convertido en simulador.

Llama la atención el desparpajo con que
AMLO maneja términos y eventos. Sabemos
que el tabasqueño se ha colgado de quien
le ha convenido y lo más fácil después: el
abandono y la traición.

Ha trepado dejando muchos heridos en
el camino y si alguien ha procurado simula
ciones es él o acaso, pregunto, ¿no dijo que
usar a los pobres es una estrategia política?

Cárdenas para la política representa un
emblema, aunque para gobernar ha sido un
personaje menor. Su figura fue usada más
por otros que por el mismo.

Recuerdo varias pláticas con el ingenie
ro y dos me llenaron la atención. La primera
cuando le cuestioné si le era cómodo que en
una televisora a razón de una parodia de títe
res le llamaran "cuatemochas" y me contes
tó que eso le ayudaba a reforzar su imagen
pública y no se oponía.

Entiendo que las formas y fondos de la
propaganda se metían al fácil camino del
humorismo y la comedia, pero en lo perso
nal esperaba una actitud más de estadista
que de complaciente.

La segunda fue cuando al colocarse
al frente del PRD y dándole portazo al PRI,
creciendo su imagen ante la posibilidad de
llegar a la presidencia, le recordé su origen
de pañales de seda en Los Pinos, el privile
gio de ser hijo de un presidente, el formarse
institucionalmente y bajo estrictos procedi
mientos de valores constitucionales.

Entonces le mostré mi inquietud y le
señalé si no estaba atrapado en una serie
de compromisos con grupos que repre
sentaban la antítesis de su educación: las

tribus, grupos de inconformes, arribistas,
provocadores, plantonistas, reventadores,
y guardó silencio como lo hizo al tener
que inclinarse por reconocer a personajes
como el subcomandante Marcos y al pro
pio Andrés Manuel.

Cárdenas formó parte de un grupo de
personajes brillantes que no encontraron
espacios en el PRI y decidieron formar su
propia corriente (término por cierto que no
me gusta). Sabían manejar discursos y a la
opinión pública, se codeaban Ifigenia Mar
tínez, Porfirio Muñoz Ledo, Rodolfo Gonzá
lez Guevara, Carlos Tello, Vicente Fuentes y
alianza con otros talentos como Heriberto
Castillo o Gilberto Rincón Gallardo.

Figuras de muy alto rango político, cul
tural y educativo comparados con un acti
vista callejero como AMLO. Pero se dobla
ron (concepto muy de moda) y provocaron
el crecimiento del tabasqueño negociando
posiciones y condiciones...y ahí estaba
Cuauhtémoc. En los entendidos recorde

mos que el hijo de Cuauhtémoc, Lázaro,
desde el 2018 acompaña a AMLO como
su coordinador de asesores habiendo sido

con anterioridad gobernador de Michoa
cán, entidad que también gobernó su pa
dre y que motivó un fuerte rechazo social
por aplicar la iniciativa del congelamiento
de rentas. Como sea, revisando o no la bio
grafía de Cárdenas Solorzano, AMLO lo co
locó también en el paredón de fusilamiento
sólo por pensar distinto a él. El presidente,
muy lejos de su apariencia humanista y pa
cifista, es el primero que dispara dardos en
venenados o balas contra otros mexicanos

haciendo valer aquello que pregona "sino
estás conmigo, estás contra mí''

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Mensaje Político
Sheinbaum y Monreal,

a solas10 minutos
Por Alejandro Lelo de Larrea

Apenas dejó en la puerta
de la vieja casona de Xi
coténcatl al secretario de

Gobernación Adán López, y Ricardo
Monreal se dirigió hacia la oficina
que antes fuera de la Gran Comisión
del Senado. Ahí ya estaba la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, con
quien hace más de 4 años no se en
contraba cara a cara, pues se con
frontaron desde 2018 por la candi
datura de Moreana a la Jefatura de
Gobierno de la CDMX.

Al fin anfitrión, Monreal de
inmediato la invitó a pasar a la
oficina contigua, donde ingresa
ron solamente ellos. Ahí, los dos
aspirantes presidenciales juntos
entre cuatro paredes. Afuera espe
raban algunos de sus cercanos: el
presidente del Senado, Alejandro
Armenta; la senadora Citlalli Her
nández, el ex alcalde de la Cuauh
témoc, Néstor Núñez. La gran in
terrogante: ¿de qué temas estarían
hablando los aspirantes al mismo
y más codiciado cargo de elección
popular en el país?

Un momento político así no
se desaprovecha para distender la
confrontación. Uno de los temas
difíciles entre ellos: el método de

selección del candidato presiden
cial de Morena. Sheinbaum y López

Obrador no ceden ni un milímetro

en debe ser por encuesta.
Monreal también parecía irre

ductible en el sentido opuesto, de
que no se sometería a una encues
ta. Pero algo debieron comentar
porque el senador ya dejó abierta la
posibilidad de que si hay encuestas
espejo para validar la que haga el
partido, podría participar. Y Shein
baum dijo que en la Comisión
Nacional de Elecciones que diri
gen básicamente Andrés, Manuel,
López y Obrador lo tienen que re
solver, y si ellos lo consideran, ella
no tiene inconveniente.

Otro tema fundamental, el de
las campañas negras que se acu
san de ser víctima el uno del otro.
Monreal ha señalado durante más

de un año y medio que padece una
persecución en redes sociales, don
de lo injurian un día sí y otro tam
bién, y lo ha atribuido a la jefa de
Gobierno, incluso dejando ver que
podría haber uso ilegal de recursos
públicos y oficinas gubernamenta
les de la capital.

El tema de las campañas ne
gras también debió tener el revire
de Sheinbaum, sobre todo por lo
fresco que está en su caso. La jefa
de Gobierno está convencida de

que los trípticos que encontraron el

jueves pasado en la Alcaldía Cuau
htémoc, esos intitulados "Claudia
convirtió la CDMX en tragedia. ¿La
quieres en tu ciudad?? tienen como
origen al senador Monreal.

Esta presunción de Sheinbaum
es porque está convencida de que
la alcaldesa de la Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, apadrinada por
Monreal para ganar la elección de
junio de 2021 como candidata por el
PAN, PRI y PRD, sigue respondien
do 100 por ciento a los designios
de Monreal. Eso explica el discurso
de Sheinbaum el lunes frente a los

diputados de su partido, donde dijo
que quien hace "guerra sucia" con
tra alguien de la "4T? ataca a todos
los del movimiento. Por lo pronto, a
pregunta expresa, Monreal reprue
ba de manera reiterada el tema de

las campañas negras, como la que
le atribuyen a Cuevas.

En el futurismo, aunque diga lo
contrario, Monreal no descarta el
escenario de ser candidato a jefe de
Gobierno de la Ciudad de México,
como se lo han ofrecido desde Pala

cio Nacional. Por ello, limar aspere
zas con Sheinbaum es fundamental

para que eventualmente se logre un
acuerdo de transición tersa. Al final,
Monreal no soltó ni una mueca de
sus 10 minutos con Sheinbaum.
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Glorieta de Colón

Ebrard lleva a plenaria
mariachis... ¡para sí mismo!

kor segundo día
"consecutivo, elP

I ssecretario de
Relaciones Exteriores

(SRE), Marcelo Ebrard,
se llevó mariachis para
su salida de la reunión

plenaria con legisladores de Morena. El lu
nes fue al interior de la Cámara de los Di

putados, frente al Auditorio principal. Ayer,
a la salida de la vieja casona de Xicoténcatl,
donde el conjunto "Fiesta en Jalisco" le tocó
"Mi Ciudad? porque no les alcanzó el tiem
po para ensayar la del carnal Marcelo, pues
fueron a contratarlos de última hora a unas

cuantas calles, ahí en la Plaza del Mariachi,
en Garibaldi. ¿Quién los pagó? El propio
Ebrard. Para ser más precisos, el jefe de la
Oficina de la SRE, Daniel Millán, quien a tra
vés de interpósita persona dio a los músicos
500 pesos según los propios mariachis, y
la promesa de que iban a salir en la tele. Al

final, el enviado de Millán dio las gracias a
los mariachis y le reportó a éste que todo es
taba finiquitado. ¿Cómo para qué hacer este
tipo de montajes?

SE VALE ARREPENTIRSE

Aunque no lo haya dicho, es muy proba
ble que ayer cuando saludó a Néstor Núñez

en el Senado de la República, la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, haya reflexio
nado que se equivocó. Ella fue la principal
opositora a que Núñez se reeligiera en 2021
al frente de la Alcaldía Cuauhtémoc, porque
es gente de Ricardo Monreal. Nunca imaginó
que las cosas podían ser peor, como ahora
es el caso con la alcaldesa Sandra Cuevas,
quien ha resultado una pesadilla para Shein
baum, a quien amenaza de que se va a en
cargar de que no sea presidenta de México.
Claudia, ¡se vale arrepentirse!

CÁRDENAS SE DESMARCA
Ayer, dimos cuenta aquí que el ingeniero

Cuauhtémoc Cárdenas dejó plantados a los
de "Méxicolectivo? agrupación de ciudada
nos, académicos, intelectuales, políticos y
empresarios que pretenden lanzar una candi
datura presidencial en 2024. A pesar de todo,
López Obrador y su repetidora Sheinbaum
lo acusaron de ser adversario de la "4T?Para

que no le creciera la bronca, el ingeniero se
deslindó con toda claridad de ese movimien

to, pero también dijo que seguirá siendo crí
tico del lopezobradorismo, algo que no es
nada complicado.
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Por la espiral
EU tiene dinero hasta junio

stados Unidos

tiene dinero

hasta junio.
Que su economía

pueda caer en de
fault añadiría mayor
leña a una hoguera

internacional que lleva tiempo ardiendo al
calor de la pandemia y de todos los efectos
colaterales de la invasión rusa a Ucrania

incluido el shockde los petroprecios y de
otros insumos básicos.

La alerta ha sido lanzada por el Depar
tamento del Tesoro, tras advertir que las
cuentas nacionales alcanzaron su límite de

deuda, para el gobierno del presidente Joe
Biden implica su primera gran prueba de
fuego este año dado que el demócrata
deberá negociar con la mayoría republica
na en la Cámara de Representantes para
que suspenda dicho límite o bien, en todo
caso, lo incremente. El techo de la deuda
es por 31.4 billones de dólares.

¿A qué se refiere con techo de deuda?
También llamado límite de la deuda, es un
tope en la cantidad total de dinero que el
Gobierno Federal está autorizado a pedir
prestado a través de valores del Tesoro
(treasury bonds), como letras y bonos de
capitalización, para cumplir con sus obliga
ciones financieras.

No será una negociación, ni rápida, ni
sencilla, para un Biden que atraviesa un
año preelectoral; en medio de crecientes
presiones, por parte de un grupo de re
publicanos, que no ve con buenos ojos
cómo la Casa Blanca concede a diestra y
siniestra ayuda y fondos destinados para
que el gobierno de Kiev no sucumba ante
la guerra de Putin.

El próximo 24 de febrero, se cumplirá el
primer año de la invasión y desde entonces
hasta la fecha,Washington ha concedido al
gobierno del presidente ucranio, Volodímir
Zelenski, cuantiosos recursos como no se
había visto desde el final de la Segunda
Guerra Mundial en apoyo a un país euro

peo tal y como en su momento aconteció
con el Plan Marshall para reconstruir a la
Europa aliada.

Con datos proporcionados por el Coun
cil on Foreign Relations, el año pasado.
Ucrania recibió al menos hasta noviem
bre una cantidad de 47.9 billones de dóla

res. La Casa Blanca envió a Kiev tanto ayu
da humanitaria (9.9 billones de dólares);
como ayuda financiera (15.1 billones de
dólares) y asistencia militar con armamen
to (22.9 billones de dólares) y una pequeña
parte de créditos para armamento.

Ante Zelenski, el presidente Biden ha
refrendado públicamente su compromiso
de continuar apoyando a Ucrania a pesar
de haber perdido fuerza política en el Con
greso: resultado de las elecciones del pasa
do 8 de noviembre, la nueva composición
de la cámara baja es de 222 legisladores
republicanos contra 212 congresistas de
mócratasy permanece un asiento vacante.

Y mientras la guerra alargue sus días,
habrá mayor demanda de armas y de asis
tencia para las tropas ucranias para resistir
el asedio ruso, el escenario puede volvér
sele en contra y dantesco para un Biden
que, además, pretende contender otra vez
en 2024 por la Presidencia.

A COLACIÓN
Por lo pronto, si en la Cámara de Re

presentantes no logran desatascarse los
apoyos necesarios para ampliar el límite
de la deuda, la economía global podría
resentir esta vez una volatilidad derivada

ya no de la pandemia o de la guerra: de la
falta de cumplimiento de pago de la Unión
Americana de sus compromisos financie
ros, por ejemplo, el pago de intereses in
mediatos del principal deudor del mundo

¿Es esto anormal? No. El propio De
partamento del Tesoro explica que desde
1960, el gobierno de Estados Unidos se
ha visto abocado a solicitar al Congreso
un incremento en el límite de su deuda

para poder cumplir con todas sus obliga

ciones. Desde entonces, lo ha hecho unas
setenta y ocho veces.

La Oficina de Responsabilidad del Go
bierno recuerda que, hasta el momento, el
gobierno norteamericano nunca ha deja
do de pagar sus cuentas aunque el techo
de dicho endeudamiento se haya elevado
veintidós veces desde 1997 hasta 2022.

A Biden, le tocará ser diligente con la
mano derecha porque tendrá que conven
cer a sus opositores. En este sentido, el
canal CNBC difunde que la Casa Blanca
dará prioridad a las negociaciones de un
nuevo proyecto para aumentar el techo
del endeudamiento.

Lo inusual sería que la cámara parla
mentaria no le concediera el aval al go
bierno para ampliarlo y podría hacerlo por
razones políticas para crearle un caos al
gobernante de turno si no pertenece al pro
pio partido político. Condición que cumple
Biden aderezada por un agrio clima de cris
pación social y confrontación política.

Los propios republicanos podrían
agotar todos los plazos para fastidiar al
actual inquilino de la Casa Blanca; inclu
so, para orillarlo a aceptar una serie de
recortes en el gasto.

Por lo pronto, JanetYellen, la titular
del Tesoro, anunció una serie de medi
das necesarias y extraordinarias ante la
situación del techo del gasto del gobierno
de Estados Unidos; una primera, relacio
nada con la suspensión temporal de la
emisión de deuda para el Fondo de Ju
bilación y Discapacidad del Servicio Civil
por lo pronto hasta el 5 de junio y la
suspensión de todos los pagos del Fondo
de Beneficios de la Salud para los Jubila
dos del Servicio Postal.

La titular del Tesoro privilegiará el
pago de las cuentas del Gobierno Federal
como las nóminas pero quedarán suspen
didas las retribuciones de varios fondos.

Trata de asegurar la liquidez existente para
el primer semestre del año. Además lo que
está en juego es que, la Unión America
na, el mayor deudor del mundo no pueda
pagar sus compromisos de deuda y de
amortizaciones adquiridas con terceras
personas y países.
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Geopolítica

Estados Unidos pierde la guerra con Rusia,
el mundo estará en peligro a partir de ahora

Segunda y última parte
Por Salvador González Briceño*

*Guerras "deliberadas o calculadas" que
conllevan la intencionalidad de "aumentar la

venta de armas, el más claro complot con los
fabricantes de armas

Es debate común entre legisladores
del Congreso de Estados Unidos,
que el Pentágono no entrega cuen

tas claras de sus gastos administrativos y
menos los militares. El dato se maneja como
"secreto de Estado" pero no es tal y debe
rendir cuentas al poder Legislativo. Pero ese
es su asunto.

El caso es que hay gastos desbordados
por el imperio que rebasan cualquier expec
tativa militarista en el mundo. Se gasta casi
el 4 por ciento del PIB estadounidense, algo
así como 778, mil millones de dólares; mu
cho más que otros países juntos en cuanto
al monto.

Por ejemplo —con datos de 2020—, pese
a que Arabia Saudí gasta un 8.4 de su PIB,
Rusia el 4.3, India el 2.9, China el 1.7 e Israel
el 5.6 por ciento, los 465.8 mdd no alcanzan
el dato de EE.UU. Porque tampoco son 700
sino "alrededor de 750 bases militares (las
que tiene regadas) en más de 80 países''Solo
en 2020, el Conflict Managment and Peace
Science Journal, con un total estimado de
alrededor de unas 173,000 tropas dispersas
estratégicamente en todo el mundo aposen
tadas en 254 bases e instalaciones militares.

Bases militares territorialmente cercando

a países como Rusia, China, Corea del Norte
e Irán. Los pretextos sobran. Luego de la Gue
rra Fría se creó la amenaza terrorista tras los
atentados a lasTorres de Nueva York en 2001.

Después se armó la guerra bacteriológica por
el FEM el pasado 2020 con secuelas terribles
para la salud de la población mundial.

Ahora, por la guerra en Ucrania entre la
OTAN y Rusia —como salero porque es de Es
tados Unidos—, hay renovado pretexto para
llevar al mundo hacia un armamentismo esti

lo Guerra Fría, solo que ahora el negocio será
enorme porque desde el organismo atlántico
se hostiga a todos los países integrantes a
gastar al menos su 2 por ciento del PIB.

Lo que antes era una carrera entre dos
potencias, Estados Unidos y la URSS, ahora
se convertirá en una gigantesca producción,
con países armados hasta los dientes. Eso sí,
con ganancias para las empresas armamen
tistas, los principales fabricantes donde el
país que se embolsa las ganancias es EE.UU.

Por etapas: de la Guerra Fría, al 11/S y aho
ra por la guerra con Rusia como pretextos,
pero no solo eso.Tras la pandemia en 2020 el
gasto militar mundial subió en 2.6 por cien
to, hasta 1,98 billones de dólares. Este creci
miento del gasto militar se dio en el año don

tados Unidos—, hay renovado pretexto para
llevar al mundo hacia un armamentismo esti

lo Guerra Fría, solo que ahora el negocio será
enorme porque desde el organismo atlántico
se hostiga a todos los países integrantes a
gastar al menos su 2 por ciento del PIB.

Lo que antes era una carrera entre dos
potencias, Estados Unidos y la URSS, ahora
se convertirá en una gigantesca producción,
con países armados hasta los dientes. Eso sí,
con ganancias para las empresas armamen
tistas, los principales fabricantes donde el
país que se embolsa las ganancias es EE.UU.

Por etapas: de la Guerra Fría, al 11/S y aho
ra por la guerra con Rusia como pretextos,
pero no solo eso.Tras la pandemia en 2020 el
gasto militar mundial subió en 2.6 por cien
to, hasta 1,98 billones de dólares. Este creci
miento del gasto militar se dio en el año don
de el PIB cayó un 4.4 por ciento, según el FMI.
Y viene en aumento desde la crisis financiera

mundial de 2009 (Ib.). Esto es, que no hay cri
sis económica para el negocio armamentista.

Solo en 2020 cinco países representaron
el 62 por ciento del gasto mundial: Estados
Unidos, China, India, Rusia y Reino Unido.
Nada comparado con Estados Unidos, claro.
Luego entonces, desde los ataques terroris
tas en 2001 se dio un crecimiento importante
del gasto militar. Hubo otro jalón tras la crisis
del capitalismo en 2009.

A partir de 2022, como este 2023, con
la guerra habrá ganancias estratosféricas.
Las empresas estadounidenses entre las
principales. La guerra como el negocio más
importante del mundo. Seguido del tráfico
de armamento, la industria de la energía —
petróleo y gas—, dentro de la "legalidad";
luego vienen otros, como el tráfico de dro
gas y demás ilícitos relacionados con el cri
men organizado.

¿QUÉ LE ESPERA AL MUNDOTRAS LA
DERROTA DE OCCIDENTE CON RUSIA?

Lo que ocurra, salvo que se atrevan al Ar
magedón desde alguno de los dos bandos
—el estadounidense/OTAN o Rusia y nadie
viva para contarlo—, resultará en un tira y
afloja entre dos fuerzas, otra vez como en la
Guerra Fría.

Con una variante con la que no contaba o
no quiere aceptar Estados Unidos, a la cabe
za todavía de un Occidente redivivo o lo que
resulte tras la próxima debacle económica a
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de el PIB cayó un 4.4 por ciento, según el FMI.
Y viene en aumento desde la crisis financiera

mundial de 2009 (Ib.). Esto es, que no hay cri
sis económica para el negocio armamentista.

Solo en 2020 cinco países representaron
el 62 por ciento del gasto mundial: Estados
Unidos, China, India, Rusia y Reino Unido.
Nada comparado con Estados Unidos, claro.
Luego entonces, desde los ataques terroris
tas en 2001 se dio un crecimiento importante
del gasto militar. Hubo otro jalón tras la crisis
del capitalismo en 2009.

A partir de 2022, como este 2023, con
la guerra habrá ganancias estratosféricas.
Las empresas estadounidenses entre las
principales. La guerra como el negocio más
importante del mundo. Seguido del tráfico
de armamento, la industria de la energía —
petróleo y gas—, dentro de la "legalidad";
luego vienen otros, como el tráfico de dro
gas y demás ilícitos relacionados con el cri
men organizado.

¿QUÉ LE ESPERA AL MUNDOTRAS LA
DERROTA DE OCCIDENTE CON RUSIA?

Lo que ocurra, salvo que se atrevan al Ar
magedón desde alguno de los dos bandos
—el estadounidense/OTAN o Rusia y nadie
viva para contarlo—, resultará en un tira y
afloja entre dos fuerzas, otra vez como en la
Guerra Fría.

Con una variante con la que no contaba o
no quiere aceptar Estados Unidos, a la cabe
za todavía de un Occidente redivivo o lo que
resulte tras la próxima debacle económica a

la que puede entrar este mismo 2023: que en
esta próxima y nueva etapa no tendrá frente
a sí solo a un país como en su momento a la
URSS, sino a dos al menos, a Rusia y a China.

Los tres compitiendo entre sí. EE.UU.
presionando para dar continuidad al Nuevo
Orden Mundial de corte neoliberal que pre
tende imponer a toda costa, los dos restantes
por la instauración del Nuevo Orden, pero
Multilateral donde el poder no se concentra
en un polo sino en varios, tantos como impli
cados en el proyecto resultante.

¿Quién sigue constituyendo la principal
amenaza, Estados Unidos o Rusia?, ¿aca
so China? Por ahora Estados Unidos, sobre
todo —como decíamos ayer—, en lo que
considera su "zona de influencia?como lo es
América Latina. Pero no solo acá, también en
África y otras regiones como Asia por el área
del Pacífico.

Cuidarse de sus tradicionales métodos

de intervenir países para desestabilizarlos
(como lo señalamos en la primera parte).
Para el intervencionismo militar de EE.UU.

valgan los siguientes datos. Según recuento
reciente, desde su fundación como nación en
1776 hasta 2019, Estados Unidos ha participa
do en casi 400 guerras en todo el mundo, lan
zando un promedio de 46 bombas y misiles
por día en territorio de terceros países.

Declaraciones de guerra formales 11, con:
Gran Bretaña (1812), México (1846), España
(1898), Alemania y AustriaHungría (en 1917);
con Japón, Alemania e Italia (en 1941), Bulga
ria, Hungría y Rumania los tres en 1942.

No declaradas, consideradas así: Francia
de 1798 a 1800; de Berbería de 1801 a 1805;
segunda de Berbería, 1815; Corea, 195053;
Vietnam de 1964 a 1973; Golfo Pérsico, 1991.
Salvo Corea, las otras recibieron un tipo de
autorización del Congreso para una "guerra
no declarada" formalmente.

Las guerras previas a la Segunda Gue
rra Mundial fueron "para proteger a los ciu
dadanos estadounidenses o promover los
intereses estadounidenses'' (Informe para el
Congreso, 5II2002). "Operaciones militares,
acciones policiales o invenciones humanita
rias" para respaldar, "lo que parece ser uno
de los pilares clave del país norteamericano,
a saber, la red industrial militar" dispersa en
varios países del mundo.

Guerras "deliberadas o calculadas" que
conllevan la intencionalidad de "aumentar la

venta de armas, el más claro complot entre
los fabricantes de armas y los políticos loca
les y extranjeros para alentar los conflictos.
(Datos de: https://acortar.link/kojwDU). ¿En
quién confiar?

[RUSIA vs. UCRANIA, la geopolítica de la
guerra, mi libro en versión impresa y digital.
Amazon: https://acortar.link/WtZdm6].
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_os mayores fabricantes de armas del mundo
Empresas según los ingresos generados por la venta de armas en 2016 (en millones $)
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¡Meeerrick!
Garland, la parodia

Son tantas las historias de los docu

mentos clasificados que se embol
saron los políticos que Saturday

Night Live no podía dejar pasar el tema para
hacer un excelente sketch sobre el Fiscal Ge

neral Merricky sus supuestos agentes investi
gadores. El sketch comienza con un relato con
voz rasposa (al estilo del exorcista) que acom
paña el paso de Garland en un escenario al es
tilo del viejo oeste: Cuidado criminales, hay un
nuevo sheriff en el pueblo, y ¡habla en serio!

Primero capturó a los insurrectos del 6 de
enero ¡y los hizo pagar! Aparecen las fotos del
sujeto de los cuernos en un letrero "vintage"
al estilo "se busca" y DonaldTrump en otro.
Ahora anda en busca de documentos clasifi

cados y va tras de quien los tenga, ya sea de
mócratas (el letrero muestra un burro), repu
blicanos (elefante), o lo que seaTrump ahora,
y tú no quieres cruzarte en su camino. ¡Él es
el Fiscal General Merrick Garland!! Y sale un

pequeño personaje de voz chillona diciendo
con su pequeña manita "Hola'' Soy Merrick
Garland, y parece que soy ratón de bibliote
ca, pero hay algo que debes saber (sacude la
cabeza a la vez que se oye un latigazo) ¡Me
rrick Garland no está jugando!!! (otro latigazo
con la cabeza). Como ya habrás escuchado,
se han encontrado documentos clasificados

en las casas del presidente Biden, y en la del
ex vicepresidente Pence cuyos abogados
están cooperando. Y también en la casa del
expresidenteTrump, cuyo abogado me puso

una cabeza de caballo en mi cama.

Y sigue "Garland?algunos dicen que el go
bierno federal clasifica demasiados documen

tos. Unos 50 millones al año, lo cual hace que
la gente se pregunte ¿en realidad la recupera
ción de estos documentos importa? A lo cual
les contesto, ¡no lo sé! (enfatiza L.dont'n...
know) ¡Peroes la ley!! (latigazocon movimien
to de cabeza) ¡y ...yo...soy...la ley!! A la vez
que le colocan unos lentes oscuros pixelea
dos. Para aplicar la ley, envié equipos de bús
queda a las casas de algunos presidentes re
cientes y vicepresidentes, comenzando con la
de Mike Pence. El agente especial. Nance Will
les dirá lo que descubrimos. Gracias, dice Will,
eh cuando llegué a la casa del Sr. Pence en
Indiana dije "este hombre necesita un amigo?
abrió la puerta y dijo ¡veniste! Con una gran
sonrisa. No hubo gran cosa, pero había un
folder marcado con "impuestos" (Tax Stuff) y
dentro descubrimos fotografías de la cantante
ShaniaTwain, se las mostramos y Pence dijo,
lo siento, si soy "asqueroso'' Ok, dice "Gar
land? ahora la agente Casey Combs dirá si
hubo documentos clasificados en la casa de la

vicepresidenta Kamala Harris. Combs sale con
cara de fastidio y dice: vamos, Joe Biden ni si
quiera le daría un bolígrafo a esta mujer. ¿Us
tedes creen que ella tenga documentos clasi
ficados? ¿documentos clasificados en casa de
Kamala? ¡por favor! El video lo pueden ver en
Youtube, Classified Press Conference Cold
Open  SNL YouTube. De nada.
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Pobreza
EL diputado Maurilio Hernández,
presidente de La Junta de Coordina
ción Política aseguró en La apertura
del segundo periodo ordinario de
sesiones en el segundo año de La
LXI que se necesita un estado donde
se vaya erradicando La pobreza, La
injusticia, La inseguridad, el crimen, el
abuso de autoridad, donde se resca
ten Los derechos de todas y de todos,
así como el olvido de grandes sec
tores de La sociedad a propósito de
favorecer solo a pequeños sectores,
muestra de inequidad de una élite a
La que no están dispuestos a servir.

EL diputado panista Francisco Rojas
Cano por su parte, señaló que Las y
Los mexiquenses demandan de Las y
Los servidores públicos una actitud
más comprometida, transparente
y cercana a sus necesidades y más
alejadas de Las pugnas partidistas e
intereses particulares.

La diputada Juana Bonilla Jaime de
Movimiento Ciudadano, reconoció

en tribuna que La entidad vivirá uno
de Los capítulos más relevantes
de su historia, pues Las elecciones
pondrán a prueba a Las institucio

nes, a Los personajes públicos y a La
ciudadanía.

Gran recibimiento recibió La precan
didata morenista Delfina Gómez en

Cuautitlán IzcaLLi, en donde convocó
a La fraternidad. Acompañada del
Líder del Verde en el Estado de Méxi

co José Couttolenc, agradeció el
alegre recibimiento de La militancia
izcallense. Ojalá que La militancia
morenista de este municipio Logre
unirse, porque hay una gran división.

Por su parte, La precandidata del PRI
Alejandra del Moral habló de Las
bondades del Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles y La generación de
empleos, del beneficio a Los mexi
quenses y el ser valiente para defen
der Los proyectos que valen La pena.

La panista Karla Fiesco, alcaldesa
de Cuautitlán IzcaLLi, ha Logrado co
nectar con cientos de izcallenses en

sus audiencias ciudadanas, y atiende
a todos Los vecinos que requieren su
apoyo, por lo que Las críticas en re
des a su gobierno en estos tiempos
electorales, son contrarrestadas con
chamba y dando La cara.

Fecha: 01/02/2023

Página: 19

Area cm2: 176

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,624

Página 173 de 197



LA CRUDA
POLITICA

Sandra y la oposición

Guillermo Sesma

* Estratega, publicista, inquisitivo e
innovador. Observador, lúcido, lector
y viajero. Se trata de romper moldes
en espacios de opinión y vivir en el

mundo analizando "La Cruda Política".

Fue apenas el pasado jueves 26 de enero que las re
des y los noticiarios se inundaron de escandalosos
videos en los que Sandra Cuevas, alcaldesa de la

Cuauhtémoc, increpaba a funcionarios y policías de la
Ciudad de México.

¿Qué fue lo que pasó? A decir de Juan José Serrano, se
cretario de la Contraloría General de la Ciudad de México,
derivado de una "denuncia ciudadana" al Órgano Interno
de Control en la que se mencionábala existencia de "propa
ganda" al interior de la Dirección General de Desarrollo So
cial perteneciente a la alcaldía Cuauhtémoc, se procedió con
la indagatoria. En pocas palabras, alguien abrió la boca y le
dieron el "pitazo" a la autoridad de que en instalaciones de
la alcaldía había paquetes de propaganda.

Hasta dicho recinto se apersonó Juan José Serrano, eso
sí, muy bien acompañado de numerosos policías por aque
llo de que la alcaldesa Sandra Cuevas es de "armas tomar".
Ahí fueron hallados 13 paquetes con papeletas en contra de
la jefa de Gobierno de la capital, Claudia Sheinbaum.

La visita de Serrano fue sin aviso ni notificación, te
nía la clara intención de agarrarlos con las manos en la
masa y, a decir de muchos, asi fue. pocos minutos des
pués llegó la alcaldesa encarnada en pantera dispuesta a
confrontar a quienes, sin orden alguna, acababan de
ventilar que había propaganda irregular en su alcaldía.

El coraje y los nervios traicionan aún al más plantado,
lo cierto es Sandra Cuevas medio reconoció y medio ne
gó ser la autora y distribuidora de los panfletos en contra
de Claudia Sheinbaum, ¿Por qué lo hizo? Sigue siendo
una incógnita., Y no sólo eso: aprovechó la presencia de
medios de comunicación para( a coro con algunos de sus
colaboradores, decir que le "iban a partir la madre (sic)" a
la jefa de Gobierno.

Poco tardaron los demás alcaldes de oposición, así co
mo algunos liderazgos, en pronunciarse a favor de San
dra Cuevas; convertían én víctima a quien
presuntamente se le señala por quebrantar la ley.

Muchos dirán que fue un exceso la cantidad de policías que
fueron al operativo y tienen razón, otro tantos dirán que "es
mucha casualidad" que los agarrarán con las manos en la ma
sa", algunos menos argumentarán que esos panfletos nunca
estuvieron ahí y fueron sembrados por la Contraloría.

A estas alturas, todos los implicados hicieron un poco el
ridículo, pecan de Cándidos e ilusos. Pensar que las fuerzas
políticas de este país no están jalando agua para.su molino,
aun cuando no es temporada electoral, es "chuparse el de
do". Asilo demostraron los cientos de espectaculares con la
imagen e Claudia Sheinbaum que aparecieron a lo largo y
ancho de todo el país; un ejemplo es la aparición de panfle
tos como los que fueron localizados en las oficinas de San
dra Cuevas. Ahora unos y otros se escandalizan como
viejas beatas, como si no fueran parte del mismo sistema
que ha permitido queeSto suceda.

Si la oposición quiere capitalizar las irregularidades en
las que caen los morénistas o en particular la jefa de Gobier
no, debe, como primer paso, dejar de tener esas mismas
prácticas que tanto critica, pues si bien es cierto que no ha
bía orden para allanar las oficinas, y eso lo podría convertir
en un operativo ilegal, también lo es que ningún funciona
rio de lasalcaldías ni recursos económicos de las mismas,
puede o debe ser usado con fines partidistas.

Si Claudia Sheinbaum quiereevidenciar que está ba
jo ataque de la oposición y que sus adversarios usan toda
clase de artimañas ilegales para dañarla, debería empe 
zar por parar sus giras de fin de semana por toda la Re
pública, así como la repentina, casual e ilegal aparición
de cientos de. espectaculares. •
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Agenda Confidencial
¿Tú le crees a Diego?

e los ora
dores du
rante la

ceremonia oficial
donde nació el en

gendro, perdón, el
"chamaco" "Méxicolectivo',' llamó la aten
ción de los observadores políticos objetivos
e imparciales, el de Diego Valadés, abogado,
jurista y político mexicano quien goza de
fama y prestigio nacional e internacional,
quien hizo un repaso del "México jodido"
y propuso la construcción de un país de
ensueño. Es el mismo Diego que en 2006
apoyó abiertamente y sin tapujos a Andrés
Manuel López Obrador en su entonces loca
carrera por la presidencia de la República, y
que probablemente votó por él en esa y las
siguientes elecciones, y que ahora está de
cepcionado.

Valadés empezó su presentación dicien
do lo que todo México sabe: Que el deterio
ro institucional y social del país se acelera; la
ética pública está en crisis, la incertidumbre
impera, el déficit de gobernabilidad aumen
ta; los mexicanos padecemos arbitrariedad
en el ejercicio del poder, discrecionalidad en
la aplicación de los recursos públicos, ma
nipulación de la verdad, carencia de servi
cios, uso político de la pobreza, violencia
impune... y otras cosas horribles, horribles.

Lo que no se atrevió a decir, y mucho me
nos a criticar, es que todos esos males, pa
decimientos, engendros, o como quieran
llamárseles, datan de hace por lo menos
medio siglo. Y habría que preguntarle cuál
fue su contribución a ese México "jodido"
cuando fue Procurador General de Justicia

de la City, Procurador General de la Repúbli
ca y ministro de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, entre otros importantes
cargos que ocupó. ¡Tienes el valor o te vale
Diego! Mascullaron algunos de los asisten
tes a la ceremonia del bautizo del chamaco
en cuestión.

Después del diagnóstico que presentó el
abogado, propuso cambiar el rumbo, aun
que NO dijo cómo hacerlo. Pero sus palabras
fueron conmovedoras hasta las lágrimas:
"Ninguna república ha prosperado cuando
prevalecen el conformismo o el derrotismo,
lo negativo es superable y lo positivo es me
jorable, para avanzar en la institucionalidad
y en lo social debemos dejar atrás la incita
ción al rencor, enfrentamos la tarea colosal
de recuperar la vida institucional y sanar el
tejido social, esto exige mirar hacia adelante
con realismo y con determinación, también
con optimismo que inspire un proyecto co
lectivo, por supuesto necesario y viable, la
reconstrucción nacional implica entre otras
medidas respetar y hacer respetar el ordena
miento jurídico, establecer un gobierno co
legiado que responda de sus actos y de sus
omisiones ante el congreso sujeto a la con
fianza evaluación y eventual reprobación
por parte de los representantes nacionales,
también es necesario implantar el derecho a
la verdad, proscribir la arbitrariedad, recrear
el federalismo fiscal para conferir facultades
tributarias amplias a estados y municipios y
profesionalizar la administración, la función
pública en todos los niveles sustrayéndola a
los designios personalistas y haciéndola in
dependiente de los intereses de partido, la
reconstrucción de una sociedad de derecho

incluye a su vez entre otras cosas, garanti
zar la suficiencia y calidad de los servicios
educativos y de salud, otorgar seguros de
desempleo y de alimentos para cumplir
con lo que dispone la constitución; adop
tar una economía de los cuidados, proteger
el ambiente y la biodiversidad, acceder a la
justicia, distribuir la riqueza, promover y
asegurar la igualdad, fomentar el desarro
llo, impulsar el conocimiento y la creativi
dad, evitar que el sufrimiento se perpetúe
y se encarnice con mujeres, niños, jóvenes,
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ancianos, enfermos, indígenas, pobres..."
En fin un amplio catálogo de buenas inten
ciones y también ilusiones como: una socie
dad libre de miedo, de incertidumbres, de
arbitrariedad, de violencia y de corrupción.

"Estamos ciudadanos y ciudadanas en
un nuevo punto de partida para construir el
estado constitucional, democrático, cultu
ral y social del México futuro, estamos a las
puertas de la esperanza, tenemos que abrir
las y tenemos que pasar por ellas'' Remató

en su discurso político.
¡Tú le crees y confías en Diego! Podría

decir Elbita. ¿En el "Jefe" Diego"? Preguntan
los despistados. Así no se puede, así no se
puede construir el nuevo México, acotan los
observadores.

Por lo pronto, "Temo? no el futbolistago
bernador sino el ingeniero Cárdenas, "ya se
bajó del caballo? argumentando "considera
ciones de carácter político''
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El fin de Latinus
Carlos Loret tuvo la oportunidad

de convertirse en el periodista
mexicano del sexenio, pero cayó

en la trampa de AMLO y se convirtió en su
esclavo. Pero no me refiero a la esclavitud

que implica haber trabajado para Televisa
y crear montajes a favor de García Luna y
otros políticos (y narcotraficantes) a los que
la empresa de televisión lavó la cara duran
te décadas. Me refiero a un esclavo de la

narrativa que el presidente coordina a la
perfección como si fuera un conductor de
orquesta. Por lo primero no lo culpo, traba
jar en una televisora significa renunciar a
tus principios y convertirte en un engrane
más del sistema, lo sé yo que me han corri
do de varias, pero de lo segundo es simple
mente decepcionante.

Loret mordió todos los anzuelos que
AMLO le fue dejando, pero el enorme ego
de mi amigo y ex compañero de Radio Fór
mula no le permitió verlo. Cegado por el
enojo de su despido de Televisa a principio
de sexenio, la empresa en la que había in
vertido toda su reputación y carrera, decidió
ofrecer su cabeza al gobierno federal como
una ofrenda de paz. Carlos no pudo con esa
traición y decidió juntar todas sus energías
para probar dos cosas: queTelevisa se había
equivocado, y que él valía más que cual
quier acuerdo vulgar de los que tantas veces
había formado parte en otros sexenios, y la
segunda, el periodista no iba a dejar descan
sar a López Obrador, a quien también culpa
de esa decisión. En mi experiencia, la ma
yoría de las veces estas decisiones son más
comerciales que otra cosa. Por ejemplo, a mí
una vez me corrieron de una televisora, que
también se dedica a arrendar patrullas al go
bierno de la ciudad de México, por criticar
a la jefa de Gobierno. Muy agradecido me
despedí del programa y después me dio por

investigar, dentro del equipo de Sheinbaum,
si ellos habían dado la orden de sacarme del

aire. Me parecía extraño porque siempre se
les dio espacio. Resultó que ellos no estaban
ni enterados, que no habían mandado nin
guna orden, y que seguramente la paranoia
de rescindirle algún contrato a la televisora/
arrendadora de autos los había llevado a
tomar esa decisión. Así funcionan las cosas

en México. Los medios de comunicación en
realidad son una manera de extorsionar a

los gobiernos para obtener contratos y pros
perar negocios. No existe ninguna ideología
detrás de ellos.

De regreso a mi amigo Loret. Sus colum
nas ya son un grito desesperado por captar
la atención del Presidente, que para ser jus
tos, lo ha logrado. Pero el error de Loret es
haberse olvidado de todo lo demás: de la

ética periodística, de la audiencia que había
construido durante décadas en la televisión,
de su reputación como reportero, para con
vertirse en un panfleto de reacción en contra
de AMLO, insultando y criticando nimieda
des que tal vez se esperaría de un tipo como
Carlos Alazraki, o de mi amigo Pedro Ferriz,
pero no de Carlos Loret de Mola.

Basándonos estrictamente en resulta

dos, Latinus ha sido un gran fracaso. La
plataforma digital financiada por Roberto
Madrazo y Silvano Aureoles ha invertido
cientos de millones de pesos para crear
sets de películas de guerra (con aviones y
helicópteros), réplicas exactas del Palacio
Nacional, el Palacio Legislativo y hasta la
Cámara de Senadores y más recientemen
te de los intestinos del Presidente López
Obrador. También ha invertido decenas de

millones en pautar estos contenidos en Fa
cebook y YouTube, y de los salarios de sus
conductores estrellas, ni les cuento. Sin em
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bargo, a pesar de las bombas periodísticas
que se han publicado en el canal, como "La
Casa Gris',' los "Guacamaya Leaks" y los vi
deos de los hermanos del presidente López
Obrador recibiendo dinero en efectivo para
su campaña, la popularidad del Presiden
te sigue intacta. Como dirían por ahí, en 4
años le han hecho lo que el viento a Juárez.
Yo considero que esto se debe a que se per
cibe el enojo y la rabia de sus conductores,
en lugar de parecer un ejercicio periodístico
real o de sátira política, y como usted sabe
muy bien, el que se enoja pierde. Y en Lati
nus están muy enojados, se nota.

El jueves Carlos anunció el fin de su pro
grama en la plataforma opositora y anunció

un nuevo proyecto del que no dio mucha
información. Algunos especulan que esto se
debe a que será señalado por haber recibi
do sobornos millonarios de Genaro García

Luna en el juicio que se lleva a cabo en estos
momentos en Nueva York, otros aseguran
que la razón fue el cateo al rancho del ex
gobernador y patrón del proyecto. Silvano
Aureoles. Unos más creen que se les acabó
el dinero. Yo tengo otra teoría, yo creo que
este no es el fin de Latinus, al contrario, van
a jugarse las últimas fichas que les quedan,
la campaña presidencial ya inició y sería una
estupidez tirar todo esto a la basura. Sea
como sea, le deseo a mi querido Carlos el
mayor de los éxitos en esta nueva etapa.
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Confidente Emeequis
Aquella CNDH y
sala de tortura

ku a n cdo se
'creó la

CNDH en 1990,
en el país había dos temas fundamen
tales que tenían que ser atendidos: las
violaciones a los derechos humanos

que cometían las fuerzas de seguridad
de manera recurrente, por un lado, y los
daños causados por la Guerra Sucia y,
de modo específico, las desapariciones
forzadas. El presidente Carlos Salinas
contaba con diagnósticos elaborados
al respecto y sabía que entrarles a esos
dos problemas era indispensable para
garantizar la gobernabilidad. Junto con
Jorge Carpizo, quien en el arranque del
sexenio se desempeñaba como minis
tro de la Suprema Corte, pero había
sido rector de la UNAM, es que se ideó
y proyectó lo que sería uno de los orga
nismos de protección no jurisdiccional
de los Derechos Humanos más impor
tantes del mundo.

Al mismo tiempo, escucharon a or
ganizaciones de la sociedad civil, abo
gados y activistas que llevaban décadas
batallando contra los abusos y la ilega
lidad. De ahí también se tomaron expe
riencia e ideas que resultaron centrales
para el proyecto.

Se optó por la figura del Ombuds
man (defensor del pueblo) porque lo
que se requería era un rearme ético

y una institución que tuviera la fuerza
moral suficiente para incidir en compor
tamientos arraigados en corporaciones
policiales y para abatir la impunidad.

Esto implicaba cuestiones jurídicas
y políticas. Las primeras se resolvieron
estableciendo las Recomendaciones

como la herramienta central del trabajo
de la institución defensora de los De

rechos Humanos. Esto es así, porque
si fueran obligadamente vinculantes,
se estaría estableciendo una suerte de

procuraduría, pero sin control del Poder
Judicial. Las políticas, en cambio, tenían
que ver con el respaldo del presidente
de la República para que los funciona
rios cumplieran con lo que les exigiera
el Ombudsman.

Por ello es por lo que resultaba tan
importante la designación del presiden
te de la CNDH, ya que su prestigio y bio
grafía, serían un aliciente para que las
recomendaciones se cumplieran.

Con Jorge Carpizo como fundador y
titular del organismo, que en principio
surgió como dependencia desconcen
trada de la Secretaría de Gobernación,
para no perder tiempo mientras se
avanzaba en un diseño legal que, con
los años, cristalizaría en la autonomía
constitucional, se dieron avances de
inmediato. En el primer semestre se
emitieron 33 recomendaciones y se
crearon los programas de Agravios a
periodistas y defensores civiles de de
rechos humanos, personas desapareci
das, contra la tortura y de supervisión
del sistema penitenciario.

Pero el arranque no resultó senci
llo, porque existían inercias, sobre todo
en las procuradurías de justicia, donde
veían con desconfianza a la CNDH por
que sabían que estaba terminando una
etapa muy oscura en la vida del país,
donde las policías podían hacer los que
se les viniera en gana y con la tortura

como práctica cotidiana.
Para tener una idea del descaro po

licial y ministerial, en la delegación de
la PGR en Chihuahua hasta 1993, había
una jaula dentro de la que habían cons
truido una escalinata coronada con un

escusado donde sumergían la cabeza
de quienes eran interrogados. El salón
de tortura, porque eso era, estaba a solo
unos metros de la celda en la que estu
vo detenido el cura Miguel Hidalgo que
se había conservado en el Palacio Fede

ral. Triste ironía. Uno de los legados de
aquello años, consistió en desenmas
carar a los comandantes de la Policía

Judicial Federal que violaban todas las
garantías de los inculpados, fabricaban
pruebas, infringían malos tratos y, ade
más, eran muy corruptos. Muchos de
estos sujetos terminaron en prisión.

Un asunto nada menor, que para
Carpizo significó innumerables ame
nazas e inclusive su designación como
embajador en Francia, cuando se detec
tó que las intenciones de estos grupos
eran ya las de hacerle daño.

Sí, las luchas y los esfuerzos que
realizó la CNDH la hicieron una institu

ción con reconocimiento de propios y
de extraños. Ahora que se encuentra en
una de las etapas más delicadas de su
historia, porque hay la intención, desde
el poder político y de quien la preside,
de destruirla. Lo que ahora impera es la
mezcla de la ignorancia con la ideología,
lo que da relieve a la imposibilidad que
tienen algunos de reconocer los logros
de generaciones enteras. Porque, la
CNDH tiene una gran historia, más allá
de que ahora se le quiera borrar.

Basta recordar quienes fueron sus
presidentes, y entre ellos, Jorge Ma
drazo, José Luis Soberanes y Luis Raúl
González Pérez y el propio Carpizo, para
constatar el tamaño del contraste, más
que evidente, con lo que ahora impera.
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Maquiavelo tenía razón

Aumenta la esperanza de vida con AMLO
Por Koldo Herria*

Es necesario saber que hay tres especies
de cerebros. Unos imaginan por sí mismos;

¡os segundos, poco acomodados para inven
tar, cogen con sagacidad lo que se les mues
tra por otros, y los terceros no conciben nada

por sí mismos, ni por los discursos ajenos
El Príncipe

¡entras la pandemia de la COVIDm;19cuya alerta internacional aún
no concluye— y sus consecuen

cias en las políticas de salud disminuyeron
la esperanza de vida de los habitantes del
planeta, durante la actual administración ha
aumentado la esperanza de vida... de los
políticos.

Por un lado, el presidente López Obrador
conformó un gabinete con una media de
edad (apenas desviada por Luisa María Al
calde, joven secretaria del Trabajo) superior
a los dos últimos lustros estimados de vida

biológica. En la acera de enfrente, los adver
sarios del régimen, conservadores o mode
rados, tenemos políticos de la talla y edad de
Santiago Creel o Porfirio Muñoz Ledo.

Ahora, como novedad en el frente, Dante
Delgado, Francisco Labastida, José Narro y,
en principio, Cuauhtémoc Cárdenas y Clara
Jusidman, por mencionar a algunos, convo
caron a la presentación de una plataforma
denominada mexicolectivo y al lanzamiento
del documento Punto de Partida. Una Nueva
Visión de País.

La generación de los políticos nacidos
a mediados del siglo XX fracasó: no dejó
un mejor país en términos de violencia e
igualdad a las siguientes generaciones, sin
negar los avances en otros ámbitos. La élite
envejece y se resiste a irse. Las nuevas gene
raciones dialogan y conversan en otro lado
que no es la esfera de la política, pero poco a
poco comienzan el relevo. Con un gran des
pliegue, escenario en cuadrilátero, oradores
con micrófono en diadema, alternando con
breves videos testimoniales, diseño gráfico
moderno en colores verde y neón, se pre
sentó en el Word Trade Center la plataforma
que pretende recoger durante seis meses la
participación con ideas, temas y propuestas
de solución a los grandes problemas nacio
nales a partir de un documento original de

Cuauhtémoc Cárdenas.

En el escenario actual es la única po
sición política que habla de ideas, temas
y propuestas. Ni el bloque opositor de
Claudio Décimo González con la coalición

PRIANPRD; ni los aspirantes a la candidatura
presidencial opositora, desde LiliTéllez hasta
el recientemente anunciado Miguel Ángel
Mancera; ni los aspirantes presidenciales de
Morena, que desfilaron en la plenaria de su
grupo legislativo, han planteado propuestas
programáticas. No sabemos qué país quie
ren, imaginan o proponen los actores políti
cos de cualquier bando.

Desde esta perspectiva, que una serie
de personajes cuyo denominador común
es haber sido algo en la vida: ex rectores de
la UNAM y del IPN, exdirigentes políticos o
empresariales, excandidatas y candidatos
presidenciales, exlegisladores; hayan tenido
la voluntad de reunirse y convocar a cuadros
jóvenes para abrir un mecanismo digital de
consulta programática es una acción po
sitiva. El documento Punto de Partida. Una

Nueva Visión de País es flojo, basta leer el
capítulo sobre Ser mujer en México para
constatarlo, pero es un documento abierto a
la participación y a su enriquecimiento plural
(si la plataforma convoca y funciona).

Cuauhtémoc Cárdenas y Clara Jusid
man no asistieron, a pesar de haber parti
cipado activamente en la formulación del
documento original, por prudencia. En las
últimas semanas, Dante Delgado no pudo
mantener la contención que sostuvo casi un
año y adquirió un protagonismo que obligó
a la reserva y discreción de ambos.

Quizá no le alcanzaron a avisar al pre
sidente López Obrador la actitud reservada
del ingeniero Cárdenas, padre de su coordi
nador de asesores, Lázaro, porque lo ubicó
en el espectro de sus adversarios políticos,
aunque en grado moderado. En síntesis,
nace una consulta digital para una construc
ción programática sobre el futuro del país.
De momento, es la única. Claudio Décimo
González coordina la formulación de la pla
taforma del bloque opositor y los aspirantes
de Morena aún no enseñan el cobre. Punto

de Partida no anuncia el punto de llegada. Es
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posible que sea dantesco, si el dirigente de
MC logra maniobrar para hacerse de las pro
puestas que surjan de esta iniciativa.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libros: La guerra de las plataformas

(Anagrama) Carlos A. Scolari. El combate
entre las plataformas en streaming como
una expresión de la batalla por el control
de los medios de difusión de cultura, saber
y memoria.

Serie: Mare of Easttown(HBO) Mare,

una detective local, interpretada magistral
mente por KateWinslet, investiga un viejo
caso de homicidio mientras resuelve su

complicada vida.
Podcast: Mándarax: ciencia en tu vida

diaria (Sonoro) El conocimiento del mundo
explicado por Leonora Milán y Alejandra Or
tiz para llevar los conocimientos científicos a
la vida diaria de una manera lúcida, divertida
y algo ñoña.

* koldoherria@hushmail.com
@KoldoHerria
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Concejo
Dicen que "el buen juez, por
su casa empieza" y este re
frán viene como anillo al de
do con la alcaldesa de Alvaro

Obregón, Lía Limón, quien
por cierto ya "está de regre
so" en sus redes sociales, y
resulta que, desde agosto de
2022, la panista no convoca
a Sesión de Concejo, pese a
que la Ley Orgánica de Alcal
días obliga a reunirse por lo
menos una vez al mes.

Este reclamo se lo hicie

ron llegar los concejales de
Morena en Alvaro Obregón,
Elizabeth Parra García, Ser
gio Sandoval Barrios y Ángel
Tamariz Sánchez, quienes
aseveraron que la panista te
me no sólo a las críticas de

los concejales, sino al recla
mo de los vecinos que exigen
se ponga a trabajar en lugar

de andar en la grilla en otras
alcaldías,

Y hablando de grilla, quie
nes ya advirtieron que habrá
movilizaciones, son los ve
cinos de la Colonia Bosques
de las Lomas en Cuajimal
pa, luego de que denunciaran
que las autoridades de esa de
marcación, se pasaran por el
"Arco del triunfo" la exigencia
ciudadana que el Casino Ivy
no fuera abierto en el Centro

Comercial Pabellón Bosques.
Además de las movili

zaciones, le harán llegar su
queja a la jefa de gobier
no, Claudia Sheinbaum, y al
presidente, Andrés Manuel
López Obrador, quien des
de el 2020, aseguró en el año
que no habría más permisos
para instalar casinos.
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Acceso Ilimitado a
Coca y Mariguana
EL EXPOLICIA RAUL ARELLANO DIJO QUE
GENARO PERMITÍA TRÁFICO DE DROGAS EN

Para Genarco, AICM significaba: Acceso Ilimitado a
Cocaína y Mariguana.
Ebrard afirmó que García Luna tiene varios pen
dientes en México.

Entre otros, desenmascarar a su exjefe Felipe, quien
al estilo Carlos Salinas con su hermano Raúl, "ni vio ni
oyó" sus tropelías por estar muy alcoholizado, por com
plicidad o por ser muy bruto.
Claudia pide unidad y proyecto por encima de to
do; Marcelo, cohesión y sondeo bien hecho, y Adán
consolidar el movimiento.

La moneda es tá en el aire y antes de fin de año deberá
caer en un piso parejo, haciéndole el pasillo al triunfador
(a) y apoyándolo (a).
Córdoba y Murayama escribieron La democracia
no se toca, pero dicen que no está en los genes de la

sociedad mexicana.

Lorenzo y Ciro son Los Chimoltrufios (El Chompiras y
El Botija): como dicen una cosa dicen otra. Su ADN: Am
bicionan Dinero y Negocios.
Según el Sondeo del Sentimiento de Mercado de
Infosel, Va por México ganará Edomex, Coahuila
y presidencia por divisiones en MorenaPTVerde.
Es Pachangueo de Resentimiento contra la 4T, porque
se les olvida que también hay desacuerdos entre PRIAN
y PRD para 2024.
El PAN recorrerá el país para escuchar a la socie
dad civil y construir un proyecto rumbo a 2024.
En la mayoría de las entidades escuchará el mismo cla
mor: "¡Con Morenaaa sí"!

Yon de Luisa y Mikel Arrióla anunciaron la rees
tructuración del fútbol mexicano rumbo al Mun

dial 2026.

Les faltó lo más importante: presentar sus renuncias.
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2 más a proceso

EN HONOR AABNER

Después del trágico caso donde el menor
de 6 años, Abner, perdió la vida al ahogar
se nadando en el Colegio Williams, se han
vinculado a proceso a otras personas más.
Tal es el caso de la doctora y el coordina
dor de natación de la escuela

Ya habrían sido vinculadas dos perso
nas más, la maestra de natación y el sal
vavidas los cuales fueron vinculados por
una supuesta omisión al no brindarle se
guridad al menor, pero pareciera que las
instituciones educativas en México cre

yeran que el impartir este tipo de activi
dades deportivas fuera cualquier cosa; el
riesgo es elevado, siempre lo será, sin em
bargo una madre o padre de familia pen
saría que todas las áreas de seguridad
están cubiertas, pero no es así.

Habiendo tanta gente dentro y alrede
dor de la alberca nadie pudo percatarse

en tiempo que Abner se estaba ahogando
y nadie hubiera podido brindarle la ayu
da ni de rescate en la alberca ni de pri
meros auxilios.

Indagatorias apuntarían a que las
maniobras de primeros auxilios no hu
bieran sido bien aplicadas por el per
sonal médico de la escuela, lo que es
alarmante y debe enviar señales a todas
las instituciones esa falta de reacción

oportuna.
Es una oportunidad para las insti

tuciones gubernamentales para aplicar
procesos y regulaciones en todas las al
bercas de la ciudad, así como protocolos y
simulacros, todo esto con el ñn de eficien
tar las posibles labores de prevención,
rescate y, en su caso, de reanimación.
En algún momento esto deberá de

ocurrir no solo en albercas si no en un

sinfín de áreas que aún no son reguladas
en el país y en la ciudad, como clínicas de
belleza, veterinarias, salones de belleza
y barberías, en fin, industrias bien regu
ladas que minimizarían incidentes y ac
cidentes fatales.

Esperemos el caso de Abner se re
suelva de la mejor manera para su fami
lia y se haga justicia, se debe de tomar en
cuenta la implementación de protocolos
"Abner" en su honor para albercas den
tro de la ciudad y así evitar accidentes fa
tales.
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Cárdenas, no

PATRIOTISMO Y RESPETABILIDAD

Un grupo de personas de diversos orígenes
han planteado sus inquietudes sobre lo que
han llamado "arbitrariedad en el ejercicio
del poder...". Bien ha dicho el Presidente de la
República que existe el derecho absoluto pa
ra expresarse y de alguna manera también
proponer soluciones, algo entendido porto
dos; lo cierto es que se señaló que el Ing. Cár
denas también participaba de ese Colectivo,
circunstancia que ha negado enfáticamente.

El Ing. Cárdenas goza de gran calidad y
patriotismo, respetabilidad y su compromi
so para con México es indiscutible. Tenga
mos presente, el proceso democrático inició
gracias a su talento, calidad humana, am
plio sentido de convocatoria, pero más aun

su sensatez y prudencia. En 1984 Cárdenas
fue víctima de un fraude, del que en la actua
lidad nadie duda y por el cual, un usurpador
de malas entrañas ocupó la Silla Presiden
cial; a partir de ese momento se inició la de
bacle en nuestro País, vinieron gobernantes
que se distinguieron por su impactante co
rrupción, la cual ocupó el lugar primigenio.
El crimen mantuvo una permanencia evi
dente y los proyectos no alcanzaron a cubrir
ni ligeramente los reclamos sociales. Dentro
de ese ambiente de putrefacción Cárdenas
mantuvo su presencia inmaculada, siempre
respetable y cuya voz expresó en diversidad
de ocasiones protestas por la grave situación,
lamentablemente no fue escuchado.

Fue hasta el 2018 cuando Cárdenas logró
su objetivo del indispensable cambio para
México y así, las esperanzas no solo de aquel
patriota sino de muchos mexicanos más se
depositaron en el nuevo gobierno, mismo
que ahor a es motivo de críticas por el deno
minado Colectivo por México, pero lo cierto
es que el ilustre mexicano Cárdenas no parti
cipa de dicho proyecto, insistimos, la voz au
torizada del GRAN PATR IOTAsiemprc será
debidamente escuchaday mucho más respe
tada, por supuesto sin estar sujeta ainterpre
taciones pecaminosas.
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Análisis a Fondo

Sector privado, el más beneficiado
por la banca comercial
Por Francisco Gómez Maza

• El crédito bancario a empresas particula
res creció al final de 2022

• El financiamiento a las empresas públicas
federales se deprimió
En tiempos en que las oposiciones de

derecha, integradas por influyentes
empresarios corporativos, recha

zan los cambios en beneficio de las clases

trabajadoras, avalados por los intelectuales
orgánicos y medios de información y propa
ganda, precisamente el sector privado es el
que ha sido el gran beneficiario del sistema
financiero y bancario.

De acuerdo con los reportes del Banco de
México, en diciembre del año pasado el sal
do del financiamiento otorgado por la banca
comercial se ubico en poco más de ocho mil
500 miles de millones de pesos, cantidad que
significó un incremento de 3% y de los com
ponentes de este indicador, el financiamien
to otorgado al sector privado, que constituye
66% del total, fue de 6,686.7 miles de millo
nes de pesos y aumentó 4.5%.

Por su parte, el financiamiento al sector
público federal, que representa el 24% del
financiamiento total otorgado por la banca
comercial, se situó en 2,083.1 miles de millo
nes de pesos, lo que implicó una variación
negativa de 0.4 por ciento. El saldo del finan
ciamiento a los estados y municipios, con
una participación de 4% del financiamiento
otorgado por la banca comercial se ubicó en
341,9 miles de millones de pesos, lo que se
tradujo en una disminución de 7.0%. Por últi
mo, el saldo del financiamiento a otros secto
res, que comprende el financiamiento al IPAB
y al Conadín, y que conforma 6% del total, se
ubicó en 470.5 miles de millones de pesos,
un crecimiento de 10.3%.

En segundo lugar, de acuerdo con la in
formación del banco central, el saldo de la
cartera de crédito vigente de la banca comer
cial al sector privado en diciembre de 2022
fue de 5,467.1 miles de millones de pesos, lo
que correspondió aun incremento de 4.9%.

Del saldo anterior, 1,202.8 miles de mi
llones de pesos, se destinaron al crédito al
consumo, lo que implicó una tasa positiva de
9.1%. El saldo al crédito a la vivienda fue de

1,211.3 miles de millones de pesos y creció
3.6%. Por su parte el crédito a empresas no
financieras y personas físicas con actividad
empresarial tuvo u n saldo de 2,937.8 miles de
millones de pesos, incrementándose 3.3%.

Finalmente, el saldo del crédito otorgado
a intermediarios financieros no bancarios se

ubicó en 115.2 miles de millones de pesos, un
aumento de 18.9%.

FINANCIAMIENTO DE LA
BANCA DE DESARROLLO

Mientras tanto, el financiamiento de la
banca de desarrollo  banca gubernamental
presentó, en diciembre del año pasado, u n
saldo de 1,983.5 miles de millones de pesos
y tuvo una reducción de 0.9%.

De dicho monto, 624.4 miles de millones
de pesos correspondieron al financiamiento

tradujo en una disminución de 7.0%. Por últi
mo, el saldo del financiamiento a otros secto
res, que comprende el financiamiento al IPAB
y al Conadín, y que conforma 6% del total, se
ubicó en 470.5 miles de millones de pesos,
un crecimiento de 10.3%.

En segundo lugar, de acuerdo con la in
formación del banco central, el saldo de la
cartera de crédito vigente de la banca comer
cial al sector privado en diciembre de 2022
fue de 5,467.1 miles de millones de pesos, lo
que correspondió aun incremento de 4.9%.

Del saldo anterior, 1,202.8 miles de mi
llones de pesos, se destinaron al crédito al
consumo, lo que implicó una tasa positiva de
9.1%. El saldo al crédito a la vivienda fue de
1,211.3 miles de millones de pesos y creció
3.6%. Por su parte el crédito a empresas no
financieras y personas físicas con actividad
empresarial tuvo u n saldo de 2,937.8 miles de
millones de pesos, incrementándose 3.3%.

Finalmente, el saldo del crédito otorgado
a intermediarios financieros no bancarios se

ubicó en 115.2 miles de millones de pesos, un
aumento de 18.9%.

FINANCIAMIENTO DE LA
BANCA DE DESARROLLO

Mientras tanto, el financiamiento de la
banca de desarrollo  banca gubernamental
presentó, en diciembre del año pasado, u n
saldo de 1,983.5 miles de millones de pesos
y tuvo una reducción de 0.9%.

De dicho monto, 624.4 miles de millones
de pesos correspondieron al financiamiento

canalizado al sector privado, con una par
ticipación de 31% del total, lo que significó
un decremento de 2.8%. El financiamiento

a estados y municipios, que representa 13%
del total, reportó un saldo de259.7 miles de
millones de pesos, presentando una contrac
ción de 3,7%. El financiamiento al sector pú
blico federal, cuya proporción es del 41% del
financiamiento total, se situó en 895.7 miles
de mi9llones de pesos, lo que implicó una
disminución de 3.3%.

Finalmente, el saldo del financiamiento
a otros sectores, que comprende el financia
miento al IPAB y al Fonadin, y que representa
15% del total, se ubicó en 293.8 miles de mi
llones de pesos, una tasa positiva de 15.1%.

PROMEDIOS DE LAS TASAS DE INTERÉS
El Banco de México informó también del

comportamiento de las tasas de interés:

En diciembre de 2022, la tasa de los CE
TES A 28 días se incrementó 54 puntos base
con relación al mes anterior, ubicándose en
9.96%. La TIIE 28 días se incrementó 53 pun
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Comunicado de Prensa
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En diciembre de 2022, la tasa de los CE
TES A 28 días se incrementó 54 puntos base
con relación al mes anterior, ubicándose en
9.96%. La TIIE 28 días se incrementó 53 pun
tos base con relación al mes precio, situán
dose en 10.53 y la tasa ponderada de fondeo
bancario aumentó 55 puntos base durante
diciembre, ubicándose en 10.21%. La tasa de
interés de los valores privados a corto plazo
fue en promedio 1078% en diciembre, nivel
superior en 58 puntos base r especto al mes
previo, mientras que la tasa de interés de es
tos instrumentos q mediano plazo en pesos
aumentó siete puntos base durante el perio
do, ubicándose en 11.16%.

En cuanto a los costos del crédito a los

hogares, en diciembre pasado, el crédito hi
potecario estándar tuvo un costo anual total
(AAT) promedio de 13.98%. El CAT mínimo
fue de 10.90& y el máximo de 24.81 %.

En diciembre de 2022, la tasa de los CE
TES A 28 días se incrementó 54 puntos base
con relación al mes anterior, ubicándose en
9.96%. La TIIE 28 días se incrementó 53 pun
tos base con relación al mes precio, situán
dose en 10.53 y la tasa ponderada de fondeo
bancario aumentó 55 puntos base durante
diciembre, ubicándose en 10.21%. La tasa de
interés de los valores privados a corto plazo
fue en promedio 1078% en diciembre, nivel
superior en 58 puntos base r especto al mes
previo, mientras que la tasa de interés de es
tos instrumentos q mediano plazo en pesos
aumentó siete puntos base durante el perio
do, ubicándose en 11.16%.

En cuanto a los costos del crédito a los

hogares, en diciembre pasado, el crédito hi
potecario estándar tuvo un costo anual total
(AAT) promedio de 13.98%. El CAT mínimo
fue de 10.90& y el máximo de 24.81 %.
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Crónica Política

Morena, su errada estrategia mediática
Por Rosy Ramales*

Pablo Gómez sugirió estructurar una
agencia de comunicación o de noti
cias en los estados para dar difusión

de las actividades de Morena, porque a su
decir hay un cerco mediático de los medios
tradicionales.

Así lo registra La Jornada en una nota so
bre la asistencia del político de izquierda al
Programa Nacional de Formación a Legisla
dores de Morena, al cual asistió como ponen
te, y suponemos que como avezado en ma
teria electoral porque habló sobre el "Plan B7

Pablo Gómez conoce el tema electoral y
las entrañas del órgano autónomo encarga
do de organizar las elecciones y ejercicios
de participación ciudadana, porque muchos
años fue representante de partido político
ante el Consejo General.

Además desde la trinchera de la izquier
da le tocó intervenir en distintas reformas

electorales, desde los tiempos de la Comi
sión Federal Electoral hasta el Instituto Na

cional Electoral (INE). En fin. Pero el tema
de esta columna es la sugerencia de Pablo

sobre crear (suponemos que se creará) una
agencia de comunicación o de noticias en
las entidades federativas para difundir las
actividades de Morena ante una presumible
existencia de un 'cerco mediático' de me
dios tradicionales.

Ups, pues ni con todo y agencia Morena
conseguirá amplia cubertura mediática. Por
que si se pretende llegar a la ciudadanía, a
los diferentes sectores de la población, esa
agencia difícilmente llegaría por sí misma.
La ciudadanía es poco asidua a leer, ver o es
cuchar, medios de comunicación de partidos
políticos, el público de éstos es la militancia.

Y la militancia es un sector convencido

de las bondades de su partido político. El
público a convencer, a conquistar, es la so
ciedad civil, donde convergen los electores

que deciden su voto al entrar a las urnas
electorales y quienes lo definen en el curso
de las campañas. Incluso, en la ruta electoral
como estrategia los partidos políticos buscan
la adhesión de simpatizantes y militantes de
partidos adversarios. Lástima que solamente
se han enfocado en atraer 'figuras políticas',
cuadros representativos, pero han olvidado a
las masas. Retomando el tema, Morena tiene
un defecto: No comunica. Igual lo tienen el
resto de los partidos, pero en el partido guin
da se acentúa, sobre todo desde cuando lle
gó al poder. Sí, informa a través de su portal
nacional, pero solamente actividades de su
dirigente, Mario Delgado, cuyas conferencias
son otra forma de informar, más no de comu
nicar. En ambos casos, los medios masivos
de comunicación si quieren difunden la nota
o la declaración.

Los comités estatales de Morena ¿tienen
portal? De cualquier modo pasaría lo mismo.

Con sus excepciones, tales comités ca
recen de una jefatura de prensa eficiente y
eficaz. No basta con subir comunicados al

portal de internet del partido o enviarlos a
correos de los medios masivos de comuni

cación; tiene mucho que ver el trato con los
periodistas (incluyendo fotógrafos) y con los
dueños de los medios.

A veces un simple saludo abre todas las
puertas de la difusión y la comunicación.

Sin embargo, las y los dirigentes estata
les de Morena (con sus excepciones) evitan
el saludo mareados por el poder o porque
son regañados por sus superiores. Quizá
siguen una línea de comunicación, que no
comunica; han perdido esa libertad de cuan
do eran oposición y además 'pobre', hoy son
gobierno y partido rico (es el que más finan
ciamiento público recibe).

La actitud de dirigentes y cuadros mo
renistas es más de confrontación con perio
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distas y medios masivos. No se cansan de
calificarlos de "chayoterosVY "eso sí calienta?
como dice el jefe político de Morena, Andrés
Manuel López Obrador. Justos pagan por
pecadores. El periodismo es una profesión
como cualquier otra y la comunicación tam
bién es una empresa. Así que Morena, sus
dirigentes y gobiernos en todos sus niveles,
deben moderar su actitud, y revisar su estra
tegia de comunicación. Por cierto, los gobier
nos estatales morenistas implementan estra
tegias de comunicación que tampoco comu
nican: Boletines y 'mañaneras', en ocasiones
con restricciones para acceder a entrevistas
con el funcionariado.

No es eficaz, ni siquiera para posicionar
a determinados funcionarios en el ánimo del

electorado. Prácticamente es la víspera del
inicio del proceso electoral para las eleccio
nes concurrentes 20232024.

En fin. La agencia planteada por Pablo
Gómez (por cierto, actual titular de la Unidad
de Inteligencia Financiera) no es la solución
al problema de difusión de las actividades
de Morena y de sus gobiernos. Ahí esta por
ejemplo, el medio "El Soberano" de corte
ideológico, que tiene contenido, pero quien
sabe si la ciudadanía en general lo lea.

El problema de Morena no es solo difun
dir, es también el de comunicar.

* Correo: rosyrama@hotmail.com

Sacacorchos
• La pasarela de las corcholatas de

Morena incluyendo a Fernández
Noroña— mostró que el desgas
te de los aspirantes vino tinto se
empieza a notar, que es muy po
sible que alguno o varios— de
ellos insistan en competir el 2024
por otro partido distinto al que
ahora los acoge y que la división
interna está en el horizonte de di

cho partido.
• En tanto en la oposición, o están

calculando y cuidándose para lle
gar más enteros al 2024 o no tie
nen idea de cómo salir del estado

de postración que mantienen.
• La propuesta del Colectivo por

México está provocando reac
ciones en distintos sectores de

la sociedad, pero no todas posi
tivas, pues hay quien resalta que
se trata de integrantes de la vieja
guardia política, que no incluyó a
jóvenes y que, al ser parte de la
clase política, eso de ciudadano
no está claro.

• Y la marcha del 26 de febrero, que
estará por fecha cerca de la del 18
de marzo, parece la reedición de la
que se hizo para defender al INE,
por lo que la otra marcha será la
respuesta como la otra marcha.
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Tras la puerta del poder
¿Qué aporta Un punto departida
a la oposición antiAMLO?

a expectaciónIJplanteada
¦este inicio de

semana en los secto

res antilopezobrado
ristas fue amplia.

Los nombres de

los promotores y
participantes en ese
movimiento son am

pliamente conocidos y sin duda provocan
el respeto y afecto de no pocos.

La convocatoria al evento de presenta
ción decía que a Un punto de partida lo en
cabezan Cuauhtémoc Cárdenas, Francisco
Labastida, Carlos Salazar, Clara Jusidman,
Patricia Mercado, Dante Delgado, Francisco
Bamés, Diego Valadés y Salomón Chertori
vski. A ellos los apoyan, se indicó: Francisco
Bolívar Zapata, Fernando Gabilondo, María
Elena Medina Mora, Francisco Bamés, José
Woldenberg. Eso bastó para jalar la aten
ción de los principales medios informati
vos, los espacios más sobresalientes de
las redes sociales y del sector intelectual y
político. Quienes acudieron notaron de in
mediato la ausencia de Cárdenas. Pero pese
a eso los demás siguieron con la presenta
ción de un diagnóstico de la actualidad de
México que ya sabrá Usted fue una tunda

de arriba abajo contra el gobierno de An
drés Manuel López Obrador. Los medios
reportarían después que ahí se presentó un
crudo diagnóstico de la situación del País.

El de AMLO indicaron es un gobierno
construido sobre la mentira y la negación
de problemas y con la clara intención de
instaurar un régimen unipersonal que so
meta a los ciudadanos.

La verdad es que el diagnóstico no dice
nada nuevo: que la economía está derrum
bada, que el combate a la pobreza está en
franco retroceso, y que México está "en el
umbral de un Estado ingobernable" con la
preocupación de que el crimen organizado
se inserte en los procesos electorales y es
tructuras del poder público.

"Vivimos un Estado omiso en el cumpli
miento de sus obligaciones, que concentra
el poder con autoritarismo y discrecionali
dad, que se militariza, que destruye institu
ciones; con una democracia bajo acecho y
con grandes ineficiencias. "Hoy falta gober
nabilidad, tenemos un gobierno que no es
responsable ni plural, que no ofrece certi
dumbre y sin autonomía ni independencia
judicial total y con un Poder Legislativo en
gran parte sometido y abyecto. Las políti
cas de inversión y las cuentas públicas, así
como los programas de gobierno son un
desastre?confirma el diagnóstico.
CARDENAS ACLARA

Ayer mismo el ingeniero Cárdenas
emitió un comunicado para aclarar que
no estuvo en ese evento porque nadie lo
invitó y porque además hacia ya rato que
se había separado del grupo que dio a co
nocer el documento.

Sin embargo dijo que el prácticamen
te está de acuerdo con todo lo que ahí se
plantea.

O sea...

LAS PROPUESTAS

De cualquier forma el documento indica
que México vive hoy: un sexenio de creci

miento cero, con una Democracia en ries
go, con un Estado omiso, con un Legisla
tivo abyecto, en medio de la Militarización,
con Destrucción de instituciones, con una
Inversión que es un desastre.

Para enfrentar eso proponen: Acotar
al Presidente, Fortalecer las instituciones
autónomas. Impedir manejo discrecional
del presupuesto, propiciar una Inversión
del 28% del Producto Interno Bruto, Dejar
de subsidiar combustible, y darle Prioridad
a salud, educación y seguridad.

MIENTRASTANTO SE REUNEN LAS
CORCHOLATAS

Sin hacer mayores aspavientos, en la
casona de Xicotencatl el senador Ricardo

Monreal, presidente de la Junta de Coordi
nación Política y coordinador de la mayoría
senatorial de Morena, dio la bienvenida y
con cordialidad inusitada atendió y dio la
palabra lo mismo a Claudia Sheinbaum
que a Marcelo Ebrard que a Adán Augusto
López, sus contendientes por laa candida
tura presidencial de Morena.

Les demostró lo que es ir a una contien
da civilizada, democrática, con piso parejo,
sin zancadillas ni ofenzas.

NUEVA BATALLA VS EL CÁNCER
Hace apenas unos meses, Diego Kopus

hian vocalista de VistaPoint, a punto de
llegar a los 50 años de edad, se cortó su lar
ga cabellera en una nutrida transmisión en
redes e inició así un movimiento planetario
de alcances insospechados en una nueva
batalla contra el cáncer en niños.

A Kopushian le han seguido otros mu
chos en diversas partes del planeta para
acumular ya una fortuna en dólares vía la
venta de trenzas y pelucas que va a ayudar
a niños afectados por ese mal.

La idea es que no se necesita ser músi
co o un famoso para que desde el corazón
generoso hagamos acciones y donaciones
que beneficien a los niños con cáncer.
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Indicador Político
Crisis de la transición 19772000
3. Democracia alemanista: PRI e INE

1 n una deE;claración de
¦ tufo porfins

ta al periódico El País,
los consejeros electo
rales Lorenzo Córdo

vaVianelloyCiro Mu
rayama Rendón se
vieron muy maquia
velianos al reconocer
como verdad efectiva

"que la democracia
no está en el ADN del mexicano? un argu
mento que contradice todos sus discursos,
posicionamientos y libros que han converti
do la democracia en un tótem indígena.

Lo peor de todo es que los dos conse
jeros electorales tienen toda la razón. La
democracia no solo no está en el ADN de

los mexicanos, sino que tampoco logró
consolidarse en la estructura política que
ha dirigido las reformas de adecuaciones
electorales en los últimos 46 años. Y esta

apreciación ayudaría a entender el fracaso
de la transición mexicana a la democracia.

La gran aportación ideológica del ré
gimen priista se localiza en la dialéctica
de funcionamiento del sistema político/
régimen de gobierno/Estado constitucio
nal: la relación entre democracia y bien
estar que se constituye en el eje rector de

la política mexicana.
El PRI, el PAN, el PRD de expriistas, las

élites intelectuales que encontraron a la de
mocracia a la vaca a la cual ordeñar de ma

nera permanente se basaron en la propues
ta del presidente Miguel Alemán Valdés al
arrancar su administración en diciembre de

1946 y su decisión clave para destruir el mo
delo populista del cardenismo y construir
el modelo político de inversiones sociales
para el control político. En su reforma del
artículo 3o, Alemán aportó el eje políticoso
cialideológico del régimen priista: el dilema
democracia y bienestar que se ha resuelto
siempre a favor del segundo, sacrificando
avances democráticos en aras de un auto

ritarismo presidencialista que garantizara la
inversión directa a sectores no propietarios.

En el inciso a) de la reforma al 3o cons
titucional, Alemán definió que el nuevo cri
terio de la educación que liquidaba el mo
delo cardenista de educación socialista era

su carácter democrático, "considerando a
la democracia no solamente como una es

tructura jurídica y un régimen de gobierno,
sino como un sistema de vida fundado en

el constante mejoramiento económico con
más social y cultural del pueblo''

Esta definición ha justificado los endu
recimientos represivos del régimen de la
Revolución Mexicana y del PRI desde 1917 e
inclusive permaneció inmutable en los dos
gobiernos panistas, siguió latente en el re
greso del PRI peñista a la presidencia y fue
revalidado como eje rector en el proyecto
lopezobradorista.

En una encuesta realizada en 1963 por
los politólogos Gabriel Almond y Sídney
verba sobre cultura cívica en cinco paí
ses de Occidente, para el caso de México
una de sus conclusiones centrales fue el

grado de confianza y dependencia abso
luta del ciudadano en dos de los valores
de la esencia autoritaria: la Revolución

Mexicana y el presidente de la República,
no la democracia.

En este contexto y reforzado por los
criterios porfiristas o neoporfiristas de Cór

dova y Murayama, la ausencia de demo
cracia se encuentra en el eje de la ideología
populista que ha transitado a la sociedad
y a la República desde la Constitución de
1917 hasta los planes políticos del presi
dente López Obrador: el populismo como
ideología de un proyecto social vigente
aún con un PRI que ya no es el partido de
la Revolución Mexicana sino neoliberal, el
PAN presidencial y el lopezobradorismo
que definió con claridad el politólogo Ar
naldo Córdova padre del actual consejero
presidente del INE en su ensayo seminal
y clásico La ideología de la Revolución
Mexicana. La formación del nuevo régimen,
(Ediciones Era, 1973), al caracterizar "el ré
gimen de la Revolución Mexicana como
un régimen populista''

En la lógica del debate actual sobre la
democracia que el INE de Córdova y Mura
yama quiere reforzar desde el populismo
de Estado priista, el modelo ideológico ale
manista sigue determinando los compor
tamientos y entendimientos sociales: las
masas no propietarias ni participantes de la
dinámica sistémica definen sus simpatías
por el bienestar garantizado de las políticas
públicas y solo la élite que tiene resueltas
sus necesidades insiste en el debate sobre

la democracia procedimental que en reali
dad trata de incrustar a una nueva élite go
bernante en los espacios del Estado.

Las nuevas élites académicas que quie
ren seguir controlando instituciones del
Estado están tratando de construir un dis

curso que pudiera transformar a la demo
cracia procedimental que suele beneficiar
a la derecha social en un bien público in
tangible similar, por ejemplo, a las tarjetas
de bienestar y a los subsidios sociales que
sobrevivieron al neoliberalismo 19832018.

Política para dummies: la política es el
arte de vender gatos por liebres.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Capitanes
ODRACIR
BARQUERA...

A partir de hoy es el
nuevo director ge
neral de la Asocia
ción Mexicana de la

Industria Automo

triz (AMIA). Llega en
un momento en el que
este sector se va recu

perando despues de
la caída en las ventas y
la resolución sobre el

cumplimiento de tas
reglas de origen en el
marco del TMEC.
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Exceso de inventario

Si bien la regularización de envíos de
calzado desde Asia se han reestableci

do y esto sería una buena noticia, en reali
dad los tiempos en el suministro han traí
do un nuevo problema

Como recordará, en los momentos
más complicados de la pandemia algunas
fronteras estuvieron cerradas, lo que difi
cultó transportar mercancías desde Asia al
continente americano, situación que ade
más disparó el precio de los fletes.

Así que en América, incluido México,
la disponibilidad de calzado y otros pro
ductos, se mantuvo escasa durante varios
meses, pues muchos pedidos se quedaron
atorados en el puerto de salida

Sin embargo, conforme se fueron re

gularizando las actividades, también lo hi
cieron las llegadas de productos del sec
tor calzado, organizado en la Cámara de la
Industria del Calzado del Estado de Gua
najuató (CICEG), que preside Alfredo
Parí illa

El problema fue que las fronteras se
abrieron de golpe y en muy poco tiempo
se vieron muchos arribos que dieron co
mo resultado una sobreoferta

Así que algunos negocios han tenido
que registrar exceso de inventario, pero
con modelos que ya pasaron de tempora
da, productos que ya son viejos, pero que
ahora los industriales tienen que encon
trar la manera de vender, incluso a través
de remates.

Invitado
especial
El Consejo Mexicano de la
Carne, que preside Ernesto
Hermosülo Seyffert, ya es
tá listo para su Expo Carnes
y Lácteos 2023, aunque to
davía no se confirma la asis
tencia de un personaje clave
para el sector.

El evento, que se reali
zará en menos de 20 días y
reunirá a más de 8 mil visi
tantes, tiene una larga lista
de invitados, entre los que
destacan Víctor Villalo
bos, titular de la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo
Rural, y Jonathan Heath,
subgobernador del Banco
de México.

Sin embargo, al invitado
que más de uno quisiera ver
es a Francisco Calderón,
quien se hizo cargo del Ser
vicio Nacional de Sanidad,
Inocuidad y Calidad Agroa
limentaria (Senasica) desde
mediados de diciembre del

año pasado en sustitución
de Francisco Javier Truji
Ilo Arriaga

El funcionario no ha
confirmado su asistencia y
entre los empresario de car
nes y lácteos se dice que la
Expo sería una oportunidad
importante para conocer
al fiincionario, pues resulta
que hay quienes ni siquiera
lo ubican dentro de la in
dustria

Además, existe el inte
rés de expresarle al titular
de Senasica preocupaciones
específicas de la industria
como el funcionamiento de
la Licencia Única de Impor
tación, abrir más cupos a las
importaciones de mercados
estratégicos y hasta saber
cómo pegará la gripe aviar a
la proteína preferida de los
mexicanos: el huevo.

Baja clave

Financiera Independencia

(Findep) tendrá una baja
importante para la organi
zación y sus operaciones en
los próximos días.

Gloria Gabriela Mon
cayo Cisneros, quien ocu
pa el puesto de directora
corporativa de Sistemas
y Operaciones de Findep
desde el 2 de mayo de
2019, dejará la compañía
a partir del próximo 15 de
febrero.

Ya se determinó que
la Financiera, que en Mé
xico capitanea Eduardo
Messmacher, no designa
rá el reemplazo de Mon
cayo Cisneros, por lo
que las funciones de la di
rectiva serán asumidas por
las diferentes áreas de la
compañía.

Financiera Independen
cia otorga productos de cré
dito y de seguros a comu
nidades hispanas de Nor
teamérica, a través de 345
oficinas en México y Esta
dos Unidos.

Recientemente, Findep
anunció una oferta fuera de
México para intercambiar
sus instrumentos de deuda
quirografarios preferentes,
una operación por la que la
calificadora HR Ratings co
locó su calificación en re
visión, pues está por deter
minarse las implicaciones
que esto tendrá para la fi
nanciera

Visita de peso

Ayer, estuvo en el País una
comisión financiera enca
bezada por el Ministro de
Estado de Emiratos Árabes
Unidos y CEO de la Bolsa
de Abu Dhabi, Ahmed Al
Sayegh, entre otros repre
sentantes de ese país, como
Fallad Al Gergawi, director
ejecutivo de Dubai FDI, y
Jamal Aljarwan, secretario
general del Consejo de In
versores Internacionales de
EAU, entre otros.
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Como parte de su reco
rrido por diversos foros in
ternacionales, su itinerario
incluyó reunirse con directi
vos de la Bolsa Institucional
de Valores (BIVA), que en
cabeza María Ariza, con el
fin de analizar e intercam
biar puntos de vista sobre
mejores prácticas bursátiles
a nivel global.

Entre los objetivos de
esta visita está explorar la
posibilidad de realizar do
bles listados, conocer más
sobre las emisoras de BIVA
para impulsarlas con inver
sión y, en general, revisar al
ternativas de alianzas.

La segunda bolsa de va
lores de México es bien co
nocida por sus rápidas ope
raciones y por contar con
una de las plataformas tec
nológicas más modernas,
provistas por su socio tec
nológico NASDAQ lo que
garantiza altos niveles de
desempeño.

capitanes@reforma.com
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México:
¿friendshoring

desde EU y China?
Existen un creciente

número de análisis
varios también rese

ñados en esta columna du
rante los últimos años que
destacan el importante
potencial económico de
México ante el creciente
y abierto conflicto entre
Estados Unidos y China
desde 2018. Las medidas
de la administración Biden
en contra de China no só
lo retomaron las de la ad
ministración Trump, sino
que profundizaron el con
trol de las exportaciones es
tadounidenses hacia China
en sectores considerados
como estratégicos —por su
relevancia en la seguridad
nacional y/o en cadenas glo
bales de valor de alto nivel
tecnológico— y aumentaron
las barreras hacia docenas
de empresas chinas en EU
(ya sea en su interés de in
vertir en EU y/o de buscar
financiamiento).

Al menos desde 2021
se han publicado docenas
de análisis que destacan el
potencial de México para
atraer inversiones de em
presas particularmente esta
dounidenses en su búsqueda
de independizarse de China,
tanto por las medidas políti
cas como por altos grados de
dependencia y altos costos

e incertidumbre en la logís
tica y costos de transporte.
Existen docenas de recientes
casos de IED que parecie
ran confirmar este nearsho
ring/friendshoring, incluyen
do los anuncios de inversión
en México de gigantes como
TeslayFoxconn.

Estas tendencias segu
ramente se profundizarán
en el mediano plazo consi
derando una de las princi
pales conclusiones de la re
ciente X Cumbre de Líderes
de América del Norte: sus
tituir importaciones de la
región, concretamente de
Asia y China hasta en un
25% de sus importaciones
o el 123% de las expor
taciones mexicanas tota
les en 2021. El potencial
es muy significativo para
México, varias reflexiones
al respecto.

Por el momento este
potencial no se ha mate
rializado ni en las cifras
del comercio ni en la in
versión extranjera directa
de México. Las exportacio
nes mexicanas aumentaron
con una tasa de crecimiento
promedio anual (TCPA) de
4.8% durante 20172021 y
de 5.1% hacia EU; la última
información disponible de
la Secretaría de Economía
refleja que la IED de Mé

xico aumentó durante 2017
2022 (al respectivo tercer
trimestre) en un 3.0% para,
el total y 6.6% para la IED
proveniente de EU. Más allá
del impacto de la pandemia
global durante 20202021,
potenciales empresas ex
tranjeras en México se
enfrentan a la falta de una
red de proveeduría para
sus actividades: buscan in
dependizarse de China pero
para establecerse en Méxi
co requieren de masivas im
portaciones asiáticas y chi
nas, con lo que su estableci
miento "duplica" los nuevos
retos (aquellos resultado de
su establecimiento en Mé
xico y otros resultantes de
la requerida nueva logísti
ca de las importaciones chi
nas). Varios países asiáticos
y particularmente Vietnam
se han beneficiado del con
flicto entre EU y China

Más allá de los benefi
cios de políticas comerciales
e industriales concretas pa
ra cadenas globales de valor
específicas en el país, Mé
xico cuenta como pocos
países con una segunda
oportunidad: buscar fo
mentar el comercio y la
IED con China, su segun
do socio comercial desde
2003. Si bien la IED prove
niente de China (incluyen

do a Hong Kong) aumentó
en 190% durante 20212022,
apenas representó el 1.93%
de la IED total de México
al tercer trimestre de 2022;
la TCPA fue de 9.8% para
20172022.

México cuenta enton
ces con una significativa
oportunidad de buscar un
equilibrio en su comercio
e IED con Estados Uni
dos y China (no en con
tra de China) y responsa
bilidad de la Secretaría de
Economía, la Cancillería
y Presidencia, entre otros.
El reto es significativo y la
tentación de caer en una
"fortaleza antichina" es sig
nificativa el capítulo 32.10
del TMEC, la búsqueda de
sustituir importaciones "en
contra" de China y la falta
de respuesta a la propues
ta de China de adherirse al
TIPAT (Tratado Integral y
Progresista de Asociación
Transpacífico) ya desde sep
tiembre de 2021 son todos
aspectos que bien pudieran
resultar en la integración de
México en el bando antichi
no. ¿Será?
Profesor del F'osgrado. en

Economía y
Coordinador del Centro de

Estudios ChinaMéxico de la

UNAM

http:/7dusselpeters.com
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What's
News

La compañía insignia
del Adani Group de

India recaudó suficientes
ofertas de inversionistas

el martes para lograr una
cuantiosa venta de accio
nes, ante acusaciones de
fraude de un vendedor en
corto en EU. Para el martes
en la tarde en India, una
oferta pública de acciones
de Adani Enterprises Ltd.
mostró un ligero exceso en
suscripciones, indicando
que la compañía cotizada
en Mumbai podría com
pletar el trato. La venta ya
estaba planeada antes de
que Hindenburg Research
publicara un duro re
porte la semana pasada
apuntando al gigantesco
conglomerado controla
do por Gautam Adani.

? Whole Foods Market

está pidiendo a sus pro
veedores que le ayuden
a reducir los precios de
abarrotes empaquetados
al moderarse la inflación.
El supermercado, propie
dad de Amazon.com Inc.,
dijo a proveedores en una
cumbre virtual reciente

que quiere reducir los
precios minoristas en los
pasillos de sus tiendas al
tiempo que los costos de
las propias compañías
empiezan a bajar, de acuer
do con una grabación de
la junta vista por The Wall
Street Journal.

? Cientos de vuelos
fueron cancelados en EU

al tiempo que tormentas
invernales y lluvia conge
lante azotaron los Estados

del sur. Los aeropuertos en
Texas se llevaron la peor
parte, siendo DallasFort
Worth International,

Dallas Love Field y Austin
Bergstrom International
particularmente afectados.
Hasta el martes a las 11:00
horas, 1,248 vuelos habían
sido cancelados, de acuer
do con el sitio de rastreo
de vuelos FlightAware.

? UBS Group AG dijo que
clientes adinerados añadie
ron nuevos activos al banco

en el cuarto trimestre,
ayudándole a reportar me
jores ganancias netas de lo
que esperaba El CEO Ralph
Hamers indicó figurar entre
los bancos que se beneficia
ron con la salida de fondos
de su rival Credit Suisse
Group AG. Señaló que los
problemas de Credit Suisse
no fueron el motor princi
pal del flujo de entradas. El
banco suizo registró una
ganancia neta trimestral de
L65 mil millones de dólares,
más de los L28 mil millones
de dólares que anticipaban
los analistas.

? Spotify Technology SA
reportó fuerte crecimiento
en usuarios, pero otra
pérdida trimestral des
pués de que la compañía
invirtió extensamente para
desarrollar su negocio de
podcasts. La compañía de
audio, que la semana pasa
da despidió empleados y
reorganizó su plana mayor,
señaló que busca volverse
un negocio más eficiente
este año tras un intenso

periodo de gasto. Spotify
reportó 489 millones de
usuarios activos al mes, un
alza de 20% desde el año
anterior y superando sus
proyecciones.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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AMLO: entre adversarios,
los Cárdenas y Pemex

El pensamiento binario del
presidente Andrés Manuel
López Obrador ha alejado a

muchas personas que le abrieron
puertas y le ayudaron a trazar su
camino dentro de la política. El
ejemplo más reciente es el del fun
dador del PRD, Cuauhtémoc Cár
denas, a quien oonsideró su adver
sario, luego de que circulara su
nombre como integrante del mo
vimiento denominado "Punto de

Partida", que califica al gobierno
federal de omiso y autoritaria
López Obrador no estaba ente

rado de que el líder moral de la
izquierda mexicana se había des
marcado del proyecto. A todo
aquel que le preguntaba sobre el
contenido de la propuesta, Cárde
nas deslizábala misma respuesta;
"Ya no formo parte". El viernes
pasado revelamos que el ingenie
ro negó ser integrante del colec
tivo, por lo que no estuvo presente
en su lanzamiento el lunes.

El in^nieto dejó correr el tiem
po sin desmanarse del oolectiuo, el
cual usó su nombre como punta de
lanza para su presentación al lado

de polítioosoomod priista Fianris
ooLabastida y d fundador de MC,
Dante Delgado Los principales ora
dor» e integrantes del movimiento
aseguraron que durante el año que
se estuvo elaborando el proyecto, el
fundador del PRD participó activa
mente. Más aún, el documento

presentado está basado en el libro
"Por una democracia progresista",
publicada por Cuauhtémoc Cárde
nas a finales del 202L

Sea como sea, el Presidente fue
implacable oon el ingeniero, sin el
cual López Obrador muy probable
mente no se habriaoonsolidado co

mo líder de izquierda. "Si d asume
una postura de este tipoi es mi ad
versario político", dijo. Y luego ma
tizo! "Lo estimo mucho, lo respeto,
lo considero precursor de este mo
vimiento, pero estamos viviendo
en un momento de definiciones y
esta ancheta está muy angosta, no
hay para dónde hacerse, es estar
oondpuebloooonlaoligirquía. No
hay más. No hay justo medio".
Como suele suceder, López

Obrador no tenia toda la informa
dón al momento de emitir sus co

mentarios, en este caso sobre el in
geniero Cárdenas. Y lo quemó en
le ña verdecomo hace con quienes
no aoompañan ciegamente su
proyecto: o están con él o contra él.
"Ibdo esto sin importar que el hijo
del líder moral de la izquierda, Lá
zaro Cárdenas Batel, despacha en
una oficina contigua.
Cárdenas Batel inició el sexenio

como jefe de Asesores de López
Obrador. Con un perfil bajo, ha si
do el encargado de la elaboración
de proyectos y asesoría a la Presi
dencia de la República para la to
ma de decisiones. El exgobemador

de Michoacán también opera te
mas políticos y empresariales, y de
vez en cuando articula estrategias
para atajar las recurrentes crisis
que explotan al interior del gobier 
na Para ello se debate oon el vo

cero Jesús Ramírez y d secretario
particular, Alejandro Esquer.
Cárdenas Batel ha sido leal a Ló

pez Obrador, oon todo y que, como
la mayoría de los integrantes del ga
bínete y colaboradores cercanos,
no está de acuerdo oon todas las

políticas y la forma unilateral de go
bernar del Presidente: En cuatro

años no ha pedido ningún otro car
go, pero la inminente salida de Oc
tavio Romero de la direccióndePe
mex este año le abre la oportunidad
que ha estado esperando
La figura de otro Cárdenas, el

general Lázaro, sera protagonista
este próximo 18 marzo, cuando se
conmemora el 85 aniversario de la

Expropiación Petrolera. El presi
dente López Obrador ya anunció
un megafestejo en d Zócalo capi
talino, en respuesta a la nueva ma
nifestación en defensa dd ENE,
convocada por organizaciones
ciudadanas para d 26 de febrero.
Y todo esto la malentendida

defensa de la soberanía energé
tica en medio de las consultas

solicitadas por Estados Unidos y
Canadá por las violaciones al
TMEC en materia de electrici
dad e hidrocarburos. •

@MahoMa\
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AIFA y aicm ya son el mismo
destino para Estados Unidos
::::: Ayer llamó la atendón que Aeroméxico,
de Andrés Conesa, anundó vuelos directos
desde el Aeropuerto Intemadonal Felipe Án
geles (AIFA) al Aeropuerto Intercontinental
George Bush, en Houston, Texas, debido a
que el sistema aéreo nacional fue degradado

a categoría 2 por Estados
Unidos en mayo de 2021, lo
que impide a las aerolíneas
mexicanas abrir nuevas ru
tas o frecuendas a la Unión
Americana. Estos vudos

que inidan el 1 de mayo ob
í j ^ tuvieron el permiso porque
m "?•' .A la autoridad estadounidense
Andrés ya considera al AIFA y al
Conesa Aeropuerto Intemadonal de

la Ciudad de México
(AICM), como un solo destino: Ciudad de Mé
xioo. Y dado que ya hay una ruta dd AICM
hada el George Bush, esta misma salvedad se
les dará a las cargueras que se muden al Feli
pe Ángeles, es decir, podran hacer las mismas
rutas del AICM a EU, pero desde Santa Luda.
NanoPay, ¿el gran fracaso antedi?
s Nos platican que hay inquietud en d sec
tor de empresas financieras tecnológicas ante
la crisis de la firma NanoPay, lo que está obli
gando a sus clientes a liquidar la totalidad de

sus tarjetas de crédito tras haber terminado
de manera unilateral los contratos con usua

rios d pasado 19 de enero. Nos hacen ver que
los afectados están molestos porque la em
presa puso como límite ayer 31 de enero para
terminar de pagar, lo que llegó a oídos de la

Condusef, de Óscar Rosado; sin embargo, de
momento no queda claro si habrá sandones.
Tras anundar de forma estridente un modelo

de tarjeta de crédito disruptor, nos comentan
que, al parecer, NanoPay no sólo se convirtió
en un gran fracaso de las fintech, sino que
restó confianza al sistema financiero.

Se retira director de la AMIA
::::: Tras 31 años de servido en la Asociadón
Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA)
y ser testigo de la transformación de Méxioo
como plataforma exportadora, Fausto Cue

vas Mesa se retira de la direcdón general de
la asociadón desde hoy. En su lugar, nos ex
plican que d Consejo Directivo de la AMIA
designó a Odraclr Barquera, quien se de
sempeñaba como director general de Estrate
gia en d Consejo Coordinador Empresarial.

NanoPay, ¿el gran fracaso antedi?
s Nos platican que hay inquietud en d sec
tor de empresas financieras tecnológicas ante
la crisis de la firma NanoPay, lo que está obli
gando a sus clientes a liquidar la totalidad de
sus tarjetas de crédito tras haber terminado
de manera unilateral los contratos con usua

rios d pasado 19 de enero. Nos hacen ver que
los afectados están molestos porque la em
presa puso como límite ayer 31 de enero para
terminar de pagar, lo que llegó a oídos de la
Condusef, de Óscar Rosado; sin embargo, de
momento no queda claro si habrá sandones.
Tras anundar de forma estridente un modelo
de tarjeta de crédito disruptor, nos comentan
que, al parecer, NanoPay no sólo se convirtió
en un gran fracaso de las fintech, sino que
restó confianza al sistema financiero.

Se retira director de la AMIA
::::: Tras 31 años de servido en la Asociadón
Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA)
y ser testigo de la transformación de Méxioo
como plataforma exportadora, Fausto Cue
vas Mesa se retira de la direcdón general de
la asociadón desde hoy. En su lugar, nos ex
plican que d Consejo Directivo de la AMIA
designó a Odraclr Barquera, quien se de
sempeñaba como director general de Estrate
gia en d Consejo Coordinador Empresarial.
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La venganza es un plato que se come frío y con
los datos económicos se come cada trimestre

o, al menos, cada año, y si bien cuando el pre
sidente López Obrador prometió que en 2019
la economía crecería 3% ese año y el resultado
fue que tuvo una leve caída de (). 1 l',v. el sub
secretario Gabriel Yorio comió el plato frío, ya
que pudo demostrar que los analistas se equi
vocaron por pesimistas en 2022.

El Inegi reportó la estimación de creci
miento económico del cuarto trimestre, que
reflejó una desaceleración, con un avance
trimestre a trimestre de tan sólo 0.4%, no
obstante ello, contribuyó a que el Producto
Interno Bruto de 2022 cerrara con un avance

de 3 por ciento. En el contexto del reporte de
finanzas püblicas del cuarto trimestre, el sub
secretario Yorio dijo que se está observando
una divergencia inusual y eso ha provocado
que México sea uno de los países en que más
se ha revisado al alza el crecimiento econó

mico. En la encuesta Citibanamex, que se pu
blica cada quincena, en abril del año pasado
ninguna de las 34 áreas de análisis anticipó un
crecimiento de 3ü, los más optimistas fueron
los analistas de Morgan Stanley, que proyec
taban un repunte de 2.5%, pero los hubo tam
bién que proyectaban un avance de apenas
1.1 por ciento. En cuanto al Fondo Monetario
Internacional, en su World Economic Outlook,
que es su proyección de crecimiento global,
anticipó en abril del año pasado un avance
para México de 2%, anteayer, en su informe
de enero 2023, estimó que la economía mexi
cana tuvo un desempeño positivo de 3.Él en
2022. Hay que decir que, en el cáso de Brasil,
el FMI subestimó más que en el caso de Mé
xico el desempeño económico, ya que para
la mayor economía de América Latina el or
ganismo internacional calculaba, en abril del
año pasado, un avance de O.B'.Y. en 2022 y,
finalmente, actualizó a 3.1 por ciento.

O
EXPLICACION

De acuerdo con lo dicho por el propio subse
cretario, los analistas no vieron la evidencia

que ya arrojaba el nearshoring, que se refiere
a la reorientación de las cadenas de suministro,
y ello coincide con lo que dijo PierreOlivier
Gourinchas, consejero económico y director
del Departamento de Estudios del FMI. cuando
afirmó que México es muy sensible a las fuer
zas externas. Es que es evidente que el buen
desempeño del país obedece a su vinculación
con Estados Unidos, que no sólo influye vía
el nearshoring, también vía el turismo y, por
supuesto, las remesas. El economista del FMI
también cita un mayor dinamismo domésti
co y los datos así lo muestran, las actividades
terciarias aceleraron en el tercer trimestre, de
manera secuencia tuvieron un avance de áiSIfl
con especial énfasis en las ventas al por mayor.
En su infonne, el subsecretario citó muchos in
dicadores positivos de 2022, como la Inversión
Extranjera Directa, con 32 mil millones de dó
lares al tercer trimestre, que es el mayor ni
vel desde 2013; la Inversión Fija Bruta, con un
avance anual de 5.2%; en cuanto a la creación
de empleo formal, citó el quinto mes de cre
cimiento consecutivo, ahí hay que anotar que
el acumulado 2022 muestra 752 mil puestos
de trabajo, 11% menos que en 2021, aunque el
empleo abierto mostró buena salud.

¿QUE HAY DEL 2023?
Para 2023, la Secretaría de Hacienda proyecta
un crecimiento de 3 por ciento. En su conferen
cia, el subsecretario dijo que se mantendrán en
lo dicho, en la encuesta Citibanamex más re
ciente, en la mediana se estima un crecimien
to de 0.9%, mientras que el FMI proyecta un
avance de 1.7 por ciento. Visto el 2022, creo
que existe una posibilidad de que el subsecre
tario Yorio vuelva a tener razón, pero ello re
querirá una ejecución impecable en el plan de
reactivación sursureste, que está impulsando
la secretaria Buenrostro en Economía, buenas
señales en materia energética, que el ruido po
lítico no genere aversión de los inversionistas,
para ello es indispensable que el INE siga sien
do el garante de la democracia y que Estados
Unidos no atraviese una recesión profunda.
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Decía Aristóteles, el filósofo griego clási
co, que la más perfecta comunidad política
es aquella en la que la clase media tiene el
control y es más grande que las otras do§
clases sociales. La clase media es casi siem

pre el origen de grandes pensadores, revo
lucionarios y líderes. Es hacia donde aspira
por una sociedad más igualitaria. Sin em
bargo, para este gobierno y el Presidente,
no es así.

¿Qué es la clase media? No hay una
aceptación universal de lo que significa, J.'n
el mundo capitalista moderno, se relacio
na con poder adquisitivo, nivel
educativo y hasta gasto fami
liar. La propia Organización
para la Cooperación y el De
sarrollo Económicos (OCDE),
organismo internacional en
donde México es miembro
dice que "la presencia de una
clase media fuerte y próspera
respalda economías y socieda
des saludables. A través de sus

acciones y actividades, mejo
ran no solo su propia posición,
sino también la de los demás."

O
La OCDE también dice que
la clase media son los hoga
res que ganan entre 75 y 200
por ciento del ingreso nacional
medio y esta proporción de ho
gares en México cayó de 64 al 61 por cien
to entre mediados de la década de 1980 y
mediados de la de 2010. En otras palabras,
la clase media se ha reducido y sigue bajo
presión. Por ejemplo, gran parte de la clase
media sostiene alas finanzas püblicas a tra
vés de sus impuestos y sigue siendo presio
nada por impuestos, la falta de apoyos del
gobierno y otros.

Durante sus conferencias diarias, el Pre
sidente se ha dedicado a descalificarlos,
señalándolos como "aspiracionistas", fifís
y ótrós calificativos, ¡J tema central es que

la política de gobierno ha seguido el mode
lo Castrochavista de denunciar y aniquilar
cualquier política que favorezca la creación
y mantenimiento de las clases medias en
México. Así lo ha demostrado, incluso en su
estrategia políticoelectoral: descalifican a
todo aquel que no pertenezca a las clases
populares.

El problema es que golpear a esta clase
social sólo demuestra el desprecio por la
superación personal y familiar que cual
quiera quiere para sí y los suyos. Nace de
la visión de que el Estado es el gran papá

de niños inmaduros y sin ca
pacidad de sostenerse por sí
mismos. Esto viene a debate
porque la clase media fue im
portante en las elecciones de
2021, en la composición de la
Cámara de Diputados y el ba
lance político en la Ciudad de
México. Además, jugará un pa
pel importante en los procesos
electorales de este año y en
2024.

En 2021, en la Ciudad de
México, el promedio de par
ticipación en las elecciones
por este grupo social rondó
en alrededor de 70 por cien
to, mientras que las clases
populares fue de 40 por cien
to. Se habla, incluso que, Mo
rena está preocupado por el
futuro de este partido en la

CDMX y ya lo descartan como una pérdida
en 2024. Claudia Sheinbaum ha perdido
muchos puntos en las encuestas internas
de Morena en su campaña ala candidatura
presidencial, en gran parte porque ha sido
empañada por sus errores de gobierno y el
desprecio a las clases medias.
Ésto significa que, aunque el gobierno

quiera negar su presencia, la clase media
sigue siendo un factor de poder importan
te, Esta clase social es la que definirá elec
ciones, como la de la Ciudad de México en
2021, y tendrá gran influencia en el 2024.
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el proyecto para evitar el distanciamiento
político con Miguel Torruco.

Ubicado en el tercer piso de Plaza Paseo
60, donde, por cierto, las "anclas" son dos
de los mejores restaurantes de la plaza, di
cen los yucatecos que hace falta contratar
a un "guía de turistas" para poderlo encon
trar, pues no hay anuncios ni promoción.
Fue el empresario José Chapur, presi

dente del grupo propietario de Paseo 60,
quien donó o rentó el espacio a un precio
mínimo, pues había varios inmuebles va
cíos en esa parte.

©
El museo provocó en su mo
mento las críticas de los yuca
tecos, quienes se preguntaban
por qué no se abrió un espacio
importante para Manzanero
dentro del Museo de la Músi

ca, que sí tiene una afluencia
mayor.

Para que entiendas, me dijo
el propietario de uno de los
restaurantes mencionados, "yo
nunca lo he visitado".
Mientras que el proyecto

del Acuario de Mazatlán nació
a través de la creación de una

compañía públicoprivada en el último año
de gobierno de Enrique Peña, compromi
so que honró este gobierno, junto con los
recursos del empresario Ernesto Coppel
Kelly.
La obra de más de 200 millones de dó

lares será un producto turístico importan
te en ese destino, pero en el camino no ha
concluido por los retrasos de algunos pro
veedores sofisticados, como la empresa ja
ponesa que hizo el tanque de acrílico para
varios millones de litros de agua.

Si a ello se añade la cancelación de la ca
rrera del Pescado de Moctezuma en 2022,
resulta que, sin exagerar, los "productos an
cla" de Miguel Torruco son mucho menos
importantes que un carrito de helados en el
mejor y más grande centro comercial.

A la menor provocación, Miguel Torruco, el
secretario de Turismo, elogia sus "produc
tos ancla": apenas en la comida que hizó
en su casa en enero con sus colegas de los
estados dijo que "México fue el segundo re
ceptor de turistas y que esto (...) fue posible
gracias a la creación de productos ancla".

En un centro comercial, las "tiendas an
cla" atraen a la mayoría de los comprado
res, que ya "entrados en gastos" se quedan a
adquirir otras cosas, incluyendo un refresco
o un helada^
Torruco repite de manera incesante que

los "productos ancla" del turis
mo mexicano son el Museo de

Manzanero en Mérida, el de la
Hotelería en Orizaba, la Ruta
del Pescado de Moctezuma y
el Acuario de Mazatlán.

El primero, extraoficial
mente, no recibe ni 40 visitan
tes diarios en promedio, cierra
los lunes y no suma ni 13 mil
clientes al año, el segundo ha
recibido 41 mil 500 visitan

tes en los 17 meses que lleva
abierto, la tercera tuvo mil 700
competidores en 2021 y el año
pasado se canceló, mientras
que el acuario no ha abierto
sus puertas.

Si un país que recibió el año pasado 20.6
millones de turistas internacionales por la
vía aérea, según la propia Sectur, tuviera es
tos "productos ancla", el "barco del turismo"
ya se habría hundido.

Margarita Solís (periodicoviaje.com) en
trevistó sobre el tema a Francisco Madrid,
director del Centro de Investigación y Com
petí tividad Turística de la Anáhuac, quien
dijo que en la literatura técnica del turismo
no existe el concepto de "productos ancla"
y añadió que, para evaluar su importancia,
harían falta registros estadísticos, que no
existen.

En Cultur, la paraestatal que administra
el acervo turístico de Yucatán, esa informa
ción está restringida pues, como sabe bien
el gobernador Mauricio Vila, sólo aprobó

Fecha: 01/02/2023

Página: 25

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Económicas

CArlos Velázquez

Costo: 17,919

Página 5 de 12



El 20 de diciembre del año pasado. Banxico
envió al Congreso el Informe Anual de Cum
plimiento de la Ley para la Transparencia y
Ordenamiento de los Servicios Financieros

correspondiente al periodo de julio de 2021
a junio de 2022. Señala que, durante ese pe
riodo, el Sistema financiero ha avanzado en la
detección, gobernanza y gestión de los riesgos
cibernéticos. En total, 79 instituciones se autoe
valuaron con base en un decálogo y metodo
lotíaespeeíficapara medir esasaujacidades.

El resultado es que de 10 eventos relevantes
registrados entre 2020 y 2021, en el periodo
mencionado, sólo se presentó uno importante
en junio del año pasado, consistente en el ata
que al servicio de transferencias de un banco
a su casa de bolsa, lo que afectó las transferen
cias electrónicas que provee a sus clientes y,
aunque éstos no tuvieron pérdidas en sus fon
dos, el costo del incidente para la entidad fue
de 9.3 millones de pesos.

Con base en la información de esas 79 insti

tuciones se construyó el índice de Ciberseguri
dad de las Instituciones Financieras Reguladas
por Banxico, que incluye los renglones de go
bierno, inteligencia, resiliencia, capacidad téc
nica, concientización y capacitación.

Para 2022, el indicador se ubicó en <S2V,'..
pero el informe no revela el nivel en que se
encuentra cada una de las instituciones parti
cipantes que, en opinión del banco central, han
avanzado en establecer Controles tecnológicos
contra la penetración de sistemas, en su eva
luación, en identificar procesos críticos en las
áreas de negocios.

Según Banxico, la denuncia de incidentes
y el levantamiento de evidencia forense han
sido claves para integrar la información que se
difunde cuando una institución o varias han

sufrido un ciberataque, pero Considera que
hay áreas de oportunidad para avanzar en el
sistema financiero ciberresiliente, como dst
tinar personal especializado en el análisis de
inteligencia de amenazas de Ciberseguridad
que les permita detectar amenazas, tanto in
dividualmente o como gremio. Los ataques de
ransomware, iniciados a través de campañas
de phishing, continúan siendo uno de los prin
cipales riesgos para la estabilidad del sistema

porque pueden detener la operación de las
instituciones o segmentos de atención durante
días y, en su mayoría, se originan en la perma
nencia del trabajo híbrido que ha prevalecido
tras la pandemia de covid19. Reporta que du
rante el periodo no se registraron incidentes de
ciberseguridad en la infraestructura que opera
Banxico, incluyendo SPEI o SPID, reconoce que
los ataques son cada vez más intensos. Tam
bién, apunta que se debe dar especial atención
a los riesgos asociados Con la cadena de sumi
nistro de las instituciones, porque se ha descu
bierto que una forma de vulnerarlas se origina
en las herramientas tecnológicas que adquie
ren de terceros e instalan en sus plataformas.
Finalmente, indica que se ha formado el Grupo
de Respuesta a Incidentes Sensibles de Seguri
dad de Información, y que durante 2022 se han
emitido 22 boletines con la información técnica
recabada de los ataques recibidos en el sistema
financiero mexicano, lo que permite a todos los
participantes aplicar medidas para prevenir la
irrupción en otras instituciones.
DE FONDOS A FONDO

#EgenCapital... El sector que sigue en el ojo del
huracán es el de las Instituciones Financieras
no Bancarias (IFNB). Ahora, a los casos que ya
conocemos y de los que le he contado, como
AlphaCredit, Unifin y Crédito Real se suma Tán
gelo, antes Mexarrend —a la cual, Fitch Ratings
le bajó su calificación crediticia—..Esto impac
to negativamente a una industria y generó in
certidumbre entre los inversionistas, tanto de
México como de otras latitudes. Además, im
pactó a otras compañías que podrían buscar
inversiones. Pero hay quien hace la diferencia.
Engel Capital ha mantenido una buena salud
financiera, finanzas transparentes; y cuenta con
un sólido gobierno corporativo, apegándose a
los principios ESG. Hay que recordar que las
IFNB son una pieza clave para nuestra econo
mía, ya que alrededor de 65% de las empresas
mexicanas obtienen su primer crédito con este
tipo de financieras. Además, representan más
de 7% de la cartera de crédito nacional y son
las principales impulsoras de las pymes, sec
tor que genera más de 72% de los empleos en
México. Veremos. Los siguientes meses serán
clave para la industria.
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Crecer 3% en 2022,
superamos pandemia
y apenas como en 2019
La buena noticia, crecimos 3% en 2022. Ya llevamos dos
años seguidos de crecimiento, el 2021, cuando crecimos
4.8%. y ahora en 2022, cuando crecimos un 3% anual. Es
una noticia positiva que no podemos escatimar.

El problema comienza cuando vemos que aun habiendo
crecido 4,8% en el 2021 y 3Ü en el 2022, apenas estamos en
el nivel de actividad económica que había en 2019.

Tenemos el mismo tamaño de la economía que en 2019,
y lo que escasamente alcanzamos fue regresar a ese ni
vel. De ahí en adelante, podríamos decir que en el sexenio
obradorista el crecimiento se nos quedó a deber.

Es cierto que sufrimos, por primera vez en la historia
moderna, el cierre total de la economía por la pandemia de
covid19 y ello nos llevó a una caída de S3Ü en el año 2020.
Pero igualmente cierto es que muchas otras economías se
animaron a políticas contracíclicas y desde hace dos años
han estado alcanzando los niveles prepandemia, que ape
nas rasguñamos nosotros en estos momentos.

Si bien es cierto que muchos otros países se endeudaron
para sus políticas contracíclicas, lo cierto es que México
mantuvo su nivel Deuda/PIB en 49 por ciento. Aunque el
costo ha sido el dejar de crecer.
Los motores internos de la economía se mantienen
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apagados. La inversión pública
es poca e identificada con obras
icónicas. La inversión privada,
sencillamente, no ha vuelto a au
mentar desde 2018. El consumo

es bajo. Y sólo las exportaciones
se mantienen dinámicas por el
mercado estadunidense.
Y sí, Estados Unidos nos está

salvando de varias, al contar con
exportaciones, con Inversión
Extranjera Directa, con remesas,
con turismo de aquel país. Por
eso el peso fuerte.

Sin embargo, en crecimiento el faltante es fuerte. Tene
mos una economía con estabilidad, pero semiestancada. Y
ahora sabemos que, a finales del 2022, hay signos de des
aceleración en servicios y en industria. Nos urge una política
para crecer mucho más, con motores internos, pero pasará
forzosamente por dar mayor certeza a la inversión privada.

El presidente López Obrador podría tener el sexenio con
menor crecimiento desde Miguel de la Madrid, cuando ape
nas crecimos 0.58?é anual, y en la administración obradorista
ese escaso crecimiento todavía podría ser más pequeño.

©
TESLA, ¿SALVARÁ AL AIFA O LLEGA A NUEVO
LEÓN?
La fabricante de autos eléctricos más cotizada, Tesla, está por
llegar a México. Nos habíamos quedado en su arribo a Nuevo
León, donde Elon Musk, incluso, vio al gobernador Samuel
García. Sin embargo, ahora habría cambio de planes.

El vocero de la Presidencia, Jesús Ramírez, le dijo a Re
uters que Tesla podría venir al AIFA. No se sabe si sería una
nueva inversión. No se sabe si Jesús está tirando el gancho
de atracción a Tesla. O simplemente si el AIFA, o sea, con
el presidente López Obrador, le quiere quitar la inversión
a Nuevo León.

Tesla se volvió el objeto del deseo. Y es que el AIFA no
levanta. Se les quiere obligar a las aerolíneas de carga que
se transfieran hacia allá para darle operaciones a un aero
puerto que, simplemente, hicieron sin planeación: sin au
topista, sin tren suburbano, sin logística.

Y ahora al parque industrial TMexPark, a tres kilómetros
del AIFA, se dice que el mayor fabricante de autos eléctricos
podría llegar. El más feliz de esta competencia, desde luego,
es Elon Musk, quien ha de estar viendo las mayores facili
dades para llegar a México. Y ahora sí que el más triste, de
ser cierto lo del AIFA, va a ser el gobernador de Nuevo León.
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Canacintra saldrá hoy
del CCE por adeudos
Vaya problema en que está metida la Canacintra, por
que, después de que su todavía presidente José Antonio
Centeno confirmó que no se inscribió para su reelec
ción, el Consejo Coordinador Empresarial, encabezado
por Francisco Cervantes, decidió que suspenderá a Ca
nacintra sus derechos en el CCE, porque tiene una deuda
de ocho millones de pesos desde hace más de dos años en
sus cuotas y porque hay un rechazo unánime de organis
mos empresariales al grupo de exdirigentes de la Canacin
tra que impulsaron el movimiento en contra de Centeno
y lograron el apoyo mayoritario a José Manuel Sánchez
Carranco, a quien se da como favorito para ganar las elec
ciones el próximo primero de marzo frente a las otras dos
candidatas: María de Lourdes Medina y Esperanza Or
tega Azar.

Ésta es la primera vez que el CCE suspende sus dere
chos a uno de los organismos miembros. Hay que recordar
que el CCE está integrado por siete asociados que tie
nen voz y voto: Concamin, Concanaco, Coparmex, AMIS,
CMN, CNAy ABM; cinco afiliados permanentes: Canaco,
Canacintra. AMIB,; Comee y Antad, y 2 afiliados especiales:
Caintra y Amafore.

El reto para Sánchez Carranco, si, como todo indica, es
el ganador, será por un lado lograr un convenio de pagos
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de adeudos con el CCE y tratar
de reconstruir la relación con

Concamin, que siempre ha sido
muy complicada, pero había
mejorado bajo la presidencia de
Centeno, quien incluso realizó
pagos de cuotas a la Concamin.
Hay acusaciones contra

Centeno por su administración,
pero él asegura que recibió de
su antecesor, Enoch Castella
nos, adeudos por 28 millones
de pesos no sólo en cuotas al

diceCCE y Concamin, sino al IMSS, ISSTE y SAT que
ya regularizó.

O
AEROMEXICO, NUEVO VUELO A HOUSTON
DESDE AIFA

Se supone que uno de los problemas por haber perdido
la categoría 1 en seguridad aérea es que la Federal Avia
tion Administration no autoriza ninguna nueva ruta desde
y hacia ningún destino de Estados Unidos a aerolíneas
mexicanas.

Por esto sorprendió tanto el anuncio de que, a partir del
1D de mayo, Aeroméxico iniciará una nueva ruta desde el
AIFA bul ofeourse a Houston.

¿Qué pasó? La FAA autorizó el vuelo porque considera
que el AIFA da el servicio a la zona metropolitana del Valle
de México, por lo que técnicamente no se considera una
nueva ruta, aunque Aeroméxico no dio de baja ninguno
de sus vuelos del AICM desde o hacia Estados Unidos, por
lo que sí es una nueva ruta.

Desde luego, hay que felicitar a las autoridades aero
náuticas, porque no es nada fácil convencer a la FAA de
que flexibilice sus propias normas y se espera que autorice
nuevas rutas también a Volaris y Aerobús desde el AIFA
bajo el mismo argumento de que cubren la misma zona
metropolitana.
Lo que no estará resuelto en mayo son los problemas

de acceso vial al AIFA, pero esto es problema de los pasa
jeros, no de la SICT ni de la FAA y seguramente los vuelos
serán más baratos para fomentar la demanda.
PIB: 3% EN 2022

El Inegi confirmó que el PIB creció W<¡>\ en 2022, arriba de
las expectativas del sector privado que desde noviembre
subieron sus metas para 2022, que mantienen en 181 para
2023.

La mala noticia es que, aun con este tfe el PIB se man
tiene abajo de los niveles prepandemia.
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1 Donde no la están pasando bien es
en la empresa Bitso, que comanda

Daniel Vogel, pues al unicornio mexicano
las cuentas ya no le están saliendo bien y
ha comenzado a despedir trabajadores. La
empresa, que se dedica a la compraven
ta de criptodivisas y otros servicios, sí ha
sido golpeada por el efecto FTX, Gemini
y Coindesk, pues estas empresas simila
res en EU han entrado en quiebra debido
a los fraudes cometidos a los compradores
de monedas virtuales como el bitcoin y el
ethereum. La falta de confianza en las wa

llets digitales salpicó a México y cada día
menos.gente tiene la intención de comprar
estos activos en internet, lo que afecta a
Bitso y su modelo de negocio.

2 La emisión del bono ESG del go
• bierno del Estado de México en la

Bolsa Mexicana de Valores, que presi
de Marcos Martínez, fue reconocida por
Latín Finance como una de las transac
ciones más sobresalientes de América La
tina. Este bono, el único de una entidad
estatal en el país, cumplió con los Objeti
vos de Desarrollo Sostenible de la Agenda
de la ONU y es un vehículo pionero en des
tinar recursos a proyectos de género. Fue
colocado en septiembre de 2022 por dos

mil 890 millones de pesos y sirvió para fi
nanciar 18 proyectos. La emisión de bonos
temáticos en la BMV durante 2022 apuntó
un récord de 22 emisiones y más de 88 mi
llones de pesos.

3 Los que deben apretar el paso son el
a sector automotriz y sus sindicatos,

pues es necesario que legitimen sus con
tratos colectivos de trabajo a fin de que
puedan cumplir por completo con las con
diciones firmadas en el Tratado entre Mé
xico, Estados Unidos y Canadá. Uno de los
organismos que busca impulsar el cum
plimiento de esta necesidad es la Indus
tria Nacional de Autopartes, que preside
Francisco González, pues de no hacer
lo se Vería comprometido el flujo comer
cial con lós principales países socios. Sólo
restan 100 días para cumplir con este pro
ceso que permite demostrar que se cum
ple con las nuevas disposiciones laborales
que exige el TMEC.

4 La GSMA, que dirige Mats Granryd,
t prevé que la edición 2023 de la feria

tecnológica Mobile World Congress cuente
con 80 mil asistentes y 2 mil expositores.
Dicho número representa un crecimien

to si se compara con los 61 mil asistentes
que hubo en MWC 2022 y más de la mi
tad de éstos provendrá de industrias fue
ra del sector móvil. La feria se realizará en
Barcelona, España y tendrá como temas
principales el despliegue del 5G, el pro
greso en los esfuerzos de sostenibilidad y
tecnologías futurísticas como el metaver
so. En este último punto destaca un nuevo
espacio en el MWC llamado Journey to the
Future, el primer espacio inmersivo para
experimentar lo que viene en tecnología.

5 Francisco Cervantes, presidente del
•Consejo Coordinador Empresarial,

hace todo lo posible para que sea reelegido
como líder de la máxima cúpula privada.
Por ello, no pierde oportunidad de crear
lazos con empresarios del extranjero. Así,
participó en el Primer Foro Económi
co Emiratos Árabes UnidosMéxico 2023,
donde tuvo un encuentro con S.E. Ahmed

Bin Ali Al Sayegh, ministro de Estado de
los Emiratos Árabes Unidos y S.E Ahmed
Almenhali, embajador en México, a quie
nes les compartió el interés de profundi
zar la relación bilateral en sectores como
agroalimentación, tecnología, energías re
novables, investigación, infraestructura e
inversión productiva.
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Consideraciones
Para la Secretaría de Hacienda no es preciso decir que los nú
meros de las finanzas públicas no son buenos o que plantean
presiones para las finanzas públicas, como ayer lo estableció
el Padre del Análisis Superior. Establecen algunas considera
ciones: dado el contexto internacional, indicadores como los
ingresos y el nivel de deuda, que se ubica en prácticamente
Bife del PIB, se encuentran dentro de lo presupuestado.

Este análisis, indudablemente, debe ir mucho más allá de
este reporte y hacer una consideración de mayor aliento so
bre la manera en la que la economía mexicana transitó por
lapandemiay los niveles de recuperación que ha logrado.

Hoy es un hecho que México es una de las naciones que
menos han crecido entre el final de 2018 y el cierre del año
pasado. Destacan también que el crecimiento de 3% es su
perior al promedio histórico, aunque en témiinos sexenales
está por debajo % lo que sí es muy importante: se partieron
tendencias en materia de gasto e inversión.
REMATE INDOLENTE

Hay quienes dicen que Luis Ramírez Pineda no se preocupa
por la situación laboral que se vive en Nafin y Bancomext:
simple y sencillamente cree que no es su problema, puesto
que no únicamente tiene el cobijo de la secretaria del Tra
bajo, Luisa Alcalde, sino que también la sombra de su pa
dre, Heladio Ramírez, lo sigue cobijando.

Otra vez más, parece que los 90% leales no están dando
buenos resultados, como lo demuestran los pobres números
de la cartera de estos dos bancos de desarrollo y una situación
laboral que cada día se ve más complicada.
REMATE JUSTO

Siguen los fracasos para Rocío Nahle. Esta mujer, que vive
en un mundo de fantasía, en el cual no únicamente es líder
dentro de la OPEP, sino también una gran experta a quien se
le ocurrió que, para terminar con el huachicol, había que de
tener la venta de gasolina o que podría hacer ella una refinería
más barata que los expertos internacionales, quería ser go
bernadora de Veracruz. Por alguna extraña razón, que hoy no
analizará el Padre del Análisis Superior, su choro marcador ha
permeado dentro del gobierno al grado de que el Presidente
ha llegado a considerarla como una de sus piezas clave, a
pesar de que los resultados demuestran su incapacidad.

No ha disminuido el huachicol ni México ocupa un papel

relevante dentro de los exportadores de petróleo: tiene al país
en una disputa que temiinará en un panel del TMEC por leyes
que supuestamente eran para rescatar a Pemex y CFE, pero
estas empresas estatales siguen perdiendo dinero cual barriles
sin fondo, al grado que el gobierno tendrá que salir, otra vez, a
su rescate con dinero de los contribuyentes. La construcción
de Dos Bocas ya ha costado casi 10 mil millones de dólares
más de lo que se había planteado y prácticamente nadie cree
que comenzará operaciones el primero de julio. La segunda
fecha que esta mujer ha dado para el principio de operaciones.

Como amor con amor se paga (cualquier cosa que eso sig
nifique) se trató de cambiar la ley electoral en Veracruz bajo
el absurdo que decía: quien tenga hijos nacidos en la entidad
podrá ser considerado como gobernador.
Una ley que desde su origen se conoció como Ley

Nahle, porque era para facilitar que lazacatecana contendiera
por el gobierno de Veracruz, hoy fue declarada inconstitucio
nal por la SCJN, presidida por Norma Piña.
REMATE ADMIRADO

Jorge Ñuño, secretario de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, debe ser visto como uno de los más grandes ac
tivos de este gobierno, como ya en días pasados lo señaló el
Padre del Análisis Superior. Ha reactivado una dependencia
que durante los primeros años de esta administración pre
sentaba graves problemas de inmovilidad. Los más recientes
éxitos son el dejarle claro a los legisladores que tienen que
hacer su trabajo en dos puntos de la ley de la aviación para
recuperar la categoría uno de la aviación y que logrará el
primer vuelo internacional desde el AIFA.
Aeroméxico, encabezada por Andrés Conesa, informó

que comenzará a operar un vuelo entre esa terminal y Hous
ton, mediante un curioso subterfugio que fue puesto en la
mesa por el titular de la SICT.

Se trata de operaciones realizadas con equipos y tripula
ciones certificadas antes de la degradación a la autoridad na
cional y, por lo tanto, se permite como si se tratara del mismo
vuelo que ya se estaba realizando desde el AICM.

Lo más relevante de Ñuño como funcionario público es
que está viendo cómo sí hacer las cosas, no buscar pretextos.
El PAS reitera la pregunta: ¿Cómo estaría el sector de las co
municaciones si este hombre hubiera llegado mucho antes?
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¿Por qué Bed Bath & Beyond
está cerrando tiendas?

La respuesta corta es: por
que a la empresa no le al
canza el dinero para pagar

deudas. En medio de la amenaza

de quiebra, debe quedarse solo
con las más atractivas.
Pero la historia no se limita a

eso y no acabará pronto.
De acuerdo con Bloomberg,

Bed Bath & Beyond cerró 150
tiendas el año pasado y este año
podría terminar la historia de
otras 250.

Hasta 2021, la empresa fun
dada en 1971 en Nueva Jersey
contaba con un poco más de mil
establecimientos en el mundo.

Pero no hay gigante que es
cape a un cambio en los gustos
de un nuevo consumidor que no
tiene la prioridad o la capacidad
de comprar una casa. Ni en Esta
dos Unidos, ni en México.
Menos, en estos días en los que

bancos centrales como el Banco

de México y la Reserva Fede
ral que imprimen y distribuyen
pesos y dólares en el mundo su
ben sus tasas justamente para
dificultar el consumo de la gente
y con ello detener la inflación.
¿Si no compran casas, para

qué necesitan adquirir camas,
baños y otras cosas? Eso es lo
que trata de discernir Sue Grove,
la actual directora de la compa
ñía que en octubre llegó como

relevista en medio de la crisis.

Unos meses antes, Bed Bath &
Beyond anunciaba en México la
apertura de 40 tiendas nuevas,
adicionales a las 12 ubicaciones

geográficas que presume en su
sitio web mexicano. Acá com

parte el riesgo de cada inaugu
ración en un modelo de "joint
venture".

Pero hoy, todo está en la in
certidumbre, sus acreedores
revisarán cada dólar que gaste
la compañía por su cuenta o en
sociedad.

Bed Bath & Beyond experi
menta un aumento de las pérdi
das a medida que intenta dar un
giro a su negocio. En un comu
nicado de ganancias del 9 de
enero, dijo que su pérdida neta
se amplió a 393 millones de dó
lares hasta el 26 de noviembre.
Desde su llegada, Sue Grove se

enfocó en darle la vuelta al nego
cio y para ello puso su atención
en los bebés, en ofrecer produc
tos dedicados a los más jóvenes
en casa.

Ella ha pasado más de 30
años en la industria minorista.

Dirigió Golfsmith Internatio
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nal Holdings y fue Directora de
Operaciones de Zale Corpora
tion. También se desempeñó
como asesora sénior de Alvarez

& Marsal, una firma global de
servicios profesionales, donde se
centró principalmente en el ase
soramiento y la recuperación de
empresas.
Si ustedes quieren ver más

productos de la compañía en Mé
xico, ella tal vez deberá aplicar
su talento en algo que durante
años, los dueños de grandes al
macenes y tiendas ningunearon:
el servicio a domicilio.

Durante la pandemia, Mer
cado Libre y Amazon acostum
braron a la gente a recibir sus
productos a tiempo y bien empa
cados. También, a no pelear por
reclamos de consumidores.

Uno de los mayores desafíos
para los minoristas tradiciona
les como Bed Bath & Beyond es
ofrecer una selección más am

plia de productos a precios más
bajos.
Además, ojo, comunicar bien

por canales digitales lo que ven
den. Antes de comprar, la gente
hoy saca su smartphone de la

bolsa e investiga detalles de lo
que quiere.
Pero lo anterior no sirve sin

una buena cadena de suministro

que empieza con la sustentabili
dad de sus insumos y termina en
la eficiencia del motociclista que
va y toca a la puerta.
A la vista de los hechos, hasta

hoy, Bed Bath & Beyond no
ofrece muestras de una estrate

gia que cambie su ruta hacia una
posible quiebra.
Durante enero, los represen

tantes de la empresa hablaron
con posibles prestamistas que
financiarían la empresa durante
el proceso de quiebra. También
con posibles compradores del
negocio. La oferta contempla
hasta una venta "en partes". No
hay noticias de éxito.
Triste historia para sus clien

tes. Ni hablar de la incertidum

bre que en 2023 siembra en
proveedores y empleados esta
historia creada por Warren Ei
senberg y Leonard Feinstein en
1971, en Nueva Jersey.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"No hay gigante que escape a un cambio en
¡os gustos de un nuevo consumidor que no
tiene ¡a prioridad de comprar una casa"
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Cambios
en la CNBV

La próxima semana se harían
públicos varios cambios en el
equipo de primera línea de la
Comisión Nacional Bancaria y
de Valores (CNBV), que pre
side Jesús de la Fuente;
Anote la salida de Víctor Ma

nuel Carrillo Ramos, vicepre
sidente Jurídico y también de
Jorge Pellicer, vicepresidente de
Banca de Desarrollo y Finanzas
Populares. Ambos funcionarios
tenían varias indagatorias sobre
su presunto mal desempeño en
sus responsabilidades, incluso
denuncias ante el órgano interno
de control. Nos dicen que estas
situaciones habrían pesado para
precipitar su salida. Tocará el
turno a Rogelio Ramírez de la O,

titular de la SHCP,:en su calidad
de presidente de lá junta de go
bierno la CNBV para palomear a
los reemplazos afntes de celebrar
la reunión anual de la Asocia
ción de Bancos de México en la

blancaMérida. ¡Bomba!

Más ventas
y comisiones
Los jefes de la proptech Clika
lia, Romaín Benenati, y de
la plataforma The Smart Fiat,
Helena Verrón, alcanzaron
un acuerdo que permitirá, por
un lado, incrementar la comer
cialización de propiedades y,
por otro, que los agentes en este
sector cuenten con más oportu
nidades de acceder a comisio

nes por la venta de inmuebles en
México.

Con esta colaboración, Clikalia
colocará el catálogo de propie
dades de las que es dueño en
la plataforma The Smart Fiat y
los asesores podrán encontrar
les comprador. Además, si la
proptech a su vez detecta un in
mueble que le interese adquirir
podrá hacerles una propuesta.
Así, de concretarse las operacio
nes, los agentes podrán llevarse
el 100 por ciento de comisión en
los dos modelos de colaboración.

Adicionalmente, nos explican
que si Clikalia encuentra com
prador para algún inmueble del
que no es dueño compartirá la
comisión al 50 por ciento con el
agente inmobiliario, modelo co
nocido como lead compartido.
La tecnología jugará un papel

importante en el acuerdo anun
ciado por ambas empresas, pues
los asesores inmobiliarios que
podrán acceder a estas oportuni
dades de comisión deberán estar

registrados en Smart Connect,
herramienta habilitada por The
Smart Fiat, con lo que se evitará
fugas de información y la en
trada de sujetos externos.

Nearshoring, mo
tor de crecimiento

El nearshoring se ha visto espe
cialmente favorecido en México

debido a la pandemia y a las
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relaciones comerciales cada

vez más rispidas entre Estados
Unidos y China, por lo que los
impactos de esta práctica ya son
una realidad y se observan en
escalada como motor de creci

miento. Así, uno de los nichos
beneficiados sin duda ha sido

el transportista, prueba de ello
es Traxión, que estima que a la
fecha obtiene el 50 por ciento
de su facturación de actividades
vinculadas a dicho fenómeno.

A favor de la compañía co
fundada y presidida por Aby
Lijtszan juega su diversifica
ción a lo largo de la cadena de
suministro, pues dispone de
600 mil metros cuadrados de

almacén innovadores y estraté
gicamente localizados, ade
más de una plataforma 4PL de
última generación; sumado a
que cuenta con más de 6 mil 500
unidades totalmente equipadas
para el traslado de personal a
parques industriales y centros
manufactureros, así como de
servicios crossborder mediante

soluciones especializadas y unas
30 alianzas con operadores ame
ricanos para garantizar servicios
puerta a puerta a Estados Uni
dos. Para la empresa el camino
es claro, por lo que ha adelan
tado nuevas inversiones para
el empuje de su presencia en el
país vecino.

Claure toma las
riendas de Shein en
América Latina

Shein, el gigante chino de la
venta de ropa en línea, planea
nombrar al exejecutivo de Soft
Bank Group Marcelo Claure
para que le lleve su negocio en
América Latina, una contra
tación que podría acelerar la
expansión global de una de las
empresas emergentes más valio
sas del mundo.

Claure, quien fuera lugarte
niente del fundador de Soft
BankMasayoshi Son, liderará
las operaciones de la región, dijo
una persona familiarizada con
el asunto. El exdirector de ope
raciones de SoftBank también

hizo una inversión personal de
aproximadamente 100 millones
de dólares en la empresa, dijo la
fuente.
El nombramiento es inusual

dado el historial de Claure como
ejecutivo de telecomunicacio
nes, director de operaciones de
SoftBank y financiero tecnoló
gico. El multimillonario boli
viano dejó SoftBank en 2022
y alquiló un espacio de oficina
para un equipo de inversión en
Miami. La contratación puede
reflejar el impulso de Shein ha
cia nuevos territorios vendiendo

ropa a precios reducidos.
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D EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se publicará la
encuesta de expectativas de
BanxicO: y cifras de remesas;
en EU se dará a conocer la

decisión de política monetaria
de la Fed.

MÉXICO: El INEGI dará a
conocer su encuesta de opinión
empresarial a enero.
Más tarde, Banco de México

revelará su encuesta sobre

las expectativas del sector
privado al primer mes del año;
también informará las remesas

del exterior en diciembre y el
acumulado 2022.

Por su parte, el IMEF publi
cará sus indicadores manu

facturero y no manufacturero
correspondientes a enero.

ESTADOS UNIDOS: La
administradora de recursos
humanos ADP revelará su

reporte de empleo no agrícola
en el primer mes del año.
A las 13:00 horas, la Reserva

Federal dará a conocer su

decisión de política monetaria;
de acuerdo con analistas, subirá
25 puntos base. Más tarde, el
presidente de la Fedjerome
Powell, realizará su conferencia
de prensaEleazarRodríguez
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El combate japonés
de la deflación
Durante las últimas tres dé

cadas, la variación anual de
los precios al consumidor

en Japón se ha mantenido cercana
a cero, con valores negativos apro
ximadamente la mitad del tiempo.
El ambiente de deflación en

ese país, que involucra un bajo
crecimiento económico, ha sido
tema central de innumerables
estudios. Los diferentes análisis

han identificado varias causas po
sibles del fenómeno, entre las que
destacan dos.

En primer lugar, los bancos to
maron mucho tiempo para limpiar
sus balances, después del colapso
de la burbuja de los precios de los
bienes raíces a principios de los
años noventa del siglo pasado, que
habían fungido como colateral en
la explosión previa de préstamos.
Además, el deterioro de la car

tera y los requerimientos de capi
talización de los intermediarios

acrecentaron la aversión al riesgo,
lo cual se tradujo en un aletar
gamiento crediticio, a favor de
inversiones más seguras, como los
bonos gubernamentales.
La postura conservadora de los

bancos y las pérdidas de riqueza
personal por el desplome de los

mercados propiciaron un prolon
gado debilitamiento del gasto de
las empresas y los particulares.
En segundo lugar, la población

en edad de trabajar empezó a

descender a principio de la dé
cada de los noventa. La transi

ción demográfica, producto del
envejecimiento de la población,
fue concomitante al continuo au

mento de la esperanza de vida,
la cual ha llegado a ser una de las
más altas del mundo.

La mayor proporción de reti
rados, la ampliación del período
promedio de retiro y la menor
expectativa de ingresos derivaron
en un aumento de la propensión al
ahorro de los japoneses.
Ambas causas contribuyen a

explicar la persistente brecha ne
gativa del producto, medida como
la diferencia entre los niveles ob

servado y potencial de la actividad
económica, lo cual parece confir
mar la ausencia de presiones exce
dentes de demanda agregada.
En horizontes suficientemente

largos de tiempo, la dinámica gene
ralizada de los precios tiene habi
tualmente un trasfondo monetario.

Por ello, a lo largo de estos años, el
Banco de Japón (Boj, por sus siglas
en inglés) ha buscado combatir la
deflación, mediante políticas mo
netarias cada vez más expansivas.
A partir de 1992, el Boj aplicó

varios recortes de su tasa de in

terés de referencia, para llevarla
desde 6.0 por ciento a virtual
mente cero en 1999.

Adicionalmente, en 2001, puso
en marcha un programa de "rela
jamiento cuantitativo" (QE) ba
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sado en el intercambio de activos

bancarios de corto plazo por depó
sitos líquidos en el banco central
y, en 2008, comenzó un nuevo QE
consistente en la compra masiva
de bonos gubernamentales, papel
comercial y bonos corporativos.
Asimismo, como una de las

tres "flechas" del programa del
ex primer ministro Shinzó Abe,
en 2013, el Boj inició un "rela
jamiento cuantitativo y cuali
tativo" (QQE) conformado por
dos pilares: 1) el compromiso de
alcanzar una inflación de 2.0 por
ciento lo más pronto posible; y 2)
la adquisición, a gran escala, de
bonos gubernamentales de corto y
largo plazos, así como activos más
riesgosos como acciones y títulos
inmobiliarios (REITs).
Finalmente, en 2016, el banco

central empezó a aplicar un "con
trol de la curva de rendimientos"

(YCC), añadiendo al objetivo de
su tasa de interés de referencia de

0.1 por ciento, una banda de más
y menos veinticinco puntos base
alrededor de cero para los rendi
mientos de los bonos guberna
mentales a diez años.

El creciente relajamiento mone
tario del Boj ha generado escepti
cismo en analistas y participantes
en los mercados. Por una parte, los
esfuerzos no parecen haber sido
muy eficaces al prevalecer la defla
ción. Aunque, durante 2022, la in
flación resurgió hasta alcanzar 4.0

por ciento en diciembre, el mayor
ritmo en más de cuatro décadas,
el Boj considera que este ascenso
obedeció a factores transitorios, por
lo que espera que el crecimiento
de los precios volverá a situarse
pronto por debajo de la meta.
Por otra parte, la masiva inter

vención del Boj ha implicado una
significativa distorsión en el precio
de los activos financieros, al cons
tituirse, por mucho, en el tenedor
dominante de los mismos.

Más importante, el extraordi
nario relajamiento monetario se
percibe como insostenible, al pro
piciar el financiamiento barato del
gobierno y de proyectos potencial
mente improductivos y especula
tivos, lo cual, además de inhibir
el progreso económico, limita las
posibilidades de aplicar una estra
tegia de salida sin provocar un tras
torno financiero, con probables
repercusiones internacionales.
Las presiones recientes en el

YCC, que llevaron al BoJ a ampliar
el intervalo para los rendimien
tos de diez años a más y menos
cincuenta puntos base, represen
tan una llamada de atención para
fortalecer la estrategia monetaria
orientada al objetivo de inflación y
atenuar los riesgos de estabilidad
financiera.

Exsubgobarnador del Banco de México y
autor de Economía Mexicana paro Desen
cantados [FCE 2006)
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Subsidios a gasolinas se
'comen' ingresos excedentes
Al cierre de 2022, la deuda

pública del país interna y
externa se redujo a 49.4

por ciento del PIB, según el in
forme trimestral de la Secretaría
de Hacienda.

A pesar de los choques exter
nos recientes, se ubicó por debajo
tanto del nivel presupuestado
para el año como del observado
en 2021.

La baja es resultado de otro año
de esfuerzo fiscal, después de
que la deuda del sector público
en su versión más amplia se situó
al final del ejercicio 2020 en un
máximo histórico de 51.6 por
ciento del PIB.

Esa es la razón por la que, ac
tualmente, México es uno de los
países de América Latina con
menor nivel de deuda pública.
El gobierno federal está com

prometido a mantener la deuda
anclada en una senda de sosteni
bilidad fiscal.

De acuerdo con Hacienda, "la
sostenibilidad de la deuda es

resultado de una política fiscal
prudente del gobierno de México,
centrada en déficits controlados

y moderados, una política activa
de refinanciamiento de la deuda

externa y la constante búsqueda
y diversificación de la base de
inversionistas".

Otra de las principales metas
fiscales de 2022 fue cerrar el año

con un balance primario en equi
librio como proporción del PIB,
"aun con los subsidios otorga
dos para el control de la inflación
y la contención del precio de la
gasolina".
El balance primario es la dife

rencia entre los ingresos presu
puestarios y los gastos menos el
costo financiero de la deuda.

Más que equilibrio o ligero su
perávit, el balance primario en
2022 fue un déficit de 0.5 por
ciento del PIB, el más elevado
desde 2015, pese a la política de
'austeridad republicana'.
Sin embargo, se confirmó un

cambio de tendencia en el ba

lance primario, pues en 2020 to
davía fue superavitario en 0.1 por
ciento del PIB, siendo el último y
el menor de cuatro años conse

cutivos de finanzas públicas en
terreno positivo.
De acuerdo con el Paquete Eco

nómico aprobado para 2023, el
balance primario propuesto es
un déficit de 0.2 por ciento del
PIB este año, pero se estima que
regresará a números positivos en
2024 y años subsecuentes.
La desaceleración significa

tiva de la economía mexicana,
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como se evidenció en el cuarto

trimestre de 2022, cuando el PIB
sólo creció 0.4 por ciento respecto
a los tres meses previos, compli
caría la ruta para regresar al
superávit.
Aun con las señales de debi

lidad económica en los últimos

meses, "al cierre del cuarto año
de la administración, las finanzas
públicas continúan con un ma
nejo responsable de los recursos
públicos", subrayó Hacienda.
En 2022 los ingresos tributa

rios del gobierno quedaron por
debajo de los programados en
135.8 mil millones de pesos.
Se logró una recaudación de

3 billones 808.7 mil millones de
pesos, siendo que la meta para el
año era de 3 billones 944.5 mil
millones.

Respecto a la recaudación tri
butaria de 2021, el monto cap
tado fue 1 por ciento menor en
términos reales, es decir, descon
tado el efecto de la inflación.

De acuerdo con Hacienda, la
evolución positiva de los ingresos
tributarios se sustenta en buena
medida en "el combate a la eva
sión fiscal" sin necesidad de crear

impuestos nuevos o incrementar
las tasas impositivas.
De un año a otro, la recau

dación del ISR creció 11 por
ciento, pero la del IVA apenas
avanzó 0.8 por ciento.
Pese a los contrastes, ambos

gravámenes representaron juntos
más de 9 de cada 10 pesos recau
dados por impuestos en 2022.
Por el contrario, el IEPS se

contrajo 72.7 por ciento en tér
minos reales como resultado de

la política de no permitir incre
mentos en el precio de los com
bustibles más allá del nivel de
inflación.

Hacienda informó que 396.6
mil millones de pesos corres
ponden a la menor recauda
ción por el estímulo al IEPS de
combustibles.

Lo interesante es que las esti
maciones oficiales apuntaban a
que el costo de los estímulos sería
totalmente cubierto por los ingre
sos petroleros excedentes, que el
año pasado ascendieron a 394.5
mil millones de pesos.
Dicho de otra manera, los flu

jos de petróleo excedentes reci
bidos fueron neutralizados por
lo que se perdió en recaudación
por el IEPS de gasolinas y diésel.
La eliminación del IEPS a las

gasolinas y el diésel no sólo ero
sionó las finanzas públicas, sino
que impidió cumplir la meta de
balance primario equivalente a
un superávit de 0.1 por ciento del
PIB en 2022.

Es urgente contar con recur
sos adicionales para las finanzas
públicas, pues México tiene ya
poco espacio en sus cuentas
fiscales.
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La tómbola de Adán

El lunes pasado, al participar en la plenaria
de los diputados de Morena, el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, señaló

que el proceso de selección de los nuevos consejeros
electorales que sustituirán a quienes dejan el INE en
el mes de abril, debería hacerse a través de un pro
ceso de insaculación.

Probablemente no se entendió plenamente
el significado político e incluso práctico de esta
afirmación.

Para ubicarlo correctamente, hay que recordar cuál
es el mecanismo con el que se eligen los consejeros
electorales, el cual está fijado constitucionalmente.
Unos meses antes de que termine el periodo de los

consejeros, la Cámara de Diputados debe realizar
una convocatoria pública para que todos los intere
sados en convertirse en consejeros puedan inscri
birse y concursar.
Al mismo tiempo se debe convocar a la formación

de un Comité de Evaluación de los aspirantes, los
que tendrían que inscribirse entre el 9 y el 20 enero.
Este Comité está integrado por dos representantes

de la Comisión Nacional de los Derechos Huma

nos, dos representantes del INAI y tres representan
tes de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de
la Cámara de Diputados.
El comité, en teoría, evaluaría a partir del 23 de

enero las calificaciones profesionales y académicas,
la experiencia y el conocimiento de los aspirantes a
ocupar un asiento en el Consejo General del INE,
Y así se establecerían las llamadas "quintetas",

es decir, cinco personas que se sujetarían a la vota
ción de la Cámara de Diputados por cada vacante del
Consejo.
La Constitución establece que para la elección de

cada consejero se requiere una mayoría calificada.
Es decir, al menos dos terceras partes de los diputa

dos presentes en la sesión deben votar por alguno de
los cinco propuestos por el Comité de Evaluación.
En caso de que no se pueda obtener la mayoría

calificada, se prevé un mecanismo de insacula
ción, que en realidad es la forma elegante de decir
tómbola.

Fecha: 01/02/2023

Página: 2

Area cm2: 403

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 89,788

Página 12 de 15



Es decir, habría un sorteo para decidir quién queda
de los cinco propuestos.
El lunes pasado, el secretario de Gobernación llamó

a los diputados de Morena a no realizar negociacio
nes para tratar de obtener una mayoría. Es decir, no
negociar y apostarle al sorteo.
La clave para Morena es que todos los integrantes

de las quintetas que el Comité de Evaluación pro
ponga sean personas afines a Morena.
Todo el proceso para la elección de los nuevos con

sejeros fue suspendido por la Jucopo de la Cámara
de Diputados, pues el Tribunal Electoral le echó para
abajo su convocatoria el pasado 23 de diciembre.
Se cuestionaron diversas exigencias al Comité de

Evaluación y el hecho de no que se haya diferenciado
la convocatoria a la presidencia del INE de la elección
de los otros consejeros.
A partir del periodo de sesiones del Congreso que

hoy comienza, podría reanudarse el proceso de
elección de los nuevos consejeros.
Hasta ahora, el INAI y la Comisión Nacional de De

rechos Humanos ya propusieron a sus integrantes.
Van cuatro.

Faltan los tres de la Cámara de Diputados, que
serán determinantes para definir hacia dónde se in
clina el proceso de selección de los aspirantes.
Lo que Adán, el secretario de Gobernación, tiene en

mente es que los cinco seleccionados para cada cargo
se inclinen hacia Morena.

Y, por lo tanto, una tómbola sea tan buena como
cualquier otro criterio de elección.

35 AÑOS

Un primero de febrero de 1988 apareció publicada
por primera vez en El Financiero esta columna,
Coordenadas. Van 35 años de presencia y espero que
falten muchos más.

Muchas gracias a El Financiero y a los medios en
los que Coordenadas se ha publicado.
Pero, sobre todo, muchas gracias a los lectores, que

son quienes han permitido que el autor de este es
pacio pueda seguir contribuyendo modestamente al
debate nacional.
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Sí hay dificultades
Se publico el dato opor

tuno del PIB para el cuarto
trimestre de 2022. Otra

vez, parece incompatible con los
datos del IGAE que conocemos.
Es claro que ambos indicadores
miden diferente, pero conven
dría que INEGI ya corrigiera dife
rencias tan amplias. De acuerdo
con el PIB oportuno, la industria
habría crecido 0.4% contra el tri
mestre anterior; con los datos de
IGAE, la cifra puede ser negativa,
considerando el indicador opor
tuno de manufacturas. Ya vere

mos, entres semanas, las cifras
preliminares, a ver qué dicen.
En cualquier caso, lo que hoy

tenemos es una economía que
se frena, aunque sea suave,
como lo habíamos comentado
en las dos últimas colaboracio

nes. Puesto que prácticamente
todo el movimiento de nuestra
economía resultaba de cuestio

nes externas (manufacturas de
exportación, turismo, reme
sas, importaciones de bienes de
consumo y capital), la situación
actual responde precisamente a
un debilitamiento de estas fuen
tes. Las manufacturas en Estados

Unidos se han desplomado; las
remesas crecen menos que an
tes; el turismo logró recuperar
casi todo lo perdido en la pande
mia. oero no más aue eso.
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Esto significa que la primera
mitad de 2023 debería arrojar
datos negativos, porque así está
reaccionando la economía vecina
al alza en tasas de interés: una

recesión suave, pero recesión a
fin de cuentas. Lo que ocurrirá en
la segunda mitad del año depen
derá de cómo cambie la política
monetaria en Estados Unidos, y
de si nosotros seguiremos repli
cándola acá. En principio, pode
mos esperar una recuperación
en el segundo semestre, digamos
que con la misma dinámica que
la caída, pero en sentido opuesto.
Un documento reciente del FMI
tiene una visión más optimista,
pero no me queda claro por qué:
el crecimiento del PIB estadou
nidense del cuarto trimestre fue

por acumulación de inventarios,
y no por una dinámica sosteni
ble; tampoco creo que China
pueda crecer como lo imagina el
fondo.

Eso implicaría un crecimiento
prácticamente de cero para
México, que nos dejaría todavía
lejos del nivel de 2018 (sin con
siderar el tema de outsourcing).
Pero lo más interesante ocurriría

con las cuentas públicas. El lunes
salieron los datos de diciembre,
y hay varias cosas llamativas. La
más importante, me parece, es
que la deuda amplia (requeri
mientos financieros del sector

público) se quedó muy cerca de
50% del PIB. Es un poco menor
a la de los últimos dos años, pero
marginalmente.

Para 2023, el gobierno había
hecho un presupuesto con base
en un crecimiento de 3% y una
inflación de 5%. Los expertos
esperan menos de 1% de creci
miento, pero ya le decía que el
cero es más probable. De la infla
ción, uno o dos puntos más no es
impensable. Considerando los
gastos que no pueden evitarse,
como pensiones, o el costo finan
ciero, o los salarios de millones
de sindicalizados que no pueden
despedirse, el déficit del go
bierno para 2023 apunta a crecer
en 50% contra el de 2022. Esto
es 1.5 billones de pesos, 5.2%
del PIB, frente al 3.4% de este
año. No suena absurdo si consi

deramos que en el presupuesto
estimado con datos optimistas,
el gobierno ya esperaba 4.3% del
PIB de déficit.

Lo relevante es que si las co
sas ocurren como comentamos,
entonces la deuda en sentido

amplio cerraría 2023 en 55% del
PIB. Aunque pueda parecer pe
queña frente a otros países, para
las calificadoras el límite razona
ble de México está en 60%. Sin

duda lo superaríamos en 2024.
Yo sé que ya se cansó usted de
que insista en la crisis fiscal, pero
ahí está. En ese contexto, ocu
rrencias como anunciar que el
gobierno federal se hace cargo
de la deuda de Pemex, o des
plantes como seguir peleando
energía y maíz en el TMEC, son
riesgos innecesarios. Ya cállenlo.
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Instrucciones para leer
un crecimiento de .3% del PIB

La economía de México creció 3% en

2022. ¿Quieres ver el vaso medio
lleno? Este dato significa que tuvi
mos mayor crecimiento que Estados
Unidos y Brasil. Con el 3%, iguala

mos el PIB de China, por primera vez desde
hace más de 40 años.

En esta columna no queremos decepcio
nar a nadie. Por eso vamos a hacer un gui
ño para quienes quieren ver el vaso medio
vacío. El 3% no es suficiente para recuperar
el nivel que tenía el PIB a fines de 2018. Esta
mos medio punto porcentual por debajo del
tamaño que teníamos al comenzar el sexenio.
Si consideramos que la población mexicana
ha crecido a un ritmo cercano a 1 % anual en

estos cuatro años, el PIB per cápita ha decre
cido un poco más de 4 por ciento.

Por el momento, con cuatro años conclui
dos, el sexenio de AMLO registra el menor
crecimiento del Producto Interno Bruto en la

historia moderna. En los seis años de Miguel
de la Madrid, la economía creció 1.84%, un
promedio de 0.30% anual. Ese periodo estu
vo marcado por la bancarrota que dejó el lo
pezportillismo, la crisis de la deuda externa
y el terremoto de 1985. Para superar las mar
cas delamadridistas, México deberá crecer
a una tasa de 1.2% anual en cada uno de

los dos últimos años de AMLO. Esto es muy
probable, de acuerdo con los pronósticos de
organismos internacionales, la Secretaría de
Hacienda y el Banxico. Sólo cabe esperar
que no haya otra pandemia, otra guerra u
otra decisión de política pública equivalente

a la cancelación del aeropuerto deTexcoco.
¿Por qué nos importa tanto el PIB? Este in

dicador es el más relevante de todos. Mide el

valor de los bienes y servicios producidos por
un país en un determinado periodo. Se utili
za para evaluar el desempeño de un país a lo
largo del tiempo, también para comparar el
desempeño de dos o más países. En ese senti
do, hay que tomar nota que el PIB de México
en 2022 rebasó al de España. Ahora somos
la economía número 15 del mundo, mientras
que los españoles ocupan la plaza 16. Es
ta comparación se hace convirtiendo el PIB
de cada país a dólares de Estados Unidos.
A México le sirvió para avanzar el fortaleci
miento del peso que se apreció 4.87% fren
te al dolaren 2022. A España le perjudicó la
depreciación del euro, que retrocedió 5.86%
respecto al dólar, durante el año anterior. Ca
be notar que España ha venido retrocedien
do en los últimos 15 años. Era la octava eco
nomía del mundo en 2007.
En estos mano a mano entre economías

emergentes y desarrolladas, la noticia del
año quizá fue el rebase que la India hizo a
Gran Bretaña para convertirse en la quinta
economía del mundo. Llevamos tanto tiempo
hablando de China que hemos ignorado el
avance del otro gigante asiático. India creció
7% en 2022 y además dejó atrás a China pa
ra convertirse en el país más poblado del pla
neta. Tiene una población de 1,147 millones
de personas. El siguiente paso de India será
rebasar a Alemania y convertirse en la cuarta

economía mundial. Si los pronósticos se cum
plen, esto ocurrirá en la próxima década.

Cuando se lee la cifra del PIB es importan
te tomar en cuenta lo que este indicador no
puede decirnos. No capta muchas cosas que
son fundamentales para el bienestar. En pa
labras de un exfuncionario del FMI, el PIB no
nos dice nada del daño ambiental o el ruido

que puede costar el crecimiento de la econo
mía. Tampoco sirve para evaluar qué pasa
con la calidad de vida, por ejemplo, cuán
tos recursos no renovables o cuánto tiempo
de ocio sacrificamos en el altar del incremen
to del PIB.

Para compensar parcialmente estas caren
cias del PIB, tenemos el índice de desarrollo
humano que elabora la ONU. Ahí México
ocupa el lugar 86 de 191 países. En lo que
va del sexenio, hemos avanzado dos luga
res porque comenzamos en la plaza núme
ro 88. Este avance se ha conseguido a pesar
del retroceso en la expectativa de vida, don
de pasamos de 74 a 70.1 años. Según el ín
dice de Desarrollo Humano de la ONU, entre
1990 y 2021, México avanzó 3.9 años en
escolaridad, redujo 50% la mortalidad mater
na y creció 23% en PIB per cápita. Nos falta
mucho por hacer. Estamos muy lejos del pri
mer lugar latinoamericano que es Chile, que
ocupa la posición 42. Rezagados respecto
a otros tres países de la región, Costa Rica,
Uruguay y Panamá, que están entre el 58 y
el 61. ¿Dónde está España? En el sitio 27.
Qué importa. Tenemos un PIB más grande
que el suyo.
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Por qué
la política
industrial está
de regreso

Las políticas í ndustrialcs 110 consisten
en elegir ganadoresL sino en garantizar
que el siuni 11 istro de bienes públicos mejore la
productividad tanto como sea posible. Del> i do
a que no pueden confiar en la mano invisible
del mercado, los gobiernos deben estar
integrados y comprometidos

CAMBRIDGE  Después de
décadas de relegación al
margen del pensamiento ecfr
nómic©, la política industrial
está regresando. Con más

países promulgando medidas para apoyar
Ciertas industrias y establecer otras nuevas,
la reactivación de la política industrial fuesjn
tema importante en la reunión de este añe
del Foro Económico Mundial en Davos.

Las leyes CHIPS y de Ciencias, de Es
tados Unidos, con 280,000 millones de
dólares de presupuesto, es up; ejemplo de
ejfo. La nueva legislación tiene cajpo obje
tivo expandir la industria de semiconducto
res de EU para reducir la dependencia de
ese país respecto de China y garantizar su

supremacía tecnológica. Cfe manera similar,
la mal lamadcHey ce Reducción de la Ila
ción (IRA) de la administración BidiSn incluye
370,000 millones de dólares en subsidios
para la transición energética.

Los países de la Unión Europea, en pie de
guerra por la discriminación de los progra
mas de EU contra los proveedores
extranjeros y la violación
d#las normas internacior
nales y de la UE que pro
hiben los subsidios es

táfale! ÉfBrflofp d 
la industria, planean
responder relajando suspropias normas de
subsidio.

Mientras tanto, un tercio de los 1.8 billo

nes de euros (2 billones de dólares] en fofr
dos de inversión en el Plan de Recuperación
hHxtGenerHoniU fir^Bwrs. si Acueigo
Verde Europeo, presentado fen 2019, que
ayudará a los estados miembros a inveitirsn
proyectos de energía limpia. Y la tendencia
no se limita a los países occidentales: Indo
nesia impuso una prohibición a las exporta
ciones de; mineral de níquel para promover
su industria de baterías para vehículos eléc
tricos.

Tales políticas han existido desde los albo
f#'de la ReVpkjción Industrial. En las SItimas
décadas, sin embargó, los economistas han
cuestionadosU utilidad. Según el argumento,
bs gobiernos no deberían elegir a los ga
nadores, sino dejar que el mercado asigne
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recursos entre industrias de una manera que
Hpj&s Bsfigndhs de loi wisumidoresy
las posibilidades tecnológicas.

Por la misma lógica, los formuladores de
políticas deberían intervenir en el mercado
•Solo cuando tergB siBsiente jfWMmactñri
de quiSalguna externalidad está causando
el mal funcionamiento del mercado. E incluso
¡tntonces, dirían (os detractores, los gobier
nos podrían empeorar las cosas al agregar
sus propias fallaspor ejemplo, la captura di§
políticas por parte ds jugadores qye bys§qn
rentas, a las del frelfado. Con la revolución
ReqgjanThatchery el surgimiento del llamado
Conséfiso de Washington, en la década de
I 980, estos argumentos quedaron consa
grados en una nueva ortodoxia.

Pero desde entonces los feéricos econó
micos han llegado a reconocer el valor de
las políticas industriales. Ahora sabemos que
haytBÉos ca«Mn fai||U3justifica If.
inteivención del gobierno. La cuest¡órr,.enton
ces, no es si deben existir políticas industria
les, sino cómo deben gestionarse.

PoPSjemplo, aprender haciendo se con
sideraba un fenómeno grande & importante
que requería intervenciones políticas mucho
antes de que los economistas se dieran Cuen
ta. Existe amplia evidencia sBqiti muchas
empresas e industrias mejoran con el tiempo
a medida que acumulan experiencia en pro
ducción. En 1936, el ingeniero aeronáutico
Theodore Wright formuló' lo que ahora se
conoce como Ley de Wright, que establece
que los costos disminuyen exponencialmen
te con la producción acumulada. Durante
la Segunda Guerra Mundial, el ejército de
EU utilizó esta ley en sus contratos de adqiH
sición para obtener ahorros en los costos.
Pero la ideá entró en la epónomía solo con
un artículo de Kenneth Arrow publicado: §n
1962. Desde entonces, se ha utilizado para
justificar la prote<fflóB»ila industria nacien
te, compromisos de mercado avanzados y
subsidios como los incluidos en la IRA.

El poder de mercado es otra imperfección

que requiérala intervención del gobierno.
Con ese fin, la LeyCHIP3perHte a EU con
JffUTestar el dominio de China. El temor es
que China pueda usar este dominio come
grma económica, de la misma manera que
EU usa ^Hominio del sistema fiiBiiero y
ciertas tecnologías para sancionar a otros
países. La Ley CHIPS busca reducir la vulít#
rabilidad dé la economía estadounidense a

la presión china.
Todas estas intervenciones tienen como

objetivo inclinar los preciOfedel mercado pa
ra hacer que ciertas industrias, como los semi
conductores o las energías renovables, sean
más rentables y, por lo tanto, más grandes de
lo que serían de otro modo. Pero otra forma
dRntervenafin del gobi«HHtisfienwIb
complementariedad entre los bienes públi
eos y privados. Por ejemplo, los automóviles
requieren carreteras, semáforos, normas de
conducción y policías.; Las trenes necesitan
víaf y estaciones. Los vehícyfes eléctrica
requieren estaciones de farga ampliamente
disponibles, Y todas las industrias dependen
He trabajadores con haBlBacfe»specíH
cas. Estos insumos se ven afectados explícita
e implícitamente por las políticas guberna
mentales, que son esenciales para crear las
condiciones adecuadas para el crecimiento
y la prosperidad ampliamente compartida.

La única forma en que los gobiernos pue
den proporcionar la combinación correcta
de bien® públicos es comprometerse con
tantas industrias como sea posible. Las po
líticas industriales no consisten en elegir ga
nadores, sino en garantizar qu&sl suministro
de bienes públicos mejore la productividad
tanto como sea posible. Debido q qugfio
puederHSnfinr enln rff¡Snvls"Hp del mer
cado para coordinar las acciones de miles
de agencias públicas y los efectos de mi|b=
ngt¡de páginas de legislación, los gobiernos
deben estar integrados y comprometidos.
Es por eso pue en los países democráticos
hqy tantas pámaras empresariales y grupos

de presióri que intentan Hlu'r en Jiís¡provi
sión de bienes públicos de manera

que mejoren las oportunidades
de creación de valor de
sus industrias. Sin duda,
£isroS grupos también

pueden involucrarse

búsqueda de rentas, pero la
competencia democrática puede mantener
a raya ese comportamiento.

Nada de esto quiere decir que todos los
gobiernos deberían imitar las costosas polf
ticas que parecen estar de moda en estes
días. Los formuladores de políticas deben
centraras..en los problemas actuales de sus
países y elegir las soluciones más adecua
das. Copiar las soluciones de otros países
a problemas que no tienen, o enfocarse en
temas de maga que nospqg realmente impor
tantes, es ur||B:eta p« 1§ineficiencia, si
nópara el desastre.
Por ejemplo, divewicarseKciaEievcl

industrias, un objetivo clave en muchos paí
BsBsquiere identififflr IB bienes públicc*
que estas industrias requieren y ayudarlos a
través del proceso de aprendizaje, A me
dida que la desearbonizaciion conduce al
surgimiento de nuevos mercados e industrias,
los gobiernos están tratando de stescubrir
ÍGÓmo ser parte de la transición verde. Otros
países pueden querer reducir las desigualda'
des regionales, o integrar sus universidades
en un ecosistema de innovación vibrante, o
acelerar el desarrollo al abordar las fallas de
larga data en la provisión dg insumos clave
a^tficHectricidad, agua, movilidad, capaci
tación y Hf$gos digitales.

Para hacer frente a estos desafÍDSj
gobiernos deben tener acceso a todas las
herramientas políticas que podrían ayudarlos
a encontrar soluciones. Descartar estas he

rramientas como "política industrial", como
algunos suelen hacer; no las hace menos
necesarias.
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La transición
energética
se enfrenta
a la realidad

• Dada la escala y la complejidad de la transición lejos
de los hidrocarburos, a algunos les preocupa que el
análisis económico haya recibido poca atención en el
proceso de planificación de políticas. Una evaluación
clara de las perspectivas de la transic ion reqti ¡ere
una comprensión más profunda de al menos cuatro
desafíos principales

W ASHINGTON, DO

 La "transición enéf
gótica" de bs hidr#
carburos a las éner

gías renovabley a la
ikBificSiciórielpa, h<yerB®H,fel centro
de los debates sobre políticas. Pero los últi
mos 18 mes® han demostrado que esta mi
sión representa un reto mucho mayor y más
compiejo de lo que uno pensaría al analizar
los gráfiofflque ap>arecMerSB:hll esce
narios. Inclusive en Estados Unidos y Europa,
que han adoptado iniciativas de gran porte
(corno Ley de RiBBción deis Inflación y
RePowerEU) para que las cosas avgncen, el
desarrollo, el despliegue^ la ampliación a
escala de las nuevas tecnologías de las que
*defin¡tiyi||lepeBle Iclminsicíón se deter
minarán con el tiempo.

El término "transición energética" sugiere
quéj simplemente; estamos dando un pasS
más en el recorrido que comenzó hace siglos

con la Revolución Industrial. Pero, al exami
nar transición® energéticas anteriores para
mi libro TheNewMap (El nuevo mapa), me
sorprendió lo diferente que es ésta. Mientras
que la tecnología y la ventaja económica
fueron el motor de las transiciones previas,
la política pública hoy es el factor más inr
portante.

Por otra parte, las transiciones energéticas
en el pasado sq desarrollaron en el transcur
so de un siglo g¡ más, y no desplazaron por
completo las tecnologías existentes. El petró
leo |uperó al carbón como la principal fuente
d» ertérgía del ¡fundó en fes años 1960.
Sin embargo, ahora usamos tres veces más
carbón que en aquel momento, ?ñon un oBn
sümo global quealcanzá, un pico sin preS#
dentes en 2022.

Por el contrario, la transición de hoy está
pensada para que se desarrolle en poco
más de un cuarto de siglo, y para que no

sea aditiva. Dada la escala de lo que se ti®5
ne planeado, algunos temen que no se le
haya pBtado suficiente atenciS al análisis
i : : ¦ •  •  l 'i el proceso d®lanifi
cación de las políticas. En
¿ín documento de 2021
paraH Instituto Peterson de Economía
Internacional, el economista francés
Jean PisanfFerryobséivq qye avanzar
con demasiada celeridad a emisio

nes Sero netas podría precipitar "un
shock de oferta adverso muy similar
a los shocks de los años 1 970".

PisaniFerry advierte que "es poco
probable que una transición precipi
tada sea benigna y los responsables
de las políticas deberían estar prepa
rados para tomar decisiones difíciles"'.
Los progresos desde que comenzó la

restricción de los mercados energéticos,
a finfldel verano de 2ü21, apuntan

a cuatro desafíos im

portantes a tener en
cuenta. Primero, de
bido principalmen
te a las alteracio
nes causadas por
la guerra de Rusia
en Ucrania, la se
guridad energética
se ha con
vertido,
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;una vez más, en una máxima prioridad. En
general, mantener las luces encendidas y
las fábricas en marcha todavía requiere dg
hidrocarburos, de modo que la seguridad
fnergética implica garantizar suministros
adecuado! y a precios razonables, así cO
mo¡ün aislamiento del r¡e§g<3 geopolítica y
de las penurias económicas.
Aún si el cambio climático siguí! Siendo

el foco principal, la administración del presi
dentenorteamericano, Joe Biden, ha instado
a las empresas domésticas a aumentar su
producción de petróleo y liberó suministros
de la Reserva Estratégica de Petróleo en una
escala mucho mayor que cualquier otra ad

rministración previa. En Alemania,
los Verdes en la coalición gober
nante han propiciado el desarro
) de la capacidad del país

de importar gas natural
licuado: las primeras en
tregas de GNL prove
0 ¡entes Be Estados
Unidos llegan .es
te mes a través de

infraestructura cons
truida e:n menos
de 200 días.

La seguridad
Energéti
ca no es algo que se vaya a dar por sentado
en los próximos años.

El segundo desafío tiene que ver con la
escala. La economía mundial dq 100 billo
nes de dólares de hoy depende de los hidro
carburos para más del 80% de su energía, y
nada tan gigantesco y tan complejo comoel
sistema energética global se puede transfor
mar fácilmente. En un Muevo libro importante,
How The World Really Works (Cómo fundo
na verdaderamente el mundo), el prestigioso
académico energético Vaclav Smil sostiene
que los cuatro "pilares esenciales de la civili
zación moderna" son el cemento, el acero,
el plástico y el amoníaco (para fertilizantes),
cada uno de los cuales depen
de fuertemente del sistema
energético existente.

Frente a estas condi

ciones iniciales, ¿las
solucionas como el
veganismoservirán de
algo? Smil dice que, eñ
el ¡fst<®jj que lleva un
solo tomate cult

vado .en España
Incluyendo los
fertilizantes

participan cinco
cucharadas de pe

tróleo. Efectivamente,
la eficiencia energética se podría

mejorar. Pero los efectos principales
aparecerán en los países desarrollados,

más qug en el mundo en desarrollo, don
dp¡Be el 80% de la geirtey donde las eco
nomías en ascenso harán subir la demanda
de energía.

Eso nos lleva al tercer desafío: la nueva
división NorteSur. Eñ él Norte Global prin
cipalmente,. Europa occidental y Nórteamé
rica, el cambio climático está, en la cima de
la agenda política. Pero, en el Sur Global,
esa prioridad convive con otras prioridades
críticas, como impulsar el crecimiento econó
mico, reducir la pobreza y rtüftfrar la salud
íftn la mira en la eontam ¡nación ambiental

interna generada por la quema de madera
y desechos. Por lo tanto, para muchos en el
mundo en desarrollo, la "transición energéti
ca" implica pasar de la madera y los des©?
chos al gas licuado de petróleo.

Esta división quedóclaramente ilustrada el
año pasado cuando el Parlamento Eptopeo
sancionó una resolución que denunciaba un
proyecto de oleoducto que iba desde Ugan
da, pasando por Tanzania, hasta el Océano
Indigo. La objeción de los parlamentaristas
fue que el proyecto afectaría adversamente
ql clima, el medio ambiente y los "dqrschos
humanos'! Sin embargo, emitieron sus vo
tos desde un organismo situado en Francia
¦y Bélgica, donde el ingreso per cápita (en
dólares corrientes) es, respectivamente, 50y
60 veces mayor qü&én Uganda, donde el
oleoducto es considerado un cimiento para
el desarrollo económico. La resolución provo

có una reacción furibunda. El vicepresidente
del parlamento de Uganda denunció a los
europeos por exhibir "el nivel más alto de
nacionalismo© imperialismo contra la sobe
ranía de Uganda y Tanzania".
El cuarto desafío tiene que ver con los

requerimientos materiales de la transición
energética. Yo lo veo como el cambio de las
"Grandes Petroleras" a las "Grandes Palas"
es decir, efe::perforar para obtener petróleo
y gas a extrafrminerales cuya demanda au
mentará marcadamente en un rfiundo cada

vez más electrificad^®
En un núSSO estudio de S&P, "El futuro del

cobre", calculamos que la oferta del metal
8 la sfectrificacHi teiBá que duplicarse
para sustentar los objstivos
climáticos de 2050
del mundo.
Reciente

de autori
dades entre
«lias, los gobi^r
nos; de Estados
Unidos y Japón,
la Unión Europea,
el BancS Mundial,
el Fondo Monetario In
ternacional y la Agencia Internacional de
Energía publicaron informes alarmantes
sobre el esperado crecimiento exponencial
de la demanda de minerales como el litio y
el cobalto.
PerOI la alarma en sí misma no abrirá

nuevas minas importantesun proceso que,
según seestima, llevará 1625 años y que
enfrenta requerimientos de permisos aún más
complejos en todo el mundo. En algunos
país® de recursos clave, los gobiernos son
abiertamente hostiles a la minería.

De modo qt|g, si bien la dirección de la
transición energética es clara, los responsa
bles de las políticas y la población ¿teten
fecBítOcer los desafíos quCiéOnlleva. ES
cial entender de manera más realista y más
profunda las cuestiones complejas que se
deben resolver en el esfuerzo por alcanzar
los objetivos de la transición.
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Un ( onsejo de Salubridad
a modo y envuelto en corrupción

En línea con lo que parece una
obsesión por aniquilar institu
ciones, la actual administra
ción consiguió tener un Con
sejo de Salubridad General

acotado y a modo para lo que se re
quiera a cada momento.

El organismoel cual fue hecho a un
lado de la rectoría de la pandemia co
mo lo mandataba la Constitución ya
quedó convertido ahora sí por comple
to en otra área más bajo el control de
quien funge prácticamente como el vi
rrey de la salud, el subsecretario Hu
go LópezGatell que sigue extendien
do su poder. Ya tiene bajo su mando
a 13 órganos incluidas las direcciones
de dos subsecretarías, a Cofepris, Co
nadic y desde hace meses al Consejo
de Salubridad.

Es claro que el subsecretario ya le or
dena al Consejo lo que el INSABI nece
site, como el ingreso fácil y rápido de
medicamentos cubanos aunque no ten
gan registro sanitariotal como lo expli
camos aquí en una anterior entrega,
pero además ahora sabemos ha ¡do
conformando un equipo que como se
ve está saliendo bueno para hacer ne
gocios que beneficien a los cercanos y
adeptos del sexenio.
A mediados del 2022 consiguie

ron a fuerza de presión terminar sa
cando al equipo que encabezaba el
doctor José Ignacio Santos Preciado
que fungía como secretario del Con
sejo. Los hicieron renunciar presionán

dolos de forma demasiado agresiva y
LópezGatell les trató de acusar de co
rrupción que no pudo demostrar. Des
de entonces empezó a llegar gente sin
nivel ni la trayectoria académica empe
zando por el nuevo secretario del Con
sejo, Marcos Cantero Cortés, quien
entre su equipo ha traído a persona
jes que estarían aprovechando la po
sición para influir en las compras de
medicamento y hacer negocio con
amigos. Es decir, la corrupción que no
se le pudo demostrar al anterior grupo
del CSG, ahora sí se esta evidencian
do en el nuevo equipo que hoy contro
la el CSG.

Nos referimos en particular al doc
tor Carlos Piazzini Guerrero, quien des
de agosto pasado lo pasaron de la Di
rección de Administración de Planes en

el Insabi a ocupar el lugar que tenía el
doctor César Cruz como director gene
ral de Valoración Científica y Técnica
en el CSG. Es una posición estratégi
ca para la inclusión de nuevos produc
tos en el Compendio Nacional de Insu
mos en Salud (CNIS). Llegó a nuestras
manos la grabación de una conversa
ción que se supone se dio el 26 de di
ciembre en la cual este doctor Piazzini
le ofrece a otro interlocutor no identifi
cado la facilidad de recomendarle ante

los operadores del Insabi para ser pro
veedor de ciertos medicamentos contro

lados de fuente única con una ganan
cia de entre 15 y 25%. La situación, le

explica, es que hay muchos contratos
que están a punto de romperse porque
los proveedores dejaron de surtir y, por
tanto, al Insabi le urgirá comprarlos.

En la llamada Piazzini le ofrece a su

interlocutor ayudarlo para que el Insabi
le adjudique y queda de pasarle la lista
de medicamentos; Piazzini le deja cla
ro que no hay problema con el precio,
que la condición es que sí tenga capa
cidad de cubrir las cantidades reque
ridas, pero sobretodo que no sean de
Psicofarma, Pego, Asofarma y otros la
boratorios asociados.

Contamos con la grabación y trans
cripción que está a disposición de
quien quiera escucharla o leerla.

En medio de este escandaloso asun

to, ahora es claro que hace mucho sen
tido aquella propuesta legislativa pre
sentada por el diputado Ector Jaime
Ramírez Barba de reformar la Ley Ge
neral de Salud para dar plena auto
nomía al CSG y que pueda fungir su
rol como órgano rector para que ad
quiera capacidad de respuesta ante si
tuaciones que pongan en riesgo a la
población.
En vez de eso, hoy se ha convertido

en un órgano acomodaticio que sólo
obedece en función de lo que requiera
el Insabi, la institución que no ha po
dido dar resultado en el abasto de ¡n
sumos ni en la cobertura de los no de

rechohabientes ni en ninguna de las
acciones que le corresponden, gene
rando un sistema de salud inoperante.

Fecha: 01/02/2023

Página: 29

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Económicas

Salud y Negocios / Marisol Ramírez Coronel

Marisol Ramírez Coronel

Costo: 215,946

Página 10 de 16



Crece PIB .3%; subvace
estancamiento
La tasa de 3% de crecimiento que registró la economía nacional,

sin duda es una muy buena noticia.
Hay que destacar que la mayoría de los analistas especializa

dos falló en sus pronósticos. Casi todos preveían una tasa de cre
cimiento mucho menor.

El presidente Andrés Manuel López Obrador, el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O., y el subsecretario de Hacienda, Ga
briel Yorio, han subrayado, cuántas veces han podido, que el gobierno
estuvo más cerca en su pronóstico que los analistas.

El dato, de acuerdo con la estimación oportuna del PIB es que la eco
nomía mexicana cerró el año 2022 a una tasa del 3%.

El próximo 25 de febrero Inegi publicará los datos revisados del PIB.
En el último trimestre del 2021 se registró una tasa de crecimiento re
al de 0.4%.

Hay que insistir. Es muy bueno que la economía registre una mayor
tasa de crecimiento respecto de la esperada.
También es notable que el gobierno se haya acercado más que el

sector privado en su expectativa.
Sin embargo, a pesar de lo positivo de la noticia, tampoco se pue

den echar las campanas al vuelo.
México, requiere una tasa de crecimiento económico alta y sosteni

da para lograr un más rápido avance en la reducción de las desigual
dades económicas y la reducción de la pobreza.
Lo que resulta evidente, por las tasas de crecimiento económico

registradas hasta ahora, es que el sexenio lopezobradorista será de
estancamiento.

Salvo que se vuelvan a equivocar los analistas privados, esta admi
nistración será la de peor desempeño en crecimiento económico de los
últimos 34 años, desde el sexenio de Miguel de la Madrid.
Hay que recordar que en el 2019 y el 2020 la tasa de crecimiento

del PIB fue negativa:0.1%y8.5%, respectivamente.
En 2021, el año en el que de la reactivación de las actividades pro

ductivas, después de la pandemia del Covid19, se observó un rebote
y se tradujo en una tasa de crecimiento del 5%.
Al cierre del 2022, con datos preliminares la tasa fue de 3%.
De acuerdo con el análisis del colectivo de especialistas México, ¿Có

mo Vamos? que dirige Sofía Ramírez Aguilar, con la tasa de crecimien
to económico del 3% alcanzada al cierre del 2022, la economía nacio
nal apenas alcanzó el tamaño que tuvo en el tercer trimestre del 2019.
Advierte que la economía mexicana superó el nivel prepandemia

desde el tercer trimestre del 2022, y registró cuatro trimestres consecu
tivos de crecimiento, aunque fueron insuficientes para cumplir con la
meta de 4.5% anual.

La economía mexicana está registrando cuatro años de estanca
miento económico, advierte la organización de analistas.
El equipo de análisis de Banco Base que encabeza Gaby Siller coin

cide en que el crecimiento del PIB a una tasa del 3% al cierre del 2022
permitió superar el nivel prepandemia, del cuarto trimestre del año
2019. Sin embargo, el PIB anual del 2022 aún se ubica 0.69% por de
bajo del PIB del 2019 y 0.88% por debajo del PIB del 201 8.
Los datos son más reveladores y preocupantes, en términos per

cápita.
El crecimiento per cápita del PIB al cierre del año 2022, muestra un

rezago de 4.7% respecto al PIB per cápita del 201 8.
Y calcula que terminará de recuperarse en el año 2027.
México sigue rezagado, en términos de su recuperación económi

ca, respecto al resto del mundo, al ubicarse en la posición 39 de las
45 economías más grandes del mundo, con cifras al tercer trimestre
del 2022.

Pese al buen dato del comportamiento del crecimiento económico
al cierre del 2022, lo cierto es que conforme avanza el sexenio, ca
da vez se ve más claro que la promesa de alcanzar una tasa de creci
miento del 4% anual, se quedará en eso, en una promesa. Al tiempo.
Atisbos

Que llegó la número uno de Citi a México, Jane Fraser. Me aseguran
fuentes bien informadas que todavía no hará el esperado anuncio de
la venta de Banamex. Aunque el tema seguramente sí será parte del
diálogo, todavía no se dará el campanazo. Se hará, de acuerdo con
los planes originales, en el primer cuarto del año. El presidente de Mé
xico en días pasados, dijo que esperaba que en su próximo encuen
tro con la CEO de Citi se haría el anuncio. Veremos cuál de los esce
narios se cumple.
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Política de
sanciones del IFT 2

La semana pasada analicé en este espacio la resolución me
diante la cual el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT)
pretendió justificar la reducción de una multa a AT&T ba
jo el absurdo argumento de que estaba respetando el de
recho humano de los concesionarios a pagar las multas

más bajas posibles. Ahora analicemos una resolución aún más
escandalosa.

El pasado 9 de diciembre de 2022, el Pleno del IFT aprobó
por unanimidad la resolución P/lFT/EXT/091 222/23, por me
dio de la cual resolvió el procedimiento administrativo instaura
do en contra de Telmex, bajo el número de expediente EIFT.UC.
DGSAN.1.0041 /201 8 (Expediente 41) y su acumulado EIFT.
UC.DGSAN.1.0075/2019 (Expediente 75).
En ambos expedientes se imputó a Telmex el incumplimiento

de la medida Vigésimo Sexta en relación con la medida terce
ra transitoria del Anexo 2 de la Resolución Bienal de 2017, y el
numeral 3 de la modificación a la Oferta de Referencia para la
Compartición de Infraestructura Pasiva, por lo que se refiere a las
siguientes obligaciones: (a) Expediente 41. Cargaren el Sistema
Electrónico de Gestión (SEG) la información relativa a las cargas
mecánicas de los postes y la capacidad excedente de sus postes
y pozos, que debía cumplirse en un 60% al 30 de septiembre
de 2017; (b) Expediente 75. Reportar a través del SEG los pos
tes que tenía desplegados en cierto fraccionamiento ubicado en
Puerto Vallarta, Jalisco.

En ambos procedimientos, el IFT absolvió a Telmex, pues con
sideró que "al acumularse los expedientes se modificó la califi
cación de los hechos y se reformuló la imputación, lo que tuvo
como consecuencia la variación de la litis", y por esta razón
"no es posible realizar el análisis de fondo a la conducta impu
tada en la acumulación", que se refería a la obligación de Tel
mex de cargar en el SEG "la información relativa a la capaci
dad excedente de postes y pozos". Tanto la titular de la Unidad
de Cumplimiento, como los miembros del Pleno coincidieron en
que la acumulación se había hecho de tal forma que Telmex no
había podido "ejercer su derecho de defensa sobre esta nueva

reformulación", y en consecuencia, lo procedente era cerrar el
expediente.
Son varios los aspectos de la resolución P/IFT/

EXT/091222/23 que resultan preocupantes para la industria
de las telecomunicaciones, por las siguientes razones:

(i) Parcialidad confesa de la UC. La titular de una Unidad
de Cumplimiento del IFT, Fernanda Arciniega, manifestó abier
tamente en la sesión del Pleno que "una vez que hay certeza
respecto a la conducta o conductas presuntamente sanciona
bles, el análisis de los argumentos deberá en todo caso estar
encaminado a desvirtuar las imputaciones realizadas por la
autoridad, relacionadas con la comisión de las citadas con
ductas". Esta aseveración de hecho trascendió al propio tex
to de la resolución P/IFT/EXT/091222/23, y es grave pues
hace evidente el desconocimiento por parte de Fernanda Arci
niega de la función principal de la unidad que encabeza, que
de ninguna manera es defender al concesionario para desvir
tuar las imputaciones realizadas por el mismo IFT, sino ave
riguar la verdad sobre los hechos investigados y ejercer sus
facultades para sancionarlos, en caso de que configuren un
incumplimiento.

(¡i) Inconsistencias en el procedimiento. Carece de toda lógica
jurídica que el IFT haya determinado que la garantía de audien
cia de Telmex fue violada al acumularse ambos procedimientos
de sanción, cuando la propia Unidad de Cumplimiento repor
tó que el acuerdo de acumulación, emitido el 13 de enero de
2020, fue debidamente notificado a Telmex el 29 de enero de
2020, y que dicha concesionaria incluso rindió sus alegatos con
posterioridad a la acumulación, el 19 de octubre de 2022, des
pués de que el 8 de septiembre de 2022 la autoridad puso "a
disposición de Telmex los autos del expediente para que formu
lara los alegatos que estimara convenientes". En este sentido, es
evidente que Telmex tuvo la oportunidad de defenderse frente a
la acumulación, por lo que de ninguna manera se violó su ga
rantía de audiencia.
Continuará.
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Recompra deuda

Crecerá

Nuevo socio
Axtel, la unidad de telecomunicaciones del éonglcr
fnerado ¡hdúSfífal mexicano Grupo Alfa, decidió extender
Sna oferta tempana de recompra de bonos con cupón
6.375% y'veíicimiento en 2024, anteél interés que mostra
ron los tenedores.

Originalmente la compañía tenía la intención de recom
prar hasta 75 millones de dólares de este bono, sin embar
go, recibió y aceptó ofertas por 77.3:7 millones de dólares.

De ahí que Axtel decid® recomprar ahora hasta 120 rol'
llones de dólares del principal de ese bono, mediante una
oferta que vencerá el 1 3 de febrero de este año.

Hyatt Hotels Corporation, una cadena estadounidense
de hoteles con presencia internacional, alista la apertura d®
cinco hoteles al arranquf de 2023, de los cuales tres esta
rán ubicados;® México.

La cadena hotelera dijo que las aperturas se llevarán a ca
bo éfi Ciudad de México, bajo la marca Andaz, en la cola
nia Condesa; en Isla MujeiSs, Quintana Roo, bajo la marca
Secrets Impresión; y en San Miguel de Allende, Guanajuato,
con la marca NUMU Boutique Hotel. Además, trabaja éfi su
expansión en Valle de Guadalupe, Baja California.

La empresa también planea abrir hoteles en lugares corres
Nashville, Hollywood, Las Vegas, South Beach, Santa Lucía,
Doha, Nueva York, Tailandia, Macao, entre otros.

Hyatt cerró la adquisición de la cadena Dream Hotels,
dueña de los hoteles de estilo de vida de las marcas Dream
Hotels, Unscripted Hotels y The Chatwal.
La Asociación Mexicana de Entidades Financieras Es
pecializadas (AMFE), que preside Enrique Bojórqagz Va

a laMna iiHrnai^#»
nal Tala, que es una fuert# corufjetidora en;;#l mercado de
los créditos personales en lírica que se contratan a través de
Gna App telefónica..

Con registro en la Condusef, la empresa cuenta con más
de 7 millones de clientes én él mundo, y se considera como
HncBBierra rn ieiB qH p>^Beve b incluÉSn y edLíSSüKiH
nanciera en el mercado popular mexicana

El productor de materiales para la ODnstrucción GCC
ele® a dobla dígitas® principales ¡Blicadoisi financie»
en el cuarto triiHctre de k benefiSdtfcpo^^Biez
cla de precios más altos en Estados Unidos y mayores volíf
menes vendidos en México, los mercados donde concentra
sus operaciones;

Entre octubre y diciembre, el Bo operativo fB 1 Olí
superior respecto al mismo periodo del año previa, mientras
que: los ingresos estuvieron 12.3% por arriba de lo reporta
do en 2021.
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La revisión de
proyectos y la
reestructura

En cualquier tipo de entidad, los proyectos de in
versión, en los que se comprometen recursos de
forma importante, tienen que ser aprobados por
la máxima autoridad. En los casos de las socie

dades mercantiles, será la asamblea general de
accionistas la que analizarán el proyectoy determinarán
si el estudio los convence o no.

Para llegar a ese momento, la administración de la
entidad tendrá que desarrollar un documento que inclu
ya los costos directos e indirectos que tendrían que ser
invertidos, además del cálculo del retorno de inversión,
en cuanto a tiempo y rendimientos que generará el pro
yecto. Todo lo anterior tiene que estar sustentado en un
estudio de factibilidad que incluye el estudio del merca
do potencial y la participación de dicho mercado al cual
se pretende atender.
Todos esos elementos tendrán que ser tomados en

cuenta por los accionistas para aprobar el proyecto, ya
que fundamentalmente son recursos de ellos los que se
están poniendo en riesgo. Es importante dejar claro esto,
ya que aunque el proyecto sea financiado por un terce
ro, si el proyecto no rinde los resultados, el pago tendrá
que ser cubierto con el patrimonio que los accionistas tie
nen invertidos en la empresa.
Una vez aprobado el proyecto, el consejo de admi

nistración podrá supervisarlo para que lleve a cabo de
acuerdo a lo autorizado, esto significa dar seguimiento
en cada etapa del proyecto y que sea ejecutado en tiem
po y forma, sin modificaciones relevantes a lo autoriza
do para dicha etapa. En caso de desviaciones relevan
tes tanto en plazo como en recursos, tendrán que revisar
las causas, solucionarlas en la medida de lo posible, ve
rificar como afecta esto a la evaluación del proyecto y
en su caso solicitar la autorización de el aumento de la

inversión requerida.

De no tener esta supervisión y revisiones periódicas, au
mentará la probabilidad de que existan retrasos y excesos
de inversión, que normalmente van juntos. En esos casos
los proyectos pueden llegar a afectar a tal grado los recur
sos de la empresa que pueden comprometer su operación.

En otros casos, si la entidad puede soportar los excesos
de inversión sobre lo planeado, el proyecto puede llegara
tardar demasiado en generar los rendimientos suficientes
que amorticen la inversión aplicada. Normalmente, esta si
tuación será tomada como un proyecto fallido.
De llegar ese momento, los accionistas o el órgano

máximo de decisión tomarán la decisión de buscar una

reestructura de los negocios de la empresa, que ayude a
recuperar de una mejor manera los recursos aplicados
en el proyecto.
La reestructura de los negocios de la empresa, pue

de ser llevada a cabo de diferentes maneras, desde la
búsqueda de nuevos inversionistas que ayuden a cubrir
el déficit de inversión generado por el proyecto, hasta
la venta de activos de la entidad, sea del proyecto o de
otros activos que apoye en la recuperación de los recur
sos perdidos.
Otra alternativa en la reestructura de la entidad gene

rada por el proyecto fallido, puede ser que el órgano fa
cultado tome la decisión de abandonar el proyectoy ab
sorber la pérdida que esto genere. Este último escenario,
se da cuando el proyecto llegó a tal nivel de ineficiencia,
que el echarlo a funcionar, generaría costos adicionales
tan altos que los beneficios adicionales no cubrirían nun
ca dichos costos.

Aquí en México, a estos proyectos abandonados, les
llamamos elefantes blancos, y existen muchos ejemplos
de proyectos que fueron tan costosos y mal manejados,
que son abandonados y pasan años o décadas para
que algún otro inversionista los retome y los reconvierta.
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Qué factores determinan
nuestras conductas
financieras (u otras) negativas

Raúl Martínez Solares Piña
H raul@martinezsolares.mx

"Valoro la autodisciplina, pero crear sistemas
que hagan casi imposible portarse mal es más

fiable que el autocontrol
Tim Ferriss, empresario y autor estadounidense.

Existen múltiples teorías que tratan de
explicar los procesos que modulan
la conducta humana particularmen
te cuando se trata de comprender por
qué las personas llevan a cabo con

ductas negativas, ya sea para sí mismos o pa
ra su entorno.

Algunas corrientes privilegian la visión de
que la conducta se deriva de la capacidad de
obtener y procesar información, que a su vez
permite optimizar las decisiones detrás de ca
da conducta. Bajo esta premisa, información
imperfecta o indebidamente analizada condu
cirían a decisiones y conductas negativas. De
esta manera algunos estudios asumen que la
conducta financiera y negativa se deriva de
mala información para la toma de decisio
nes. Otras corrientes suponen que las conduc
tas negativas son resultado de influencias pre
determinadas del entorno y en algunos casos
condiciones inevitables derivadas del modelo
económico o del funcionamiento de las estruc

turas económicas sociales y políticas.
Hoy existen, además, una serie de estu

dios psicológicos que han tratado de estable
cer marcos de referencia para identificar los
patrones que determinan la conducta negati
va de las personas. Entre estos últimos, se en
cuentra el modelo llamado de la "I cúbica"

(13). Este modelo, descrito en en "The 13 Mo

del: Metatheory, Theory, and Evidence", de Eli
J.Finkel, hace referencia a los tres factores que
de manera conjunta inciden en la mayor o me
nor proclividad de los individuos a llevar a ca
bo cierto tipo de conductas negativas.

La primera "I" se refiere a el concepto de "Im
pellance", cuya tradición más simple sería Im
pulso. El concepto se refiere a las cualidades o
condiciones de la situación específica que influ
yen en la fuerza con que la persona se mues
tra proclive a llevar a cabo la conducta nega
tiva. En este sentido, factores, por ejemplo, de
personalidad pueden hacer que las personas
sean hoy más o menos agresivas y esa agre
sividad puede traducirse en una mayor facili
dad para caer en conductas negativas. Facto
res como la impulsividad determina también
que las personas tomen decisiones financie
ras más apresuradas sin medir las consecuen
cias de corto o largo plazo de las mismas.
La segunda "I" se refiere al concepto de "Insti
gación", qué hace referencia a los estímulos del
medio ambiente que la persona enfrenta como
factores que impulsan o hacen que perciba co
mo aceptables o no castigable sus conductas
negativas. Hablando de conductas negativas,
por ejemplo, hay personas que jamás realiza
rían conductas antisociales que sí se atreven a
realizar cuando se encuentran en grupos más
grandes; el anonimato que genera la masa, ac

túa como un factor de Instigación o la persona
que tiene como acompañante en una decisión
financiera a alguien que estimula el gasto, tam
bién opera en este sentido.
La tercera "I", se refiere al concepto de "In

hibición". En este caso, se trata de los facto
res ya sea del entorno o de la persona que se
inhiben a tomar una decisión o asumir una

conducta negativa. Hablando de decisiones
o conductas económicas, una pareja que es
más responsable en el gasto, actúa como un
factor de inhibición recordándole a la perso
na que no debe endeudarse o gastar de ma
nera superflua, porque tendrá un efecto ne
gativo en el tiempo. De acuerdo con ciertos
estudios, los estados de cuenta pueden ac
tuar como factores de inhibición porque le
recuerdan a las personas su nivel de endeu
damiento y por lo tanto las restricciones que
enfrenta su gasto.
Más allá de lo técnico que pudieran sonar

estos conceptos, es importante que las perso
nas en lo individual y en los hogares, entenda
mos cuáles son los factores que inciden en ca
da una de estas vertientes y que pueden ayudar
a modular las conductas negativas, no necesa
riamente eliminándolas por completo pero sí
disminuyendo su frecuencia y su profundidad
para evitar la afectación al patrimonio de los
hogares.
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Subirán estimaciones
del PIB, por
Estados Unidos
Nada sería más deseable para este país

que la Secretaría de Hacienda tuviera
razón con su pronóstico de crecimien
to del Producto Interno Bruto (PIB) de
México este año de hasta 3 por ciento.

Ya sería lo de menos que todo el mundo se tuvie
ra que aguantar a sus funcionarios regañando a los
analistas y presumiendo los pedacitos bonitos de las
gráficas económicas que muestren que México crece
como nadie.

Por supuesto que el diablo está en los detalles y lo
que no les escucharemos decir a los funcionarios de
este régimen es que la economía mexicana apenas
se ha recuperado a los niveles previos a la pandemia.
Y mucho menos nos recordarán que arrancaron es

te gobierno con una recesión en el 2019, por lo que
todavía no logramos recuperar los niveles que tenía la
economía el sexenio pasado.

El punto es que, si soñamos con un crecimiento en
este 2023, ya no digamos de 3%, de al menos 2%,
lo único que podemos hacer es rezar para que en Es
tados Unidos les vaya requetebién y puedan ¡alar a la
economía mexicana.

La suerte del norte es la suerte de este país, así de
llano. México no tiene los motores internos suficientes
para impulsar un crecimiento propio a esos niveles
por arriba de su promedio histórico.
Pueden presumir desde el gobierno que la inver

sión fija bruta crece espectacular si solo toman una
fotografía de un tramo muy pequeño de las estadís

ticas del cierre del año pasado, pero cuando vemos
la caída sexenal que ha tenido este indicador bási
co para el crecimiento lo que tenemos es un derrum
be histórico.

El gasto público, además de marginal, ha tenido
un destino totalmente improductivo que lo anula por
completo como factor de crecimiento de la economía
mexicana.

Así que las posibilidades de expansión de la eco
nomía mexicana a una tasa superior a 1 % este año
pasan por las expectativas de que la economía es
tadunidense se mantenga lejos de una recesión pa
ra el cierre del año, que se mantenga el crecimiento
en la tasa de consumo en aquel país y que no baje el
entusiasmo de las empresas estadounidenses por el
nearshoring.
No hay manera de que este régimen corrija la ma

la calidad de su gasto para influir positivamente en el
crecimiento del país, tampoco se le ve con interés de
dejar de diezmar la confianza de los inversionistas, al
menos que no dinamite los puentes que nos unen al
crecimiento de la economía estadounidense.

Ya en algún momento le creyeron a Donald Trump
que, si no refugiaban en México a los migrantes y usa
ban a la Guardia Nacional para cuidar la frontera de
Estados Unidos, aquel gobierno aplicaría aranceles
de 25% a las exportaciones mexicanas.

Bien harían en creerle a las autoridades comercia

les de Estados Unidos y Canadá que podrían llevar a
México a un panel del TMEC que resolvería aplicar
aranceles a las exportaciones mexicanas por las vio
laciones al acuerdo trilateral en materia de agroindus
tria y energía.
Es un hecho que vamos a ver correcciones al al

za de los pronósticos de crecimiento de la economía
mexicana. Desde los analistas que consulta el Banco
de México hasta los organismos internacionales.
Todo aquel que estime un crecimiento mayor para

Estados Unidos habrá de reflejar una mayor expan
sión para México.
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MEXICO SA

De videntes y desaciertos // "Afínale al
crecimiento"/F Momento de definiciones

CARLOS FERNANDEZVEGA

EL VOLUMINOSO EJERCITO de
videntes financieros no se pone de
acuerdo sobre el devenir económico
del planeta y con sus respectivas
bolas de cristal suelen no dar una a la

hora de los pronósticos; cada una de ellas regis
tra visiones que nada tienen que ver entre sí, que
van desde la "inminente" recesión hasta la "sú
bita mejoría" de las perspectivas. ¿Qué sucederá
en el naciente 2023? Habrá que ver, pero parece
que el mundo se mueve a contrapelo de los sesu
dos análisis de tales adivinos.

EN VIA DE mientras, el Inegi informa oficial
mente que en 2022 el producto interno mexica
no (PIB) registró un crecimiento de 3 por ciento
respecto del año previo. Ese es el dato real, pero
el ejército de videntes nacionales y foráneos nun
ca lo vieron venir. La Jornada (Julio Gutiérrez) lo
reseña así: "el avance de la economía mexicana
durante 2022 sorprendió a analistas del sector fi
nanciero, quienes aseguraron que es una tasa su
perior al promedio de las últimas tres décadas".

SORPRENDE QUE SE sorprendan, porque
no presumen que todo lo ven, todo lo saben y el
futuro está a su servicio en sus respectivas bolas
de cristal? Dados los escuálidos resultados de
sus "análisis" y "proyecciones", nada mal estaría
que, con urgencia, los videntes renovaran sus
respectivos artefactos cristalinos, porque de
plano sus propietarios no dan una, aunque sí
cobran puntual y generosamente. Eso sí, para
2023 pronostican "un panorama retador" para
la economía mexicana y es de suponer global.

DEL DESPIPORRE QUE caracteriza a los
videntes financieros que pululan da puntual
cuenta una gráfica publicada por un periódico
(El Economista) especializado en estos temas.
;Cuál es la expectativa de los "expertos" en estos
menesteres sobre el crecimiento del PIB mexi
cano en 2023?, pregunta. Y ante la inminente
conmemoración del Día de la Candelaria y con
ella la obligada tamaliza, pues la respuesta no
sólo es abundante, sino totalmente asimétrica,
porque hay de chile, dulce y manteca, a elección
del consumidor.

POR EJEMPLO, LA Secretaría de Hacienda
estima que al cierre del presente año la econo
mía mexicana crecería 3 por ciento, es decir,
repetiría el resultado de 2022. Sin embargo, la
proyección se reduce a 1.8 por ciento para los
videntes de una institución financiera privada

nacional; a 1.7 si se trata del Fondo Monetario
Internacional (proporción que ayer "actualizó",
porque "antes", en octubre pasado, fue de 1.2);
la OCDE calcula 1.6; el Banco Mundial 0.9 por
ciento y de ahí paulatinamente se reduce hasta
llegar a 0.3 por ciento visualizado por un banco
extranjero con sede en París, es decir, 10 veces
menos que lo previsto por Hacienda, casi seis
por debajo de lo revelado por la bola de cristal
del FMI y tres menos que el Banco Mundial. Un
mundo de diferencia.

UNA MÁS: DÍAS atrás, la calificadora estadu
nidense Fitch Ratings estimó que en 2023 la
economía mexicana "alcanzará un crecimiento
de entre uno y 1.5 por ciento, una tasa cinco ve
ces más alta que la del país vecino" (La Jomada,
Dora Villanueva), lo que implicaría según su
versión que el PIB de Estados Unidos apenas
avanzaría entre 0.2 y 0.3 por ciento en el mismo
periodo, "si no salda con una recesión anual",
de acuerdo con sus "proyecciones". Pero, ¡sor
presa!: el FMI "recalculó" y ahora asegura que,
en realidad la suya, desde luego, el vecino del
norte avanzará 1.4 por ciento. Solo es cuestión
de ponerse de acuerdo.

DE CEREZA, OTRA calificadora, Moody's
Analytics, asegura que "la economía mexicana
no desilusionó el año pasado", al reportar un
crecimiento anual de 3 por ciento, "mejor a lo
esperado". Eso sí, en su bola de cristal aparecen
"señales de fatiga", por lo que su avance en 2023
"podría ir de 0.5 a uno por ciento" (La Jornada,
Dora Villanueva).

ENTONCES, MÁS SERIEDAD y menos ju ego
de "atínale al crecimiento económico", que el
horno no está para bollos. Además, se supone que
todos los videntes nacionales y foráneos par
ten de una misma realidad y utilizan los mismos
indicadores para "analizar" y "medir" la "salud"
económica nacional y global, y con base en ellos
"proyectar" el resultado en un periodo dado.

Las rebanadas del pastel
¿QUIÉNES INTEGRAN EL llamado "Colectivo
por México"? "Partidarios de mantener el statu
quo, los privilegios, la corrupción, y que el pueblo
siga en la pobreza, en el abandono". ¿Y Cuauh
témoc Cárdenas? "Adversario en política si
asume esa postura, porque vivimos un momento
de definiciones: con el pueblo o con la oligarquía,
no hay justo medio" (Andrés Manuel en la maña
nera de ayer).

Twitter: (g>cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO

Marchan franceses en defensa de su pensión
Petrolera Exxon ganó 6.7 mdd por hora //
Cuauhtémoc pinta su raya a los chavármeos

ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA SEGUNDA JORNADA de protes
tas contra la reforma del sistema de
pensiones de Francia fue un éxito.
Movilizó, según los promotores, a más
de un millón de personas. El eje de la

inconformidad de los sindicatos con la iniciativa
del presidente Macron tiene dos componentes:
1) la reforma pretende obligar a los trabajadores
a laborar dos años más, hasta los 64 años. 2) su
be de 42 a 43 años el periodo de cotización para
recibir una jubilación completa. Aparentemen
te, la modificación es mínima y habrá quienes
piensen que los franceses protestan por todo.
No es así. Los beneficios actuales son una forma
de redistribución de la riqueza. Un grupo peque
ño de personajes atesora grandes fortunas. Los
sindicalistas dicen que deberían ser gravadas
con la finalidad de obtener los recursos que se
necesitan para equilibrar las finanzas del siste
ma de pensiones.

Parece que no
hay relación, pero...
LA COMPAÑÍA PETROLERA Exxon Mobil
ganó 6.7 millones de dólares por hora el año
pasado, gracias a los precios extraordinarios
del oro negro. Declaró ganancias en torno a 59
mil millones de dólares. (Verifiquen el cálculo,
por favor). Se estima que las grandes petrole
ras batirán sus propios récords, lo que elevará
sus ganancias a cerca de 200 mil millones de
dólares. (Ahí van incluidas las compras de los
consumidores franceses.) Exxon dijo que sus
beneficios del cuarto trimestre se vieron afec
tados en mil 300 millones de dólares por un
impuesto extraordinario de la Unión Europea
y demandó a la organización alegando que
excede su competencia. La expectativa del mo
vimiento obrero galo va mas allá: exige la apli
cación de un gravamen a las grandes fortunas
familiares o individiales.

Vuelo a Houston desde el AIFA

AEROMÉXICO TENDRÁ UN vuelo diario del
AIFA a Houston, uno de los destinos de mayor
demanda. Informa que de ese modo se man
tiene como la aerolínea con más movimiento
desde el nuevo aeropuerto, con nueve destinos
a través de más de 220 operaciones de llegada

y salida a la semana. La nueva ruta comenzará
operaciones el próximo primero de mayo, con
un vuelo diario en equipos Embraer 190; los
vuelos ya programados a Houston desde el Ae
ropuerto Interacional de la Cudad de México
(AICM) seguirán siendo atendidos. Los boletos
estarán disponibles para venta en los canales
oficiales de la aerolínea en los próximos días.
Lo dicho: Biden le trajo buena suerte al AIFA.

Chavármeos

EN LA MANANERA de ayer, Andrés Manuel
dijo que Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano se
convertiría en su adversario político al sumar
se al movimiento opositor Punto de Partida.
Horas después, el michoacano plantaría a los
chavorrucos impacientes que andan queriendo
hacer ahora lo que no pudieron o no quisieron
hacer en su juventud.

El melodrama

¿EN QUÉ CAPÍTULO va el melodrama que se
ha urdido en torno a la tesis de la ministra Yas

mín Esquivel? La información de que se dispo
ne de diversas fuentes indica que Edgar Ulises
Báez admitió que "sí tomó partes de la tesis".
Fantaseó sobre la visita de un notario público
a su domicilio, quien supuestamente dio fe de
la firma de un documento sobre el supuesto
plagio. La confesión confirmaría la versión de
la asesora de tesis, Martha Rodríguez Ortiz,
quien reconoció haber compartido el proyecto
inicialmente elaborado por la ministra Esqui
vel a un grupo más amplio de alumnos. El tema
se está apagando. ¿Qué tal si tomamos el caso
de otro? La misteriosa renuncia del ministro
Eduardo Medina Mora. Parece que hay mucho
mar de fondo.

Twitterati

POR ELLA USABA tacones cubanos todo el
tiempo, se aplicó bótox masivamente, se mudó
a Españay hasta pelucas se ponía... La maldad
y la brujería de AMLO hicieron que Peña Nie
to y Tania Ruiz terminaran. No se pierdan el
próximo libro de Elena Chávez: AMLO, rey del
crash.

Escribe Rodolfo Peña @RodolfoPenia

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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SPLIT FINANCIERO

EL DESASTRE LLAMADO CANACINTRA

Luego de que este 30 de enero se cerrara el registro de aspirantes
para presidir a la Cámara Nacional de la Industria de Transfor

mación (Canacintra) para el periodo 20232024, arranca todo para
la elección que se prevé se realice por la Asamblea el 1 de marzo
con tres contendientes dispuestos a suceder a José Antonio Cente
no Reyes, me refiero a José Manuel Sánchez Carranco, Esperanza
Ortega Asad y María de Lourdes Medina Ortega.

POR JULIO PILOTZI

Sin duda, el presidir a la Canacintra, confor
mada por 76 delegaciones a nivel nacional, no
será tarea sencilla, pues hay que darle voz ante las
autoridades y volver a retomar el liderazgo que
perdió en la actual administración, donde Cen
teno Reyes además de generar una gran división
al interior, se le acusa de un posible desvío de
recursos para viajes internacionales, además de
estar ligado al sector farmacéutico y favorecer
a una empresa, entre otros.

De momento esta Cámara, organismo que
representa al sector industrial y que tiene la
encomienda de fomentar la competitividad y
la productividad de las empresas, se encuentra
a la deriva e incluso podría ser expulsada del
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), que
preside Francisco Cervantes, esto por incumplir
el pago de cuotas y ni siquiera tratar de ponerse
al corriente. Justo aquí, destaca Medina Ortega,
pues los puentes que tiene con el CCE y otros
organismos empresariales abrirían la puerta
para la solución de éste y otros rubros. Al tiempo.

Alerta estafa. Atención en entidades como

Querétaro, Oaxaca, Sonora y Guerrero, pues la
firma Financiera Maestra, que opera la marca
Crédito Maestro, y que dirige Gerardo Fernán
dez Mena, emitió una alerta tras detectar frau

des por usurpación de identidad en dichas en
tidades, donde los delincuentes se hacen pasar
por la empresa a través de llamadas telefónicas,
mensajes de WhatsApp, correo electrónico y
hasta por correo tradicional. Y es que los de
fraudadores ofrecen a los deudores supuestos
convenios de liquidación de deuda contra en
trega de carta finiquito por un monto menor a
las obligaciones contraídas, les proporcionan un
número de cuenta bancaria de persona física y
desaparecen; además de que roban información
sensible de los afectados.

La firma mexicana ya aclaró que ellos se
rigen por el contrato firmado por las partes,
que es el único documento que tiene validez, y
jamás hacen convenios de ningún tipo, por lo
que pidió a la ciudadanía extremar precaucio
nes y si un supuesto agente les ofrece un arre
glo de este tipo, o bien, les pide depositar a una
cuenta que no sea de la empresa, sin duda algu
na es un fraude. Al tiempo que ya entabló comu
nicación para trabajar de la mano con institucio
nes como la Profeco, de Ricardo Sheffield, y la
Condusef, de Óscar Rosado Jiménez.

Relevo en AMIA. El Consejo Directivo de la
Asociación Mexicana de la Industria Automo

triz (AMIA) designó a Odracir Barquera como

sucesor de Fausto Cuevas en la dirección gene
ral, cargo que asumirá a partir del 1 de febrero
del año en curso. Fausto Cuevas Mesa, se retira
luego de ingresar a esta asociación en 1992. El
presidente ejecutivo de la AMIA, José Zozaya,
agradeció su larga trayectoria al servicio del
sector automotriz en México, quedando como
referente en la industria.

Voz en off. Jesús Ramírez, vocero de la Presi
dencia, afirma que el fabricante de vehículos
eléctricos estadounidense Tesla ya avanza
con la posibilidad de construir una planta en
un parque industrial cercano al Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles específicamente
en el parque industria] TMex Parle que va con
demora, ya que si usted recuerda fue hace casi
un año cuando se colocó la primera piedra con
800 millones de dólares para estas instalaciones
que desean se conecten con un tren de Kansas
City Southern que iría hacia Estados Unidos y
Canadá. Se adelanta que sería para aprovechar
las bondades del AIFA. El propio Elon Musk fue
quien confirmó los planes de Tesla en México
cuando hace unas semanas estuvo en Nuevo

León, pero de esto aún no hay una confirmación
real, incluso quienes saben de lo que se pondrá
en TMex Parle, hablan de instalaciones más
de distribución que de fabricación...
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GENTE DETRAS DEL DINERO

BANAMEX A REMATE: OFERTA DE 7,500 MDD

Hay quienes dan por cerrado que los socios de Jane Fraser
aceptaron vender Banamex al Grupo México de Germán

"el Buena Onda Larrea" y que ésa es la razón por la cual la presi
denta de Citigroup visitará esta semana a Andrés Manuel López
Obrador para difundir la nueva urbi etorbi.

POR MAURICIO FLORES

Sin embargo, el asunto no es un sapo fácil de
digerir considerando que Larrea fue uno de los
empresarios abiertamente opuestos a la candi
datura de López Obrador en 2018 y que, ya en
este gobierno, dejó en el camino diversas obras
ferroviarias y que ahora, considerando el riesgo
actual del negocio bancario y las tormentas po
líticas que se avecinan, habría bajado su oferta
de 11 mil millones a 7,500 millones de dólares
por una parte del banco.

La más reciente oferta de la que se tiene al
guna noticia contempla que, a diferencia de lo
inicialmente esperado por Citigroup de vender
Banamex como un todo (escindido solamente
del gran negocio de banca de inversión) sólo
contemplaría el banco en su vertiente de re
tail, sus activos financieros, inmobiliarios y
artísticos; no entraría en el acuerdo la venta
de Afore Banamex ni tampoco de otras orga
nizaciones auxiliares del crédito aparejadas
a lo mismo, nos dicen fuentes cercanas a la
transacción. Incluso que parte del patrimonio
inmobiliario no habría sido aceptado por "El
Buena Onda" por el escaso valor con inversión
a largo plazo, quien se concentró en los espa
cios de alto aforo para captación y desarrollo
de negocios comerciales.

Si se considera que las primeras estimacio
nes de valor de venta de Banamex eran de 15 mil

millones de pesos, la realidad podría alcanzar a
sólo cubrir la mitad de esa expectativa si se tiene
en cuenta que Banamex ha perdido clientela y
desarrollo de productos ante la fuerte incursión
digital de Banco Azteca, que dirige Alejandro
Valenzuela; Banorte, que conduce Marcos Ra
mírez; y Santander, al mando de Felipe García.

Para alcanzar el empuje de la nueva banca
fintech, Larrea necesitará de las habilidades del
único socio visible que hoy tiene para la com
pra de Banamex: Antonio del Valle que enca
beza el Grupo Kaluz y presidente del Consejo
Mexicano de Negocios.

El precio de remate ayuda a la colocación
en la Bolsa Mexicana de Valores, pues los com
pradores de acciones tendrán un margen de
recuperación de hasta 46% (donde se abre la
oportunidad inversionista del tipo Carlos Slim)
para atenuar el riesgo operativo y político. Y
del Patrimonio Cultural Banamex, le puedo
adelantar se quedaría en México... y tendría un
nuevo museo al sur de la CDMX.

Nahle, más allá de Dos Bocas. En la recta final
del sexenio, la secretaria de Energía, Rocío Nahle,

tiene dos oportunidades para su desempeño
político una vez puesta en marcha la Refinería
de Dos Bocas: apoyar la precandidatura de Clau
dia Sheinbaum a la Presidencia de México y/o

apuntalar su candidatura como candidata de
Morena al gobierno de Veracruz. Si bien la Su
prema Corte de Justicia de la Nación invalidó la
ley que buscaba reconocer como jarochos a los
que hayan tenido hijos en territorio veracruza
no, Nahle cumple con los requisitos de residen
cia y por ello puede contender al interior de su
partido contra el diputado de escasas luces
Sergio Gutiérrez. Veremos.

Esquivel ante Comité UNAM. Como todo
debido proceso, la institución universitaria, a
cargo de Enrique Graue, procedió, sin decidir "en
caliente", con ecuanimidad en el controvertido
caso de la ministra Yasmín Esquivel, caso que
en diciembre pasado acaparó el prime time de
la discusión política nacional. En los próximos
días Esquivel podrá presentar sus argumentos al
Comité de Ética de la UNAM, para argumentar
que no plagió su tesis y sostener su versión con
pruebas tal y como establecen los cánones de la
prueba y el error. En esa exposición se deberán
analizar y evaluar las declaraciones y con espe
cial cuidado sobre la línea del tiempo hechas
por el plagiadoplagiador, Edgar Ulises Báez.

Es mucho lo que se juega en ese Comité de
Ética. En primer y único lugar, la verdad... y de
ahí en adelante, el crédito que en el actual Pacto
Social tienen la UNAM y la Corte que preside
Norma Lucía Piña.
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PESOS YCONTRAPESOS

TRES POR CIENTO
POR ARTURO DAMM ARNAL

j T3or es importante el creci
C. L miento de la economía? Por to
do lo que depende de él.

El crecimiento se mide por el comportamiento de la
producción de bienes y servicios para el consumo final,
el Producto Interno Bruto, PIB, bienes y servicios con los
que satisfacemos nuestras necesidades, producción re
lacionada, dado que para producir alguien debe trabajar,
con la creación de empleos y, dado que a quien trabaja
se le paga por hacerlo, con la generación de ingresos,
empleos e ingresos que determinan, en buena medida,
el bienestar de las personas, que debe ser el resultado,
no de las dádivas otorgadas por el gobierno (redistribu
ción gubernamental del ingreso), sino del trabajo propio
(generación personal de ingreso). Al bienestar se llega a
través del crecimiento.

Ya tenemos la Estimación Oportuna del PIB para el
cuarto trimestre de 2022 y, por ello, para todo el año. La
cifra definitiva la conoceremos el 24 de febrero.

En 2018, antes de la 4T, la economía creció 2.22 por
ciento. En 2019, año en el que inició la recesión, decreció
0.28. En 2020, año en el que se agravó la recesión, de
creció 8.50. En 2021, año del efecto rebote, creció 4.80.
En 2022, año del agotamiento del efecto rebote, el cre
cimiento fue 3.00 por ciento, por arriba del promedio
registrado entre 1982 (año en el que perdimos el creci
miento elevado y sostenido: entre 1935 y 1981 el creci
miento promedio anual de la economía mexicana fue
6.17 por ciento; entre 1982 y 2021 fue 2.07 por ciento) y
2021 (año en el cual ni remotamente lo habíamos recu
perado), y que fue 2.07 por ciento. Lo mínimo aceptable
es un crecimiento por arriba del promedio.

Las actividades primarias (agricultura, ganadería,
silvicultura, pesca, aprovechamiento forestal), que
aportan el 3.8 por ciento del PIB, crecieron 2.8 por cien
to. Las secundarias (industrias), que aportan el 34.2, cre
cieron 3.2. Las terciarias (servicios), que aportan el 62.0,
crecieron 2.7.

En términos anuales, comparando con el mismo tri
mestre del año anterior, en el primer trimestre de 2022
el crecimiento fue 1.8 por ciento; en el segundo 2.4; en
el tercero 4.3; en el cuarto 3.5 por ciento. Después de dos
trimestres con mayor crecimiento la tendencia se revir
tió en el cuarto.

Primeras conclusiones: (i) en 2022 el crecimiento
fue 37.50 por ciento menor que en 2021 (año en el que se
dio el efecto rebote, hecho que hay que tomar en cuen
ta); (ii) en el cuarto trimestre de 2022 el crecimiento fue
18.60 por ciento menor que en el tercero.

Para 2023 y 2024, según los resultados de la encues
ta de diciembre del Banco de México a los principales
analistas en economía del sector privado, tomando en
cuenta el promedio de las 37 respuestas recibidas, la
economía mexicana crecerá 0.92 por ciento (menos
0.50 según la proyección más pesimista, 2.20 según la
más optimista), y 1.74 por ciento (menos 0.20 según la
proyección más pesimista, 2.50 según la más optimis
ta), en ambos casos por debajo del promedio que, to
mando en cuenta un crecimiento del 3.00 por ciento en
2022, es 2.09 por ciento entre 1982 y 2022.

Según los resultados de la misma encuesta, el cre
cimiento promedio anual entre 2023 y 2033 será 2.03
por ciento (1.50 según la proyección más pesimista,
3.20 según la más optimista), por debajo del promedio
(2.09), siendo que lo mínimo aceptable es por arriba del
promedio.

Fecha: 01/02/2023

Página: 19

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Pesos y Contrapesos / Tres por ciento /

Costo: 30,420

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



INVERSIÓN DE 295 MDP

Inauguran Soriana
el Híper de Torreón
Enl968Torreón fije la cuna d el
primer autoservicio y del mo
delo de negocio actual de Gru
po Soriana, que preside Fran
cisco Javier Martín Bringas.
Ahora, ainicios de 2023, abrió
en esa ciudad Soriana Híper
Viñedos como parte de suplan
de expansión. La inversión fue
de 295 millones de pesos y será
sustentable con ahorros de 50

por ciento en energíay agua.

INMUEBLES

Banorte da préstamo
de400mdp a Tuhabi
La plataforma de compraven
ta de inmuebles Tuhabi, que
preside Sebastián Noguera,
firmó un acuerdo con Grupo
Financiero Banorte, cuyas fi
nanzas lidera Rafael Arana,
para tener un crédito por 400
millones de pesos para acele
rar su crecimiento en Méxi
co. Este crédito se suma al que
hace 24 horas le dio BBVA por
21 millones de dólares.

NEGOCIACIÓN
La CIRT acuerda con
sindicato alza d e 8%

La Cámara Nacional de la In
dustria de Radio y Televisión

(CIRT), que preside José An
tonio García, acordó con los
sindicatos subir 8 por ciento
los ingresos de los trabajadores
de la industria. El acuerdo es un

aumento salarial de 5 por cien
to vigente hasta el 31 dejulioyS
por ciento más con vigencia a
enero del próximo aña

RELEVO EN GRUPO HYC

Llega Daniela Cruz
a dirección jurídica
El pasado 25 de enero Daniela
Cruz Domínguez se incorpo
ró como directora jurídica de
la desarrolladora mexicana de

infraestructura Grupo HYC,
que preside Alejandro Cal
zada. Cruz tomará las funcio
nes que desempeñaba Nicolás
Medina H uerta. quien dejó la
empresa por temas personales.

AUMENTO DE 32.6%

Infonavit: récord de

aportación patronal
Gracias a las aportaciones 5
por ciento más altas debido a la
obligación de las empresas de
dar recursos a la subcuenta de

vivienda de los trabajadores,
así como de sus créditos de vi
vienda, durante 2022 las com
pañías realizaron pagos al In
fonavit por más de 304mil mi
llones de pesos, 32.6 por ciento
más respecto a 2018.
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Canacintra paga
deuda; omite ilícitos

José Enoch Castellanos y Ro
drigo Alpízar, ex presidentes de
Canacintra señalados de presun

tas corruptelas, llegaron muy retadores a la
reunión del consejo directivo y planteaban en
corto: "¿Dónde estála denuncia?". Y nolahubo,
quizá para evitar enfrentarmentos. En solo dos
horas José Antonio Centeno resolvió la reu
nión de forma muy ejecutiva donde anunció
que no buscará la reelección a la presidencia.
La suspensión de derechos de Canacintra

en el CCE y en Concamin pasó a segundo tér
mino cuando Centeno anunció que dio prio
ridad al pago de adeudos con el SAT, el Infona
vit y el IMSS (más de 20 millones de pesos), y
a algunos proveedores para evitar embargos.
La nueva dirigencia a partir del 1 de marzo será
la encargada de negociar los acuerdos de pago
con esas instancias para evitar la expulsión.
No se hizo referencia pública a la forma en

que Castellanosy Alpízar se quedaron con
el control del capital de Normex ni a la adqui
sición directa por excepción de la Integrado
ra para Negocios Canintre, creada para que
las afiliadas de Canacintra comercialicen sus

productos y servicios, con el Consejo de la
Judicatura Federal por la venta de cubrebo
cas y trajes de protección contra el covid por
más de 28 millones de pesos, recursos que no
se sabe dónde quedaron; fue impulsado por

Alejandro Ríos Camarería, titular de la Se
cretaría Ej ecutiva de Administración del C JF,
apetición de Alpízar. De lo que sí se habló fue
de la denuncia penal contra Juan Manuel
García, ex presidente de Canacintra Xalapa,
y amigo de Castellanos.
Los candidatos a la presidencia del orga

nismo, Esperanza Ortega, María Lourdes
Medina y José Manuel Sánchez, percibie
ron la división internay tendrán que atender
también el problema de baj a afiliación en Cd
Mx y prácticamente la quiebra de 70 por cien
to de las delegaciones en el interior del país.

Cuarto de junto
Hoy es lajunta de aclaraciones parala adquisi
ción del servicio de limpieza del Instituto Na
cional de Rehabilitación, que encabeza Car
los Pineda, y se esperan muchas preguntas
por parte de unas 80 compañías interesadas
por los requisitos que se exigen... Por la esta
bilidad económica y confianza empresarial,
el IMSS Quintana Roo alcanzó el segundo lu
gar nacional en crecimiento anual de recau
dación de cuotas obreropatronales en 2022.
El ingreso acumulado del IMSS fue por 8 mil
434.8 millones de pesos, 22.3 por ciento más
que un año antes, con un registro de 468 mil
732 puestos de trabajo y 20 mil 714 patro
nes... La Cosmopolitana y Productos Serel,
empresas que forman parte del Corporati
vo Kosmos, de Jack Landsmanas, líder en el
diseño de soluciones en alimentación a la me

dida de cada proyecto, recibieron el ISO/DIS
3730. Es la primera vez que se otorga a dos em
presas mexicanas, en atención a buenas prác
ticas internacionales.
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Se estabiliza el mercado de oficinas en CdMx
En obra, más de 930 mil metros cuadrados
GM cierra el2022 con resultados positivos
El mercado corporativo en esta ciudad se estabilizó

durante 2022, continúa en abierta recuperación y
esta tendencia continuará en 2023. "Por tercer tri
mestre consecutivo, la tasa de disponibilidad del
mercado en general ha disminuido y cerró el año

en 23.4%, lo que significa que todavía hay 1.84 millones de
metros cuadrados de oficinas desocupados en la ciudad. Esta
cifra aún es elevada, sin embargo, la tendencia descenden
te es muy bienvenida para un mercado que necesita señales
de estabilidad. Es importante mencionar que la absorción
neta se mantuvo positiva por tercera vez consecutiva, pe
ro es aún más relevante observar que éste ha sido su mejor
período desde el inicio de la emergencia sanitaria", precisó
Giovanni D'Agostino, director regional para América Lati
na de Newmark.

El inventario tuvo un ligero incremento localizado en el co
rredor Reforma, lo que empujó el área neta rentable clase A
y A+ de la CDMX a situarse en 7.86 millones de metros cua
drados y la superficie en construcción disminuyó durante los
últimos tres meses del año, por lo que actualmente existen
930 mil metros cuadrados en obra.
Uno de los indicadores primarios para medir la salud de

los mercados inmobiliarios es la absorción bruta. Este concep
to trata simplemente de expresar la cantidad de espacio va
cío que se ocupó durante un período de tiempo determinado.

En el caso del mercado de oficinas de la Ciudad de Méxi
co, " la absorción bruta correspondiente al cuarto trimestre
del año fue de poco más de 155 mil metros cuadrados, repre
sentando un segundo período con mayor espacio ocupado de

todo el año. Las ocupaciones más importantes durante este
trimestre tuvieron lugar en los corredores Santa Fe, Polan
co e Insurgentes, que en conjunto representaron el 69% del
total de metros cuadrados absorbidos en toda la ciudad. Los

movimientos más grandes en este sentido se dieron en San
ta Fe, en donde dos instituciones financieras realizaron mo
vimientos que sumaron más de 30 mil m2", señala el estudio
de Newmark.

VUELCO

EL lunes pasado se tiró la hipótesis del supuesto plagio come
tido por la ministra Yasmín Esquivel Mossa. Las declaracio
nes del propio Edgar Ulises Báez fueron contundentes pues,
después de varios meses, admitió que "sí tomó partes de la
tesis" de la ministra Esquivel. En los próximos días, se estima
que la ministra Esquivel podrá presentar sus argumentos al
Comité de Etica de UNAM, ante el cual finalmente dejará de
manifiesto que no incurrió en plagio alguno.

RESULTADOS

General Motors Company, que dirige Mary Barra dio a co
nocer los ingresos del cuarto trimestre de 2022 de 43.1 mil
millones de dólares, Utilidad neta atribuible a accionistas de
2.0 mil millones de dólares y Utilidad antes de Intereses e Im
puestos ajustada de 3.8 mil millones de dólares. Los ingresos
de GM para todo el año 2022 fueron de 156.7 mil millones
de dólares, la Utilidad neta atribuible a los accionistas fueron
de 9.9 mil millones de dólares y la Utilidad antes de Intereses
e Impuestos ajustada registró un récord de $ 14.5 mil millo
nes de dólares •
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Dos Bocas ya casi
la acabaron, dicen

Cuando mi fuente me dijo que, literalmente, la construc
ción de la refinería de Dos Bocas, toda la infraestructura,
ya casi está terminada y en estos momentos "ya sólo es
tamos en pruebas" sólo me reí.

 Es imposible, le dije.
 Pues ya estamos en pruebas, en todos lados.
El último reporte de la refinería Olmeca, mejor cono

cida como Dos Bocas, presenta avances muy importan
tes, de 80%, según la gerencia del proyecto, los contratis
tas están trabajando a marchas forzadas porque para
ellos el negocio va a ser terminar a la voz de ya, que les
firmen de recibido y cobrar.

Tunto con Dos Bocas en las oficinas de Pemex de Vi
llahermosa hay un esquema del programa integral para
todas las mejoras en la infraestructura de lo que antes
era Pemex Refinación, de hecho, es uno de sus mapas y
lo que nos dicen es que hay trabajos en Tula y Salina
Cruz y como todos son proyectos urgentes del presi
dente hasta ahora realmente no han enfrentado pro
blemas presupuestarios.

Se paga a tiempo casi el 90% de las veces a los contratis
tas, se tienen las bitácoras con los avances y los trabajos, la
cosa es que, insisten, se ra a entregar en tiempo y forma.

Y la gran sorpresa del proyecto, además de que no hay
retrasos o de que los que hubo fueron solventados a
tiempo, es que Samsung Engineering a quien la Secreta
ria de Energía, a cargo de Rocío Nahle, le encargó el pa
quete 2 y el 3A está lista para terminar sus trabajos y
quedar libre de toda responsabilidad.

Así es, los coreanos son los más avanzados en sus tra
bajos. La Fase II que le fue asignada directamente tuvo un

costo original de 3 mil 600 millones de dólares que inclu
yen la Unidad de Hidrodesulfuración de Diesel, Unidad
de Hidrodesulfuración de Gasoil, Unidad de Hidrotrata
miento de Nafta y el reformador de Nafta y el Paquete 3
que incluye unidad de craqueo catalítico fluido.

Las pruebas, nos confirman, se van a llevar a cabo a lo
largo de todo el primer semestre, va a ser por áreas pri
mero y luego con sistemas completos. La seguridad in
dustrial que se tiene es acorde con los estándares inter
nacionales de este tipo de proyectos y los costos se verán
ajustados un poco más .

Va a ser seguro arrancar la refinería a pesar de que aún
se ven demasiadas grúas trabajando, racks vacíos, tubos sin
conectar, circuitos que aún no se terminan. Las imágenes
presentadas desde la Secretarla de Energía no son esperan
zadoras, es una construcción muy verde todavía según los
expertos que notan los faltantes en toda la instalación.

Las pruebas completas, nos dicen, correrán a partir de
febrero y la meta es que en julio de este año esté comple
tamente terminada.

BUZOS
l.La Asociación Nacional de Industriales (Industriales
MX), de Carlos Alverde, reconoció la trayectoria de 180
años de Grupo Walworth, encabezado por Salomón y la
cobo Waisburd, una de las compañías más antiguas del
mundo, que tiene un portafolio de más de 40 mil produc
tos y convenios con la industria petroquímica, gasera,
eléctrica geotérmica y criogénica del país, entre otras,
además es una de las proveedoras clave de Pemex, de
Octavio Romero.
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Candidatos aún en campaña, cuestionan
gestión de Centeno y Canacintra sobrevivirá

En Canacintra se maneja otra versión res
pecto a la decisión de no reelegirse de José
Antonio Centeno. Según esto bajo ningún es
cenario podría ganar.

Y es que por su determinación de no hacer
política, el organismo está lejos de los asuntos
trascendentes. También se cuestionan sus lar

gas ausencias y maltrato a colaboradores.
Lourdes Medina renunció a su posición y a José
Manuel Sánchez Carranco lo remo\1ócomo vi

cepresidente y a 4 meses aún no se le sustituye.
De hecho se nos informa que Sánchez Ca

rranco, Esperanza Ortega y Medina Ortega si
guen en campaña. Para muchos esta última
tienegrandes posibilidades.

Le platicaba que en el consejo directivo a
Centeno no le aprobaron su reporte financie
ro 2022. Se le cuestionan gastos de viaje de
Diana Carolina Murga, jefa de oficina y pare
jasentimental.

Enoch Castellanos aclara también que en
su caso nunca hubo una auditoria. En el par de
asuntos que se le imputan ha entregado toda la
información aclaratoria a Centeno.

Uno se vincula a Normex compañía de
normas en donde Castellanos puso de su bol
sa una suma que Centeno se ha negado a cu
brir en su totalidad.

En esa compañía Canacintra es dueña del
28%, UVM de otro 28%, COFA, una unidad del
IPN, igual28%y el mismo Polil4%.

Como el negocio no caminó UVM y COFA
quisieron salir. Fue cuando entró Castellanos.
Dado un adeudo de 800,000 pesos, se quedó
en lo personal con un 28% de las acciones, que
está dispuestoa regresar a Canacintra, siempre

y cuando sele reembolse.
También está lo relativo a un cowork en el

edificio de Canacintra. A instancias del empre
sario Rogelio Garza, quien fuesubsecretario de
Economía, se rentó el inmueble que estaba va
cío. Castellanos prestó 700,000 pesos para
agilizar la operación que reportaría a Canacin
tral00,000 pesos mensuales.

El negocio inició en marzo del 2020, el peor
momento. De ahí que más adelante ya con
Centeno, Garza pidiera una extensión de 3
años puesto que sólo el acondicionamiento
significó 4 mdp.

Garza que tiene otros negocios similares en
Monterrey y Mérida logró subir a "CanaWork"
a Héctor Alvarez de la Cadena (qepd) y a Raúl
Riquelme. En la carátula del acta constitutiva,
Castellanos no figura como socio y se está en
proceso de pagarle.

Respecto a la posible expulsión de Canacin
tra del CCE, Castellanos hace ver que desde su
gestión ya había un amague de "suspenderle
sus derechos" por un adeudo de 7 mdp en cuo
tas, dada la pandemia. Si bien se ha avanzado,
aún hay un faltante. Claro que Concamín con
Francisco Cervantes llegó a adeudar 19 mdp.

Castellanos y algunos candidatos apues
tan a que más allá de la actual división, la cá
mara seguirá adelante. Obvio con la partici
pación de las grandes empresas en sectores
nodales. Ojalá.

PIB SIN RECUPERAR NIVEL

20182019 E INGRESO HASTA2027

Ayer se confirmó. El PIB de México en 2023
creció 3.0%. Con ello y un mayor optimismo
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respecto a EU, muchos expertos han mejorado
sus expectativas para 2023. El equipo de Banco
Base que lleva Gabriela Siller ubicó su pronós
tico central en 1.73%. Excelente noticia. Sin

embargo, aún con el avance del año pasado, el
tamaño del PIB todavía está rezagado 0.8% vs
2018 y 0.69% vs 2019. Peor aún el per cápita es
tá a una distancia de 4.7% vs 2018 y 3.6% vs
2019. Se estima que el ingreso délos mexicanos
se recobrará hasta 2027. Con todo y ello hay
quien habla de éxito económico.

PEMEX REPORTA, LARGOTRECHOY
NUEVO MÉXICO MAS QUE MÉXICO
Ayer Pemex de Octavio Romero informóque la
producción de crudo promedió en enero un
1.870 mdbd. A años luz de los mejores tiempos.
Para remontar se requerirán millonarias in
versiones. Vaya el WSJ publicó una gráfica en
la que sólo Nuevo México produce más petró
leo que todo el país. Ridículo.
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Canacintra celebrará elecciones en marzo para
elegir a un nueuo presidente y tres aspirantes
buscan que el organismo retome el liderazgo

n una entrega previa le contaba que marzo
será un mes movido para los industriales
del país, y es que, la Cámara Nacional para la

P Industria de la Transformación (Canacintra]
a nivel nacional celebrará sus elecciones

para relevarcluranteel periodo 20232024
a José Antonio Centeno, q u i en I le va u n a ñ o

al frente del organismo cúpula, donde las quejas abL.nc.an
debido a su falta de liderazgo, así como el nulo acercamien
to con las tres órdenes de gobierno, incluso se habla de su
posible expulsión de la Comisión Ejecutiva del Consejo Coor
dinador Empresarial (CCE), que lleva Francisco Cervantes,
por adeudo en sus cuotas.

En medio de esto existen tres aspirantes que buscan que
el órgano de representación empresarial retome su liderazgo.

Dos candidatos comienzan a llamarla atención, me refiero
a María de Lourdes Medina Ortega y José Manuel Sánchez
Carranco, quienes en días pasados arrancaron sus campa
ñas, mientras que Esperanza Ortega Asad, ha mantenido
un perfil más bajo.
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Medina Ortega desde el inicio de su campaña ha estado
arropada por varios empresarios del
país y con la firme intención de visitar
las 76 delegaciones de Canacintra
para presentarsus propuestasde tra
bajo enfocadas en los ejes de unidad,
mercado local, comercio exterior,
así como diseño y elaboración c!e
propuestas de política empresarial.
La líder empresarial también

apuesta por sacarle provecho al
TMEC y el nearshoring, mismos que, dice, son una oportunidad
histórica para el país. Basta con saber que, en la actualidad,
México es considerado uno de los países más codiciados para
impulsar esta tendencia, tanto por su ubicación geográfica, al
compartir la frontera con el mercado comercial más grande
del mundo, como por sus bajos costos laborales.

Respecto a su experiencia en Canacintra, ha pasado por
diversas posiciones: fue presidenta de la Comisión de Mujeres
Industriales en la delegación mexiquense, Tesorera y fue la
primera mujeren presidirla Delegación.
Manuel Sánchez Carranco buscará representar a los

industriales del país haciendo énfasis en las micro, pequeñas
y medianas empresas, desde su integración en las cadenas
productivas, particularmente apegado al anuncio que recien
temente realizaron los Presidentes de México, Estados Unidos
y Canadá, en el marco de la Cumbre de Líderes de América del
Norte. Los ejes en los que basa su propuesta se encuentran
en recobrar la unidad y la fortaleza de la Canacintra, respetar
el estatus de cámara empresarial pero, sobre todo, que sean
tomados en cuenta por el Estado Mexicano. Sánchez Carran
co ha sido vicepresidente del organismo en dos ocasiones
miembro del sector Industrial metalmecánicoy coordinador
del Comité de Enlace con el Gobierno de la Ciudad de México.

NUEVO DESTINO

Aeroméxico de Andrés Conesa, anunció su primer vuelo
iternacional desde el AIFA, será a la ciudad de Houston, Texas.

José Antonio
Centeno lleva

un año al frente
del organismo

cúpula
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La capital del país contribuyó con 0.96 por ciento
a la variación real del crecimiento económico

nacional, situándose en el primer lugar

a economía de la Ciudad de México está

sana y contribuyendo de nueva cuenta al
crecimiento del país. Eso es lo que puede
inferirse del IndicadorTrimestral de la Acti

vidad Económica 0TAE) del tercertrimestre
de 2022 difundido por el inegi.

La Ciudad de México creció en ese tri

mestre a una tasa anualizada de 5.8 por ciento, por debajo de
otras entidades como Baja California Sur (8 porciento}; Hidalgo
(lü.l por ciento); o Jalisco (8.2 por ciento). No obstante, dada la
dimensión de la economía de la capital, la contribución que
su tasa hizo al PIB nacional es la más destacada de todas.

La secretaria de Finanzas de Claudia Sheinbaum Luz

Elena González Escobar, rápidamente celebró los datos
del Inegi y aseguró que estos "reflejan la fortaleza de nuestra
economía" porque, además de 5.8 porciento anual, el índice
creció por tercer trimestre consecutivo para la capital. La
secretaria afirmó que se está teniendo un buen desempeño
en actividades terciarias y secundarias.
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¿Qué tan sólido es este patrón? A la capital le costó re
cuperarse tras la pandemia, pero ahora ha entrado en una

espiral positiva. La CDMX contribuyó
con 0.96 por ciento a la variación real
del crecimiento económico nacional,
situándose en primer lugar, muy por
encima de Jalisco, que contribuyó
con 0.56 porciento en el agregado.

Hay estados que no solo no con
tribuyeron, sino que restaron creci
miento, como Campeche, gobernado
por Layda Sansores, q ue contri buyó

con un clecremento de 0.13 por ciento.
A Claudia Sheinbaum le servirá mucho para sus aspira

ciones que estos datos continúen. La percepción de insegu
ridad en varias alcaldías capitalinas ha registrado descensos
notorios en los últimos años, si bien, aun no puede afirmarse
que vivimos libres de clelitoy el crimen organizado no parece
haber sido erradicado.

No hay evidencia de que los planes económicos que pre
sentó Claudia Sheinbaum hayan sido lo que detonó el cre
cimiento actual, porque muchos negocios que quebraron en
la pandemia nunca revivieron; y porque existe la percepción
de que en materia de construcción el gobierno se empantanó
persiguiendo a delincuentes del sector.

No obstante, la Ciudad ha recuperado su vigor. La propia
jefa de Gobierno reportó la creación de 107 mil empleos capi
talinos en su último informe de gobierno, así como la atracción
de inversión extranjera hasta por siete mil 973 millones de
dólares. Bien

SAMUEL GARCIA

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, dijo ayer que
no dejará de viajar a ferias y exposiciones para atraer inver
siones a su estado. "No llegan solas", dijo, mientras detalló
que su gobierno destina cuatro mil millones de pesos para las
Pymes, "más que ningún otro estado". Aseguró que su gobierno
pagará las patentes a favor de las Pymes con objeto de que
sus innovaciones queden adecuadamente.

La jefa de
gobierno
reportó la

creación de 107

mil empleos
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Quintana Roo ha tenido una recuperación
significativa del empleo formal, con un crecimiento
de 8.3 por ciento al cierre de 2022

na empresa de la que poco se habla entre
las proveedoras de sistemas de rayos X es
Astrophysics Inc., de Frant;oisZayek, que
presta su servicio en la aduana de la Fiscalía
General de la República y el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México,y que
en fechas recientes tiene varias quejas de

incumplimiento ante las constantes fallas de sus equipos.
Astrophysics Inc. fue sancionada en Filipinas por el mismo

tema: no entregar en tiempo los equipos de detección, incluso
una entrega la hicieron tres años después del tiempo estipu
lado, mientras que en Uruguay se le acusó de proporcionar
información falsa e incumplir con los tiempos de entrega.

En ese sector, un caso similar es el Leídos, a cargo de
RogerKrone.con denuncias por corrupción y monopolio por
el Departamento de Justicia de Estados Unidos, proceso que
inició en noviembre de 2022, mientras que en México tiene
señalamientos portncumplirlos contratos en las aduanas de
Manzanillo y Veracruzcon la misma problemática de equipos
deten idos por fallas continuas y altos periodos de reparación,
por la falta de refacciones y técnicos.
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La nota es que Astrophysics Inc.
y Leídos, pese a su historial nega
tivo, buscan ser proveedores en la
Secretaría de Marina, al frente del
almirante José RafaelOjeda.y en la
Secretaría de la Defensa, del general
Luis Cresencio Sandoval Se trata

de compañías que cabildean contra
tos culpa ndo a otras empresas de sus
denuncias y sanciones, aunque es el

Departamento de Justicia de Estados Unidos, la dependencia
más atenta a las investigaciones. Poralgo será.

LA RUTA DEL DINERO

Hayfallas al interiorclel Instituto Nacional de Rehabilitación,
de Carlos Pineda Villaseñor, o al menos así lo indican los
representantes de 80 firmas que apuntalan que la adquisi
ción INRLGIISCS012023 no se rige bajo el Contrato Marco
para el servicio de aseo, aunado a que se solicitan requisitos
como acreditaciones del Consejo Nacional de Normalización
y Certificación de Competencias Laboralesy normas ISO que
—según explican— no aplicarían a la limpieza del inmueble.
Otro de los candados que carecería clejustificación es solicitar
a los colaboradores por empresa, copia de cédula profesional
al visitar las instalaciones del organismo. La Junta de Aclara
ciones de ese concurso será hoyal meclioclíayseanticipa una
lluvia de interrogantes... A unas horas que se revise el Plan B
de la Reforma Electoral, el líder nacional del PRI, Alejandro
Moreno Cárdenas, habló fuerte ayer en el Senado al esta
blecerquesedebefortaleceral Poder Judicial y restablecerla
independencia del legislativo, por lo que éste último no debe
verse como "un empleado" del ejecutivo federal... Quintana
Roo, que gobierna Mara Lezama, ha consolidado la confianza
del empresariadoy en 2022 logró cifras relevantes en número
de patrones registrados ante el IMSS, que lleva Zoé Robledo,
además que ese estacloya ocupa el segundo lugar nacional en
el crecimiento de recaudación de cuotas obreropatronales.

Son compañías
que cabildean
contratos

culpando a
otras firmas de
sus denuncias
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Dos Bocas ya casi la
acabaron, dicen
Cuando mi fuente me dijo que, literal
mente, la construcción de la refinería de Dos
Bocas, toda la infraestructura, ya casi está ter
minada y en estos momentos "ya sólo estamos
en pruebas" sólo me reí.

 Es imposible, le dije.
 Pues ya estamos en pruebas, en todos lados.
El último reporte de la refinería Paraíso, mejor conoci

da como Dos Bocas, presenta avances muy importantes,
del orden del 80%, según la gerencia dei proyecto, los con
tratistas están trabajando a marchas forzadas porque para
ellos el negocio va a ser terminar a la voz de ya, que les
firmen de recibido y cobrar.

lunto con Dos Bocas en las oficinas de Pemex de Vi

llakermosa hay un esquema del programa integral para
todas las mejoras en la infraestructura de lo que antes era
Pemex Refinación, de hecho, es uno de sus mapas, y lo que
nos dicen es que hay trabajos en Tula y Salina Cruz y como
todos son proyectos urgentes del presidente hasta ahora
realmente no han enfrentado problemas presupuestarios.

Se paga a tiempo casi el 90% de las veces a los contra
tistas, se tienen las bitácoras con los avances y los trabajos,
la cosa es que, insisten, se entregará en tiempo y forma.

Y la gran sorpresa del proyecto, además de que no hay
retrasos o de que los que hubo fueron solventados, es que
Samsung Engineering a quien la Secretaría de Energía, a
cargo de Roclo Nahle. le encargó el paquete 2 y el 3A está
lista para terminar sus trabajos y quedar libre de respon
sabilidad.

Así es, los coreanos son los más avanzados en sus tra
bajos y su negocio podría continuar por los trabajos de
mantenimiento que deben de hacer mientras se entrega el
resto de las obras, para finales del primer semestre. La Fa
se II que le fue asignada directamente tiene un costo origi
nal de 3 mil 600 millones de dólares que incluyen la Uni

dad de Hidrodesulfuración de Diesel, Unidad de Hidrode
sulfúración de Gasoil, Unidad de Hidrotratamíento de Na
fta y el reformador de Nafta y el Paquete 3 que incluye
unidad de craqueo catalítico fluido.

Samsung Engineering ya tiene experiencia en Pemex,
estuvo en la refinería de Salamanca, Tula y Minatitlán.

Las pruebas se van a llevar a cabo a lo largo de todo el
primer semestre, va a ser por áreas primero y luego con
sistemas completos. La seguridad industrial que se tiene
es acorde con los estándares internacionales de este tipo
de proyectos y los costos se verán ajustados un poco más.

Va a ser seguro arrancar la refinería a pesar de que aún
se ven demasiadas grúas trabajando, racks vacíos, tubos
sin conectar, circuitos que aún no se terminan. Las imáge
nes que se presentan desde la Secretaría de Energía no son
esperanzadoras, es una construcción muy verde todavía
según los expertos que notan los faltantes en práctica
mente toda la instalación.Las pruebas completas, nos di
cen. van a correr a partir de febrero y la meta es que en
julio de este año esté completamente terminada

Buzos

1La Asociación Nacional de Industriales (Industriales
MX), de Carlos Alverde, reconoció la trayectoria de 180
años de Grupo Walworth, encabezado por Salomón y la
cobo Waisburd, una de las compañías más antiguas del
mundo, que tiene un portafolio de más de 40 mil produc
tos y convenios con la Industria petroquímica, gasera,
eléctrica geotérmica y criogénica del país, entre otras,
además es una de las proveedoras clave de Pemex, de Oc
tavio Romero.
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NAHI E, LA CORTE
Y ADÁN AUGUSTO
Pareciera que ahora que la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación

"tumbó" la llamada Ley Nahle
en Veracruz, la4T va a tener que
replantear su estrategia política
para la elección a esa guber
natura en 2024 a expensas de
que posiblemente la titular de la
Secretaría de Energía buscará la
forma de aparecer en la boleta
Pero habrá que ver cómo pintan
también las cosas internamente

en la dependencia federal, pues
se estimaba que para el mes de
julio, fecha en que en teoría
estaría operando la refinería
Olmeca, se esperaba un posible
enroque para que Nahle pudie
ra enfocarse en operar para su
futura candidatura Hoy esos
planes particulares parecen
también trastocados.

Por otro lado, por supuesto,
quien parece ser el más bene
ficiado de esta resolución es el

diputado Sergio Gutiérrez Luna,
también aspirante de Morena y
que además es el principal ope
rador de Adán Augusto López
en la entidad. Fue precisamente
hace una semana que el secreta
rio de Gobernación "destapó" a
Gutiérrez Luna y vaticinó que se
ría el próximo gobernador. Quizá
fue solo coincidencia, pero justo
un día antes de la discusión de la

Ley Nahle se vio a Adán Augus
to en la Suprema Corte Para el

Pareciera que ahora que la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación

"tumbó" la llamada Ley Nahle
en Veracruz, la4T va a tener que
replantear su estrategia política
para la elección a esa guber
natura en 2024 a expensas de
que posiblemente la titular de la
Secretaría de Energía buscará la
forma de aparecer en la boleta
Pero habrá que ver cómo pintan
también las cosas internamente

en la dependencia federal, pues
se estimaba que para el mes de
julio, fecha en que en teoría
estaría operando la refinería
Olmeca, se esperaba un posible
enroque para que Nahle pudie
ra enfocarse en operar para su
futura candidatura Hoy esos
planes particulares parecen
también trastocados.

Por otro lado, por supuesto,
quien parece ser el más bene
ficiado de esta resolución es el

diputado Sergio Gutiérrez Luna,
también aspirante de Morena y
que además es el principal ope
rador de Adán Augusto López
en la entidad. Fue precisamente
hace una semana que el secreta
rio de Gobernación "destapó" a
Gutiérrez Luna y vaticinó que se
ría el próximo gobernador. Quizá
fue solo coincidencia, pero justo
un día antes de la discusión de la

Ley Nahle se vio a Adán Augus
to en la Suprema Corte Para el

Rocío Nahle recibió un reyfSpor Sai® ¡U la SCJN para éSiiténüér pg>r la guber
natura de Veracruzien 2024.

anecdotario. No olvidemos que
la secretaria tiene adversarios,

incluso dentro del propio gabi 
nete, y la animadversión, dicen,
ha crecido a raíz de los retrasos

y el sobrecojo de la polémica
refinería. Veremos.

ESTRATEGIA DE PEMEX

DA RESULTADOS

Pese a algunos contratiempos
financieros que se han hecho
públicos, parece que Petróleos
Mexicanos tiene también razo

nes para el optimismo y es que
de la mano de los Campos Ques
qui y Tupilco la petrolera sigue
alcanzando nuevos máximos de

producción de crudo.
Según datos de Pemex,

para el mes de enero se habrá
superado la barrera del millón
870 mil barriles de crudo al día,
superando incluso la producción
de diciembre, la cual estuvo por
encima del millón 800 mil

Estas cifras coinciden con el

inicio de la producción a mayor
escala de los campos petroleros
mencionados, pero más allá del
caso específico, lo cierto es que
el cambio de estrategia que se
emprendió desde 2018, cuando
se enfocaron más recursos de

inversión para exploración en
tierra y áreas someras, parece ya
estar dando sus frutos
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Siempre te van a criticar.
Nunca les darás gusto
a todos. Más aún si eres
mamá, deportista de alto
rendimiento y una exi
tosa directiva del e com
merce. Así le pasó a Tania
Ramos, Head Strategic
Planning de Mercado
Libre. ¿Cómo logró su
propio balance y alcanzó
el éxito?

Fue la tormenta perfecta. Su hija
Ana Regina tenía seis meses de
nacida y ella apenas tres meses
en su nuevo trabajo cuando llegó
la pandemia y lo cambió todo.

Tania Ramos se volvió una

autómata. Su vida se centró en

su nuevo trabajo como Head
Strategic Planning en Mercado
Libre, justo cuando el comercio
electrónico tuvo su mayor boom y
la exigencia y el estrés alcanzaron
niveles jamás vistos.

No había salidas con amigos,
ni ejercicio, ni vacaciones, ni
descanso.

"Pasar la pandemia para mí fue
difícil personalmente... Tania no
se encontraba, Tania se perdió en
el trabajo", cuenta.

Un buen día se acercó su jefe,

David Geisen, country manager
de Mercado Libre en México, y
le dijo: "Te veo tal cual me veía
yo a tu edad. Sacrifiqué muchas
cosas, perdí muchas cosas por dar
mi vida al trabajo. Por favor, no te
pierdas etapas padres con tu hija."

Fue una sacudida. Empezó a
tomar terapia y se apoyó en su
familia para buscar un nuevo
balance en su vida, donde no
sacrificará a su hija, pero tampo
co su salud física, emocional y
mental.

El balance que Tania encon
tró no tiene nada que ver con el
tan ansiado y mitificado equi
librio entre vida y trabajo. No
tiene ejercicio, trabajo, familia y
amigos todos los días, pero sí sabe
escucharse mejor para detectar

cuándo está a punto de volver a
perderse.

"Hoy me siento en ese balance,
no todos los días, porque no es
realista poder decir que uno va a
tener balance todos los días, pero
sí creo que soy mucho más cons
ciente de cuándo llevo al límite

algunas cosas", dice.
Tania también ha implemen

tado otra práctica para sentirse
plena con su vida: no escuchar a
nadie, defraudar las expectati
vas de todos y sólo escucharse así
misma.

Porque todo el tiempo recibe
todo tipo de críticas. Que si descui
das a tu hija por trabajo, mal; que si
descuidas al trabajo por tu hija, mal;
que si te fuiste de fiesta, mal; que si

no descansas, mal...
"No te puedo decir y sería muy

deshonesto de mi parte que no
tengo culpa por a veces tener que
dejar a mi hija... Creo que es difícil...
Y más cuando todo mundo opi
na", reconoce.

Pero ella no se pierde. Tiene
muy clara cuál es su brújula ante
las críticas y las expectativas de
todos: "No creo que esté bien o
mal trabajar o no trabajar. Creo que
cada uno tiene que hacer lo que le
dé paz".

Otro tip que nos comparte en
esta búsqueda constante del balan
ce y la plenitud es no aterrarte a
que todo te salga como lo planeas.
A ella le pasó. Después de entrenar
por meses para un medio Ironman,
se fracturó el fémur y ya no pudo
competir.

"Me di cuenta un mes después.
Estaba en el trabajo y seguía en el
ejercicio... No quería ver la realidad
de que tenía que parar", recuerda.

Tanto la pandemia como su frac
tura le enseñaron a fluir más. "Dos

veces la vida me ha enseñado a

que no podemos planear todo". Ella
aprendió que "no siempre los sue
ños vienen en el momento en que
nosotros queremos porque vienen
en el momento perfecto, y es en
el momento en que la vida nos va a
dar la oportunidad de hacerlo".

igenaroMejía es gérió#st%de n§g¡3Cios,
mentor, consultor y speaker, Linkedln
Top'WJtp LatffflZOlpyfuiíáailórf^
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GENTE DETRÁS
DEL DINERO

México no quiere —por
burocracia— exportar sargazo

Mauricio Flores

5 Economista especializado en
mercados bursátiles; colaborador en
medios impresos, radio y televisión.

El serio problema ambiental y económico que represén
ta el sargazo podría ser resuelto al ser aprovechado y
generar divisas al país, pues China está interesada en

importar esta macroalga para diversas aplicaciones médicas
e industriales... pero ese interés se ha visto frustrado por la
burocracia dentro de los organismos adscritos ala Secretaría
de Agricultura y Desarrollo Rural a cargo de Víctor Villalobos,
burocracia que asegura que bajo su interpretación de las leyes
ambientales, es incapaz de certificar el carácter inofensivo de
sargazo seco para su comercio pues el sargazo no es vegetal...
sino un animal.

No es broma, asilo diceel Oficio No. 117.JAP.0014 de fecha
septiembre 8 de 2022 firmado por José Alberto CuéllarÁlva
rez, ministro para la Región AsiaPacífico de la SADER. Pero
antes de dar algunos detalles del casó, vale recordar que es
tamos en vísperas de otra temporada de sargazo, esa macro
alga que se multiplica exponencialmente por efecto del
cambio climático y los residuos de fertilizantes que arrojan
naciones sudamericanas al océano atlántico, misma que al
ser arrastrada por las corrientes marinas suele recalar en las
costas del Caribe Mexicano con un impacto severo sobrelos
ecosistemas marinos y reduciendo dramáticamente el
atractivo turístico de la Riviera Maya, además de resultar
dañina para la salud humana.

El año pasado se recolectaron cerca de 53 mil toneladas,
que si bien no llegaron al máximo de 83 mil toneladas en
2020, representan una mínima parte de las mareas de la ma
croalga que llegan a sumar más de 24 millanes de toneladas
en temporada que recalan. Hasta ahora la manera que se lé
hace frente es paliativo: se trata de contener con barreracerca
del litoral, se levanta lo que se puede con barcos o se recoge ya
en la playa (con todo y arena), y luego se le arroja a los tiraderos
municipales para que se siga pudriendo.

Una solución rechazada

El pasado 6 septiembre, el gobierno de China hizo una con
sulta oficial a la Embajada de México en Beijing, a cargo de
Jesús Seade, sobre los requisitos sanitarios para comprar sar
gazo seco mexicano a fin de que se le expidiera un certificado
que garantizara —tras su debida inspección— que el producto
no contendría suelos o plagas sujetas al sistema de cuarente
nas chino. Para aquel país él sargazo es una oportunidad,
mientras que para México es un problema.

La respuesta a la consulta la realizó SENASICA en la perso
na del ya mencionado José Alberto Cuéllar Álvarez fue direc
tamente enviada a Zhao Zenglian, director general del
departamento de cuarentenas animales y vegetales de la di
rección general de aduanas de China. Eso sí, enviada rápida
mente el 8 de septiembre, pero con ese toque burocrático que
dejó boquiabiertos a los funcionarios de aquel país.

"Sabemos que algunos países como Indonesia están intro
duciendo sargazo a China usando un Certificado Fito sanitario
para cumplir con las regulaciones de su país. De cualquier
modo, de acuerdo a las regulaciones Mexicanas el Sargazo se
encuentra en el ámbito del departamento de salud animal",
escribió Cuellar Álvarez.

En otras palabras} d representante de SADERSENASICA
dijo que no se puede vender sargazo seco porque no se tiene
regulada la manera de verificar una forma de vida vegetal
que, aún sabiendo que es vegetal, se tiene considerada como
vida animal.

En resumen, por torpeza, abulia, burocracia o todo ello jun
to, México dejó ir una oportunidad para enfrentar uno de sus
mayores problemas ambientales. Cuando próximamente
vayan a la Riviera Maya y vean el mar ocre, las playas cubier
tas por una masa informe que desprende un olor a cloaca,
recuerden que no es una planta, que es un animal... y que po
dría ser ahora una fuente de divisas. •
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Candidatos aún en campaña, cuestionan
gestión de Centeno y Canacintra sobrevivirá
En Canacintra se maneja otra versión res
pecto a la decisión de no reelegirse de losé
Antonio Centeno. Según esto ba] o ningún es 
cenarlo podría ganar.

Y es que por su determinación de no hacer
política, el organismo está lejos de los asuntos
trascendentes. También se cuestionan sus lar

gas ausencias y maltrato a colaboradores.
Lourdes Medina renunció a su posición y a losé
Manuel Sánchez Carranco lo removió como vi

cepresldentey a 4meses aún no se lesustituye.
De hecho se nos informa que Sánchez Ca

rranco, Esperanza Ortega y Medina Ortega si
guen en campaña. Para muchos esta última
tiene grandes posibilidades.

Le platicaba que en el consejo directivo a

Centeno no le aprobaron sureporte financie
ro 2022. Se le cuestionan gastos de viaje de
Diana Carolina Murga, j efa de oficina y pare
ja sentimental.

Enoch Castellanos aclara también que en
su caso nunca hubo una auditoría. En el par de
asuntos que se le imputan ha entregado toda la
información aclaratoria a Centeno.

Uno se vincula a Normex compañía de
normas en donde Castellanos puso de su bol
sa una suma que Centeno se ha negado a cu
brir en su totalidad.

En esa compañía Canacintra es dueña del
28%, UVM de otro 28%, COFA, una unidad del
IPN, igual28%yelmismoPolil4%.

Como el negocio no caminó UVM y COFA
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quisieron salir. Fue cuando entró Castellanos.
Dado im adeudo de 800,000 pesos, se quedó
en lo personal con un 28% de las acciones, que
estádispuestoaregresar a Canacintra, siempre
y cuando se le reembolse.

También está lo relativo a un cowork en el

edificio de Canacintra. A instancias del empre
sario Rogelio Garza, quien fue subsecretario de
Economía, se rentó el inmueble que estaba va
cío. Castellanos prestó 700.000 pesos para
agilizar la operación que reportaría a Canacin
tra 100,000 pesos mensuales.

El negocio inició en marzo del 2020, el peor
momento. De ahí que más adelante ya con
Centeno, Garza pidiera una extensión de 3
años puesto que sólo el acondicionamiento
significó 4 mdp.

Garza que tiene otros negocios similares en
Monterrey y Mérlda logró subir a "CanaWork"
a Héctor Álvarez de la Cadena (qepd) y a Raúl
Ricjuelme. En la carátula del acta constitutiva.
Castellanos no figura como socio y se está en
proceso de pagarle.

Respecto a la posible expulsión de Canacin
tra del CCE, Castellanos hace ver que desde su
gestión ya había un amague de "suspenderle
sus derechos" por un adeudo de 7 mdp en cuo
tas. dada la pandemia. Si bien se ha avanzado,
aún hay un faltante. Claro que Concamin con
Francisco Cervantes llegó aadeudar 19 mdp.

Castellanos y algunos candidatos apues
tan a que más allá de la actual división, la cá

mara seguirá adelante. Obvio con la partici
pación de las grandes empresas en sectores
nodales. Ojalá.

PIBSIN RECUPERAR NIVEL
20182019 E INGRESO HASTA 2027

Ayer se confirmó. El PIB de México en 2023
creció 3.0%. Con ello y un mayor optimismo
respecto a EU, muchos expertos han mejorado
susexpectativaspara2023. Elequipo de Banco
Base que lleva Gabriela Siller ubicó su pronós
tico central en 1.73%. Excelente noticia. Sin

embargo, aún con el avance del año pasado, el
tamaño del PIB todavía está rezagado 0.8% vs
2018 y 0.69%vs2019. Peor aún el per cápita es
tá a una distancia de 4.7% vs 2018 y 3.6% vs
2019. Se estima que el ingresode los mexicanos
se recobrará hasta 2027. Con todo y ello hay
quienhabladeéxito económico.

PEMEX REPORTA, LARGO TRECHO Y
NUEVO MÉXICO MAS QUEMÉX1CO
Ayer Pemex de Octavio Romero informóque la
producción de crudo promedió en enero un
1.870 mdbd. A años luz de los mejores tiempos.
Para remontar se requerirán millonarias in
versiones. Vaya el WSI publicó una gráfica en
la que sólo Nuevo México produce más petró
leo que todo el pais. Ridículo.

{saguilar_dd
3lbertoagutlar(|)dondlnero.mx
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Señales financieras
Benjamín Bernal
GPS FINANGERO. El IPC abrió el lunes sobre 51,730 y

cierra el viernes en 53,795 lo que corresponde a lo es
perado, la cumbre es bien recibida por los inversionis
tas. Ahora con el paso de los días se verá la verdadera
influencia en su conducta. Veremos. El cete de 28 días

está en 10.50% el dólar tiene una reacción de júbilo y
anda muy baja su cotización 19.00 a 20.00 y algunos
días hasta menos. El Euro cotiza en 20.33 y el petróleo
WTI en 79.89 Ahora viene el posible aumento de tasas
de la FED, con la consecuente decisión de Banxico.

SEMAFORO EN ROJO. Comentan las consecuencias
de tener un superpeso: el turismo, comercio exterior
(la venta de productos y servicios; así como materias
primas) retribuye menos de lo que podría si la paridad
fuera mayor, las remesas mismas que son tan aprecia
das al convertirse en pesos compran menos bienes en
nuestro país. Se pagan menos pesos al liquidar adeu
dos denominados en dólares que son la mayoría. Es
momento de pagar adeudos en dólares si usted los
tuviera.

Sobre ¡a forma de calcular la paridad ideal es difícil
decirla, una de ellas es el monto que se acepta como
pago de una deuda sea de mercancías, servicios y se
considera retributiva. Así que hay mucho que hablar
sobre si la cotización del peso está reducida, lo que
ocasiona se compren dólares como medida de precau
ción; porque los ajustes han sido a fin de sexenio. ¿En
esos momentos quiénes gritarán de júbilo?: los mejor
informados siempre ganan.
La inflación en diciembre pasado es de 7.82% (0.38%

mensual) En tanto ¡a inflación subyacente baja, nadie
sabe si temporalmente, pero había venido subiendo
mes tras mes durante dos años (Fue de 8.35% anual
vs. 8.52% en noviembre) Que sea constante la baja es
lo esperado. No se considera "en este índice" todo lo
demás, por ejemplo la renta, hipoteca, colegiaturas,
gasolina, comida en fonda o restorán, consultas, ropa,
zapatos, diversiones, medicinas y un largo etcétera.
ZONA DE CURVAS. Hay un gran número de casas y

departamentos en venta, lo mismo han incrementado
ios que rentan, en algunas colonias por la gentrifica
ción o sea van a vivir quienes ganan en dólares y les
parece cómodo el costo (Condesa y Roma por ejem
plo), también es por la crisis (si ya se que oficialmente
no hay) que se van a una colonia más barata.
VERDE. Informa la Secretaría de Economía que un

panel de arbitraje emitió una resolución a favor de
México y Canadá en la controversia con Estados Uni
dos por la interpretación de las reglas de origen para
contenido automotriz conforme al TMEC. Este triunfo
nos recuerda que hay muchos pendientes que no se
trataron en la reciente cumbre de líderes de América

del Norte, porque se trataba de ser amables y sonreír

firmando algunos acuerdos, que ahora esperamos
que se realicen. Pero ya están encima los tiempos
para empezar a atender los controvertidos casos.
ZONA DE NIEBLA. Hablando de migración, hay que

recordar, son 3,152 kilómetros de frontera con EU,
muy difícil controlarías, ahora esta la medida de acep
tar algunos migrantes y rechazar los que no se ciñan
a las normas, pero sigue viva la duda, armas, narco
tráfico y algunas personas que aprovechan la enorme
frontera. Y de eso no se habló en la citada cumbre.

LLANTA PONCHADA. La agenda del presidente
AMLO está llena: tiene el tema del Metro y su influen
cia en la candidatura de Claudia Sheinbaum, la vio
lencia en el país, Ovidio Guzmán y su posible extradi
ción; la Guardia Nacional hace de todo y ahora esta en
el Metro; los resultados reales de la Cumbre; la Minis
tra y el plagio (según dictaminó la UNAM) ¿Eso puede
influir en las variables económicas? creemos que no.
Pero si han reducido la popularidad del Ejecutivo que
pasa del 62% al 58% Reporta Mitofsky.
CRACK. La meta es crecer lo suficiente para dar em

pleo a los que van llegando a la edad de trabajar: ci
fras PIB. 2022 es 1.8% el crecimiento estimado; 2021
es 4,7%; 2020 es 8,0%; 2019 es 0,2%; 2018 es 2,2%;

2017 es 2,1 %. Parece que no se ha podido cum
plir esta meta, en parte por la pandemia.

SEMAFORO INTERMITENTE. Están preocupa
dos todos los que se dedican a una profesión
creativa (diseño, ingeniería, músicos, arquitectu
ra, escritores, pintores, abogados, médicos, etc.)
porque hay programas de Inteligencia Artificial
Automátizada, que aprende por sí misma <todo
sobre una determinada materia> y ¡puede crear
combinaciones novedosas! Así que en breve di
remos: con los modelos de Shakespeare, humor
de Moliere, estilo fresco de González Iñárritu y el
tema de moda: un mundo sin fronteras, escríbe
me una obra de teatro que también pueda ser
guión cinematográfico. ¡Y paf! lo va a cumplir.
Esto debe tener preocupados a muchos.

«Sólo hay una guerra que puede permitirse el
ser humano: la guerra contra su extinción» Issac
Asimov. Notable escritor de ciencia ficción.

Dele un abrazo a quien tiene su derecha. Y sea
feliz.
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Los casinos en México, sector con
alto potencial de crecimiento
Eljuego constituye un eje insustituible

en el desarrollo integral de las per
sonas de acuerdo con varias teorías

pedagógicas. Si uno lo sabe llevar
bien, eljuego permite tejer y cultivar rela
ciones interpersonales y abatir la soledad.
En México se cuentan con 377 salas abier

tas en 29 estados de la República, pero la Se
gob, de Adán Augusto López, tiene autori
zadas 756 salas, lo que significa un potencial
de crecimiento del 100%. Existen 100 mil

máquinas legales funcionando en las salas,
mismas que están bajo la exhaustiva mirada
de la Dirección General de Juegos y Sor
teos, que lleva Manuel Marcué Díaz.
Este sector, un gremio liderado a través de

la Asociación de Permisionarios, Operado
res y Proveedores de la Industria del Entre
tenimiento y Juego de Apuestas (AIEJA),
al frente de Miguel Ángel Ochoa Sánchez,
genera 50 mil empleos directos y 120 mil in
directos. El 5 7% de los clientes lo representan
mujeres y cerca del 43% hombres.
Más del 3 8% délos clientes tienen una edad

superior de 55 años y cerca del 33% entre 41
y 55 años. El 23% tiene una edad entre 25 y
40 años y solamente el 5% entre 18 y 24 años.
En promedio, los clientes tienen un tiempo de
visitadedoshorasy45 minutos y el gasto pro
medio es de $320 pesos. Cerca de 5 millones
de personas visitan las salas cuando menos
unavezalaño.

Es uno de los sectores que tienen menos
deducibles y por lo tanto pagan más (%) al
SAT, de Antonio Martínez Dagnino, un
30% del IEPS sobre ventas, entre 1 y 2% de
aprovechamientos a Segob, un 6% a esta
dos y municipios sobre ventas, un 10%
sobre consumo en algunos estados, más los
impuestos correspondientes sobre premios
ajugadores.
En temas de lavado de dinero, desde el año

2000, en sector ha seguido las recomenda
ciones internacionales dictadas por la FATF
/ GAFI. Además, la carga fiscal que soporta
la industria resulta demasiado pesada para
convertirla en sector de interés para este efec
to. Las máquinas de juego están conectadas
en tiempo real al SAT. Se tiene que identificar
las operaciones con montos mayores a $23
mil pesos y reportar aquellas que rebasan los
$47milpesos.
Los estados de la República que tienen

el mayor número de salas abiertas son Baja
California (44), Nuevo León (36), CDMX
(34), Jalisco (32), Sonora (31) y Edomex
(24). En conjunto representan el 53% de las
salas abiertas.

NUEVO PRESIDENTE DEL
CNAENYUCATÁN
Ali Charruf Álvarez fue ratificado como
presidente del Consejo Nacional Agrope
cuario (CNA) en Yucatán para el periodo
20232025, durante la Asamblea General
Ordinaria realizada en Mérida.
El empresario yucateco de ascendencia

libanesa, es miembro del Consejo de Admi
nistración del Grupo La Anita, conocida por
su diversidad de salsas, sazonadores, especias
yvinagres.

RENUEVAN LIDERAZGOS

El proceso para elegir al nuevo presidente de
la Canacintra nacional durante el periodo
20232024 avanza, en donde son tres los que
se disputan el cargo que ocupa José Antonio
Centeno. Una de las cartas fuertes para con
vertirse en la nueva líder es María de Lourdes

Medina Ortega, empresaria que ha estado
muy activa desde el arranque de su campaña
el pasado 18 de enero. Lulú Medina apuesta
por la unidad en el organismo.

Las ápimoftisisjíresadasjpaf los éolffiiSfiSiSsfiift.
independientes y noreflejannesesariamenteel punto de

Vista de 24HORAS.
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Gente detrás del dinero

Cabotaje Aéreo no
será indiscriminado

komo dice el cláC:sico "hablando
rse entiende la

gente'' La reforma en la
Ley de Aviación Civil en

viada en diciembre pasado por Andrés Manuel
López Obrador para permitir los vuelos de cabo
taje de aerolíneas extranjeras en México (que hi
potéticamente permitiría a United Airlines volar
de Nueva York a la CDMX para tomar pasaje y de
ahí conectar a Cancún donde tomaría más pasa
jeros y felizmente regresar a Nueva York), no será
tan abierta como para destazar los mercados las
rutas que por años han creado las aerolíneas
de bandera mexicana; Aeroméxico, VivaAero
bus y la ya desahuciada Aeromar no tendrán
que temer a gigantes tipo United, Continental,
American Airlines e incluso "pequeñas firmas"
tipo Alaska o Southwest o Air Cañada Rouge se
devoren de un bocado las rutas más rentables

como las de CDMX a Monterrey, Guadalajara,
Tampico, Los Cabos o Cancún.

Conforme a lo que este columnista ha ven
tilado la Secretaría de Infraestructura, Comuni
caciones y Transporte que lleva Jorge Ñuño, la
apertura no será indiscriminada, nada que ver
con las desastrosas aperturas aéreas que efec
tuaron Chile y Perú con las que destruyeron sus
sistemas locales de transporte aéreo y con ello
generar una polarización socioeconómica que
actualmente se reproduce en crisis de ingober
nabilidad.

El subsecretario de transportes Rogelio Jimé

nez Pons expresó en una entrevista transmitida
el lunes pasado en ADN40 en el programa La Bi
lletera (donde participa el que esto escribe) que
la Agencia Federal de Aviación Civil recibiría las
solicitudes de las aerolíneas internacionales en

realizar Cabotaje, solicitudes que sería canaliza
das hacia rutas regionales que han perdido co
nectividad de mercado.

RESISTENCIA Y GLOBALIDAD

Otra vez un ejemplo hipotético: si un avión
de Emirates Airlines llega desde Barcelona llega
en una tibia noche tapatía a Guadalajara y de ahí
pretende volar a Loreto (o La Paz) para cargar pa
sajeros para de ahí ir a Los Ángeles y empren
der su retorno hacia Arabia, sería una operación
que redituaría a la conectividad aérea global y
con ello dar paso a un sistema más equilibrado
de tránsito regional.

Sin embargo, pero pese a toda la belleza en
rutas y beneficio para el usuario que ello repre
senta, hay consecuencias: hoy el sindicato de
pilotos que encabeza Humberto Gual y el Frente
de Defensa de la Aviación que conduce un toda
vía insípido Ángel Domínguez, convocan a sus
huestes a una concentración en el Zócalo contra

el Cabotaje.
¿Tendrá éxito su resistencia?

AIFA, AEROMÉXICO VUELOS A HOUSTON
Este diseño de rutas es hipotético, pero nada

disparatado. Así lo demuestra el hecho de que
ayer Aeroméxico que dirige Andrés Conesa dio
a conocer que, aún y antes de la autoridad ae
ronáutica nacional recupere la Categoría 1 de
Seguridad que perdió hace casi dos años, esta
mas que puesta para iniciar operaciones desde
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles hacia
el George Bush de Texas, tan pronto esto se lo
permita la Federal Aviation Administration de Bi
Ile Nolan.

Si, así es. El aeródromo a cargo del general
Isidoro Pastor tiene las capacidades físicas y ad
ministrativas para prestar los servicios interna
cionales tan pronto se lo permita la recuperación
de la Categoría 1. Y Aeroméxico será el primero
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en aprovechar este vuelco de aviación regional.

#ULTIM AHORA

No se los puedo revelar ahora, pero además
de Aeroméxico, hay otras dos aerolíneas (¿Vola
ris. Viva Aerobús, Latam, Copa?) que ya tramita
ron su permiso para volar desde el AIFA hacia
EU. Esto significaría que la diplomacia técnica de
la SICT resultó afortunada luego de dos años de
abandono y weba. Por cierto, quieren algo nue
vo: viene grupo aeroportuario de Semar, n o es
sólo una idea o proyecto viable, se trata de una
necesidad estratégica para algunos de los aero
puertos "en plazas calientes" donde la seguridad
pública es fundamental para contener acciones
criminales y permitir el crecimiento económico

de sus regiones... pero también que conten
ga como eje al principal aeropuerto del país, el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Méxi
co que hoy es administrado con transparencia,
funcionalidad y honestidad por las fuerzas que
encabeza el almirante Rafael Ojeda.

Esto, en contrapeso a la Sedeña a cargo del
general Crescencio Sandoval ya cuenta con la
administración y operación del Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles y lo tiene integrado al
Consorcio Olmeca Maya Mexica donde también
figura por orden presidencial la administra
ción y usufructo del Tren Maya y sus estaciones
y cuya dirección fuá asignada originalmente al
general RenéTrujillo.
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El Grafeno, el material que
revoluciona la tecnología

1 grafeno es un material compuesto por la agrupación de átomos de car
bono quese posicionan hexagonalmente lo cual le fia unas características
increíbles.

El grafeno es un material que forma parle del grafito unos de los materiales
más abundantes del planeta, un milímetro de grafito contiene tres millones
de capas de grafeno.
Las características de este material le dan propiedades sobresalientes

como, por ejemplo: alta dureza, alta resistencia, es 200 veces más resistente que el ace
ro y mucho más ligero, no le afecta la radiación ionizante, puede producir electricidad
mediante la radiación solar,efecto antibactériano, bajo consumo electricidad, alta con
ductividad térmica, alta conductividad eléctrica, material transparente., bajo nivel fie
calentamiento, etc.
Con estas poderosas características nos portemos imaginar la cantidad de aplicaciones
que tiene éste increíble material por mencionar algunas: Fabricación de nuevos paneles
solares más eficientes, a menor costo, y que generen mayor energía solar; uso fiel grafeno
en la industria automotriz para fabricar bacterias con mejores tiempos de carga y mayor
eficiencia; en la industria fie. los circuitos integrados, transistores, tintas conductoras, es
fie gran utilidad para poder fabricar mejores circuitos qué consuman menor energía,
mejor su conductibilidad, su alta elasticidad y dureza en esta industria ayuda a fabricar
mejores materiales conductores.; el desarrollo de dispositivos sensoriales bioeléetricos
rápidos y eficientes que nos sirvan para medir niveles de glucosa, colesterol etc.En el
ramo de la medicina podría ser utilizarlo como un tipo de antibiótico o en un futuro
para tratamientos cont ra el Cáncer y en el proceso regenerativo de tejidos; debido a que
el grafeno es de los materiales más fuertes y ligeros se podrá utilizar y combinar con
plásticos para remplazar el uso ele metales en diferentes industrias bajando costos de
producción y poder realizar productos mucho más ligeros como automóviles y aviones.
Otra propiedad muy importante del grafeno es que permite el paso fiel agua, a través de
él, lo que le permite ser usarlo en la ullrafiltración para actuar como una barrera entre
flos sustancias; cristales inteligentes que se vuelven opacos, transparentes o cambian
fie color, se creará una nueva arquitectura de las grandes dudarles.; el grafeno al ser
un material altamente impermeable creará nuevos productos anticorrosivos; con este
material se porlrá crear ropa inteligent e la cual tendrá sensores biométricos que, podrán
fiar signos vitales de una persona y estarlos irasmiiienrlopara.su moniioreoen tiempo
real; envases inteligentes como botellas y latas que podrán cambiar de color e indicarnos
Cuando tengan la temperatura exacta para su consumo o en caso de estar contaminado
el product o por algún patógeno. Con este material ya se est án probando nuevos blindajes

Contra RéplicaFecha: 01/02/2023
Página: 12

Area cm2: 305

1 / 2

Columnas Económicas

Alejandro Del Valle Tokunhaga

Costo: 57,760

Página 3 de 6



para la industria militar lo cual los hará más ligeros y resistentes.
¡Podemos llenar páginas de aplicaciones ríe este material, hoyen día hay un sin número
ríe investigaciones por torio el mundo para desarrollar nuevos productos con el grafeno,
estamos Seguros que veremos en poco tiempo productos que nunca nos imaginamos!

•Ingeniero en Electrónica y Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle@octopy.com
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De cámaras grillas y
productivas
Generalmente no escribo sobre cámaras empresariales porque m e da flojera ¦

Me parece que la mayoría no son empresarios y, más bien; son grillos em
presariales. Son políticos metidos en la actividad empresarial. No obstante,
en esta ocasión resulta interesante porque.se está armando una trama digna
de serie de Netflix.

La renovación en la dirigencia déla Cámara Nacional de la Industria de la
Transformación (Canacintra) está súper candente. Desde hace varias lustros,

esta Cámara es fie lo más grilla. Desde los tiempos de Rodrigo Alpizar se viene complicando
la relación entre los agremiados y con la actual presidencia, ya ni se guardan las formas.

Desde la semana pasada Se habló fie fricciones al interior y exterior fie la cámara, inclu
yendo el amago de sacarla fiel CCE. Pero el lunes hubo reunión de consejeros de Canacintra,
y como era fie esperarse,él act uai presidente, José Antonio Centeno, anunció que no buscará
un segundo año en el cargo.

Esto amplía las posibilidades a los candidatos José Manuel Sánchez Caí raneo. Esperanza
Ortega Asad y María de Lourdes Medina Ortega. Esta última, la más activa de los tres, tiene
ya muy trabajada la rula pues desde que arrancó campaña ha. visilado diversas delegaciones:
fie la campaña. La candida la pretende recorrer las 76 delegaciones y esta semana también
tiene agenda llena» Se sentará con mujeres industriales de la CDMX, empresarios de Morelia
y líderes industriales fiel sector médico, fie papel y el verde. La grilla se pondrá peor pero
mientras lanto Medina afina sus propuestas de trabajo para mejorarla Cámara. Laelección
se definió para el i de marzo.

LOS PRODUCTIVOS
Olro gremio empresarial pero que está buscando ser productivo es el l lirismo. Por ello, con
motivo fie la. pasada Feria internacional fie Turismo en Madrid, hubo mucha actividad fie
empresarios nacionales en España. No lodo fue turismo, pero sí se aprovechó la temporada
para llevar la buena onda empresarial a esáS tierras, Por ejemplo, el empresario millennial
Sergio Loredo Foyo participó en la Misión Empresarial Mexicana para estrechar relaciones
comerciales con España Destaca que este inquieto empresario haya sido considerado en
la comitiva que estuvo integrada por altos representantes del CCE, CONCAMIN, CANACO
CDMX, 1NA, COPMMEX, CONCANACO SERVY'flJR, y el COMCE. Trae buenos y varios
negocios de los cuales luego le cuento.

Pero lam bién Erika García Deister, fundadora y directora general fie Cancún ( anís est uvo
en la ITiLJR de Madrid,España. Ella sí fue a promocionar el deslino vacacional tle Quintana
Roo debido a que es una de las mayores impulsoras déla región en Europa,Estados L uidos
y América Latina. El objetivo del evento fue motivar la llegada fie. turistas españoles y de otras
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nacionalidades a México. La comitiva nacional est uvo integrada por 275 personase incluyó
a representantes de los tres órdenes ele gobierno, directivos fie empresas y asociaciones, y
prestadores de servicios turísticos.

«Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez
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